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PRIMER PLANO
EL CORREDOR CANTÁBRICO-MEDITERRÁNEO

rrollo del proyecto. El Ejecutivo de 
Pedro Sánchez ha primado la cone-
xión por Pamplona, aunque se de-
sarrolla por un recorrido más largo 
y costoso que el que pasa por La Rio-
ja y Burgos. Además, el tramo entre 
Bilbao y Santander no está incluido 
en la red básica, por lo que no verá 
la luz hasta 2040. Hecho por el que, 
según fuentes del Gobierno arago-
nés, «podrían haber habido presio-
nes desde el País Vasco para impe-
dir el desarrollo del Puerto de San-
tander y reforzar la influencia de Bil-
bao en el Cantábrico».  

IMPORTANCIA MILITAR 
Al desarrollo logístico que supon-
dría la construcción del Corredor se 
suma su posible importancia mili-
tar en Europa. Cuando estalló la gue-
rra de Ucrania se podían contar por 
miles las imágenes de los civiles que 
abandonaban el país en tren y de las 
conglomeraciones desesperadas que 
se producían en las estaciones.  

Estas escenas provocaron la refle-
xión de los altos estamentos euro-
peos, que fueron conscientes del pa-
pel imprescindible que tomarían las 
vías ferroviarias en caso de inicio de 
un gran conflicto bélico. Por ello, la 
conexión entre puertos y la construc-
ción de una vía de salida a Francia a 
través del Pirineo Central son claves 
para la supervivencia de Europa y, 
por ende, de España.  

En el plano logístico, este recorri-
do ha adquirido también un cariz 
esencial debido a la intención de la 
Comisión Europea de transportar el 
45% de las mercancías por ferroca-
rril para 2050, abandonando la de-
pendencia actual del camión. Un ob-
jetivo completamente alejado de la 
realidad que se vive en España, don-
de sólo se mueve por tren el 4,5%, 
con la intención por parte del Go-
bierno de aumentarlo al 10% en 2030. 

En cuanto a los pasos fronterizos 
para alcanzar Francia, actualmente, 
las carreteras de la Junquera (Cata-
luña) e Irún (País Vasco) son atrave-
sadas por 56.000 camiones cada día 
que transportan 295 millones de to-
neladas al año. Mientras, por las es-
taciones ferroviarias de Port Bou y 
Hendaya apenas llegan a cuatro mi-
llones de toneladas por tren, lo que 
supone un 1,4% del total de las mer-
cancías transportadas.  

La solución a esta situación po-
dría llegar con la construcción de la 
Travesía Central de los Pirineos, una 
conexión directa con el centro del 
continente que, a través de la ruta 
Zaragoza-Huesca-Toulouse, permi-
tiría alcanzar el techo marcado por 
la Unión Europea. El desarrollo de 
este tramo está pendiente de la for-
mación del Gobierno en Cataluña. 
Los partidos nacionalistas de esta 
región rechazan frontalmente la aper-
tura de una nueva vía a Europa, ya 
que Cataluña dejaría de ser una vía 
de paso obligatoria para todas aque-
llas mercancías procedentes de la 
Península y el Norte de África con 
destino a Europa.

ALTA VELOCIDAD 
Transportes acaba de 
aprobar el estudio 
informativo del tramo 
de alta velocidad 
Castejón-Logroño, que 
permitirá reducir el 
tiempo de viaje desde 
los 48 minutos a media 
hora. 

INICIATIVA 
El PP presentará en el 
Congreso una moción 
para instar al Gobierno 
a acelerar las obras de 
esta vía «importante 
para toda la Península 
Ibérica, frente a los 
intereses del naciona-
lismo catalán».

INVERSIONES 
La inversión prevista en 
el Tramo Zaragoza-Te-
ruel-Sagunto asciende 
a 460 millones. Sin 
embargo, según datos 
de Adif, en diciembre 
de 2023 la inversión 
ejecutada ascendía a 
151 millones de euros.

EL AVANCE EN 
ESPAÑA DE LOS 
CORREDORES
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PROYECTOS 
El Gobierno autorizó 
recientemente la 
licitación por 42 millo-
nes de las obras para 
adaptar a ancho mixto 
las instalaciones de 
seguridad del tramo La 
Encina-Alicante, clave 
en el Corredor. 
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NOA DE LA TORRE VALENCIA 
Josep Vicent Boira (Valencia, 1963) lle-
va años teorizando sobre la impor-
tancia estratégica del Corredor Medi-
terráneo, el que discurre desde Cata-
luña hasta Andalucía, para la cohe-
sión social y la economía de España. 
Desde 2018, este geógrafo ejerce co-
mo Comisionado del Gobierno para 
el desarrollo de esta infraestructura 
que ha sufrido múltiples retrasos.  
Pregunta. ¿En qué punto están las 
obras del Corredor Mediterráneo? 
Respuesta. En Europa está avanzan-
do en sus extremos, que son España 
y Ucrania. En Francia tenemos algún 
problema. Pero los ucranianos están 
cambiando ya el ancho de vía para 
conectarse con el Corredor Medite-
rráneo, porque ellos tienen un ancho 
ruso. En Europa ahora es un proyec-
to estratégico y se hablará más de él 
para otras necesidades, como las mi-
litares. 
P. ¿En qué sentido? 
R. En Bruselas se está empezando a 
hablar sobre necesidades logísticas y 
de transporte en la Unión Europea 
desde el punto de vista militar. Los 
militares no quieren infraestruc-
turas propias, un corredor exclusiva-
mente militar, pero sí que están pen-
sando en que las obras que tengamos 
que hacer permitan el doble uso civil 
y militar. Es decir, que se puedan trans-
portar 200.000 soldados y sus equi-
pamientos de una parte a otra de Eu-
ropa con facilidad. Esto es ahora prác-
ticamente imposible. Y en la Penín-
sula Ibérica, desde luego es un sue-
ño. El ancho de vía entre España y el 
resto de Europa es diferente, con lo 
que no hay una plena interoperabili-
dad ferroviaria. España tiene que ha-
cer sus deberes y los está haciendo. 
P. Ya no hablamos entonces de trans-
portar sólo viajeros y mercancías... 
R. Un corredor transeuropeo, trans-
mediterráneo, de uso militar es hoy 
una necesidad para la supervivencia 
de Europa.  
P. ¿Hasta qué punto es un problema 
el retraso de Francia para ejecutar el 
Corredor Mediterráneo? 
R. Los plazos en la parte francesa son 
muy preocupantes, pues nos llevan 
como mínimo al año 2040. No pode-

mos esperar tanto tiempo para tener 
operativo el tramo entre Montpellier 
y Perpiñán. Creo que ese doble uso 
civil y militar presionará a Francia 
para que termine su Corredor. No en-
tiendo el retraso si no es por una cier-
ta prevención a que alguno de sus 
puertos quede afectado por un diná-
mico Corredor Mediterráneo. 
P. Defiende que el Corredor Medite-
rráneo acabará con la España radial. 
¿Por qué lo considera importante? 
R. El Corredor Mediterráneo rompe 
con el mapa de la España radial, 
que se ha demostrado anticuado. 
Desde el siglo XVIII se tendió a una 
estructura radial para hacer de Ma-
drid el centro de toda la red de co-
municaciones. Esto provocó que no 
se diera importancia a otras cone-
xiones. España lo que necesita es co-
nectarse con el resto de Europa. Des-
de el punto de vista económico, pa-
ra ser más competitivos con las ex-
portaciones y las conexiones con los 
puertos. España tiene tres puertos 
fundamentales: Algeciras, Valencia 
y Barcelona. El Corredor también es 
clave para la descarbonización. Es-
paña es un país todavía muy depen-
diente del camión.  

COMISIONADO PARA EL 
CORREDOR MEDITERRÁNEO

JOSEP  
V. BOIRA

«TENEMOS  
QUE PODER LLEVAR 
200.000 SOLDADOS 
DE UNA PARTE  
A OTRA DE EUROPA 
CON FACILIDAD»

P. Si hablamos de retrasos, las patro-
nales de varias autonomías denun-
ciaban recientemente la escasa apues-
ta del Gobierno por el Corredor Can-
tábrico-Mediterráneo. 
R. Es esencial. De hecho, es parte del 
Corredor Mediterráneo y está inclui-
do en la red transeuropea de trans-
portes. Era una plataforma decimo-
nónica que ya se ha sustituido casi to-
da. La segunda fase va a ser su elec-
trificación, con mejora de los gálibos 
de los túneles. Se están aprovechan-
do los trabajos para darle el máximo 
gálibo posible a los túneles de esta lí-
nea. De esta forma, será factible im-
plantar una autopista ferroviaria. 
P. ¿En qué consiste esto? 
R. Una autopista ferroviaria es uno de 
los servicios que en España todavía 
no se están desarrollando como de-

bieran. Básicamente, es su-
bir los camiones al tren. Su-
bir el remolque a un tren y 
lanzarlo de puerta a puerta, 
como en una autopista. Pe-
ro en lugar de ser una auto-
pista de camiones, es una au-
topista ferroviaria. 
P. En el debate público se 
mezcla el Corredor, la apues-
ta por la alta velocidad y el 
abandono de los Cercanías. 
¿Le parece un error? 
R. Ese es el punto débil del 
Corredor Mediterráneo: la 
confusión terminológica. Te-
nemos que preguntarnos qué 
queremos como sociedad. 
Las tres cosas son comple-
mentarias pero no intercam-
biables. La ventaja que tie-
ne el proyecto del Corredor 
Mediterráneo es que defien-
de un modelo mixto más cer-
cano al alemán que al fran-
cés, que segrega mercancías 
y pasajeros y, dentro de los 

pasajeros, separa la alta velocidad de 
otros servicios. El Corredor Medite-
rráneo integra los tres en un mismo 
vector de comunicación, lo cual pre-
senta problemas de gestión. Pero, por 
otra parte, será una inversión más ren-
table, porque por las mismas vías por 
donde circulen los pasajeros pueden 
circular las mercancías, y donde no 
pueda ser, se duplicará y se segrega-
rá el tráfico. Lo que no aceptaré nun-
ca es que el Corredor va contra los Cer-
canías. Al contrario, pues la mejora 
de los Cercanías irá de la mano del 
desarrollo del Corredor Mediterráneo. 
Si quisiéramos arreglar sólo los Cer-
canías no tendríamos más remedio 
que duplicar la plataforma, y ese es el 
proyecto del Corredor Mediterráneo.  
P. ¿Y tiene sentido llevar el AVE a to-
das las capitales de provincia? 
R. No. Aún no tenemos un AVE regio-
nal y estamos en ello, pero el Corre-
dor Mediterráneo necesita un ferro-
carril más ágil y flexible que un AVE 
por el que sólo pueden pasar pasaje-
ros a cierta velocidad y a determina-
das horas. No siempre se necesita un 
AVE con una inversión tan fuerte. No 
por la inversión en sí, sino por la rigi-
dez de uso de ese ferrocarril. 

DAVID GONZÁLEZ / ARABA PRESS
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COMENTÉ aquí hace pocos días que Sánchez no 
podía reconocer un Estado Palestino que no 
conoce, porque no existe ni ha existido nunca. No 
contaba con su audacia intelectual, que nada 
tiene que envidiar a la moral. Ayer, Sánchez, 
apeado el adjetivo, fundó el Estado de Palestina, 
dibujando sus fronteras, demarcando tres regio-
nes y creando su capital en Jerusalén. Ni Napo-
león al crear Estados de retales en Italia para la 
famiglia se atrevió a tanto. Sabiamente aconseja-
do por ese orondo monaguillo con ínfulas de 
capellán llamado Albares, al decidir las fronteras, 
lo fundó y lo desfundó, porque ni antes ni des-
pués de la Guerra de los Seis Días, en 1967, existió 
un Estado Palestino. Lo que, en plena Guerra 
Fría, reclamó la ONU fue «la retirada del ejército 
israelí de territorios ocupados durante el reciente 
conflicto» (…), «el respeto y reconocimiento de la 
soberanía y la integridad territorial, y la indepen-

dencia política 
de cada Estado 
de la región, y 
su derecho a 
vivir en paz en 
el interior de 
fronteras 
reconocidas y 
seguras, al 
abrigo de 
amenazas y 
actos de fuer-
za». 

A ver, Perico el 
Bautista, ¿dónde 
está ese Estado 

fantasma? En la Guerra de la Independencia de 
1948 –cinco naciones árabes contra el Estado de 
Israel, recién reconocido por la ONU– Egipto tomó 
Gaza y Jordania, la Cisjordania, ex dominios 
británicos. ¿Garantías fronterizas? Se demostró en 
la Guerra del Yom Kippur, con la invasión de Israel 
por Egipto y Siria. Son los países árabes los que 
nunca han querido un Estado Palestino para no 
reconocer a Israel. Y Hamas, a quien se premia por 
sus violaciones y asesinatos, menos. Lo que ayer 
ideó Romeo Moncloveo fue otra guerra, al impo-
ner un Estado parásito del de Israel, con dos zonas 
terroristas iraníes (Hamas en Gaza, Hizbulá en 
Cisjordania), unidas por un corredor que atravesa-
ría Israel, encantado de donar su tierra. Y la capital 
en Jerusalén Este, gesto de paz. Y Sánchez dice 
que debe ser viable. ¿Cómo dudarlo? 

Para que Israel, en justa reciprocidad, no 
reconozca Ceuta y Melilla como marroquíes, 
amén de Euskal Herria y los Països Catalans, 
llamemos al Estado inventado por Sánchez 
Pedrochistán, a su capital Begosalén, y a su mone-
da, el bególar. Y nuestro primer embajador, 
Mienmano el de Elvas, que multiplica los millones 
que no cobra como Cristo los panes y los peces, 
quieto en Portugal. 

Qué esperpento.

ERNEST Urtasun –¿por qué no Yolanda Díaz?– ha 
solicitado que se someta al Congreso la ayuda 
militar a Ucrania que ha comprometido el Gobier-
no al que pertenece. Se entiende que se queja de 
que le hurten el derecho a votar en contra. La 
democracia es el único sistema en el que uno 
puede estar cargado de razón en su determinación 
de equivocarse. Aunque Urtasun yerre en su 
pretensión de abandonar a los ucranianos en el 
momento crítico del asedio a Jarkov, tiene todo el 
derecho a que su equivocación forme parte de la 
deliberación democrática.  

España tiene un Gobierno sin atributos legisla-
tivos. Es un Gobierno eunuco incapaz de engen-
drar algo mediante los cauces naturales en una 
democracia parlamentaria. De ahí el furor diplo-
mático de Sánchez, que se refugia en la cancillería 

porque la explota en régimen de monopolio y 
desde allí puede manejar la política exterior a 
capricho. Así es como un Gobierno que no puede 
desplegar ni lo más inocuo de su agenda domésti-
ca entretiene los días con decisiones perdurables, 
cuyas consecuencias arrastrarán sus sucesores, 
por la razón sencilla de que pueden mantenerse 
alejadas de un escrutinio democrático que podría 
atenuar su brillo propagandístico.  

Esta reflexión podría referirse también al recono-
cimiento del Estado palestino. Este Gobierno huye 
unas veces de la coalición y otras de la oposición, 
pero la huida siempre le conduce demasiado lejos 
del Parlamento. En lo que se refiere a Ucrania, la fuga 
le permite evitar una imagen que arroja una incómo-
da certeza: el muro que decidió erigir como símbolo 
de su mandato atraviesa el más elemental sentido 
común. La política de Estado tiene un perímetro 
bien diferente del trazado por Sánchez: incluye al PP 
y excluye a buena parte de los socios del PSOE.  

El reconocimiento del Estado palestino es una 
acción puramente simbólica que sobre todo traerá 
consecuencias para España. Es un mero desiderá-
tum acerca de un Estado del que sólo se puede decir 
lo que debería ser. La deliberación en torno a la 
decisión, sin embargo, tendría una utilidad. 

La ciudadanía podría apreciar cómo el presidente 
esquiva todas las delicadas preguntas acerca de la 
realidad del Estado que pretende reconocer en una 
acción diplomática no del todo inocua, porque es 
consecuencia inseparable del mayor crimen cometi-
do contra judíos desde la Segunda Guerra Mundial y 
de la salvaje guerra que el pogromo desató.

Tan cerca  
de la cancillería  
y tan lejos  
del Parlamento

Nace 
‘Pedrochistán’, 
capital ‘Begosalén’

CORRER 
LA MILLA
RAFA 
LATORRE

COMENTARIOS 
LIBERALES
F. JIMÉNEZ 
LOSANTOS

RICARDO

EL PRESIDENTE justificó la 
decisión de reconocer el 
Estado palestino con los dos 
argumentos en los que ha 
insistido en las últimas sema-
nas. El primero dice que es el 
paso necesario para alcanzar la 
paz en la región. El segundo 
dice que el gesto de España no 
es ninguna anomalía, más 
bien al contrario: con España 
serán 146 los países que 
reconozcan al Estado palesti-
no. Los argumentos suenan 
bien y tanto el presidente como los ministros los enuncian 
con una gravedad convincente. Sin embargo, no puedo evitar 
contemplarlos como argumentos mutuamente excluyentes: 
si el reconocimiento es la vía para la paz, ¿cómo es posible 

que desde el 7 octubre –cuando ya 
reconocían el Estadopalestino 143 
países– hayamos vivido el mayor 
atentado terrorista contra Israel y una 
contraofensiva brutal en la Franja de 
Gaza? Entiendo que el Gobierno 
quiera vestir de momento histórico su 
decisión, pero no creo que haya 
razones para creer que añadir un 
reconocedor más esa nómina de países 
acelerará el proceso de paz y la imple-
mentación de la anhelada solución de 
los dos Estados. Escuchar que tres 
cuartas partes de la comunidad 

internacional ya reconocen el Estado Palestino mientras 
llegan noticias de la masacre en Rafah confirma que el 
reconocimiento per se no basta como escudo antimisiles. 

El Gobierno sabe que la situación de los palestinos no 

cambiará a partir de mañana; aunque lo niegue, el reconoci-
miento es sobre todo un gesto de repudia ante la despropor-
cionada ofensiva militar de Israel, y por eso el reconocimiento 
llega ahora y no hace dos años. La lamentable reacción del 
Gobierno de Netanyahu revela que el gesto no ha servido 
para apaciguarlo. Nos han amenazado como, según The 
Guardian, hizo el jefe del espionaje a la fiscal de la CPI por 
investigar crímenes de guerra. Israel es una democracia, pero 
de fronteras para fuera está lejos de ser un Estado ejemplar, 
pero eso también lo sabía España. 

El reconocimiento no era la única forma de censurar a 
Israel: Francia e Italia han condenado el ataque a Rafah sin 
pasar por el reconocimiento. Todos queremos ver la paz 
reinando en Oriente Medio, con dos Estados que convivan en 
armonía. La pregunta es si lo mejor para la región necesaria-
mente coincide con lo mejor para Pedro Sánchez, a quien 
preocupa más pasar a la historia como el hombre que impul-
só la paz en Oriente Próximo que la paz en Oriente Próximo.

El 
reconocimiento 
no acerca la paz

EL PRIMER 
CRUCE
DAVID  
MEJÍA
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EL RECONOCIMIENTO del Estado palestino por 
parte de España que Pedro Sánchez consumó 
ayer supone una apuesta personal del presiden-
te en la que combina oportunismo y oportuni-
dad. La solemnidad del anuncio –más sobrio en 
Noruega e Irlanda– subraya la intención electo-
ralista de una iniciativa con la que Sánchez 
puede atraer a parte del espacio a su izquierda 
en los comicios europeos del 9-J, y que ya ha 
abierto la puerta a que también Vox haga un 
uso político de la tragedia, con el elogio a la 
«firmeza» de Israel que Santiago Abascal 
trasladó ayer al propio Benjamin Netanyahu en 
Jerusalén. Sin embargo, tras este nuevo giro 
diplomático del presidente late asimismo la 
lectura del cambio que sobre la guerra en 
Oriente Próximo se ha producido en la opinión 
pública nacional e internacional.  

Más allá de las formas y del 
momento escogidos, la realidad es 
que el Gobierno israelí está 
perdiendo la batalla de la opinión 
pública, si no lo ha hecho ya. Las 
potencias occidentales que cerra-
ron filas con su derecho a defen-
derse tras el brutal ataque de Hamas contemplan 
asombradas la desproporción de una ofensiva 
que está dejando decenas de miles de muertos 
(los últimos, en un campo de refugiados en Ra-
fah), mientras la ayuda humanitaria no llega. Is-
rael, que es una democracia imperfecta pero una 
democracia, a diferencia del régimen islamista e 
iliberal de su agresor, está cada vez más aislado.   

La creación de un Estado palestino es un 
proyecto deseable pero hoy poco factible en la 
práctica. Sánchez delimita sus eventuales 
fronteras según las establecidas por la ONU en 
1967, pero la viabilidad de un territorio que 

abarque Gaza y Cisjordania, unidas por un 
corredor que atraviese la zona israelí, se antoja 
muy compleja en plena guerra y con las faccio-
nes palestinas enfrentadas. Además de unos 
límites definidos, un Estado debe tener una 
población estable y un Gobierno soberano con el 
monopolio de la fuerza. Ninguna de esas condi-
ciones se cumplen ahora, con las dos mitades de 
Palestina incomunicadas física y políticamente 
tras el divorcio entre la Autoridad Nacional 
Palestina y Hamas en 2007.  

Los efectos reales del reconocimiento de 
Palestina son en todo caso confusos. Con una 
iniciativa impulsada después del mayor atentado 
contra Israel, parece claro que España pierde su 
tradicional papel de puente en este conflicto. Las 
acusaciones de «genocidio» de las ministras 

Ribera y Robles no ayudan, al igual que las 
amenazas inaceptables del ministro de Exterio-
res israelí  con hacer «daño» a España. También 
es llamativo que el mayor rival interno de Ne-
tanyahu, el centrista Yair Lapid, considere que el 
gesto obstaculizará aún más las negociaciones.  

La apuesta de Sánchez se traduce hoy en una 
reunión en Madrid con representantes de las 
diplomacias árabes. Sería importante que ante 
ellos subrayara la necesidad de que Hamas se 
disuelva. Hasta que esto no ocurra, y hasta que 
los palestinos no acepten la existencia de Israel, 
no habrá paz ni Estado en Palestina. 

EL LEVANTAMIENTO del secreto de la causa 
abierta contra Begoña Gómez en un juzgado de 
Madrid ha permitido conocer un hecho político 
relevante que apuntala aún más la impostura del 
amago de dimisión escenificado por Pedro Sán-
chez. Cuando difundió su «carta a la ciudadanía», 
el presidente se decía víctima del «fango» de la 

derecha, limitándose a mencio-
nar la apertura de diligencias 
previas contra su mujer. La 
realidad es que ya sabía que el 
juez le había otorgado la condi-
ción de «investigada» por dos 
delitos: tráfico de influencias y 
corrupción en los negocios. La 
notificación llegó a La Moncloa 
esa mañana y el ex ministro 
socialista de Interior Antonio 
Camacho se acababa de perso-
nar como abogado de Gómez. 
Con esta nueva información, el 
intento de intimidar al juez se 
hace realmente ostensible. 

El análisis de la causa permi-
te constatar además el servilis-

mo de la Fiscalía, según la cual Gómez firmaba 
como simple «profesional» las cartas de reco-
mendación para que la empresa que patrocinaba 
su carrera lograra contratos del Gobierno. Tam-
poco pasa desapercibido que designara a su 
letrado horas después de que Manos Limpias 
presentara su denuncia. La causa está abierta y 
Gómez no ha sido llamada a declarar aún, pero el 
Gobierno y el PSOE deberían dejar de hablar de 
«bulos» y permitir que el juez haga su trabajo.

7 El escritor israelí, 
reconocido por la 
búsqueda de la paz en 
Oriente Próximo, defensor 
de la coexistencia pacífica 
entre ambos territorios, 
publica El precio que 
pagamos (Debate). Se 
trata de un compendio de 
sus ensayos más 
reveladores sobre el 
conflicto israelí-palestino.    

DAVID GROSSMAN

Incansable activista 
por el entendimiento

7 La cadena de distribu-
ción Dia, de la que es CEO 
en España, ha saneado sus 
cuentas y ha logrado entrar 
en beneficios tras un 
proceso de transformación 
en los últimos cinco años. 
Ha incrementado la venta 
media por tienda en un 
50%, con una renovación 
de los locales y una mejora 
de su marca propia.  

RICARDO ÁLVAREZ

Dia culmina su 
transformación

7 El Ayuntamiento de 
Valencia, ciudad de la que 
es alcaldesa, ha aprobado la 
suspensión cautelar de 
licencias para pisos 
turísticos durante un año, 
prorrogable por otro más. 
Con esta moratoria, la 
capital valenciana sigue los 
pasos de Madrid para 
frenar el descontrol en el 
alquiler vacacional. 

MARÍA JOSÉ CATALÁ

Valencia pone coto  
a los pisos turísticos

CARLOS LUJÁN / EUROPA PRESS

7 En un contexto de 
crispación social y 
perturbación política en 
Eslovaquia –hace unos 
días, su primer ministro 
fue tiroteado–, este 
profesor de Ciencias 
Políticas de la Universidad 
Pavol Jozef Šafárik de 
Košice analiza las causas 
en nuestras páginas y 
llama a la moderación. 

GABRIEL ESTOK

Llama a la razón  
en Eslovaquia

7 Reconocida como la 
mejor maestra del planeta 
en 2018, la profesora 
británica publica Lecciones 
de vida. Lo que todos 
podemos aprender de los 
mejores profesores del 
mundo (Paidós 
Educación), un ensayo en 
que reúne experiencias 
extraordinarias de 30 
colegas de profesión.

ANDRIA ZAFIRAKOU

Lecciones de la mejor 
profesora del mundo

7 El delantero portugués 
continúa dejando 
registros para la historia, 
pese a disputar una liga 
menor como es la de 
Arabia Saudí. Esta 
temporada se ha 
coronado como pichichi, 
convirtiéndose así en el 
único jugador que ha 
logrado tal estadística en 
cuatro ligas distintas.  

CRISTIANO RONALDO

Récord de goles en 
cuatro ligas diferentes

Al electoralismo de la iniciativa se suma  
la lectura de que Israel está perdiendo la 
batalla de la opinión pública internacional

La causa judicial contra su mujer 
apuntala la impostura del presidente

VOX POPULI

LA MIRADA
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MANUEL MARRACO MADRID 

Cuando el pasado 24 de abril, a las  
19.09, Pedro Sánchez difundió la car-
ta que abría la puerta a su dimisión 
como presidente  del Gobierno ya sa-
bía que el juzgado de Madrid había 
dado a su mujer la condición de «in-
vestigada». 

Así se desprende del contenido de 
las diligencias previas 1146/2024 in-
coadas por el juzgado de instrucción 
41 contra Begoña Gómez. En ellas 
consta un oficio policial que informa 
al juzgado de que el día 24 procedió 
a notificar a la mujer de Sánchez la 
decisión del instructor de abrir una 
investigación a raíz de una denuncia 
contra ella por parte de Manos Lim-
pias. También consta que ese mismo 
día 24, a las 15.43 horas, el abogado y 
ex ministro del Interior socialista An-
tonio Camacho se personaba formal-
mente ante el juzgado como letrado 
de Begoña Gómez. 

«Habiendo recibido la Sra. 
Gómez Fernández testimo-
nio de la parte dispositiva 
del auto [...] por el cual se 
acuerdan diligencias pre-
vias y atribuir a mi defen-
dida la condición de inves-
tigada, vengo a poner en co-
nocimiento de este Juzga-
do que interesa el derecho 
de mi representado en es-
tar su personación en la pre-
sente causa», comunica el 
letrado al juzgado 41, horas 
antes de que, a las 19.09h, 
Sánchez dirigiera la carta a 
la ciudadanía. 

La parte dispositiva de 
la resolución del juez Juan 
Carlos Peinado que se co-
municó a Begoña Gómez 
ese día 24 dejaba clara su 
condición de investigada: 
«Se dirige a la investigación 
contra la persona de Bego-
ña Gómez Fernández como posible 
partícipe en los hechos investi-
gados que pudieran ser constituti-
vos de un delito de tráfico de influen-
cias y de un delito de corrupción en 
los negocios».  

La apertura de una investigación 
era ya una posibilidad cierta desde 
al menos dos semanas antes. El mis-
mo día 9 de abril en que Manos Lim-
pias presentaba su denuncia en los 
juzgados de Plaza de Castilla, Bego-
ña Gómez daba poderes como su 
abogado a Antonio Camacho. La 
denuncia se presentó a las 12.15h, se 
registró en el sistema informático a 
las 12.37h y 20 minutos después se 
asignaba al juzgado 41. Menos de dos 
horas más tarde, a las 14.13h, Gómez 

autorizaba al ex ministro a actuar en 
su nombre en los juzgados, según 
consta en el archivo electrónico de 
apoderamientos judiciales.  

El sumario, al que ha tenido ac-
ceso EL MUNDO, también refleja 
que el rechazo de la Fiscalía a la in-
vestigación a Begoña Gómez es ma-
nifiesto desde el primero momen-
to. Su defensa de la esposa de Sán-
chez llega al punto de considerar 
circunstancial su parentesco con el 
presidente del Gobierno en los ne-
gocios que investiga el magistrado 
Juan Carlos Peinado.  

La justificación de Gómez alcan-
za su punto álgido en el recurso di-
recto de apelación presentado ante 
la Audiencia de Madrid el 25 de abril, 
menos de 24 horas después de que 
el fiscal conociera que había una in-
vestigación en curso: «Ciertamente, 
es un hecho objetivo que la denun-
ciada es esposa del presidente del 

Gobierno [...] pero más allá de eso no 
se hace referencia alguna en la de-
nuncia en qué forma se habría ‘pre-
valido’ la denunciada de dicha cir-
cunstancia, teniendo en cuenta que 
en los documentos en los que se ba-
sa la denuncia, la denunciada firma 
en su condición de profesional codi-
rectora de un Máster de la Universi-
dad Complutense de Madrid, como 

se observa en las misivas aportadas».  
El recurso, que pedía archivar la 

causa, arremetía contra el juez: «De 
la mera imputación genérica anuda-
da a los hechos que no se someten 
a un somero escrutinio se desenca-
dena el mecanismo inquisitivo de la 
investigación penal».  

«Tampoco alcanzamos a ver en la 
conducta», proseguía el fiscal, «que 
la señora Gómez pretendiera, y usan-
do su condición de esposa del presi-
dente del Gobierno, alterar el proce-
so motivador del funcionario influi-
do». El fiscal actuaba con premura y 
convicción –«debe procederse al ar-
chivo sin más trámite y dilación»– en 
unas horas especialmente delicadas. 
La tarde anterior, el 24 de abril, Pedro 
Sánchez había hecho pública la car-
ta con la que dejaba en suspenso su 
continuidad al frente del Gobierno. 

En el primer tomo de las diligen-
cias consta también otra rápida reac-

ción, la de la Fiscalía Euro-
pea. El día 26, se dirigía al 
juzgado para reclamar la 
documentación referida a 
las adjudicaciones investi-
gadas, para comprobar si 
en ellas se emplearon fon-
dos de la UE y, por tanto, 
era n de su competencia. 
La documentación recla-
mada era la referida a la 
consultora de Juan Carlos 
Barrabés Innova Next, que 
recibió el apoyó por carta 
la esposa de Sánchez en un 
proceso de adjudicación de 
Red.es. Esta entidad públi-
ca adjudicó a la UTE inte-
grada por Innova Next y la 
sociedad The Valley varios 
contratos para la ejecución 
de un Servicio de Forma-
ción para el empleo en la 
economía juvenil y otro si-
milar para desempleados. 

En su decreto, los tres fis-
cales firmantes pidieron al juzgado 
que les informase «en la mayor bre-
vedad posible» de «los hechos y de-
litos» que se siguen en este procedi-
miento en la «que esta-
ría implicada la UTE In-
nova Next SLU- Escue-
la de Negocios The 
Valley». Tras ello, el juez 
informó a la Fiscalía Eu-
ropea de que en la cau-
sa constan «procesos 
de adjudicación de distintos contra-
tos, por parte de Red.es, entre otros 
a la UTE compuesta por las entida-
des Innova Next, SLU Escuela de Ne-
gocios, y The Valley» y de que se in-
vestigan delitos de tráfico de influen-
cias y corrupción en los negocios.

Begoña 
Gómez, en el 
Congreso de 

los 
Diputados. 

EP

Fotografía de Begoña Gómez incorporada a la causa por la Guardia Civil. EL MUNDO

La Unidad Central 
Operativa (UCO) de 
la Guardia Civil se 
personó ayer 
durante más de tres 
horas en las 
instalaciones del 
Consejo Superior de 
Deportes para 
recabar los 
contratos de esta 
institución con el 
empresario Juan 

Carlos Barrabés, de 
acuerdo a lo 
ordenado por  el 
juez de Madrid que 
instruye el caso que 
afecta a la esposa 
del presidente del 
Gobierno, Begoña 
Gómez. Según 
informó ‘Marca’, los 
agentes de la UCO 
atendieron este 
martes una de las 

peticiones del 
magistrado Juan 
Carlos Peinado, que  
exigió recabar «a la 
mayor brevedad 
posible» los 
expedientes de 
contratación con la 
compañía de 
Barrabés tanto del 
CSD como de otros 
organismos como  
Red.es o el 
Ayuntamiento de 
Madrid. En total, las 
adjudicaciones a la 
empresa Innova 
Next superan los 10 
millones de euros. 

LA UCO SE PERSONA EN EL 
CSD POR LOS CONTRATOS 
CON BARRABÉS

Sánchez sabía que Gómez 
estaba «investigada» 
L El presidente del Gobierno publicó su carta tras conocer la condición judicial de su 
esposa L El fiscal justificó la actividad de Gómez en que firmaba como «profesional»

Su abogado se 
personó tres horas 
antes del anuncio 
del presidente 

Ya tenía letrado 
desde el 9 de abril, 
el mismo día de la 
denuncia 
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Los funcionarios de Ábalos: 
«Gestionaremos el Cartel 
de Cali después de esto» 
Jefes de Puertos se escandalizaron por los contratos a la trama 
Koldo / «Tranquilos que el anuncio lo hará Sánchez», escribieron 

ESTEBAN URREIZTIETA MADRID 
Los correos electrónicos interveni-
dos por la Guardia Civil revelan co-
municaciones en las que los respon-
sables de Puertos del Estado se es-
candalizaban por la adjudicación de 
licitaciones públicas millonarias a la 
empresa Soluciones de Gestión, in-
vestigada por pagar comisiones al 
asesor del ex ministro de Transpor-
tes, José Luis Ábalos. En uno de es-
tos correos, el ya ex secretario gene-
ral de Puertos del Estado, Álvaro Sán-
chez Manzanares, escribió a su equi-
po para trasladar un mensaje de con-
fianza en lo que estaban haciendo 
pese a las dudas técnicas que les sus-
citaban las adjudicaciones que tra-
mitaban. «Para vuestra tranqui-
lidad, cuando el tema esté cerrado 
el anuncio lo va a realizar el presi-
dente del Gobierno».  

La jefa del Área de Contratación y 
Gerencia de Riesgos de 
Puertos, Aránzazu de Mi-
guel, respondió: «Sólo es-
pero no acabar en el fon-
do del Manzanares con 
una losa de hormigón en 
los pies…». Tras esta con-
testación, que la Guardia 
Civil presenta como re-
presentativa del cúmulo 
de irregularidades que al-
bergaba el proceso, el pro-
pio Sánchez Manzana-
res le replicó: «Después 
de esto nos vamos a ges-
tionar el Cartel de Cali». 

En el marco de estos 
mensajes cruzados, De 
Miguel fue especialmen-
te crítica con las ofertas 
de Soluciones de Gestión, 
entidad a la que la Guar-
dia Civil acusa de pagar 
sobornos a Koldo García: 
«Es una empresa enana». 
Ante lo que su interlocu-
tor asintió: «Es una em-
presa de intermediación 
claramente».  

En esta misma línea, 
Sánchez Manzanares llegó a admi-
tir a un responsable de AENA que la 
empresa en cuestión «es la que nos 
ofrece menos fiabilidad en toda la 
operación». Hasta el extremo de que 
admitió que sintieron «alivio» cuan-
do se enteraron de que se encomen-
dó a ADIF «la contratación adicio-
nal» de algunas de estas adjudica-
ciones. «Ufff… qué descanso», con-
fesó por escrito el ex jefe portuario. 

La Guardia Civil sostiene que Ába-
los, tenía «conocimiento» directo de 
los contratos adjudicados a la em-
presa Soluciones de Gestión a tra-

vés de correos que le enviaban sus 
colaboradores a su mail personal. 

El Instituto Armado ha presenta-
do un nuevo informe, al que ha te-
nido acceso EL MUNDO, en el que 
descubre la existencia de una cuen-
ta de correo de Hotmail que emplea-
ba Ábalos para recibir información 
de las adjudicaciones de sus co-
laboradores directos, entre ellos, del 
propio Koldo García. 

Según la Policía Judicial, Koldo 
García envió, por otro ejemplo, «dis-
tinta documentación sobre la situa-
ción de Soluciones de Gestión a tres 
cuentas de correo, entre ellas, una 
vinculada a Ábalos». «Esta documen-
tación», añaden los investigadores, 
«dimanaba» del ejecutivo de esta em-
presa Íñigo Rotaeche, que se la hacía 
llegar al asesor del ministro «a través 
de tres correos electrónicos». Estas 
comunicaciones fueron remitidas, 

apunta el informe, el 16 de abril de 
2020. Concretamente se intercam-
biaron «noticias aparecidas en los 
medios desvirtuando la reputación 
de Soluciones de Gestión», que co-
menzó entonces a llevarse contratos 
millonarios. Por lo que el objetivo de 
estos correos que tenían a Ábalos co-
mo destinatario final era el de «con-
trarrestar dichas informaciones». 

De esta forma, «resulta interesan-
te», a juicio de la Guardia Civil, «que 
Koldo tras recibir documentación 
sobre la situación de Soluciones, in-
forme de los pormenores a Ábalos» 

a través del referido correo electró-
nico. Tal y como abunda el informe, 
«se ha podido constatar» que Koldo 
García «tuvo una participación di-
recta en asuntos relacionados con la 
gestión de la crisis sanitaria provo-
cada por el Covid-19». Así, precisa 
que «se han encontrado diversos co-
rreos electrónicos con información 
genérica, ya sea de afectación al Mi-
nisterio o de repercusión nacional 
sobre el impacto de este virus». 

«Profundizando en las tareas de 
Koldo», abunda la Guardia Civil, «y 
más concretamente en lo relaciona-
do con contratos de material sanita-
rio, se han localizado comunicacio-
nes con ofertas que directamente Kol-
do recibía en su correo electrónico 
oficial del Ministerio dimanantes de 
personas físicas o jurídicas como Ga-
briel Monge, Eduardo Lavin, DLC Gru-
po, Duch Capital, Menorfarma, Fe-

relendra o Valentín Suá-
rez».  

Acto seguido, «estas 
ofertas así como otras co-
municaciones, eran reen-
viadas por el investigado 
a la secretaria particular 
del entonces ministro Ába-
los». Un «extremo», aña-
de, «que estaría ligado a 
su papel como asesor de 
este último». 

«Profundizando en la 
relación de Koldo con los 
hechos investigados», pro-
sigue el informe fechado 
ayer, «cabe señalar que se 
ha observado su partici-
pación directa en la logís-
tica relativa al material sa-
nitario suministrado por 
Soluciones de Gestión». 
Así, el asesor ministerial 
«recibía de manera regu-
lar una actualización de 
la situación del transpor-
te de las mascarillas por 
parte de Soluciones de 
Gestión» al tiempo que 
«mantiene una interlocu-

ción directa con la empresa de trans-
porte encargada de la logística de las 
mascarillas suministradas» por la em-
presa investigada. 

Tras el análisis de los correos elec-
trónicos de los colaboradores direc-
tos de Ábalos con copia al ex minis-
tro, la Policía Judicial concluye que 
«los responsables de hecho de Solu-
ciones de Gestión tenían conocimien-
to de que iban a resultar adjudicado-
res de un contrato, al menos, tres dí-
as antes que el propio organismo ad-
judicador» y que firmaban contratos 
sabiéndose ya adjudicatarios.

Ábalos, en la comisión del Parlament Balear. EUROPA PRESS
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Es una de las princi-
pales medidas del pro-
grama electoral del 
PP, un documento que 
los populares guardan 
bajo siete llaves y que 
van desvelando por 
fascículos. «Cada día, 
un tema». Bajo el epí-
grafe de «Lucha con-
tra la corrupción», la candidatura 
que capitanea Dolors Montserrat 
propone impulsar una reforma co-
munitaria para cercar los conflic-
tos de intereses en los gobiernos 
de los estados miembros de la Unión 
Europea. O sea, un traje a medida 

para casos como el de Pe-
dro Sánchez a cuenta de 
los negocios de su espo-
sa, Begoña Gómez.  

Así lo expresa el docu-
mento europeo del PP, 
según el contenido al que 
ha accedido EL MUNDO: 
«Apoyaremos que la nue-
va Directiva Anticorrup-

ción de la UE refuerce las exigen-
cias y sanciones ante posibles con-
flictos de intereses en los Gobier-
nos y les prohíba, además, la con-
cesión de indultos y amnistías por 
delitos de corrupción, como ya ha 
aprobado el Parlamento Europeo».  

Lo que les pide Alberto Núñez 
Feijóo a sus colegas del PP Eu-
ropeo es que cualquier miembro de 
un Gobierno comunitario esté obli-
gado a inhibirse en casos en los que 
sus familiares tengan intereses eco-
nómicos o relaciones comerciales o 
empresariales de cualquier tipo. Y 
que la Comisión Europea sanciones 
a quienes no lo cumplan. Como to-
do apunta a que el PP Europeo va a 
liderar de nuevo la mayoría de la Eu-
rocámara, con España y Alemania 
como principales arietes, en Géno-
va dan por hecho que su reforma 
saldrá adelante. Cuentan con el apo-
yo de Manfred Weber, presidente 

de los populares europeos y néme-
sis de Sánchez en Bruselas.  

«Lo que impulsamos es que la le-
gislación comunitaria ponga fron-
teras más concretas entre lo que 
puede hacer un presidente y lo que 
no», especifican fuentes del PP a 
este diario. «En España no hay una 
certeza absoluta con respecto a Pe-
dro Sánchez. Hay un conflicto de 
intereses claro y evidente cuando 
la mujer del presidente se lucra con 
contratos económicos de empre-
sas que se benefician de contratos 
con el Gobierno que preside su ma-
rido», justifican los consultados. El 
PP cree que el presidente debió inhi-

birse en el rescate de la aerolínea 
Air Europa durante la pandemia, 
por los lazos de Gómez con el CEO 
Javier Hidalgo. Y que el Ejecutivo 
no debió permitir que Red.es adju-
dicase un contrato a la UTE de Car-
los Barrabés después de que la es-
posa del líder socialista escribiera 
una carta loándola. 

«Si su marido adjudica dinero a 
una empresa que contrata a su mu-
jer, ese dinero puede acabar en su 
bolsillo o no, pero no debemos per-
mitir esa incertidumbre», explican 
en el PP. O, dicho de otra manera, 
«si Sánchez cree que no pasa nada 
con que su mujer reciba beneficio 
económico de una empresa a la que 
él ha dado ayudas, es evidente que 
hace falta una reforma» en el ám-
bito comunitario que le imponga 
esa visión, zanjan.  

Hay que recordar que el PP espa-
ñol ya denunció a Pedro Sánchez 
ante la Oficina de Conflictos de In-
tereses (OCI) por el caso de Air Eu-
ropa. Ésta lo archivó, y ahora los po-
pulares se preparan para ir a los tri-
bunales. En concreto, al Supremo. 
Además, el PP reformará la OCI si 
llega al Gobierno, para que opere 
de manera «realmente indepen-
diente». Actualmente, tiene «auto-
nomía propia»pero depende orgá-
nicamente de la Secretaría de Esta-
do de Función Pública del Ministe-
rio de Transformación Digital.  

Además, el PP va a proponer una 
reforma para regular la figura de los 
cónyuges de los líderes guberna-
mentales y que éstos tengan que de-
clarar todos sus bienes y sus activi-
dades económicas, como adelantó 
este diario. Sería obligatorio apor-
tar toda la información, pero sería 
obligatorio hacerla pública. 

La segunda parte de la medida 
que propone el PP en su programa 
para las europeas es dejar claro en 
la legislación comunitaria que no se 
puede amnistiar a nadie que haya 
cometido un delito de terrorismo o 
de corrupción. Y la malversación que 
se produjo en el procés es inequívo-
camente corrupción, según los es-
tándares europeos (y españoles), de 
manera que una amnistía como la 
de Carles Puigdemont no sería po-
sible. Hay que recordar que la Comi-
sión de Justicia del Parlamento Eu-
ropeo –presidida por el socialista es-
pañol Juan Fernando López Agui-
lar– ya aprobó en enero introducir 
en la nueva Directiva Anticorrup-
ción la prohibición de que se indul-
ten o se concedan amnistías sobre 
delitos de malversación de fondos 
públicos, tras una enmienda del eu-
rodiputado portugués Nuno Melo 
y del español Javier Zarzalejos.

El PP impulsa una reforma europea 
sobre los conflictos de intereses

MÁS MADERA. El programa comunitario de Feijóo contiene un traje a la medida 
de Sánchez: nuevos vetos sobre los negocios de familiares y multas a los líderes

JUANMA 
LAMET

No se la veía desde el 8-M, 
cuando se manifestó con 
el PSOE. Begoña Gómez 
no había vuelto a aparecer 
en el ruedo público desde 
entonces. En plena 

tolvanera mediática por la 
apertura de diligencias 
–con la condición procesal 
de investigada– por sus 
tratos con empresas, la 
esposa de Pedro Sánchez 

reapareció el viernes en 
Madrid, pero fuera del 
alcance de los focos. En 
concreto, en el ‘backstage’ 
de Los Planetas en el 
festival Tomavistas. Fue 
un visto y no visto, casi 
ninja. «Cuando vuelvo la 
mirada no está ella, ya no 
hay nada», cantó Jota, 
precisamente. La fiesta 
siguió en el Café Pavón.

La cifra más importante de 
la manifestación del PP del 
pasado domingo no fue la 
de asistentes, sino los 30 
grados, uno detrás de otro, 
que caían a plomo sobre la 

Puerta de Alcalá. Y eso a la 
sombra. Mariano Rajoy, 
que llegó al acto con un 
jersey porque había salido 
de casa a las ocho de la 
mañana, se lo ató a la 

cintura y soportó como 
pudo la calorina hasta que, 
ya sofocado, tiró de su 
proverbial retranca: «Voy a 
pedir la dimisión de Feijóo 
por intento de homicidio». 
A su lado, risas y 
asentimiento. «Espero que 
no hagan más 
concentraciones de este 
tipo, porque nos matan», 
coincidió luego un barón. 

‘REUNIÓN EN LA CUMBRE’ 
BEGOÑA GÓMEZ ‘REAPARECE’ EN 
EL ‘BACKSTAGE’ DE LOS PLANETAS 

LA QUEJA IRÓNICA DE RAJOY 
UN «INTENTO DE HOMICIDIO»  
EN LA MANIFESTACIÓN DEL PP

BOLA 
 EXTRA

EUROPA PRESS 

SUMAR CELEBRA A PALESTINA EN RIVAS. La plana mayor de Sumar celebró ayer el reconocimiento del Estado de Palestina con un acto en el 
Auditorio Miguel Ríos de Rivas Vaciamadrid, una localidad madrileña que es un feudo de la coalición. Junto a la vicepresidenta Yolanda Díaz, como se ve en la 
imagen, acudieron la ministra de Juventud e Infancia, Sira Rego; la candidata europea Estrella Galán; y el ministro de Derechos Sociales, Pablo Bustinduy.
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ESTEBAN URREIZTIETA 
RAÚL PIÑA MADRID 

Metes la llave en el contacto, pero 
el coche no arranca. Así ven muchos 
al Gobierno. Cuando se cumple un 
año de la decisión de Pedro Sán-
chez de convocar elecciones gene-
rales, la fragilidad parlamentaria 
del Ejecutivo y la concatenación de 
citas electorales han impedido que 
el Ejecutivo, cuando ya lleva más 
de medio año –Sánchez fue inves-
tido el 16 de noviembre– eche a an-
dar. La Moncloa se dispone a apro-
bar mañana en el Congreso la am-
nistía, la única norma que tiene ga-
rantizada de antemano, y el pilar 
en el que tenía depositada su go-
bernablidad. Pero hay una sensa-
ción que en las últimas fechas car-
gos del PSOE y del Gobierno tras-
ladan: un «síndrome de final de le-
gislatura». Una percepción que se 
abre paso y afianzada la semana pa-
sada tras los dos importantes reve-
ses sufridos con la abolición de la 
prostitución, con la que el PSOE se 
quedó solo, y la Ley del Suelo, que se 

vio forzado a retirar in extremis por 
miedo a que no saliera adelante. 

«El Gobierno no arranca», «no ti-
ra», son algunas de las sensaciones 
imperantes. La fotografía que se ha-
ce es que la situación actual de in-
certidumbre, de acudir al Congreso 
sin saber si se sacarán votaciones 
importantes, y la distancia o adver-
tencias que practican los socios son 
más propias de la parte final de una 
legislatura que del comienzo. «Sí ha-

bía esa sensación de parálisis», ad-
miten fuentes gubernamentales, que 
añaden que desde el periodo de «re-
flexión» que protagonizó Sánchez 
–ayer se supo que publicó la carta 
horas después de saber que el juez 
había declarado «investigada» a Be-
goña Gómez– se han intentado ace-
lerar cosas, con el propósito de trans-
mitir actividad y acción. «Se han des-
bloqueado cosas, pero hay que ha-
cer más». La sensación es que «es 
pronto para valorar» si la situación 
de stand by en la que el presidente 
del Gobierno sumió al país y al Eje-
cutivo supone un cambio de tercio.  

Porque, por ejemplo, de momen-
to el coche, si es que ha acelerado, se 
estampó contra el muro del Congre-
so. Dos iniciativas importantes para 
los socialistas, la abolición de la pros-
titución y la Ley del Suelo, supusie-
ron dos reveses en apenas 48 horas, 
sumado al aviso de los socios de que 
si los socialistas siguen sin acordar 
las medidas con ellos es difícil que 
la «legislatura tenga recorrido». El 
pensamiento que trasladan los par-

tidos en el Congreso es que no hay 
otra cosa que «estabilidad inesta-
ble» y que «en cualquier momento 
puede descarrilarse la cosa». 

«Hay una sensación de que quere-
mos, pero no podemos», describen 
fuentes socialistas. «Se ha trabajado 
y percutido mucho en el relato, en el 
mensaje de la máquina del fango pa-
ra combatir al PP y Vox, pero luego te-
nemos la realidad de la legislatura y 
de la gestión». «La realidad que tene-
mos es muy complicada», describen 
en la formación que lidera Sánchez. 
A ello se suma la incertidumbre de 
qué pasará tras la aprobación de la 
Ley de Amnistía. Cómo actuarán los 
independentistas catalanes.  

«No tememos que nos retiren el 
apoyo. No tienen por qué», exponen 
fuentes de La Moncloa, que esgrimen 
la disposición de Sánchez a cumplir 
lo pactado con Junts y ERC, que in-
cluye más financiación y abordar el 
debate sobre el reconocimiento na-
cional de Cataluña. En ese propósito 
de trasladar a los independentistas 
catalanes que no hay motivo para no 
sostener la gobernabilidad porque el 
PSOE está dispuesto a «cumplir», se 
enmarcan las palabras del presiden-
te del Gobierno la semana pasada en 
Barcelona, donde se comprometió a 
respetar la historia y apoyar la lengua 
y la cultura catalana, redoblar la in-
versión en infraestructuras, mante-
ner los compromisos adquiridos con 
la Generalitat de Cataluña y «una me-
jor y mayor» financiación.  

La sensación de «síndrome de final 
de legislatura» gana peso en el PSOE  
Junts cree que con la investidura y la aprobación de la amnistía «saldan» su deuda 

CONGRESO.  El PSOE 
instó ayer a ERC a dejar el 
«regate corto» contra el 
Gobierno para «trabajar en 
serio» y formular 
iniciativas que acaben en 
leyes y le recordó que el 
adversario no está en su 
bancada, sino en el PP. 

PP.  «El adversario está ahí», 
dijo ayer el diputado 
socialista David Serrada 
mientras señalaba a los 
parlamentarios ‘populares’ 
durante un debate en el 
Congreso acerca de una 
iniciativa planteada por ERC 
para instar al Gobierno a 
luchar contra las «cloacas» y 
la «guerra judicial».

EL PSOE PIDE A ERC 
QUE DEJE DE REGA-
TEAR AL GOBIERNO

«Se ha trabajado 
el relato pero está 
la realidad de la 
gestión» 

El PSOE y Junts se 
necesitan pero hay 
larvada mucha 
desconfianza

El diputado de ERC Gabriel Rufián pasa ante el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez y las vicepresidentas, María Jesús Montero y Yolanda Díaz, en el Congreso. J. J. GUILLÉN / EFE

EL GOBIERNOA 11 DÍAS DEL 9-J
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MARISA CRUZ MADRID 
El Partido Popular ha conseguido, 
con ERC, Vox y el sorprendente apo-
yo de último minuto del PSOE, sa-
car adelante la toma en considera-
ción de una proposición de ley que 
establece la obligatoriedad de que 
el presidente del Gobierno explique 
y someta a debate en el Congreso 
las decisiones importantes de po-
lítica exterior y, además, informe 
previamente a la Cámara de la po-
sición que defenderá España en los 
Consejos Europeos. La proposición 
de los populares fue respalda por 
302 votos a favor, frente a 24 en con-
tra y 14 abstenciones. 

La posición de ERC, uno de los 
aliados del llamado bloque de in-
vestidura, a favor de la propuesta 
de los populares y la abstención de 
socios como Bildu, actuaron como 
detonante del giro del PSOE porque 
anunciaban un nuevo varapalo pa-
ra Pedro Sánchez que pondría en 
evidencia palmaria el momento de 

extrema debilidad por el que atra-
viesa el Gobierno. En esas condicio-
nes, los socialistas apostaron por sor-
tear el batacazo uniéndose al ene-
migo y votando a favor de la toma 
en consideración de la proposición 
de ley de los populares. El argumen-
to de los socialistas es el de que ya 
habrá tiempo durante la tramitación 
de la iniciativa para moldearla a con-
veniencia del Ejecutivo. 

En el debate, prácticamente todos 
los grupos parlamentarios admitie-
ron estar de acuerdo con la propues-
ta aunque buena parte de los socios 
del Gobierno expresaron reticencias 
a darle apoyo por el hecho de estar 
firmada por los populares, a los que 
acusaron de haber actuado de la mis-
ma manera que ahora repudian, cuan-
do bajo la presidencia de José Ma-
ría Aznar se decidió, sin consultas 
parlamentarias, participar en la coa-
lición liderada por EEUU contra el 
Irak de Sadam Husein. 

La excepción a esta tónica fue la 
de ERC que, aún planteando repro-
ches a los populares, anunció su vo-
to a favor. Para los republicanos la 
proposición es «interesante» y co-
necta con «algo necesario, que es la 
transparencia». Vox también se mos-
tró muy crítico con el PP al que ur-
gió a dejarse de «propuestas de la 
señorita Pepis» y presentar ya una 
moción de censura contra Sánchez. 
Los de Abascal quisieron man-

tener el suspense sobre el sentido 
de su voto hasta el final con el ob-
jetivo de infligir un castigo de incer-
tidumbre al PP. Al final votaron a fa-
vor porque consideran que la polí-
tica de Sánchez es un «disparate» 
y, a menudo, «contraria al Derecho».  

El representante de Sumar, Agus-
tín Santos, acusó a los de Feijóo de 
querer arrogarse una «facultad de 
veto» a las decisiones del Gobier-
no. Santos definió la política exte-
rior del Ejecutivo como «progre-

sista y feminista» e instó a las for-
maciones del bloque de investidu-
ra a consensuarla dejando al mar-
gen a la derecha.  

Su intervención fue sorprenden-
te por cuanto la líder de Sumar y vi-
cepresidenta segunda del Gobier-
no, Yolanda Díaz, apenas unas ho-
ras antes había denunciado la fal-
ta de transparencia de Sánchez por 
haber decidido la ayuda milmillo-
naria a Ucrania a espaldas del so-
cio minoritario del Ejecutivo, una 
denuncia que se añade a la queja 
por considerar insuficiente el reco-
nocimiento del Estado palestino y 
haber impuesto unilateralmente un 
giro drástico a la posición de Espa-
ña en relación con el Sáhara. 

El portavoz del PP, Esteban Gon-
zález Pons, en defensa de la propues-
ta afirmó que Sánchez ha instalado 
la «mentira gigante» de que el pre-
sidente puede decidir la política ex-
terior «sin consultar con el Congre-
so y sin el acuerdo de su propio Go-
bierno». «La responsabilidad de la 
política exterior es del Gobierno, no 
del presidente», recalcó. 

González Pons puso como ejem-
plos el viraje en relación con el Sáha-
ra Occidental; la falta de transpa-
rencia en los fondos Next Genera-
tion; el acuerdo de ayuda militar a 
Ucrania de más de 1.000 millones 
de euros o la decisión de reconocer 
el Estado palestino.  

El popular afirmó, en relación con 
la ayuda militar a Ucrania, que «si el 
acuerdo era secreto, los ministros de 
Sumar fueron engañados y, si no se 
les comunicó, el acuerdo sería ilegal 
y prevaricador». En este caso, según 
el PP, Yolanda Díaz, «salvo que haya 
hecho teatro, debería acudir de in-
mediato a la fiscalía». 

Los mismos argumentos esgri-
mió en relación con el reconocimien-
to del Estado palestino. Pons acu-
só a la ministra de Defensa, Marga-
rita Robles, de «irresponsabilidad» 
por decir que Israel comete un ge-
nocidio poniendo así «en grave ries-
go» a los militares españoles des-
tacados en el Líbano.

No todos están tan convencidos en 
el PSOE. Hay una sensación de incer-
tidumbre. De asomarse a un abismo. 
Son pocos los que se aventuran a di-
bujar qué puede hacer Carles Puig-
demont –hablan de su «volatilidad», 
de su «imprevisibilidad»– o cómo ac-
tuará ERC, inmersa ahora en una pro-
funda crisis tras su batacazo en las 
elecciones catalanas. «Hay que ver si 
siguen en la gobernabilidad. ¿Por qué 
nos van a apuntalar ahora?». En La 
Moncloa replican que no perciben 
cambio de actitud en estos partidos 
en su desempeño político en Madrid.  

En el partido de Puigdemont ana-
lizan que la debacle de los republica-
nos se ha debido a su política de alian-
zas con La Moncloa, que les ha pena-
lizado y que eso demuestra que el ca-
mino es «una posición dura» con el 
Gobierno central. Fuentes de Junts 
exponen que con la aprobación de la 
amnistía en el Congreso, que se exi-
gió como peaje previo la investidura 
de Sánchez, ellos ya consideran «sal-
dada nuestra deuda». Esto es, que pe-
se a que los socialistas se aferran a 
que firmaron un pacto de «legislatu-
ra» –el pacto firmado en Bruselas alu-
de a «la estabilidad de la legislatu-
ra»–, en Junts no consideran, al me-
nos a día de hoy, que tengan atadura 
alguna. Desvinculan investidura y am-
nistía de la legislatura. 

Porque aunque PSOE y Junts han 
cimentado una relación de interés, 
lo cierto es que hay instalada una 
desconfianza. Se necesitaban, al me-
nos hasta ahora, pero se miran de 
reojo, con recelos. El largo proceso 
de negociación de la amnistía gene-
ró fricciones, malestar personal. Los 
independentistas acusan a los so-
cialistas de dilatar todo el proceso, 
decir una cosa y luego no plasmar-
la por escrito e, incluso, tratar de pre-
sionarlos sin decirles la fecha de la 
aprobación de la amnistía hasta el 
último momento. De hecho, en Junts 
vienen a decir que «hasta que no se 
apruebe no nos lo creemos». 

De hecho, en estos meses se ha ins-
talado una percepción en la forma-
ción independentista respecto a Sán-
chez y el PSOE: «Una cosa es gober-
nar y otra muy diferente, controlar el 
Estado profundo». Y en su reflexión 
concluyen que el PSOE «no lo con-
trola». De hecho, su visión respecto 
al mundo judicial es que seguramen-
te les hubiera sido un camino más fá-
cil y eficaz pactar con el PP que con 
los socialistas en lo relativo a sus cuen-
tas pendientes con la Justicia.  

Los socialistas, por su parte, están 
molestos con el hecho de que los de 
Junts fuera introduciendo nuevas 
exigencias en la redacción para tra-
tar de blindar a Carles Puigdemont 
y por su permanente sensación de 
querer mantener la tensión conti-
nuamente. Junts no se fía del PSOE, 
el PSOE no se fía de Junts.  

Pero la Ley de Amnistía es el pilar 
sobre el que Sánchez ha edificado su 
permanencia en La Moncloa. El sos-
tén de su legislatura. Una apuesta que 
creen legitimada con la victoria que 
los socialistas cosecharon en las elec-
ciones catalanas y una de las prime-
ras piedras de su camino en esta le-
gislatura. Pero no una piedra, espe-
ran, que los haga caer.  

La iniciativa 
‘popular’ obtuvo 
el voto a favor de  
302 diputados 

El detonante del 
cambio de 
postura del PSOE 
lo provocó ERC 

El Congreso pide a Sánchez 
debatir la política exterior 
El PSOE sortea un varapalo votando a favor de la propuesta 
del PP que obliga al presidente a consensuar la acción exterior

El ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, ayer, en la rueda de prensa del Consejo de Ministros. EP

Sumar pide un 
consenso que 
deje al margen a 
la derecha 

Vox reclama al PP 
la presentación  
ya de una moción 
de censura

LA DEBILIDAD
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CHEMA RODRÍGUEZ SEVILLA 
Zeina Sabbah casi se había olvida-
do de aquel vídeo que grabó, hace 
tres años, con un fotógrafo de Gra-
nada que contactó con ella por re-
des sociales. Fue un trabajo pun-
tual, una sesión de fotos y una gra-

bación por el que cobró 40 euros. 
Pero hace unos días aquel baile jun-
to a un compañero volvió a ocupar 
sus pensamientos, esta vez con una 
mezcla de indignación y tristeza. 

Aquel vídeo en el que aparecía Ze-
ina con un vestido de flamenca rojo 

con lunares negros es, precisamen-
te, el que ha utilizado el gobierno de 
Israel para dar las «gracias» a Espa-
ña por el anuncio del reconocimien-
to del Estado palestino, mezclando 
los pasos de baile con imágenes de 
terroristas de Hamas y de matanzas 
de civiles. Zeina dice no entender na-
da, pero se confiesa dolida y enfada-
da y busca la forma de detener la di-
fusión del polémico vídeo que el mi-
nistro de Exteriores israelí, Israel Katz, 
publicó en su perfil de X. 

No sabe (o no se atreve a decir) si 
quienes cogieron sus imágenes pa-
ra el vídeo con el que atacar a Espa-
ña sabían que ella era palestina, pe-
ro tiene claro que la «han usado pa-
ra reírse del folclore español». El ví-
deo, cuenta, le llegó a través de un 

amigo que le envió el enlace y ella 
pensó: «¡Válgame Dios, qué pinto 
yo ahí, que soy palestina!». 

«Me han utilizado», denuncia des-
de Granada esta bailaora que, enci-
ma, es de origen palestino. Ella, cuen-
ta a EL MUNDO, nació en Siria, adon-
de sus padres llegaron huyendo de 
la guerra que asolaba su tierra, Cis-
jordania. Allí, en el sur de Siria, en la 
ciudad de Daraa, creció entre refu-
giados y en su familia, dice, no se ha-
blaba demasiado de aquel éxodo y 
de la guerra. «Era doloroso», apunta. 

En Daraa siguen viviendo su ma-
dre y sus hermanos y en Tulkarem, 
en Cisjordania, sigue estando la ca-
sa paterna (o eso quiere creer), ade-
más de buena parte de sus parien-
tes, con los que le gustaría, algún día, 

España reconoce 
Palestina para 
«lograr la paz» 
Abascal viaja a Israel para ver a Netanyahu 
y se compromete a «revocar» la decisión

RAÚL PIÑA  
VICENTE COLL MADRID 

Llegó el día. El Consejo de Ministros 
hizo ayer oficial el reconocimiento 
del Estado de Palestina. Una deci-
sión que fue celebrada con aplausos 
por parte de los miembros del gabi-
nete, según relatan fuentes presen-
tes. España lo hizo junto a Irlanda y 
Noruega. Pedro Sánchez compare-
ció a primera hora de la mañana en 
La Moncloa, en una declaración ins-
titucional sin presencia de medios 
ni posibilidad de preguntas, emplean-
do el castellano y el inglés.  

Horas después, cerca de las 22.00, 
el movimiento de Sánchez tenía res-
puesta en Jeru-
salén, donde 
Benjamin Ne-
tanyahu recibió 
por sorpresa al 
líder de Vox, San-
tiago Abascal, 
quien le prome-
tió «revocar» el 
reconocimien-
to de Palestina si 
llega al Gobier-
no. Netanyahu, 
por su parte, se 
comprometió a 
respetar la «in-
tegridad territo-
rial» de España, en referencia a las vo-
ces más duras del Parlamento israe-
lí que habían pedido responder reco-
nociendo a Cataluña u otras regiones 
con aspiraciones nacionalistas.  

Por la mañana, Sánchez había afir-
mado que el reconocimiento es-
pañol busca que Palestina sea un Es-
tado «viable», con Gaza y Cisjor-
dania unidas por un corredor y con 
capital en Jerusalén Este, «unifi-
cadas bajo el Gobierno legítimo de 

la Autoridad Nacional Palestina». Las 
fronteras que reconoce España son 
las que estableció el Consejo de Se-
guridad de la ONU en 1967. 

«No reconoceremos cambios en 
las líneas fronterizas de 1967 que no 
sean los acordados por las partes», 
anticipó Sánchez. El ministro de 
Asuntos Exteriores, José Manuel Al-
bares, ya había señalado que no es 
necesario reconocer a un Estado con 
unas fronteras concretas y había in-
dicado que el Gobierno cree que es-
ta cuestión es una de las que debe-
rían dirimirse en la Conferencia de 
Paz que siga al conflicto. 

El Gobierno quiere cimentar este 
reconocimien-
to sobre el he-
cho de que tie-
ne «como obje-
tivo contribuir a 
que israelíes y 
palestinos alcan-
cen la paz». «El 
reconocimien-
to no es sólo una 
cuestión de jus-
ticia histórica 
con las aspira-
ciones legítimas 
del pueblo de 
Palestina, es una 
necesidad pe-

rentoria si queremos lograr la paz. 
Es la única manera de avanzar ha-
cia la solución que reconocemos co-
mo posible con un Estado palesti-
no que conviva con el de Israel en 
paz y seguridad», proclamó Sánchez 
desde la escalinata de La Moncloa. 

En el PP creen que la declaración 
institucional de Pedro Sánchez fue 
una suerte de cortina de humo para 
no hablar de la Ley de Amnistía ni 
de otras polémicas domésticas, pe-

ro no entraron a valorar los térmi-
nos en los que la enmarcó el presi-
dente del Gobierno. 

En todo caso, la hemeroteca de Al-
berto Núñez Feijóo es clara: el presi-
dente del PP está de acuerdo en la 
solución de los dos Estados, pero 
cree que reconocer ahora el palesti-
no iría en contra de los intereses de 
su población. Él preferiría hacerlo de 
la mano de más países relevantes 
del orden internacional. 

Así, las criticas de los populares se 
centraron más en las formas y en las 
circunstancias. «Esperamos que na-
die haya madrugado mucho para es-
cuchar al presidente. No ha dicho na-
da que no hubiera podido comuni-

car su portavoz», dicen fuentes del 
PP. «Y las escasas novedades debió 
darlas en su comparecencia del Con-
greso» de la pasada semana solici-
tada por él mismo. 

En su encuentro en la oficina del 
primer ministro israelí, que no ha-
bía sido comunicada previamente 
durante el día, Abascal trasladó a Ne-
tanyahu el «apoyo al pueblo de Is-
rael» y que «Sánchez no es España».  

En su intervención, el presidente 
del Gobierno quiso dejar dos cosas 
claras. Por un lado, en pleno choque 
diplomático con Israel, tratar de man-
tener la relación. «Es una decisión que 
no adoptamos contra nadie», expu-
so el jefe del Ejecutivo. Definió a Is-

rael como «pueblo amigo que respe-
tamos, apreciamos, y con el que que-
remos tener la mejor relación. Por otro 
lado, Sánchez quiso zanjar las crí-
ticas relativas a que esta decisión  
supone blanquear a Hamas. De ahí 
que hiciera especial hincapié en con-
denar a este grupo terrorista: «Es-
ta decisión refleja nuestro rechazo 
frontal, rotundo, a Hamas, que es-
tá en contra de la solución de los 
dos Estados. España condenó des-
de el primer momento y con toda 
contundencia los ataques terroris-
tas del 7 de octubre y esa condena 
es la expresión rotunda de nuestro 
compromiso absoluto en la lucha 
contra el terrorismo». 

El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, ayer en Jerusalén con el líder de Vox, Santiago Abascal. GOB. ISRAEL

La bailaora del vídeo de 
Israel: «Me han utilizado, 
¿nadie puede parar esto?» 
Zeina es palestina, vive en Granada y grabó 
el baile para un trabajo hace tres años

LA ESTRATEGIA DE MONCLOAA 11 DÍAS DEL 9-J

Sánchez, ayer en La Moncloa. AFP
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Pero las explicaciones del Gobier-
no dadas ayer tanto por Pedro Sán-
chez como por el ministro de Exte-
riores, José Manuel Albares, no apla-
caron el malestar de Israel. El mi-
nistro israelí de Exteriores, Israel 
Katz, reaccionó inmediatamente 
mencionando en primer lugar al 
máximo dirigente de Irán, el ayato-
lá Ali Jamenei, al líder de grupo in-
tegrista Hamas en la Franja de Ga-
za, Yehie Sinwar, y a la vicepre-
sidenta segunda del Gobierno es-
pañol, Yolanda Díaz, tras apoyar en 
un vídeo el lema «Palestina será li-
bre desde el río hasta el mar» que 
los israelíes ven como claro llama-
miento a la destrucción de su país. 

Más diplomático fue el jefe de la 
oposición y ex primer ministro de Is-
rael, Yair Lapid. «El reconocimiento 
unilateral de un Estado palestino por 
parte de España perjudica precisa-
mente a aquellos entre nosotros que 
creemos en la paz y en un proceso di-
plomático», escribió el líder centrista 
israelí en la red X. Según él, el anun-
cio de Sánchez envía un mensaje a 
los palestinos de que no hay expec-
tativas sobre ellos y «que no deben 
combatir el terrorismo, ni el extremis-
mo, ni tratar la corrupción». 

En el Gobierno español hay mu-
cho enfado con las reacciones de los 
últimos días por parte del ministro 
de Exteriores israelí y de otros miem-
bros del gabinete. Con todo, el plan-
teamiento pasa por una respuesta 
conjunta de España, Irlanda y Norue-
ga. Fuentes diplomáticas adelantan 
que será una «respuesta diplomáti-
ca» y que se hará «en poco tiempo». 
«Hoy es el reconocimiento de Pales-
tina, mañana ya es otro día». 

El ministro Albares calificó de «ca-
lumnias y bulos infames e injuriosos» 

las críticas vertidas por su colega is-
raelí. «Las amenazas no nos van a in-
timidar ni alejar del objetivo».  

Mientras el choque con Israel se en-
quista, Sánchez recibe hoy en La Mon-
cloa al primer ministro palestino, Mo-
hamed Mustafa, y ministros de Asun-
tos Exteriores de países árabes para 
analizar la situación. Ayer el embaja-
dor de Palestina en Madrid, Husni Ab-
del Wahed, pidió que España exima 
de los visados a sus ciudadanos tras 
la decisión de Israel de prohibir a Es-
paña prestar servicios consulares a 
palestinos de Cisjordania. 

 
Con información de Sal Emergui, Juanma 
Lamet y Marina Pina

reunirse. En un país propio, en una 
Palestina con todos los derechos y, 
sobre todo, «en paz». 

Hija del exilio palestino, sigue de 
cerca, aunque a miles de kilómetros, 
la invasión israelí de la franja de Ga-
za y el enorme sufrimiento que sus 

compatriotas están 
padeciendo. Lo que 
está haciendo Israel, 
dice, «es inhumano». 
«Nos quieren echar», 
añade en alusión a los 
planes del gobierno 
hebreo. «¿Es que no 

hay nadie que pare esto? La gente 
está sufriendo», suelta de un tirón. 

Asegura que la matanza desatada 
por Hamas el 7 de octubre del año pa-
sado «no está justificada» de ningu-

na manera, pero también denuncia 
las condiciones en las que viven los 
palestinos, culpando al Estado israe-
lí más que al pueblo judío. 

El reconocimiento de Palestina 
por parte del Gobierno es, para ella, 
un acontecimiento «importantísi-
mo», una «de las mejores cosas que 
han pasado». Lo que lamenta es que 
no hayan sido más países los que ha-
yan dado ese paso y vaticina, pesi-
mista, que una solución pacífica al 
conflicto no será posible mientras 
los aliados internacionales más fuer-
tes de Israel, Estados Unidos por en-
cima de todos, no lo quieran. 

Quiere establecerse en Granada, 
dedicarse al baile y enseñar. Ése es 
su sueño, pero, por ahora, lo que vi-
ve es más bien una pesadilla. FUENTE: E. propia.
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Los Acuerdos de Oslo crean la
Autoridad Nacional Palestina y
ponen fin a la primera Intifada.

España, Irlanda y Noruega
reconocieron ayer el Estado Palestino

Los dirigentes de España, Irlanda 
y Noruega han justificado el reco-
nocimiento del Estado de Palesti-
na, en palabras del presidente del 
Gobierno español, Pedro Sánchez, 
«con un único objetivo: contribuir 
a que israelíes y palestinos alcan-
cen la paz». Que contribuya o no a 
ese fin, depende, sobre todo, de los 
israelíes y de los EE.UU. Mientras 
los israelíes apoyen la despropor-
cionada y, hasta ahora, fallida res-
puesta del Gobierno de  Netanyahu 
en Gaza y la Administración Biden 
lo permita, es improbable que la 
decisión consiga su objetivo. 

El régimen de Franco y todos 
los gobiernos españoles 
de la democracia han de-
fendido el derecho a la 
autodeterminación de 
los palestinos y el reco-
nocimiento de un Esta-
do es la culminación cohe-
rente de esa posición. El 
reconocimiento es, co-
mo señala el profesor Ra-
fael Calduch en su Diná-
mica de la Sociedad Inter-
nacional, «un punto de 
partida de una determinada línea 
de acción exterior», del que se pue-
den derivar múltiples consecuen-
cias: apertura de sedes diplomáti-
cas, nombramiento de represen-
tantes, intercambios, acuerdos, tra-
tados… Israel, mientras no cam-
bien sus dirigentes, seguirá poniendo 
piedras en el camino. 

Con los palestinos España man-
tiene sedes, acuerdos e intercam-
bios desde hace décadas, hasta 
1986 mucho más intensas que 
con Israel. Faltaba pasar del re-
conocimiento de facto al recono-
cimiento pleno, de iure. Como ha 
dicho el taoiseach o primer mi-
nistro irlandés, Simon Harris, 
«es el principio, no el final, de un 
proceso». Que continúe o no de-
pende de muchos factores y ac-
tores internos y externos. 

Tras ocho meses de destrucción 
en Gaza para, supuestamente, aca-
bar con Hamas y liberar a los rehe-
nes, el Gobierno de Netanyahu, 
rehén de ministros radicalmente 
opuestos a la existencia de un Es-
tado palestino, está empeñado en 
impedirlo por la fuerza, la limpie-
za étnica y el hambre. 

España, que no reconoció a Is-
rael hasta enero de 1986 –el lega-
do de la dictadura y el miedo a re-
presalias árabes pudieron más du-
rante años que la presión europea 
hasta que nos vimos forzados a ha-
cerlo para entrar en la UE–, fue se-
de en octubre del 91 de la primera 
gran cumbre internacional sobre 
el conflicto. Noruega fue decisiva 
durante todo el proceso de Oslo. 

Por primera vez, la Asamblea Ge-

neral aprobó el pasado 10 de ma-
yo –143 votos a favor, 6 en contra y 
25 abstenciones– el reconocimien-
to de un Estado palestino. Con 
EE.UU, votaron en contra Hungría, 
Argentina, Papúa Nueva Guinea, 
Micronesia y Nauru. 

Sánchez añadió que su Gobier-
no lo considera «una cuestión de 
justicia histórica» y «una necesi-
dad perentoria» para facilitar el fin 
de la guerra iniciada por Hamas el 
7 de octubre e impulsar la solución 
de dos Estados que convivan en 
paz, tal como previó la ONU en 1947 
y 1968. Sobre aquellos principios, 
muy desvirtuados en el camino, se 

llega a los Acuerdos de 
Oslo en septiembre de 
1993, por los que la OLP 
reconoció a Israel e Israel 
reconoció a la OLP como 
representante del pue-
blo palestino al frente de 
una Autoridad Nacional 
que conduzca a un Esta-
do independiente. 

Se le puede acusar a 
Sánchez de oportunista 
o criticarle por no espe-

rar a un acuerdo en la UE, pero, an-
te los crímenes de guerra y contra 
la humanidad que se están come-
tiendo a diario, es difícil encontrar 
otro momento más oportuno pa-
ra reconocer un derecho reco-
nocido hace 77 años por la Asam-
blea General (y los fundadores de 
Israel) y previsto en Oslo hace 31. 

La política internacional es co-
mo un registro civil donde los ac-
tores nacen, crecen, se transforman 
y/o desaparecen. Cada Estado es 
libre de reconocer a otros, pero ese 
reconocimiento no implica su ad-
misión en las organizaciones in-
ternacionales ni obligación algu-
na para otros Estados. El recono-

cimiento puede ser declarativo o 
discrecional. El reconocimiento de 
iure en actos declarativos y públi-
cos es el más importante, un acto 
con efectos jurídicos determinan-
tes o meramente simbólico si se 
queda sólo en otro papel. 

Menospreciarlo o despreciarlo 
como inútil, inoportuno o contra-
producente, como han hecho el 
Gobierno israelí y partidos espa-
ñoles como el PP y Vox, es ignorar 
el significado del reconocimiento 
de un Estado, una de las decisio-
nes finalistas más importantes en 
la acción exterior de cualquier país.

¿Decisión histórica 
u otro gesto para 
la galería?

ANÁLISIS

FELIPE   
SAHAGÚN

España rebatirá  
los ataques de 
Israel con 
Noruega y Malta 

Palestina pide que 
España exima de 
los visados a sus 
ciudadanos

«Menospreciar  
el reconocimiento  
es ignorar  
su significado» 

Zeina 
Sabbah, 
con una 
bandera 
palestina. 
M. MESA

EL CONTEXTO
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JUANMA LAMET MADRID 
Al borde de la aprobación de la am-
nistía y en plena campaña europea. 
Felipe González y José María Aznar 
han irrumpido de nuevo en el deba-
te político nacional justo en el mo-
mento de mayor influencia para am-
bos. El primero ha alzado la voz con-
tra el borrón de los delitos del procés 
y el segundo ha retomado su batalla 
a pecho descubierto contra Vox. El ex 
presidente socialista ha apelado a los 
moderados del PSOE que se sienten 
huérfanos y el popular, a los duros que 
emigraron del PP hacia la formación 
de Santiago Abascal. Los dos líderes 

que más tiempo han ostentado el po-
der en España han conformado de 
manera involuntaria una suerte de 
«pinza» en la que la dirección del PP 
cree ver una oportunidad doble para 
apuntalar la victoria europea que va-
ticinan las encuestas.  

El movimiento de mayor calado pa-
ra los populares ha sido la salida a la 
palestra de Aznar, a través de su fun-
dación, Faes, para denunciar que Vox 
«sabotea» la misma mayoría alterna-
tiva de la que dice querer formar par-
te. Se trata de un mensaje muy «rele-
vante» y «útil» para el equipo de Fei-
jóo. ¿Por qué? Porque «Aznar es el re-

ferente del 75% del electorado de Vox, 
que creció con él». A todos ellos, el ex 
presidente les ha lanzado el mensa-
je de que el único movimiento que 
tumbaría a Sánchez sería reagrupar 
las fuerzas de la derecha. «El voxis-
mo es un seguro de vida» para el je-
fe del Ejecutivo, dijo Faes, porque mo-
viliza al socialismo y dificulta que el 
PP sume la mayoría que evitaría «una 
mutación constitucional hacia la plu-
rinacionalidad», como declaró Aznar.  

«Aznar es importante para la reu-
nificación» del electorado, aseguran 
en Génova. Su concurso en la campa-
ña electoral aún está en el aire, pero 

su sola irrupción contra Santiago Abas-
cal ya le ha dado un empujón al PP 
para lanzarse a la tarea de «absorber» 
el electorado de Vox, «pero sin ri-
diculizarlo». «Nos vamos a desmar-
car de unos y otros y vamos a huir de 
la política de la inflamación discursi-
va», resumen en el entorno de Feijóo. 

Si el PP denuncia la «pinza» de Abas-
cal y Pedro Sánchez, también invoca 
la entente tácita entre Aznar y Felipe 
González. Y creen que con esos dos 
referentes podrán cuadrar el círculo 
de crecer «por el centro» robándole 
votos al PSOE, y, a la vez, erosionar 
las opciones de Vox. «El felipismo y 

el aznarismo combaten por igual la 
amnistía  y están en contra del san-
chismo. Para atraer el voto de cen-
troizquierda tenemos a Felipe y para 
atraer a la derecha, a Aznar».  

¿De verdad se puede atraer al cen-
troizquierda a través de González? 
«El felipismo claro que puede votar 
a Feijóo, contra la amnistía. Feijóo 

está alistando a los perfiles mode-
rados de este país en un combate si-
lencioso contra Sánchez», juzgan en 
Génova. «Y el felipismo está contra 
el sanchismo», insisten una vez más. 

  El ex presidente socialista prota-
gonizó recientemente una entrevis-
ta en Antena 3 en la que cargó dura-
mente contra la amnistía, contra los 
pactos de Sánchez, contra  la carta a 
la ciudadanía y –con especial delec-
tación vitriólica– contra José Luis Ro-
dríguez Zapatero. En algunos pasa-
jes de la entrevista, dijo frases idén-
ticas a las que usa Feijóo. Por ejem-
plo, sobre «la voladura del Estado de 
Derecho». O contra las alianzas par-
lamentarias del PSOE.   

¿Ambos hablan en privado? Nadie 
lo confirma al 100%. Ni lo desmiente. 

En el discurso de González ha vis-
to el PP una vía para apelar a los so-
cialdemócratas moderados. De he-
cho, en su entorno recuerdan que en 
Cataluña el PP sumó 12 diputados adi-
cionales y ninguno provino de su de-
recha, ya que Vox se mantuvo en 11. E 
insisten en que todo lo que crecen en 
las encuestas europeas se lo quitan a 
Cs y a los socialistas.  

Ése es el principal objetivo de Fei-
jóo el 9-J: ganarle al PSOE con ex vo-
tantes del PSOE. «Quitarle voto a Sán-
chez es lo más importante. Hay que 
sumar la mayoría. Nos faltan cuatro 
votos [para tener la absoluta en el 
Congreso], y eso es lo que hay que 
mirar en las europeas también: el 
trasvase de bloques», zanjan.

El PP invoca la «pinza» de Aznar  
y González contra Vox y el PSOE 
Los ‘populares’ ven en los ex presidentes dos referentes para ampliar su electorado

«Aznar es el 
referente del 75% 
del electorado de 
Vox», afirma el PP 

«El felipismo y el 
aznarismo luchan  
igual contra la 
amnistía», dice

La candidata del PP a las elecciones europeas, Dolors Montserrat, ayer en un acto en Ceuta junto al presidente de la ciudad, Juan Jesús Vivas. EFE

VICENTE COLL MADRID 
El ex diputado de Vox Juan Luis 
Steegmann comunicó ayer su in-
tención de solicitar la baja como afi-
liado del partido casi un año des-
pués de renunciar a recoger el es-
caño en el Congreso. Una decisión 
que llega en plena campaña euro-
pea y con sonoros reproches a la 
formación de Santiago Abascal, a 

la que acusa de aproximarse al «neo-
falangismo» y ahondar en un «dis-
curso anticientífico» y «antiliberal». 

Steegmann, médico de profesión, 
decidió no recoger su acta como di-
putado después del 23-J, cuando 
abandonó además todos sus car-
gos orgánicos tras la salida de Iván 
Espinosa de los Monteros. Ahora 
da el portazo definitivo al partido y 

denuncia «ataques extramuros e in-
tramuros» del partido. 

El ex parlamentario de Vox ha si-
do foco de ataques en los últimos 
años por su defensa de la vacunación 
contra el Covid, que ha «salvado mi-
llones de vidas», explica Steegmann 
en una misiva de despedida, adelan-
tada ayer por Libertad Digital. Ahora, 
no obstante, arremete contra el can-
didato de Vox a las europeas, Jorge 
Buxadé, al que señala por mencio-
nar «despreciativamente» las vacu-
nas: «Suena al discurso anticientífi-
co que ha sido fomentado en los me-
dios de opinión cercanos a Vox». 

Además, en su texto critica la cum-
bre que el partido celebró hace po-

co más de una semana en Madrid 
junto a sus socios internacionales, 
en la que participó el presidente ar-
gentino, Javier Milei. Al respecto, 
Steegmann tilda de «hipócrita» usar 
a Milei como «disfraz liberal de un 
acto mayoritariamente iliberal». 

Pese a los duros ataques vertidos 
contra sus ya ex compañeros, la di-
rección de Vox esquivó cualquier va-
loración o respuesta a Steegmann pa-
ra no amplificar el impacto de su re-
nuncia. «Nosotros estamos defen-
diendo una economía liberal para los 
europeos», remarcó Buxadé, que di-
jo respetar la libertad de los afiliados 
para darse de alta o de baja de un par-
tido cuando consideren oportuno.

Steegmann se va de Vox 
con reproches a su deriva  
Cree que se acerca al «neofalangismo»

LOS VOTOS DE VOX.  
Jorge Buxadé incidió ayer 
en que Ursula Von der Leyen 
(PPE) no volverá a presidir 
la Comisión Europea «con 
los votos de Vox». 

«UNA DI NOI».  A la 
espera de la decisión que 
pueda tomar la líder de 
ECR, Giorgia Meloni, 
Buxadé alabó su labor en 
Italia: «Es una di noi».

CAMPAÑA EUROPEA    

LA DERECHAA 11 DÍAS DEL 9-J
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PABLO R. SUANZES BRUSELAS 
CORRESPONSAL 

La vicepresidenta tercera, Teresa Ri-
bera, no sólo es la cabeza de lista del 
PSOE para las elecciones europeas 
sino la elección del Gobierno para 
formar parte de la Comisión Euro-
pea. Era un secreto a voces desde 
principio de año y desde hace sema-
nas ya hay una campaña agresiva en 
marcha. Hay quienes consideran una 
falta de respeto ir en las listas a la Eu-
rocámara para luego no ir a Estras-
burgo, pero es lo que hizo en 2019 
Josep Borrell y lo que hacen muchos 
otros. La mayor dificultad de Ribera 
no está en las urnas, sino la cartera. 
Ella y el Gobierno están haciendo 
lobby para convertirla en la nueva 
zar climática hasta 2029, metiendo 
presión porque aunque la decisión 
última es de quien presida la Comi-
sión (en teoría, Ursula von der Le-
yen), tener el respaldo de grandes 
países y algunos grupos es clave.  

Las elecciones son el 9 de junio. En 
las semanas siguientes, y teniendo 
en cuenta los resultados y equilibrios 
políticos, de género, geográficos y de 
tamaño, los líderes de los 27 escoge-
rán a los presidentes de la Comisión, 
el Consejo Europeo y la Eurocámara 
(el partido más que el nombre), así 
como el alto representante para la Po-
lítica Exterior. En teoría es sólo eso, 
pero en 2019 también salieron de esas 

cumbres eternas dos vicepresiden-
cias ejecutivas de la Comisión. Fue-
ron para los candidatos líderes socia-
listas y liberales, como premio de con-
solación o de equilibrio. Y ahora po-
dría ocurrir algo parecido, en función 
de cómo negocie el presidente espa-
ñol o de sus propias aspiraciones. 

Una vez que la Comisión tenga lí-
der, cada país tendrá que presentar 
un nombre (preferiblemente dos, hom-
bre y mujer para poder buscar una 
paridad global) a la presidenta, que 
reparte 25 carteras, cuyas competen-
cias también dependen de ella. Y eso 
es pura política. Los gobiernos pelean 
para puestos concretos en función de 
sus intereses nacionales, de las prio-
ridades del momento, de su peso es-
pecífico. Tiran de influencia, favores, 
apoyos en el pasado, amenazas o lo 
que tengan en su mano. Los que se 
mueven peor se tienen que confor-
mar con las sobras. 

En esta legislatura, Ribera ha teni-
do un peso europeo importante en 
materia energética y climática, tanto 
por su rol en las COPs como durante 
la presidencia temporal española del 
Consejo de la UE o la reforma del sis-
tema eléctrico, los topes del gas y el 
llamando mecanismo español. Tie-
ne fans y detractores, pero sobre to-
do, ahora tiene un nombre y una es-
pecialización muy clara, un activo des-
tacado, porque no suele ser el caso.  

El problema no es por tanto ella, si-
no la cartera en sí. La transición ver-
de ha sido el centro del periodo 2019-
2024, pero no lo va a ser en la próxi-
ma. Europa ha dado un giro, y si bien 
la descarbonización y la lucha contra 
el calentamiento global van a seguir 
siendo importantes, la cuestión de la 
competitividad, la industria, no que-
dar rezagados frente a EEUU y China 
va a ser la gran obsesión. 

Una súpercartera de Clima, Me-
dioambiente e incluso con elemen-
tos de energía puede traer más que-
braderos de cabeza a su responsable 
que alegrías. Von der Leyen, en sus 
primeros cinco años, ha construido 
un sistema casi presidencialista, aca-
parando la atención, los anuncios, 

controlando cada paso y anulando a 
sus comisarios, especialmente a sus 
vicepresidentes. Y con saña con el ti-
tular de esa cartera, el peso pesado 
Frans Timmermans, que acabó vol-
viendo a la política de su país. Los cho-
ques con Ribera estarían garantiza-
dos, como la alemana los ha tenido 
permanentemente con Borrell. 

Ribera tiene idiomas. Tiene el res-
peto de muchos colegas, gratamen-
te impresionados estos años por su 
implicación y el conocimiento técni-
co en materias muy arduas. No ha du-
dado en asumir la responsabilidad o 
el liderazgo en negociaciones com-
plicadas, llegando a acuerdos difíci-
les en la presidencia española. Pero 
también está potenciando su perfil 
más político, su lado más bronco en 
sus rifirrafes con los populares. Y en 
la industria no están nada contentos 
con su visión, las medidas impulsa-
das por ella o su predisposición al uso 
de impuestos. Son ellos los que más 
lobby hacen en contra estos días. 

La española no parece tener inten-
ción de evitar el choque. En estas se-
manas de campaña, ha concedido en-
trevistas a medios internacionales 
muy leídos en Bruselas, como The 
Guardian y Politico, recalcando la ur-
gencia climática y cómo se puede dar 
marcha atrás. Y criticando a la que po-
dría ser su jefa por «una actitud de re-
signación enormemente perniciosa» 

y «enormemente perjudicial para los 
intereses europeos». Algo compren-
sible en el marco de la campaña de 
las elecciones, pero que alguien co-
mo la alemana no olvida. 

Pero además, si repite, Von der Le-
yen va a estar mucho más contenida 
en el Pacto Verde y los objetivos de 
neutralidad de emisiones porque su 
partido le ha exigido que eche el fre-
no en esos temas, las políticas me-
dioambientales, las leyes de conser-
vación de la naturaleza o la política 
agrícola. La alemana además está ten-
diendo la mano a los partidos y gru-
pos que están más a su derecha, to-
dos ellos muy escépticos de las polí-
ticas climáticas. «Lo inaceptable no 
puede ser aceptado», dijo a Politico en 
el que es el ataque más abierto a Von 
der Leyen de los aspirantes a comi-
sario. Así que se dan todos los ele-
mentos para una fricción constante. 
Por no hablar de la presión de la in-
dustria, de los lobbies, de las grandes 
potencias. Cualquier cosa salvo un 
paseo, por lo que la alemana tiene 
muchos incentivos para no darle ese 
puesto, si puede evitarlo. 

Fuentes diplomáticas, del Gobier-
no y del entorno de la vicepresiden-
ta explican que son conscientes del 
panorama, e indican que por eso mis-
mo apostar por una cartera sólo cli-
mática sería un error, incluso un sui-
cidio. Y dicen que están perfilando 
mucho, intentando convencer de una 
vicepresidencia que se pudiera en-
globar como Economía Verde o simi-
lar, con un pie en el medio ambiente 
y otro en materia económica, si no de 
industria quizás de competencia, por 
ejemplo. Pero los mensajes en públi-
co por ahora no van en esa dirección. 
«Lo encontraría muy, muy bueno», ha 
señalado estos días Pascal Canfin, eu-
rodiputado del partido de Emmanuel 
Macron y responsable del comité de 
Medioambiente de la Eurocámara en 
esta pasada legislatura al ser pregun-
tado por la posibilidad de que la es-
pañola asumiera el Pacto Verde. 

«Europa necesita gente como ella, 
con carácter y que sepa de lo que ha-
bla», dice una alta fuente comunita-
ria. «Pero no sé si han medido bien el 
momento. Hace falta defender ese te-
ma, pero lo más probable es que se 
queme en el intento. Su perfil hubiera 
sido idóneo en 2019, pero ahora no 
parece una gran idea, no lo querría 
para mi país. Si sus críticos logran col-
garle la etiqueta de ser anti-industria 
lo va a tener muy difícil porque las 
prioridades han cambiado y la pre-
sión va a ser salvaje», coincide un di-
plomático al tanto de la negociación. 

Hay además, una segunda de-
rivada. Los comisarios, que en Bru-
selas nunca apelan a su nacionali-
dad formalmente, tienen dos caras. 
Por un lado, responsables de la car-
tera. Por otro, los representantes de 
sus gobiernos en la Comisión, y con 
tareas, responsabilidades, que nada 
tienen que ver con sus dosieres di-
rectos hacen presión cuando se toca 
un tema que afecta a su país. Y para 
eso necesitan tener capital político, 
estar en la ciudad, tejer alianzas. Lle-
varse bien con la presidencia, su je-
fe de gabinete y otros políticos, no de 
tu mismo partido, es clave cuando 
hacen falta favores de emergencia.

«Habría sido 
idónea en 2019, 
ahora no parece 
una gran idea» 

«Si la acusan  
de ir contra la 
industria, lo va 
tener muy difícil»

La candidata del PSOE a las elecciones europeas, Teresa Ribera, durante un mitin en Sevilla este sábado. FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS

Los enemigos que alejan la ‘súper 
cartera’ verde de Teresa Ribera 
El cambio de objetivos estratégicos en Bruselas complica el salto de la socialista

LAS ASPIRACIONES
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El PSOE descarta que la 
amnistía lo lastre el 9-J 
Considera que el PP está «estirando un chicle que ya no existe»

Uno comprende la comezón de Pedro 
Sánchez. Todos los presidentes de nuestra 
democracia han sentido una vocación por 
la política exterior a medida que les crecía 
la inquietud y la incomodidad por la 
política nacional. La tentación tenía que ser 
tanto mayor para un gobernante que no 
puede realizar un acto público sin tener 
que cargar con las expresiones poco 
complacientes del público. Él ha creído que 
la política, en general, y la política exterior 
en particular, son competencia exclusiva 
suya y que no necesita para redefinirla, no 

ya el aval del Congreso, ni siquiera de sus 
socios de Gobierno, ni siquiera de su 
propio partido. Pasó con el Sáhara que 
pasó a ser una provincia autónoma de 
Marruecos sin que el Congreso ni el Go-
bierno interviniesen en el giro de 180º que 
el aprendiz de autócrata imprimió en 2022 
a la posición que España había mantenido 
desde hace décadas respecto al Sáhara. 

Con la cuestión palestina ha venido a 
pasar otro tanto. Ayer, a las ocho y media de 
la mañana, el doctor compareció en las 
escaleras de La Moncloa, en su mejor estilo, 
con una alocución en español e inglés y sin 
preguntas. Se refirió al reconocimiento del 
Estado palestino que calificó como «la 
resolución que hoy adopta España…». La 
reunión del Consejo de Ministros que iba a 
aprobar la resolución empezaba después 
de su comparecencia, pero es que España 
es Pedro Sánchez. Bueno, y por lo que 
hemos visto en las últimas semanas tam-
bién su mujer, que comparte la nación con 

él en régimen de gananciales. 
Ya que estaba en racha fue más lejos, al 

afirmar que la solución de los dos Estados 
es «la única solución que todos reconoce-
mos» aunque no define con mucha clari-
dad qué quiere decir con «todos». Quiere 
decir y dijo ‘muchos’, exactamente 146, 
aunque tampoco tuvo en cuenta que la 
cuestión no es estrictamente cuantitativa. 
Es verdad que los países del G-7 se niegan: 
EEUU Canadá, Japón, Alemania, Francia e 
Italia, además de Reino Unido, Dinamarca, 
Finlandia, Austria, Suiza, Lituania, Eslove-
nia y otros países de menor cuantía. Están 
a favor, en cambio, Burkina Faso, Burundi, 
Chad, Gabón, Gambia y muchos otros 
espejos en los que mirarnos. 

Pero no se quedó ahí. Puesto a proponer 
soluciones lo hizo a lo grande: definió la 
territorialidad y las fronteras que debía 
tener el futuro Estado palestino, repartido 
entre los territorios de Cisjordania, donde 
malgobierna la Autoridad Nacional Pales-

tina y Gaza, en la que ganó las elecciones 
por mayoría absoluta la organización 
terrorista Hamas, el 26 de enero de 2006. 
Nunca más ha vuelto a haber elecciones 
legislativas en Gaza. Y por si eso fuera 
poco a Sánchez se le ha ocurrido abrir un 
corredor para unificar los dos territorios 
palestinos en terreno que hoy es israelí y 
que supondría, sin género de dudas, la 
guerra. Los dos territorios palestinos 
quedarían, según desea y cree Pedro 
Sánchez bajo la Autoridad Nacional 
Palestina, aunque es de temer que Hamas 
no va a estar por la tarea. Ah, y una cosa 
más, el doctor Sánchez considera que la 
capital del nuevo Estado palestino debe 
ser Jerusalén Este. Él quiere que coexistan 
las dos partes de Jerusalén, la capital de 
Israel y la del nuevo Estado palestino, ya 
se sabe que el roce hace el cariño. Que no 
puede ser, Pedro, que ya verás como 
vuelves a hacer el ridículo, le diría Rafael 
Azcona, Y si solo fuera el ridículo.

La Palestina  
de Sánchez

A 
CONTRAPELO
SANTIAGO 
GONZÁLEZ

EL MITIN CON MÁS MORBO. El acto central de la campaña del 9-J del PSOE de Aragón se celebró sin Pedro 
Sánchez, en un hito más de su desgastada relación con Javier Lambán, ni de Teresa Ribera, sustituida por Pilar Alegría.

JAVIER CEBOLLADA / EFE

MARTA BELVER MADRID 
En el PSOE dan por superado el cos-
te electoral que la Ley de Amnistía 
pudo tener en las elecciones previas 
a las autonómicas de Cataluña. En 
esa última cita con las urnas su can-
didato, Salvador Illa, se impuso con 
rotundidad a las fuerzas indepen-
dentistas que, a su vez, no sumaron 
una mayoría absoluta  por primera 
vez en décadas, por lo que conside-
ran que su aprobación definitiva es-
te jueves en el Congreso será inocua 
en los resultados de los comicios al 
Parlamento Europeo del 9 de junio.   

Fuentes de la dirección de Ferraz 
consideran que el PP «está tratando 
de estirar un chicle que ya no existe» 
con la celebración el domingo de una 
nueva manifestación multitudinaria 
en Madrid contra una medida de gra-
cia que borrará los delitos de los en-

causados por el 1-O. Además, el gru-
po parlamentario de Alberto Núñez 
Feijóo ha pedido que la votación fi-
nal sea por llamamiento para que 
los diputados socialistas tengan que 
levantarse de su escaño para decir sí 
a una norma que insisten en que es 
«inconstitucional» en vez de  «pulsar 
un botón con vergüenza escondida».  

«¿Qué es lo que proponen ellos pa-
ra Cataluña? A un partido de Estado 
se le exige mucho más que volver a 
la judicialización de la política, que 
fue lo que ya hicieron en 2017», sos-
tienen en el PSOE. Además, apuntan 
que la controversia en torno a la am-
nistía «murió» con el escrutinio de las 
urnas en Cataluña, que la única op-
ción de que pudiera utilizarse como 
arma electoral era que Illa «se hubiera 
pegado un castañazo» y acusan a la 
formación que lidera la oposición de 

estar «alimentando a la ultrade-
recha» con la «exacerbación» de su 
discurso. «Entre la copia y el original, 
la gente vota al original», advierten.     

Públicamente ya sólo dos barones 
socialistas siguen cuestionando la 
ley con la que Pedro Sánchez ha tra-
tado de poner punto final al procés a 
cambio de los votos de ERC y de Junts 
para su investidura: el senador ara-
gonés, Javier Lambán, que se ausen-
tó de la Cámara Alta para no incum-
plir la disciplina del partido y paga-
rá 600 euros de multa, y el presiden-
te de Castilla-La Mancha, Emiliano 
García-Page, muy crítico siempre en 
todas sus declaraciones. El resto de 
dirigentes, incluso los menos entu-
siastas, dieron por zanjado el deba-
te después de que la militancia res-
paldara mayoritariamente la medi-
da en una consulta interna.

Page ampliaría su 
mayoría tras criticar las 
cesiones de Sánchez 
Lograría el 48% de los votos y 19 o 20 
escaños, según un sondeo de su partido

M. B. MADRID 
El escrutinio de las elecciones au-
tonómicas de hace un año dejó al 
PSOE sin seis de sus nueve go-
biernos regionales. De los tres que 
pudo retener en medio de la de-
bacle generalizada, los de Astu-
rias, Navarra y Castilla-La Man-
cha, sólo en este último logró una 
mayoría absoluta que ha permi-
tido a Emiliano García-Page ini-
ciar su tercer mandato como pre-
sidente sin sobresaltos. 

De celebrarse hoy unos nuevos 
comicios, el barón más crítico con 
las cesiones al independentismo 
de Pedro Sánchez para mantener-
se en La Moncloa y la aprobación 
de la Ley de Amnistía volvería a 
ser el ganador con el 48% de los 
votos, casi tres puntos más que en 
mayo de 2023. Este respaldo en 
las urnas le permitiría pasar de los 
17 escaños con los que cuenta ac-
tualmente a entre 19 y 20 del to-
tal de 33 que componen el Parla-
mento con sede en Toledo. 

Los datos están incluidos una en-
cuesta encargada por el PSOE de 
Castilla-La Mancha, a la que ha te-
nido acceso este periódico, que 
apunta también que el PP lograría 
mantener sus 12 diputados, aunque 
caería del 33,6% al 31,2% de los su-
fragios, mientras que Vox perdería 
dos de sus cuatro representantes. 
Sumar no lograría superar con éxi-
to su primer examen en las urnas 
igual que le ocurrió a Unidas Pode-
mos en la última convocatoria. 

Según este sondeo, Page es el lí-
der más valorado de la región, con 
6,98 puntos sobre 10, y el único que 
aprueba, mientras que el líder de 
la oposición, Paco Núñez, obtiene 
un 4,73. «Todo ello contrasta con 
una región que, ideológicamente, 

se posiciona en el centro-derecha», 
apuntan fuentes socialistas. 

 En estos primeros meses de la 
legislatura, el Ejecutivo de Casti-
lla-La Mancha ha reabierto el Hos-
pitalito del Rey en Toledo, ha am-
pliado la oferta universitaria con 
cinco titulaciones y ha extendido 
las ayudas de orfandad a hijos de 
víctimas de violencia machista 
hasta los 21 años con carácter ge-
neral y los 25 en casos excepcio-
nales. Además, ha anunciado la 
creación de un Premio de Tauro-
maquia para contrarrestar la eli-
minación del que hasta ahora en-
tregaba el Ministerio de Cultura. 

Desde el PP, a su vez, se han mos-
trado muy críticos con la aproba-

ción de la Ley de Agricultura Fami-
liar que contemplaba la posibili-
dad de expropiar terrenos «infrau-
tilizados», algo que entienden co-
mo un «maltrato» a un sector que 
es «la base de la economía regio-
nal», además de una medida de 
«profundo corte comunista». De-
bido a la polémica generada, el Go-
bierno regional ha promovido una 
enmienda para evitar «dudas» y 
acabar con la «demagogia».

El PP de Castilla-
La Mancha se 
quedaría con sus 
12 diputados 

Vox pasaría de 
cuatro a dos y 
Sumar no tendría 
representación

LA CAMPAÑAA 11 DÍAS DEL 9-J
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EDUARDO COLOM PALMA 
Una mesa de 12 comensales ho-
landeses quebró la estructura, 
provocando que el suelo se vi-
niera abajo, atrapando a los clien-
tes de la planta inferior y el sóta-
no, provocando la muerte de cua-
tro personas por aplastamiento.  

El edificio, de más de 50 años 
de antigüedad, no pudo aguan-
tar el peso de las 21 personas que 
en ese momento se encontra-
ban allí y al que además se le su-
maba el del material de obra in-
corporado en reformas anterio-
res del local.  

Esa es la principal hipótesis 
difundida ayer por los Bombe-
ros de Palma sobre la causa exac-
ta de la tragedia del Medusa 
Beach Club, en Playa de Palma, 
ocurrida el pasado jueves. Pero 
no es la información más grave. 
«En esa terraza no debería ha-
ber habido nada», reveló el por-
tavoz del cuerpo municipal de 
bomberos, Eder García.  

«La terraza no tenía licencia ni 
de obra ni de actividad», detalló 
el alcalde de la ciudad, Jaime Mar-
tínez, que ayer mismo trasladó 
los informes elaborados por los 
técnicos del Ayuntamiento a la 
Fiscalía y a la Policía Nacional pa-
ra que adopten las medidas opor-
tunas. Se espera que las autori-
dades actúen judicialmente con-
tra los propietarios en las próxi-
mas horas. El Ayuntamiento se 
personará en la causa. 

INFORME EN CONTRA 
El Medusa Beach Club no sólo 
mantenía abierta una terraza con 
chill out y comedor descubierto 
sin licencia (un permiso que sí te-
nía en las plantas inferiores). Si-
no que además, según explicó ayer 
el primer edil, en mayo de 2023 
había sido objeto de un informe 
desfavorable para la Inspección 
Técnica de Edificios (ITE). 

Ese dictamen reflejaba irregu-
laridades graves. Aunque se-
ñalaba que no existía peligro in-
minente para las personas y no 
aludía al peligro de derrumbe, ad-
vertía de la existencia de fisuras y 
grietas con riesgo de desprendi-
mientos, según fuentes conoce-
doras del expediente.  

El departamento de Obras ha 
constatado además que no había 
ninguna solicitud de licencia de 
obras y el de Disciplina Urbanís-
tica, que se abrieron expedientes 
sancionadores al local en 2013, 
aunque ninguno referido a la zo-
na concreta del derrumbe. Aquel 
año sí que se hicieron unas obras 
en el local que, entre otras medi-
das, supusieron la aplicación de 
una capa de mortero de unos cua-
tro o cinco centímetros y el recu-
brimiento de baldosas en la terra-
za, lo que provocó el sobrepeso.

La terraza del 
derrumbe letal 
de Mallorca no 
tenía licencia

CRISTINA RUBIO BADALONA 
Óscar, de 44 años y vecino de «toda 
la vida» de Badalona –nació y creció 
en la finca de la calle Granada, núme-
ro 8, colindante con Santa Coloma– 
llegó la tarde del lunes dando golpes 
y lanzando botellas, especialmente 
«excitado» y rabioso, profiriendo to-
da clase de insultos a cualquiera que 
pasara por la calle. «¡Moriréis todos!», 
«¡Os voy a dejar sin nada!», repitió en 
varias ocasiones. Esta vez, los veci-
nos no le hicieron caso: la escena se 
había repetido a lo lar-
go de los últimos me-
ses, con un Óscar «es-
pecialmente conflicti-
vo» y afectado por el 
«alcohol y las drogas», 
según relata Ivonne, la 
inquilina del entresue-
lo. Horas después, pa-
sadas las 1:30 horas de 
la madrugada, el hom-
bre falleció tras arder 
su piso y provocar una 
importante alarma en 
el barrio que se quedó 
en un susto.  

Era «un delincuen-
te que tenía atemori-
zados a los vecinos, les 
hacía la vida imposi-
ble». «Amenazaba con 
quemar la finca y ha-
bía sido detenido mu-
chísimas veces», ase-
guró el alcalde de Ba-
dalona, Xavier García 
Albiol, tras conocer el 
trágico suceso. Es más, 
el hombre acumulaba 
hasta 19 detenciones 
por «delitos graves», 
entre ellos un intento 
de asesinato, según 
fuentes conocedoras 
de la investigación.  

De hecho, en la fa-
chada y las paredes 
de la portería del in-
mueble sobrevivieron 
al incendio dos gran-
des pintadas con la 
palabra «asesino» que 
alguien escribió se-
manas atrás. Y es que 
a nadie en el barrio se 
le escapaba que Óscar, el hombre fa-
llecido en el incendio según avanzó 
El Punt Avui, era sospechoso de ha-
ber asesinado y decapitado a Joan 
Pere Madurell. Un vecino de Vic cu-
yo cráneo apareció en las inmedia-
ciones del Hospital de Can Ruti de 
Badalona el 7 de marzo tras un mes 
y medio desaparecido.  

Los agentes de la policía autonó-
mica investigaban su presunta rela-
ción después de que ambos se cono-
cieran de forma accidental en la pa-
rada de metro de Fondo de Badalo-
na el 29 de enero. Allí, Madurell pidió 
un cigarro a Óscar y ambos empeza-
ron a hablar de forma totalmente ca-
sual, una conversación que siguieron 

en un bar cercano, ubicado en la zo-
na de Montigalà (Badalona). Fue en-
tonces cuando Madurell grabó un ví-
deo con el teléfono en el que apare-
cía Óscar, vestido con una camiseta 
del FC Barcelona, que mandó a su no-
via en la última imagen antes de que 
se le perdiera la pista. 

 Con la investigación policial en cur-
so y después de que sus familiares de-
nunciara la desaparición, dos perso-
nas que buscaban espárragos en una 
zona boscosa de los alrededores del 
Hospital Germans Trias (Can Ruti) en-
contraron el cráneo de Madurell. Una 
semana más tarde, el tronco de la víc-
tima apareció en bolsas de plástico 
en el barrio de Gràcia de Barcelona. 

«Horas antes del incendio, estuvo 
gritando: ‘Si he cortado una cabeza, 
puedo cortar más de una’», explicó 
ayer la inquilina del entresuelo. Un 
caso que Óscar había negado en va-
rias ocasiones –en ningún momen-
to fue imputado– pero que usaba pa-
ra atemorizar a sus vecinos. Con Ivon-
ne, por ejemplo, tenía un juicio pen-
diente –debía celebrarse la vista jus-
to ayer– por haber intentado destrozar 
la puerta de su casa, en el entresuelo 
del inmueble. Y otro vecino del pri-

mero, testigo de esos 
gritos y del alboroto 
de la tarde del lunes, 
había interpuesto tres 
denuncias contra Ós-
car por intentos de agre-
sión con arma blanca.  

«Siempre llegaba de 
malas maneras, dan-
do golpes y diciendo 
que iba a matar a to-
dos», describieron en 
un taller contiguo so-
bre su situación actual.  

El incendio del pi-
so de Óscar se decla-
ró a la 1.35 horas de la 
madrugada del mar-
tes en el ático del blo-
que de viviendas de 
cuatro plantas situa-
do en la calle Grana-
da. Cuando los efecti-
vos del cuerpo de Bom-
beros han llegado al 
lugar han encontrado 
el fuego completamen-
te desarrollado por la 
fachada del edificio, 
con proyección de ma-
terial –trozos de plás-
tico, puertas y restos 
que tenía en casa– en 
la vía pública. 

Los bomberos, de 
manera preventiva, 
evacuaron a los 33 ve-
cinos del inmueble, 
que pudieron regresar 
a sus viviendas una 
vez extinguido el fue-
go, realizadas las ta-
reas de ventilación del 
interior de la escalera 
y de las viviendas, y 

después de que se descartara toda 
afectación estructural.  

Ahora, los bomberos tendrán que 
analizar las causas del incendio y si 
fue intencionado o accidental. Los 
vecinos confirmaron que tenía en su 
casa diversas bombonas de camping 
gas –hasta cinco– que utilizaba a me-
nudo. El hombre vivía solo después 
de que el padre falleciera hace unos 
tres años. Él se crió junto a sus cin-
co hermanos después de la marcha 
de la madre cuando eran pequeños. 
Con uno de ellos, el único que fre-
cuentaba el piso, tenía una relación 
muy turbulenta. «En muchos sitios 
del barrio ni les dejaban entrar», zan-
jó otra de las vecinas. 

El ático del inmueble de la calle Granada de Badalona completamente quemado.  PEDRO SALADO / ARABA PRESS

«Moriréis todos»: un sospechoso de 
asesinato fallece tras arder su casa

ÓSCAR, VECINO DE BADALONA, TENÍA  
A TODO EL BARRIO ATEMORIZADO Y 

SUMABA 19 DETENCIONES 

Los Mossos d’Esquadra investigaban su presunta 
relación con el asesinato y la decapitación de un vecino 
de Vic, cuyo cráneo apareció en las inmediaciones del 

Hospital de Can Ruti de la localidad

Era conflictivo y 
tenía problemas 
con varios 
vecinos de la finca 

Fue una de las 
últimas personas 
que estuvo con la 
víctima de Vic
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OTRAS VOCES

GALLEGO & REY

LEÍ LA noticia de una mujer que ha sido estafada por un hombre 
que se hacía pasar por astronauta y necesitaba dinero para 
volver a la Tierra. Se conocieron por Tinder y ella le aventó más 
de 30.000 euros para los gastos del cohete y del aterrizaje. Por lo 
visto, a la lista de gastos que conlleva una cita, ahora, además de 
vestuario, maquillaje, peluquería o cena, hay que añadir cohete 
y aterrizaje. Por lo visto, también en el espacio hay Bizum. 

Hubo otro caso no menos delirante de una mujer de Granada 
que llegó a transferirle a Brad Pitt hasta 170.000 euros. El su-
puesto actor le mandaba fotomontajes nivel Photoshop de los 
que se ponen en el currículum, en los que aparecían su rostro y 
un cartel que decía algo así: te quiero, churri, pronto iré a verte y te 
devolveré el dinero. Y ella, convencida de estar rozando el cielo 
junto a una estrella del firmamento.  

Estas noticias producen una sonrisa automática, algo 
maliciosa, una caidita de cejas tan despectiva como condes-
cendiente. Pero a mí se me corta la risa en seco cuando recuer-
do algunos de los ligues o parejas que he tenido. ¿Qué clase de 
imaginación exacerbada me llevó a viajar tan lejos de la 

realidad, como subida a un cohete 
espacial? ¿Cómo fabulé, con más 
mimbres que Ursula K. Leguin y 
Julio Verne juntos, para construir 
un personaje que solo existía en mi 
cabeza?  

Eso es el amor: la suspensión de 
la incredulidad. Un lapsus de 
gravedad donde pueden flotar los 
objetos, donde el tiempo podría 
detenerse.  

En realidad, el amor es tantas 
cosas que nadie sabe muy bien en 
qué consiste. Amor era un jugador 
del Barça, Amor, una película de 
Haneke. Amor, una canción que 

nació de ti, nació de mí, de la esperanza.  
Amor son todas las contradicciones juntas. Una forma de 

rebeldía cuando los matrimonios concertados, un yugo, una 
trampa atrapaféminas en tantas otras épocas. Amor es lo 
contrario al sexo, y es sinónimo de sexo.  

Amor como el acto de reconocerse en el otro, pero también 
como la no correspondencia; amor que sólo existe en la 
imposibilidad, porque darse la vuelta y amar a quien te ama 
implica romper la cadena, acabar con su propagación.  

Amor como testigo de nuestras vidas, un guardia civil 
rellenando un atestado, un notario levantando acta. Amor 
como el secreto mejor guardado.  

Amor como el aparataje intelectual del hecho animal, como 
la única eternidad a nuestro alcance. Si fuéramos inmortales, 
no necesitaríamos amor. O tan bonito como lo dijo el poeta 
Juarroz: el amor es sólo la forma del comienzo tercamente 
escondida detrás de los finales. 

Por eso prefiero mil veces a los incautos que empiezan que a 
los resabiados que acaban. A esas mujeres a las que estafan 
que a aquellos que acuden a First Dates, armados de líneas 
rojas: sobre todo, que no sea bajito; por nada del mundo 
gorda; nunca, nunca calvo.  

Porque, más allá del amor, palabra abstracta que cada cual 
rellena a su antojo, está la imaginación, que nos eleva, que nos 
hace trascender, por más que los corazones acaben haciendo 
crash contra la realidad.

EL ÚLTIMO encuentro entre el Papa y la 
Conferencia Episcopal Italiana debió de 
ejecutarse al estilo de este nuevo progra-
ma que se llama Naked Attraction. Me ima-
gino a la presentadora, Marta Flich, bus-
cando seminaristas para la Iglesia de Fran-
cisco. Poco a poco, la cabinas traslúcidas 
en las que se esconden los posibles alum-
nos de la Fe se van descubriendo, de aba-
jo arriba, lentamente, como un reguetón 
de los de antes. Y siguiendo la fórmula 
del concurso de citas empezamos a ver 
Adanes. Pies, genitales, pechos y, final-
mente, caras. Sería revelador escuchar a 
Bergoglio descartando aspirantes con las 
frases que ahí se oyen –«Me llaman de-
masiado la atención sus tatuajes», dijo 
una el otro día ante un pene descomu-
nal; o «Este movimiento de caderas no 
me interpela»–. Y así hasta concluir lo que 
el pasado lunes, en la antigua sala del sí-
nodo del Vaticano, durante su asamblea 
de primavera con los obispos italianos: 
«C’è già troppa frociaggine» en los semi-
narios como para aceptar más («Ya hay 
demasiado mariconeo», traducen).  

C’è già troppa frociaggine es una frase 
fascinante. Primero, por la sonoridad. Fro-
ciaggine ya resuena a flaqueza de la con-
dición humana. Y, segundo, porque qui-
siera yo saber cómo se resuelve la criba. 
Es decir: sabemos que una exigencia pa-
ra la futura vida sacerdotal es el celibato, 
una elección de conducta que se mani-
fiesta al acceder al seminario. Pero, ¿có-
mo descubrirán los obispos que los alum-
nos son gays, una inclinación que ade-
más no se elige? Mi poca maldad me im-
pide profundizar en esta vía. Sin embar-
go, es de suponer que si la orientación 
sexual está por encima del celibato, tam-
bién es de suponer que bien sabe Dios 
que los gays tienen más vicio que los he-
terosexuales, porque se les presupone 
que lo romperán según las escrituras. 

Andan algunas gentes desilusionadas 
por las declaraciones de un Papa al que 
consideraban «progresista». Como si Fran-
cisco no hubiera hecho lo que se espera 
de cualquier gobernante de una teocra-
cia, en la que Estado y religión se conta-
minan, donde aunque la inteligencia no 
esté impedida por los credos sí se man-
tiene fuertemente determinada: una co-
sa es dejar que los maricones asomen 
su patita en la puerta de la Iglesia y otra 
es que no les veamos la pluma. 

Por acabar: dos razones poderosas 
para creer en Dios son la costumbre y el 
deseo de seguridad. Y ya les digo yo que, 
seguramente, poco hay más antiguo 
en esta vida que la homosexualidad.

El Papa Francisco durante una entrevista con The Associated Press. AP

ESTOY QUE TRINO
POR DAVID LEMA

Bien sabe Dios 
que los gays 
tienen  
más vicio

Esa ficción 
llamada 
amor

HIJA DE LA 
GRAN DUDA
BÁRBARA 
BLASCO
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OTRAS VOCES

EN CIENCIA política, se maneja medio en broma o me-
dio en serio el concepto de OPNI (Objeto Político No Iden-
tificado) para referirse a la Unión Europea. Es una cons-
trucción a medio camino entre lo paranacional y lo su-
praestatal, originada cuando los países europeos eran 
aún una potencia y que ha servido para consolidar a lo 
largo de los años el mayor espacio de libertad, bienestar 
y seguridad del mundo. Una de las notas más originales 
de este constructo político-administrativo es la existen-
cia de un Parlamento único en el mundo y elegido de-
mocráticamente que no representa a un demos previo ya 
existente, sino que forma parte de los esfuerzos por cons-
truirlo. No sólo no existe un demos europeo –intente que 
su vecino ubique a Chipre en el mapa–, sino que la gran 
división entre la Europa latina y la tierra de los bárbaros 
sigue presente en el imaginario colectivo del continente 
siglos después de que aquel mundo se difuminara.  

En este contexto, con la democracia liberal de capa 
caída, y con nuestra vida pública contaminada por el 
virus populista, es heroica la actitud de mantener en 
pie la ficción –necesaria– de un pueblo europeo. Un 
pueblo de 450 millones de personas llamado a las ur-
nas para elegir un Parlamento que ahora contará con 
720 miembros, 15 más que en los comicios de 2019. Es-
te incremento es un primer elemento clave para en-
tender la euforia que muchos de los partidos mues-
tren durante la noche del próximo 9 de junio. Es posi-
ble que esta vez todos ganen.  

España eligió a 54 diputados en las elecciones de 
2019, pero tras hacerse efectivo el Brexit, ganó otros 
cinco. El caso es que ahora, con la subida de 15, elegi-
mos a dos más, así que en realidad pasamos de 59 a 
61, por lo que va a ser fácil que todos, excepto Ciuda-
danos, mantengan o mejoren sus resultados. De ahí 
que en la noche electoral sea más interesante, más que 

el número de escaños obtenidos, 
comparar el porcentaje de voto 
de cada formación con el que ob-
tuvo en mayo de 2019.  

Un elemento fundamental se-
rá la participación. Estas eleccio-
nes siempre han sido secunda-
rias. Muchos electores se toman 
unas vacaciones ideológicas y, si 

van a votar, prueban a experimentar. No en vano, los 
españoles han llegado a mandar a José María Ruiz-
Mateos a la Cámara comunitaria. Hace ahora 10 años 
fue la baja participación, de apenas un 43%, la clave 
que permitió al populismo tomar carta de naturaleza 
en nuestro país. Aquel año, Podemos emergió en el ta-
blero político logrando cinco eurodiputados a caballo 
de una crisis económica de la que Europa comenzaba 
a salir. En esta ocasión, la participación irá de nuevo li-
gada a la política doméstica. La encuesta reciente pu-

blicada por EL MUNDO destacaba la idea de que son 
muy pocos los españoles que irán a votar en clave eu-
ropea –no llegan al 7%–. Y son mayoría quienes creen 
que en estas elecciones lo que se juzga es a los políti-
cos de nuestro país. Es una mala noticia porque Euro-
pa tiene el suficiente peso específico para España co-
mo para merecer un debate serio, centrado en nuestro 
lugar en el mundo y con una participación correlativa 
a lo que nos jugamos allí: casi dos tercios de las nor-
mas que aprueban las Cortes Generales vienen condi-
cionadas, de una u otra manera, por lo que se decide 
en la Unión Europea.  

Dentro de esta clave nacional, lo que muestran los 
sondeos es que la estrategia de La Moncloa de fijar los 
marcos del debate le permite arrinconar de manera 
sistemática al PP. El Gobierno es un boxeador sonado, 
que no para de perder votaciones parlamentarias y que 
está sostenido por una mayoría tan frágil como con-
tradictoria. Es verdad. Pero, aun así, es capaz de gol-
pear a su gran rival donde más le duele, obligándole a 
posicionarse en asuntos en los que no se siente cómo-
do y en los que los matices son importantes. Con una 
fantasmagórica ultraderecha impregnándolo todo, la 
facilidad para cambiar de tema dentro del mismo mar-
co permite tener siempre un enemigo que aglutine a 
los votantes y mantener así la fuerza electoral: de la 
prensa crítica a Israel, del presidente argentino al Po-
der Judicial. 

Por eso, la nueva composición del Parlamento Euro-
peo puede ser paradójica para el PSOE. Hasta ahora, 
era el grupo español mayoritario y también la delega-
ción más numerosa en su 
grupo parlamentario. La 
cabeza de lista elegida, Te-
resa Ribera, parece mos-
trar una apuesta decidi-
da por la profundización 
del Pacto Verde, pero los 
vientos en Europa ya no 
van por ahí. Como ha ve-
nido contando aquí Pablo 
R. Suanzes durante los úl-
timos meses, el golpe de 
timón que se adivina en 
la próxima Comisión va a 
pillar al Gobierno espa-
ñol con el pie cambiado. 
Tras habernos erigido en 
los apóstoles de la transi-
ción ecológica, este desa-
fío va a ser secundario an-
te la llegada de otro man-
tra que lo va a presidir to-
do: la competitividad. La 
paradoja es que quizá Es-
paña disponga por fin de 
una supercomisaria en un 
reto clave. Pero la tendrá 
cinco años tarde y puede 
que sirva de bien poco en 
el mundo que viene.  

De este cambio de prio-
ridades será un buen re-
flejo un hemiciclo que, se-
gún las encuestas, gi-
rará hacia la derecha. Co-
mo en España el concep-
to de extrema derecha no 
es analítico, sino puramente valorativo, nuestros poli-
tologuitos de guardia están tan confusos como alarma-
dos con la existencia de dos grupos a la derecha de los 
populares en la Cámara. Dos grupos, además, con po-
cas afinidades entre sí. En el espectro conservador se 
encuentran los Conservadores y Reformistas Eu-
ropeos (ECR por sus siglas en inglés), a los que hasta 
ahora pertenece Vox y a los que se podría ubicar en el 
ámbito de la derecha radical. Son partidos que im-
pugnan el consenso entre democristianos y socialde-
mócratas, y que se definen como conservadores en lo 
social, a favor del libre mercado en lo económico, y 
atlantistas y antifederalistas en Europa. Su fuerza pu-
jante pivota alrededor de los Hermanos de Italia de la 
primera ministra Giorgia Meloni y de los polacos de 
Ley y Justicia.  

A su derecha se encuentra el grupo Identidad y De-
mocracia. Está compuesto por formaciones menos 
entusiastas del libre mercado, hostiles a toda inmigra-
ción –tanto ilegal como legal–, poco atlantistas y mu-
cho más comprensivas con la dictadura rusa, a la que 
algunos deben mucho, en sentido literal. Liderados por 
Marine Le Pen y Matteo Salvini, con los epígonos del 
Bloque Flamenco como invitados incómodos una vez 
que ha sido expulsada Alternativa para Alemania, po-
drían ser considerados, estos sí, como la fuerza de la 
extrema derecha o de la derecha más populista en la 
nueva correlación de fuerzas en Estrasburgo. Ambos 
grupos, que a estas horas debaten una posible fusión, 
crecerán en las urnas. Es posible que pasen de los 125 
diputados que suman ahora a cerca de 170. Su incre-
mento presionará a los populares, el grupo mayoritario 
y una de las fuerzas sistémicas del proyecto europeo.  

HASTA AHORA, el Partido Popular Europeo ha evitado 
a las fuerzas que están a su derecha a la hora de definir 
las grandes líneas políticas de la Unión. A partir de aho-
ra, estas mismas fuerzas no solo presionarán a los po-
pulares, sino que, ante el temor de perder votos en su 
flanco derecho, es posible que asuman una parte de su 
mensaje ante el temor a quedar rezagados. El problema 
de los populismos es que los partidos creen que hay que 
adoptar parte de su estilo para neutralizarlos.  

Al otro lado del tablero todo son malas noticias. Per-
derá apoyos Renovar Europa, el movimiento liderado 
por Emmanuel Macron; y caerán los socialdemócra-
tas, la otra gran fuerza articuladora del proyecto euro-

peo. Lo previsible es que los socialistas españoles pier-
dan peso en el seno de su grupo. Los Verdes, bloque 
en el que confluyen varios eurodiputados españoles, 
serán los otros grandes perdedores en este lado del ta-
blero, mientras que La Izquierda, el grupo parlamen-
tario en el que conviven los diputados ligados a Sortu 
con los de Podemos, parece que mantendrá intacta su 
representación.  

Cuenta Juan Villoro en su último libro, al hilo de su 
padre y la afición de llevarlo al fútbol cada domingo: 
«Mi padre fingió su pasión para mejorar la mía». Algo 
así nos toca hacer nosotros. Aunque no nos emocione 
en lo identitario, Europa es demasiado importante co-
mo para no creérnosla.  

 
Manuel Mostaza Barrios es politólogo

Fijar los marcos del 
debate le permite a La 
Moncloa arrinconar de 
forma sistemática al PP

 SEAN MCKAOUI

Europa 
tiene el suficiente peso para España  
como para merecer un debate serio, 
centrado en nuestro lugar en el mundo y 
con una participación correlativa a lo que 
nos jugamos en lo que se decide en la UE

ELECCIONESTRIBUNA i

Votar en clave 
europea, no 
solo nacional  
MANUEL MOSTAZA BARRIOS
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SAL EMERGUI JERUSALÉN 
La incursión terrestre israelí en la zo-
na sureña de Rafah, iniciada de for-
ma limitada el pasado 6 de mayo, lle-
gó ayer al corazón de la ciudad. Se-
gún testimonios presenciales, tan-
ques se desplegaron por primera vez 
en la plaza de Al Awda, situada en el 
centro de la localidad y no muy lejos 
de la frontera con el Sinaí egipcio. Así 
lo contó el residente Alaa Abu Ibra-
him a la CNN mientras otra palesti-
na, Salma AlKadoomi, dijo que  «ca-
rros blindados avanzaron en medio 
de la noche». 

La toma de control de la rotonda 
de Al Awda fue acompañada en la no-
che anterior por un intenso fuego aé-
reo y de artillería en una zona con in-
tensos combates. Según el Ministe-
rio de Sanidad, bajo control de Ha-
mas, al menos 21 personas murieron 
en varios ataques israelíes en el cam-
po de desplazados de  Al Mawasi. El 
ejército niega que atacara 
esa zona humanitaria. 

Médicos Sin Fronteras de-
nunció que «los civiles de 
Gaza están siendo obje-
tivo de esta guerra» y que 
«no existe ningún lugar se-
guro en la Franja», en alu-
sión sobre todo a la muer-
te de 45 palestinos a causa 
del fuego prendido tras un 
ataque aéreo israelí el do-
mingo por la noche en uno 
de los capítulos más dramá-
ticos en una guerra que hoy 
llega a su jornada número 
236. 

El portavoz del ejército is-
raelí, Daniel Hagari, no qui-
so hacer comentarios sobre 
el avance de los tanques en 
el centro de Rafah, limitán-
dose a decir que desde ha-
ce semanas atacan «ob-
jetivos terroristas» en esa 
zona, pero sí de los prime-
ros resultados de la investigación so-
bre el origen de las llamas que alcan-
zaron tiendas de campaña en Tel Al 
Sultan, en Rafah, causando decenas 
de muertos y heridos.  

Según él, las dos municiones em-
pleadas para atacar una estructura 
donde se encontraban dos cabe-
cillas de Hamas, responsables de aten-
tados en Cisjordania, llevaban la me-
nor cantidad posible de explosivos 
(17 kilogramos) e insuficientes «para 
provocar un incendio de esta magni-
tud». 

Hagari, que difundió la grabación 
de una conversación entre dos gaza-
tíes sobre la presencia de un depósi-
to de armas de Hamas en esa zona, 
aclaró que la investigación no está 

completada, pero añadió que «se es-
tán estudiando todas las posibilida-
des, incluida la opción de que las ar-
mas almacenadas en un lugar situa-
do junto a nuestro objetivo alcanza-
do [Hamas] prendiera fuego como re-
sultado de este ataque». Es decir, apuntó 
a la posibilidad de que la explosión 
secundaria provocada por explo-
sivos o sustancias inflamables fue la 
que desató el fuego que arrasó las frá-
giles estructuras que hacían de pared 
y techo para los desplazados, que, se-
gún Hagari, estaban a más de un ki-
lómetro del objetivo atacado. 

Las terribles imágenes de niños y 
mujeres muertos y heridos elevaron 
la presión internacional sobre Israel, 
que el viernes llegó a su punto más 
alto desde el inicio de la guerra tras 
la decisión de la Corte Internacional 
de Justicia (CIJ) de exigir el fin de cual-
quier operación israelí en Rafah que 
ponga en peligro a los civiles. 

Las reacciones internacionales abar-
caron desde la petición de una inves-
tigación a la exigencia del cese de las 
operaciones y la imposición de san-
ciones. 

De momento y tras recibir de an-
temano el informe israelí sobre el ata-
que del domingo en Rafah, Estados 
Unidos prefiere ejercer el veto en el 
Consejo de Seguridad de la ONU pa-
ra blindar la ofensiva que el veto a la 
continuación de las acciones milita-
res en Rafah, que sigue con lupa y 
preocupación. «La operación es ne-
cesaria para encontrar a los secues-
trados y desmantelar a Hamas y sus 
infraestructuras, incluyendo el Corre-
dor de Filadelfia», alegan fuentes mi-
litares.   

La ofensiva en la Franja de Gaza 
empezó siendo solo aérea como pri-
mera respuesta al ataque de Hamas 
del pasado 7 de octubre contra el sur 
de Israel. Veinte días después, el Tsáhal 

inició la incursión terrestre en el nor-
te del enclave palestino que se fue ex-
tendiendo –con intervalos y una se-
mana de tregua para la liberación de 
más de 100 rehenes a cambio de pre-
sos palestinos– hasta Jan Yunis, en el 
sur de Gaza. 

A principios de mes y tras nume-
rosos anuncios del primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, a 
su vez muy presionado 
a nivel interno y exter-
no, el ejército lanzó su 
ofensiva terrestre en la 
zona de Rafah para ini-
cialmente tomar el con-
trol del paso fronterizo 
con Egipto y posteriormente gran par-
te del Corredor de Filadelfia, donde 
halló decenas de túneles de Hamas, 
que conectan el territorio egipcio. 

Ante varias brigadas ya en el terre-
no y la ayuda permanente de la Fuer-
za Aérea, Hamas no tiene opción al-

guna de ganar en Rafah, pe-
ro sí es capaz de mantener 
una guerra de desgaste del 
enemigo mientras la pobla-
ción civil reza para que su 
pesadilla acabe. 

Rafah no solo está consi-
derado el último gran bas-
tión de la milicia de Yahia 
Sinwar y el escondite de gran 
parte de los 125 secuestra-
dos en manos de Hamas, si-
no también era hasta hace 
un mes el último y deses-
perado refugio para 1,4 mi-
llones de personas, entre 
ellos más de un millón de 
desplazados. 

Las acusaciones mutuas 
a raíz de la peor guerra que 
se recuerda en la Franja de 
Gaza destrozaron la rela-
ción entre Israel y la agen-
cia de Naciones Unidas pa-
ra los Refugiados Palesti-
nos (UNRWA). 

No están de acuerdo en nada ex-
cepto en estimar que alrededor de un 
millón de palestinos han abandona-
do Rafah siguiendo los llamamien-
tos y órdenes de evacua-
ción. Mientras Israel lo 
destaca como una me-
dida para protegerles 
antes de los ataques y 
combates, indicando 
que pueden ir a otros en-
claves humanitarios, la 
UNRWA denuncia una evacuación 
forzosa, humillante e insegura que 
fue llevada a cabo «sin ningún lugar 
seguro al que ir y en medio de bom-
bardeos, falta de alimentos y agua, 
montones de desechos y condicio-
nes de vida inadecuadas».

Varias 
columnas de 

humo sobre 
la ciudad de 
Rafah, ayer. 
E. BABA / AFP

Una 
palestina 
llora tras 

uno de los 
ataques en 
Rafah. EFE

Benjamin Netanyahu con Yossi Cohen, ex director del Mosad, en octubre. GALI TIBBON / GETTY

El ex director del 
Mosad amenazó 
supuestamente a la 
ex fiscal jefe de la 
Corte Penal 
Internacional (CPI) 
en reuniones 
secretas para que 
dejara una 
investigación sobre 
crímenes de guerra 
en los territorios 
palestinos, según 

revela The Guardian. 
El diario 

británico, según 
informa Efe, indica 
que Yossi Cohen 
estuvo involucrado 
en un «complot» 
para ejercer 
presiones sobre la 
abogada Fatou 
Bensouda. El diario 
revela cómo 
múltiples agencias 

de inteligencia 
israelíes llevaron a 
cabo una guerra 
«secreta» contra ese 
tribunal durante 
casi 10 años.  

La investigación 
de la CPI, iniciada en 
2021, culminó la 
pasada semana 
cuando el sucesor 
de Bensouda en la 
CPI, Karim Khan, 
anunció la petición 
de una orden de 
arresto del primer 
ministro israelí, 
Netanyahu, por la 
guerra de Gaza.

LAS AMENAZAS DEL 
MOSAD A LA ANTIGUA 
FISCAL JEFE DE LA CPI   

Los tanques israelíes 
llegan al corazón de Rafah 
L Tel Aviv investiga si el incendio que mató a 45 palestinos fue causado por 
explosivos almacenados L Otras 21 personas mueren en otro campo de refugiados

LA OFENSIVAGUERRA ISRAEL-GAZA
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Macron apoya 
que Kiev pueda 
atacar suelo ruso 
París y Berlín apuestan por apuntalar la 
soberanía y la competitividad europea

CARMEN VALERO BERLÍN 
El canciller Olaf Scholz y el presiden-
te Emmanuel Macron se comprome-
tieron ayer a dar un paso adelante en 
materia de seguridad y defensa eu-
ropea y a apuntalar la soberanía y la 
competitividad de la Unión Euro-
pea, aunque el motor francoalemán 
ha perdido fuelle y entre París y Ber-
lín hay desencuentros. 

En la visita de Estado que ha reali-
zado a Alemania el presidente Emma-
nuel Macron, la amistad francoale-
mana solo ha recibido alabanzas. Tan-
tas que Olaf Scholz incluso las ha pues-
to como ejemplo a seguir por israe-
líes y palestinos. «Quién hubiera creído 
que Francia y Alemania se converti-
rían tras la Segunda Guerra Mundial 
en países amigos después de millo-
nes de muertos», dijo Scholz ayer en 
rueda de prensa conjunta.  

Respecto a la situación en Gaza, 
ambos compitieron en los calificati-
vos de repudio a los ataques de Ha-
mas del pasado 7 de octubre, recla-
maron la liberación de los rehenes y 
defendieron el derecho a la defensa 
de Israel. Destacaron la necesidad de 
que Israel respete el derecho huma-
nitario y se incremente la llegada de 
la ayuda humanitaria, pero ninguno 
aportó nada salvo el consabido apo-
yo a la solución de los dos estados. 

Scholz cree que ese día llegará y 
habló de la «esperanza» de todo pue-
blo, incluido el palestino, por el auto-
gobierno, esa «esperanza que hizo 
que griegos, españoles y portugue-
ses superaran dictaduras y buscaran 
un camino en Europa».  La respuesta 
de Macron al reconocimiento del Es-
tado palestino por España, Irlanda y 
Noruega fue escapista. «En Francia 
no hay doble moral, ni tenemos ese 
tabú. Yo no tendría ningún problema 
en reconocer el Estado palestino, pe-
ro creo que no es el momento. El re-
conocimiento llegará cuando se den 
las circunstancias». 

La prioridad para ambos es Ucra-
nia y es también en ese dossier don-
de Francia y Alemania mantienen 
más diferencias. Macron se mostró a 
favor de que Ucrania pueda utilizar 
armas occidentales contra territorio 
ruso para neutralizar los puntos des-
de donde Rusia lanza sus misiles, 
siempre y cuando los objetivos no se-
an civiles. Para Sholz, esa es una de 
las razones por las que no suminis-
tra a Ucrania sus misiles Taurus. 

«El suelo ucraniano está siendo ata-
cado desde bases en Rusia. ¿Cómo 
vamos a explicar a los ucranianos que 
tienen que proteger lo que hay alre-
dedor de Járkiv sin el derecho a ata-
car desde dónde se lanzan los misi-

les?», se preguntó de forma retórica 
el mandatario galo.  Macron cree que 
permitir eso a Kiev no supone una es-
calada en el conflicto. 

Respecto a las informaciones lan-
zadas en las ultimas horas por el Mi-
nisterio de Defensa de Ucrania res-
pecto al envío inmediato de instruc-
tores franceses a Ucrania, Macron las 
negó con el argumento de que «nun-
ca comento rumores». «No voy a ha-
blar sobre comunicaciones desafor-
tunadas», zanjó, y añadió que podrá 
hablar de toda la ayuda a Ucrania con 
el presidente de ese país, Volodimir 
Zelenski, cuando éste viaje a Francia 
con motivo de la conmemoración en 
junio del 80 aniversario del desem-
barco aliado en Normandía.  

Desde Bruselas, el alto represen-
tante de la Unión Europea para Asun-
tos Exteriores y Seguridad, Josep Bo-
rrell, aseguró tras la reunión de mi-
nistros de Defensa de la UE que no 
hay consenso sobre el envío de ins-
tructores a Ucrania –Alemania es uno 
de los países que están en contra–  y 

tampoco sobre «la posibilidad de le-
vantar las restricciones sobre armas 
occidentales utilizadas por fuerzas 
ucranianas para dirigirse contra ob-
jetivos militares en territorio ruso». 

Otro escollo en las relaciones fran-
coalemanas, discutido sin éxito ayer 
por el Consejo de Defensa y Seguri-
dad francoalemán, es el sistema eu-
ropeo de defensa antiaérea Sky Shield, 
al que hasta ahora se han adherido 
21 países. 

Francia no lo ha hecho porque la 
tecnología se comprará a Israel y a Es-
tados Unidos en lugar de proceder de 
Europa. Macron dio otra explicación: 
Francia tiene armas atómicas. «Par-
timos de situaciones distintas y las 
necesidades de disuasión y defensa 
son distintas. Francia es una poten-
cia nuclear», afirmó frente a un Scholz 
que solo añadió: «Efectivamente, el 
escudo Sky está pensando para paí-
ses que no tienen sistemas de defen-
sa antiaérea». 

No es el momento 
de reconocer a 
Palestina, según 
el líder francés 

Scholz y Macron 
discrepan sobre  
el plan de defensa             
antiaérea europeo
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Polarizados por la demonización del 
adversario, los discursos radicales y 
la posverdad en torno al Covid y la 
guerra, países centroeuropeos como 
Eslovaquia se asoman a los comicios 
del Parlamento Europeo como si fue-
se una tecla de reinicio antes de que 
el sistema político se recaliente de-
masiado. En Eslovaquia ya se han cru-
zado líneas rojas. Hace dos semanas 
el primer ministro del país, Robert Fi-
co, considerado próximo a Vladimir 
Putin y Viktor Orban, recibió varios 
disparos de un detractor radicaliza-
do por la crispación política. El aten-
tado avivó los temores de que la dis-
cusión polarizada de Europa lleve a 
más violencia real. 

A Fico le gusta presentarse como 
un combativo hombre co-
mún, un enemigo de las 
elites liberales y un baluar-
te contra la inmigración 
musulmana. Los que le cri-
tican lo ven como una ame-
naza para la democracia 
porque lo acusan de soca-
var la independencia de 
los medios de comunica-
ción, debilitar a la judica-
tura y restringir la finan-
ciación extranjera de organizaciones 
cívicas. También quiere transformar 
la emisora pública del país, sometién-
dola a la influencia de los partidos. 

Poco a poco, como pudo compro-
bar este reportero hace unos días, Es-
lovaquia se asoma al riesgo de ser otra 
Hungría y la UE aparece como el prin-
cipal freno a esa deriva. La decisión 
de Fico de cerrar la fiscalía especial 
centrada en la corrupción de alto ni-
vel ha planteado la posibilidad de que 
la UE congele algunos fondos asig-
nados al país. Las elecciones euro-
peas pueden ser la baza del sector 

más aperturista, pues una oposición 
victoriosa podría actuar como freno 
del gobierno. Para eso los progresis-
tas necesitan acercarse a votantes cen-
tristas y conservadores, y las fuerzas 
opositoras en general capitalizar el 
descontento. De esta manera el Par-
lamento Europeo puede servir de ca-
ja de resonancia de los contrapesos 
de un país que está empequeñecien-
do estos contrapoderes.  

«Es importante evitar que en lugar 
de mejorar las condiciones de vida 
de todos, Eslovaquia se vea arrastra-
da de nuevo a los tiempos en que per-
dimos el paso con los países próspe-
ros», señala Ľudovít Ódor, cabeza de 
lista de Progresívne Slovensko (PS), 
que tuvo un breve mandato como pri-

mer ministro de Eslova-
quia el año pasado al fren-
te de un gobierno técnico. 
Por eso, insiste: «Lo más 
importante es ir a votar el 
9 de junio; tenemos que 
enviar una señal clara de 
que Eslovaquia es proeu-
ropea». 

Las políticas de Fico y 
Donald Trump resultan si-
milares. Ambos han utili-

zado herramientas parecidas para 
tener éxito en la política, especial-
mente las armas del nacionalpopu-
lismo, la posición hostil hacia los pe-
riodistas críticos y a algunos secto-
res más activos  de la sociedad civil, 
un cierto aislacionismo y vuelta al 
pasado, así como unas maneras au-
toritarias en la arena política. 

La oposición denuncia que, al igual 
que su socio en la vecina Hungría, Or-
ban, Fico está intentando socavar los 
controles y equilibrios y consolidar 
su poder, al tiempo que adopta una 
postura más amistosa hacia Rusia. 

Más UE para 
contener al 
‘trumpismo’ 
centroeuropeo

XAVIER 
COLÁS

BRATISLAVA

Las elecciones europeas y el mensaje de la 
importancia de ir a votar para defender la 
democracia toman especial relevancia en 
países como Eslovaquia, donde el atentado 
a su primer ministro, Fico, aviva el temor a 
que la polarización traiga más violencia y la 
fe en que Bruselas sea el  freno a esa deriva
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ra que cumplía algu-
nas de las caracterís-
ticas de un régimen 
autoritario. 

Ucrania compar-
te una frontera de ca-
si 100 kilómetros con 
Eslovaquia.  Fico ha descrito la gue-
rra allí como un «conflicto entre Es-
tados Unidos y Rusia», por lo que en 
su campaña el año pasado propuso 
no darle a Kiev «ni una bala más». 
También ha criticado las sanciones 
occidentales a Moscú. «Los medios 
occidentales lo han presentado co-
mo prorruso, pero esto no es exacto. 
Fico no es prorruso, sino más bien 
un realista con una visión pragmáti-
ca sobre el conflicto entre Rusia y 
Ucrania, como su colega Viktor Or-
ban», explica Zuzana Palovic, exper-
ta en migración y autora del libro Che-
coslovaquia: detrás del telón de acero. 

El elástico y contumaz Fico ha sa-
bido entender a los sectores más tra-
dicionalistas en un país donde mu-
chos votantes, sin coincidir siempre 
con sus bandazos ideológicos, «se in-
clinan tradicionalmente por líderes 
fuertes que prometen restablecer el 
orden en la sociedad y el Estado», 
apunta el profesor Gabriel Estok, del  
departamento de Ciencias Políticas 
de la Universidad de Košice. Así, Fico 
fue conquistando el extremo conser-
vador del espectro electoral, sabedor 
de que hay un amplio caladero de vo-
tantes que pueden apoyar al Gobier-
no de Fico como defensor de las tra-
diciones eslovacas rechazando, por 
ejemplo, la «ideología de género». A 
esta mezcla tóxica se ha sumado re-
cientemente la obsesión por las cons-
piraciones y las traiciones. El Gobier-

no de Fico critica habitualmen-
te a la oposición por servir al or-
den liberal occidental. Igual que 
en Rusia, el enemigo del gobier-
no pasa a ser enemigo del país. 

Durante este mandato de Fico como 
primer ministro, Eslovaquia se con-
virtió en el primer país en dejar de en-
viar armas a Ucrania, aunque conti-
nuó la ayuda no militar. 

Algunos discursos gubernamen-
tales han helado la sangre por su ex-
traño aroma putinista: «El fascismo 
está regresando con los colores del 
arcoíris. Los fascistas ahora visten de 
rosa. Hoy tenemos el fascismo li-
beral y debemos derrotarlo. El fascis-
mo siempre viene de Occidente. Y la 
libertad y la paz vienen del Este». Es-
tas palabras no son otro exabrupto de 
la tele rusa. Son unas declaraciones 
de Lubos Blaha, un político de alto 
rango del partido de Fico. 

Algunos expertos apuntan a la cer-
canía de estos países con Rusia como 
un factor que agudiza el problema, 
pues también existe un caldo de cul-
tivo para poner en valor una cierta re-
sistencia a los valores de cambio oc-
cidentales. Las palabras radicales de 
Blaha, donde aparece un supuesto 
antifascismo mezclado con despre-
cio a los gays, tienen las mismas tra-
zas que el discurso del putinismo, que 
ha conseguido dominar la sociedad 
rusa durante casi un cuarto de siglo. 

El estado de salud de Robert Fico, 
tras dos semanas en el hospital, está 
mejorando. El atacante, identificado 
como Juraj C., es un hombre de 71 años 
que se fue radicalizando frente a la 
pantalla mientras los políticos eslo-
vacos elevaban el tono. 

La fuerte presencia de la campaña 
electoral europea en Eslovaquia da 
muestra de la intensidad con la que 
se vive. Las vallas publicitarias son 
una constante en el campo y en la ciu-
dad. Los medios escriben sobre el pa-
pel de la UE como solución y co-
mo problema. Pero una parte 
de la población está cada día 
más lejos de las peleas par-
tidistas: «Vivo bien, tengo mi ca-

sa, a mi familia no le falta de nada, no 
voy a perder el tiempo con estos ma-
fiosos», rumia Jan, joven empresario 
residente en Banská Bystrica, la ter-
cera ciudad de Eslovaquia en núme-
ro de habitantes. 

Fico ha sido durante 30 años figu-
ra dominante en Eslovaquia. Fue pri-
mer ministro de 2006 a 2010, de 2012 
a 2018 y ahora de nuevo está en el po-
der desde 2023. Su camino se ha ido 
alejando de una política fuertemen-
te izquierdista de los años 90 –que es-
taba influida por el éxito de Tony Blair– 
hasta dar un cambio hacia posturas 
más derechistas o nacionalistas. 

Fue durante su estancia en la opo-
sición en 2004 y 2005, cuando volvió 
a cambiar su ideología y el enfoque 
de su partido hacia posiciones social-

demócratas, lo que le dio el éxito en 
las elecciones de 2006. Esto no le im-
pidió formar una coalición con el Par-
tido Nacional Eslovaco nacionalista 
y el movimiento Vladímir Meciar por 
la Eslovaquia Democrática, una fuer-
za que gobernó la República Eslova-
ca en los años noventa de una mane-

Un cartel 
electoral en 

una calle de 
Bratislava, 

Eslovaquia. 
XAVIER COLÁS

«La división 
política nos lleva 
a un precipicio»

Este proyecto de información 
sobre el Parlamento Europeo y las 
elecciones europeas ha recibido 
financiación de la Unión Europea

X. C. BRATISLAVA 
Gabriel Estok es profesor de Cien-
cias Políticas en la Universidad Pa-
vol Jozef Šafárik de Košice (Eslo-
vaquia). Cuando se cumplen dos se-
manas del intento de asesinato del 
primer ministro eslovaco, Robert Fi-
co, este investigador apunta a la he-
rida del Covid y al 
populismo como 
factores clave en el 
clima de tensión 
que ha polarizado 
su país.   
Pregunta. A pesar 
de sus bandazos y 
su retórica, entre 
los eslovacos mu-
chos apoyan a Ro-
bert Fico. ¿Qué lo 
hace atractivo?   
Respuesta. Tiene 
instinto político, ex-
celentes habilida-
des retóricas y la ca-
pacidad de respon-
der eficazmente a 
la demanda de temas que resuenan 
en la sociedad. Por eso podemos en-
contrar una serie de giros políticos 
e ideológicos en su estilo. Después 
de la muerte del periodista Jan Ku-
ciak, que criticó el Gobierno de Ro-
bert Fico en 2018, parecía que la pér-
dida de popularidad supondría el 
fin de Fico. Sin embargo, su capaci-
dad para responder al estado de áni-
mo de la sociedad volvió a ser evi-
dente y llevó al partido SMER a po-
siciones nacionalistas, escépticas, 
antiimperialistas, prorrusas, antieu-
roatlánticas y populistas. Y así vol-
vió a triunfar en las últimas eleccio-
nes parlamentarias. A su éxito ayu-
daron significativamente los gobier-
nos de coalición de Igor Matovic y 
Eduard Heger, que gestionaron mal 
la pandemia y la reacción a la inva-
sión de Ucrania. Robert Fico logró 
triunfar mediante una política po-
pulista aprovechando las campa-
ñas de desinformación y provocan-
do emociones negativas.  
P. La política en Eslovaquia está ex-
tremadamente polarizada, pero tam-
bién en muchos otros países. ¿Qué 
hace a la eslovaca diferente?  
R. Las consecuencias de la pande-
mia y la guerra en Ucrania han pro-
fundizado significativamente en la 
división en la sociedad eslovaca. La 
tradicional desconfianza de los ciu-
dadanos eslovacos en las institu-
ciones, la ausencia de una política 
basada en valores y una visión a lar-
go plazo y la inercia de muchos es-

lovacos a creer ciertas informacio-
nes han contribuido significativa-
mente a esta situación. 
P. Si hacemos caso al ministro del 
Interior, Eslovaquia ha estado estos 
días «al borde de la guerra civil» por 
la tensión política. 
R. Esas palabras deben verse en el 

contexto de la si-
tuación y entender-
se como la decla-
ración de un miem-
bro del Gobierno 
cuyo primer minis-
tro acababa de re-
cibir un disparo. 
Probablemente pre-
valecieron las emo-
ciones por la situa-
ción y por la pre-
sión para su dimi-
sión debido a las 
críticas a la inefi-
caz respuesta de 
los escoltas. Prefie-
ro verlo como una 
retórica política y 

no como una realidad social. La so-
ciedad eslovaca está dividida, pero 
no es de esperar una escalada de la 
situación hasta un estado de con-
frontación armada entre grupos in-
dividuales de la sociedad. 
P. ¿Qué soluciones propondría pa-
ra acabar con esta inercia hacia el 
enfrentamiento?  
R. Después de las agresiones físi-

cas a periodistas, médicos, po-
licías y minorías... hemos visto un 
ataque a un político. Éste es un trá-
gico espejo de la sociedad eslova-
ca contemporánea. Nos han lleva-
do al borde de un precipicio. Va-
mos hacia lo desconocido. Hay que 
hacer un llamamiento a los ciuda-
danos para que calmen la situa-
ción. Pero tengo la sensación, y va-
rios mensajes ya lo confirman, de 
que la coyuntura propiciará la ace-
leración y la escalada.

E.M.

«Fico triunfó         
con una política 
populista y 
desinformación» 

«La pandemia  
y la guerra han 
agravado la 
polarización»

El cabeza de lista 
de PS defiende la 
importancia de ir 
a las urnas el día 9 

«Hay que enviar 
una señal clara  
de que Eslovaquia 
es proeuropea»

GABRIEL ESTOK
PROFESOR DE LA UNIVERSIDAD 
PAVOL JOZEF ŠAFÁRIK DE KOŠICE 
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XAVIER COLÁS TIFLIS 
ENVIADO ESPECIAL 

El Parlamento de Georgia votó ayer 
a favor de anular el veto presidencial 
al proyecto de ley sobre agentes ex-
tranjeros que ha sumido al país del 
sur del Cáucaso en una crisis. La coa-
lición gobernante ignoró las protes-
tas en la calle y las críticas de Occi-
dente que denuncian que la legisla-
ción es autoritaria y una réplica de 
las leyes represivas de Rusia. 

Miles de opositores al proyecto de 
ley se reunieron frente al edificio del 
Parlamento, fortificado por las fuer-
zas de seguridad. Frente a las puer-
tas de la Cámara se sucedieron dis-
cursos de indignación y rabia que se 
prolongaron durante horas. Después, 
sonaron el himno georgiano y el Him-
no de la Alegría, como claro guiño a 
la ambición europea que sustenta la 
oposición a esta dura reforma legal. 

«Simplemente no quiero que mi 
país se convierta en lo que hoy es Ru-
sia, y estoy dispuesta a quedarme 
aquí toda la noche», dijo Natalia, de 
21 años, contemplando desde la ta-
pia de una iglesia las puertas del Par-

lamento. «Creo que es el día más de-
sastroso para nuestra generación», 
añadió Lena, una treintañera. 

Dados los amplios apoyos progu-
bernamentales que existen en la Cá-
mara georgiana, desde el principio 
se esperaba que la mayoría parla-
mentaria anulase el veto de la ley por 
parte de la presidenta, Salomé Zou-
rabichvili, dando así luz verde a su 
adopción definitiva. 

El día anterior, el comité jurídico 
del Parlamento georgiano preparó el 
terreno y recomendó que se anulara 

el veto de la presidenta del país a la 
ley sobre agentes extranjeros. 

El texto legal obliga a los medios 
de comunicación y a las organizacio-
nes no gubernamentales (ONG) que 
reciban al menos el 20% de su finan-
ciación de fuera del país a registrar-
se como agentes «dedicados a los in-
tereses de potencias extranjeras». El 
Gobierno defiende la norma como 
necesaria para salvaguardar la sobe-
ranía nacional, mientras la oposición, 
apoyada por miles de manifestantes 
en las últimas semanas, considera 
que es una ley inspirada por Rusia 
que alejaría al país de una posible in-
tegración en la Unión Europea. 

El Gobierno no ha detallado a qué 
obligaciones estarán sometidos los 
que entren en esa lista. Pero las or-
ganizaciones que caigan en esa ca-
tegoría deberán, para empezar, ha-
cer frente a pesadas cláusulas de di-
vulgación y a posibles multas en ca-
so de infracciones. 

El presidente del Parlamento, Shal-
va Papuashvili, dijo antes de la cru-
cial votación que el Parlamento «su-
perará definitivamente el veto» en la 
sesión plenaria. Papuashvili prohi-
bió a los periodistas la entrada al Par-
lamento de forma indefinida tras fir-
mar una orden que elevaba el nivel 
de seguridad del recinto. 

La presidenta Zourabichvili sigue 
con su iniciativa de formar un Gobier-
no temporal de oposición tras las elec-
ciones de octubre, con el objetivo de 
llevar a cabo reformas. Al menos ocho 
partidos de la oposición se han com-
prometido a sumarse a su iniciativa. 

El pulso del Gobierno con los sec-
tores más críticos de la sociedad ha 
elevado la tensión en Tiflis. El direc-
tor del Departamento de Operacio-
nes Especiales del Ministerio del In-

terior, Zviad Khareba Kharazishvili, 
admitió haber golpeado a ciudada-
nos, pero se escudó en que eran «es-
coria». Kharazishvili respondió a una 
pregunta del canal Pirveli TV, que le 
preguntó si iba a golpear a los jóve-
nes tras la votación. «Yo no golpeo a 
los jóvenes, golpeo a la escoria. Aquí 
tenemos una lista, en un rato les mos-
traré», amenazó. La parlamentaria 
de la oposición Tamar Kordzaia pi-
dió a los parlamentarios que apelen 
al Gobierno para que suspenda a 
Zviad Khareba Kharazishvili hasta 
que concluya una investigación. 

En la calle y durante todo el día, se 
sucedieron las protestas: «Estamos 
aquí porque tenemos a los rusos a 
unas decenas de kilómetros de Ti-
flis», dijo Beso, un jubilado que ha-
bía acudido con sus amigos. Rusia es 
impopular entre muchos georgianos 
por su apoyo a las regiones separa-
tistas de Abjasia y Osetia del Sur, don-
de intervino con sus 
tropas en 2008 y que 
sigue controlando. La 
opinión pública apo-
ya ampliamente la ad-
hesión a la UE y a la 
OTAN. El Gobierno de 
Georgia , que dice que 
todavía quiere unirse 
a la UE, ha acusado a 
los países occidenta-
les de chantaje por su 
oposición al proyecto 
de ley. 

La policía tuvo que 
cortar el tráfico y vigi-
ló muy de cerca está nueva  muestra 
de indignación por parte de una ciu-
dadanía que ha organizado estas se-
manas las movilizaciones más gran-
des en Georgia desde que se inde-
pendizó de Moscú en 1991.

«No quiero que 
Georgia acabe 
como Rusia» 
El Parlamento ratifica la ley ‘rusa’, que 
afecta a los medios de comunicación y las 
ONG que reciban financiación extranjera

Manifestantes muestran su oposición a la llamada ley ‘rusa’ ante las puertas del Parlamento georgiano, ayer, en Tiflis. SHAKH AIVAZOV / AP PHOTO

El sector 
empresarial 
británico cierra 
filas con los 
laboristas

CARLOS FRESNEDA LONDRES 
CORRESPONSAL 

Ciento veinte empresarios, ejecu-
tivos y financieros británicos han 
cerrado filas con el Partido Labo-
ristas y han denunciado «la ines-
tabilidad, el estancamiento y la 
falta de visión a largo plazo» de 
los gobiernos conservadores du-
rante la última década. «Como lí-
deres e inversores en las empre-
sas británicas, pensamos que ha 
llegado el momento del cambio», 
sentencian los firmantes en una 
carta abierta en The Times. 

El timing estaba calculado al 
milímetro para arropar el discur-
so de campaña de la laborista Ra-
chel Reeves, aspirante a secreta-
ria del Tesoro y madrina de los se-
curonomics, el término conce-
bido por ella misma y que define 
su credo socialdemócrata de «se-
guridad para las empresas y se-
guridad para las familias». 

Licenciada por la London School 
of Economics, con experiencia en 
el Banco de Inglaterra y en la ban-
ca privada, Reeves lleva más de 
dos años agasajando a la clase 
empresarial británica en nume-
rosos actos y cócteles, en lo que 
se conoce popularmente en la City 
como «la ofensiva del salmón ahu-
mado y los huevos revueltos». 

En su puesta de largo en la cam-
paña, la economista de 45 años 
(que se jacta de haber puesto al 
día «la economía centrada en la 
oferta») recordó cómo sus ideas 
se forjaron en la mesa de la coci-
na y junto a su madre profesora, 
examinando «línea a línea» los 
extractos bancarios. «Esa misma 
actitud es la que pienso aplicar a 
nuestras finanzas», recalcó en el 
momento de proclamar que el Par-
tido Laboristas será «el socio na-
tural de las empresas». 

Jimmy Wales, fundador de Wi-
kipedia; Andrew Higginson, pre-
sidente de JC Sports; o Andy Pal-

mer, ex director ejecutivo de As-
ton Martin son algunos de los fir-
mantes de la carta abierta. Como 
Keir Starmer, Reeves evitó men-
cionar la palabra Brexit, el gran ta-
bú de la campaña electoral.   

La aspirante laborista Rachel Reeves. BBC 

Los ciudadanos 
opositores se 
concentraron 
frente a la Cámara 

La presidenta del 
país, proeuropea, 
vetó el proyecto 
legislativo
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PABLO PARDO WASHINGTON 
CORRESPONSAL 

El juez Juan Merchan ha cumplido 
su objetivo: un juicio rápido y lo más 
limpio –es decir, desprovisto de con-
troversias– posible para Donald Trump 
en el caso de su presunta violación 
de la regulación electoral y fraude 
fiscal por los pagos a la actriz porno-
gráfica Stormy Daniels. La defensa y 
la acusación realizaron ayer su últi-
mo alegato, resumiendo sus argu-
mentos ante el jurado, que después 
recibió las instrucciones y recomen-
daciones del magistrado acerca de 
cómo analizar los 34 cargos pe-
nales en contra del presidente. 

Trump estuvo presente, al igual 

que en las demás sesiones, sentado 
en el banquillo, aunque llegó, como 
suele ser habitual, acompañado de 
varios de sus hijos y de sus partida-
rios. Quien nunca ha aparecido en el 
juzgado de Manhattan en el que se 
ha celebrado el proceso es la actual 
esposa del ex presidente, Melania, 
posiblemente porque todo el juicio 
ha girado en torno a las infidelida-
des constantes de su marido y a có-
mo éste había desarrollado un siste-
ma con la ayuda de David Pecker,  en-
tonces dueño del semanario sensa-
cionalista National Enquirer, para 
ocultarlas a la opinión pública. 

Los argumentos de la acusación y 
de la defensa no han ofrecido muchos 

elementos nuevos. El responsable del 
equipo legal de Donald Trump, Todd 
Blanche, insistió en las dos líneas de 
defensa que ha mantenido hasta la 
fecha: el juicio tiene una motivación 
política para evitar que Trump se pre-
sente a las elecciones de noviembre, 
donde las encuestas le dan como ga-
nador, al menos por ahora, y los tes-
tigos de la acusación no son fiables. 
Merchan pidió a los jurados que no 
tuvieran en cuenta la primera de esas 
afirmaciones, y que tuviera presente 
que se trata solo de un proceso penal, 
sin motivación política, algo que mu-
chos disputan. 

El segundo argumento podría te-
ner más peso, dado que el principal 

testigo de la Fiscalía es el ex asesor 
legal de Trump, Michael Cohen, que 
ha estado tres años en la cárcel por, 
precisamente, mentir a la justicia y al 
Congreso, y que ha reconocido, ade-
más, que cuando trabajaba para Trump 
robó a la empresa de éste, The Trump 
Organization, 400.000 euros. 

Evidentemente, un testigo así es, 
al menos en principio, poco de fiar, 
por más que él haya sido quien ha pre-
sentado todos los cargos de más pe-
so contra su antiguo jefe. Tampoco 
parece que una actriz pornográfica, 
Stormy Daniels, sea un testigo de pe-
so, aunque nadie parece dudar de la 
veracidad de su testimonio y de que 
mantuvo relaciones sexuales con 

Trump. La tesis de la defensa ha sido, 
sin embargo, que Daniels trató de ex-
torsionar el ex presidente. 

La línea argumental de la acusa-
ción es que esas cuestiones son irre-
levantes, porque lo que se está juz-
gando es si Trump ocultó a Hacienda 
los pagos a Daniels –algunos de ellos, 
con cheques firmados por él mismo 

en la propia Casa Blanca– y los hizo 
pasar por honorarios de Cohen, y, so-
bre todo, si no los declaró como gas-
tos electorales, dado que de lo que se 
trataba era de ocultar a los votantes 
las infidelidades del entonces candi-
dato, cuya agenda política defendía 
los valores conservadores y la defen-
sa de la familia. 

La Fiscalía ha jugado sus bazas con 
habilidad, dado que también ha lo-
grado que David Pecker declarara co-
mo testigo explicando el sistema del 
National Enquirer de pagar a las ex 
compañeras sexuales de Trump a cam-
bio de las exclusivas de sus historias 
que nunca eran publicadas. 

La cuestión queda ahora para el ju-
rado, que previsiblemente tardará va-
rios días en terminar sus delibe-
raciones. Nadie espera una sentencia 
hasta, como pronto, el final de esta 
semana. Si Trump es declarado cul-
pable de todos o varios de los cargos, 
no hay duda de que recurrirá la sen-
tencia hasta acabar en el Tribunal Su-
premo, donde cuenta con una ma-
yoría de magistrados favorables a él 
y al menos dos –Samuel Alito y Cla-
rence Thomas– que parecen creer la 
tesis conspiratoria de que Joe Biden 
robó las elecciones de 2020. En todo 
caso, un dictamen condenatorio ten-
dría, según las encuestas, un impac-
to negativo en la intención de voto del 
ex presidente y ahora, de nuevo, can-
didato republicano a la Casa Blanca. 

Donald Trump, visto para sentencia 
El juicio por los pagos a ‘Stormy’ Daniels termina a falta de la deliberación del jurado

Su defensa dice 
que el caso tiene 
una motivación 
política 

Si resulta culpable,  
el veredicto podría 
tener un impacto 
negativo en el voto

SEBASTIÁN FEST BUENOS AIRES 
El mudo era Nicolás Posse, el desti-
tuido jefe del Gabinete de Ministros 
de Javier Milei. En su lugar va a ir 
Guillermo Francos, hasta el momen-
to ministro del Interior, que se jacta 
de ser abierto al dialogo.  

«La realidad es que el presidente 
quisiera que cambie la política, pe-
ro tiene la sagacidad de ver que no 
se puede conversar sobre política sin 

alguien que sea capaz de dialogar, y 
ese es el rol que él me ha asignado a 
mí», dijo Francos ayer, tras conocer-
se que sustituirá a Posse. 

El jefe del Gabinete de Ministros 
es el responsable de «la Administra-
ción General del Estado», según la 
Constitución argentina. La figura es 
similar a la de los primeros minis-
tros europeos, aunque con menos 
poderes. Posse, que conoció a Milei 

en el mundo corporativo, había asu-
mido el cargo con tres condiciones 
insostenibles: no haría conferencias 
de prensa, no daría entrevistas y no 
hablaría ni siquiera en off con los pe-
riodistas. La única vez que se oyó su 
voz, en los casi seis meses que ha du-
rado, fue en su obligado informe de 
gestión al Parlamento. 

Milei había dejado de dirigir la pa-
labra a Posse, su estrecho amigo, sin 

que nadie supiera las razones. En la 
prensa argentina se ha publicado que 
el que fuera jefe de Gabinete tenía 
una particular querencia 
por el mundo de los espías, 
que hasta ahora siempre 
había estado bajo control 
directo del presidente. Si-
kvestre Sívori, designado 
jefe de la Agencia Federal 
de Inteligencia (AFI), ha si-
do expulsado del cargo 
también. 

Francos, de 74 años, res-
pondió con un rodeo cuan-
do se le preguntó si Posse había man-
dado espiar a Milei y a su hermana 
Karina, secretaria general de la Pre-
sidencia. Veterano de la política ar-
gentina, el nuevo hombre fuerte de 

la Casa Rosada tiene claro qué ha-
cer: «Somos una minoría parlamen-
taria, no tenemos ningún goberna-

dor, tenemos que coordi-
nar nuestro equipo de Go-
bierno con esas otras rea-
lidades políticas que tiene 
Argentina». 

Un giro de 180 grados 
respecto de lo que dice Mi-
lei, que asegura que se-
guirá adelante le aprue-
ben o no las leyes en el 
Parlamento. La tarea de 
Francos será compleja. 

Milei sospecha de todos. No confía  
ni en su vicepresidenta, Victoria Vi-
llarruel, a la que llama «bicho cruel», 
según ha revelado Luis Majul, un pe-
riodista de su extrema confianza.

Milei busca relanzar su mandato con 
un nuevo jefe de Gabinete dialogante 
Cambia al desconocido Nicolás Posse por Guillermo Francos

Donald Trump levanta el pulgar a la salida del tribunal durante un descanso en su juicio, ayer, en la Corte de Nueva York. JUSTIN LANE / EFE

G. Francos. / EFE



26 EL MUNDO. Miércoles, 29 de mayo 2024 

ACTUALIDAD ECONÓMICA

FRANCISCO PASCUAL MADRID 
Carlos March Delgado, de 79 años, 
dejará en julio el consejo de admi-
nistración de la Banca March, que 
quedará sin ningún representante 
de la tercera generación de empre-
sarios baleares. March Delgado se-
rá sustituido en el órgano de Gobier-
no por Moisés Israel. De esta mane-
ra, y por primera vez, un miembro 
ajeno a la familia ocupará un pues-
to de consejero dominical en repre-
sentación de una parte de la misma. 

Este relevo generacional supone 
el culmen de la transformación es-
tratégica de la entidad de origen ba-
lear, iniciada por el propio Carlos 
March en 2004 y acelerada por su hi-
jo, Juan March de la Lastra, quien la 
preside desde 2015. En los últimos 
veinte años, la Banca March ha pa-
sado de desarrollar un negocio bá-
sicamente retail a convertirse en una 
entidad digitalizada y de referencia 
para la banca privada y el asesora-
miento de empresas. Esta etapa es-
tá caracterizada por una inversión 
en tecnología muy por encima de la 
media del sector. En este periodo, el 
60% de la plantilla del banco se ha 
renovado de manera orgánica sin re-
currir a ningún expediente de regu-
lación. 

La salida del último representan-
te de la tercera generación tiene una 
enorme carga simbólica en una or-
ganización financiera que en 2026 
cumplirá cien años y que es total-
mente singular dentro del sector es-
pañol, al ser propiedad al 100% de 
March Delgado y sus tres herma-
nos. La entrada de Moisés Israel en 
un puesto que hasta ahora estaba ve-
dado para la familia da cumplimien-
to a «las mejores prácticas de Gobier-
no corporativo», señalan fuentes pró-
ximas a Banca March. Israel es una 
persona muy vinculada a la familia 
desde hace años y de la máxima con-
fianza del actual presidente. 

El cargo desempeñado hasta aho-
ra por Moisés Israel como conseje-
ro independiente será ocupado por 
Hilario Albarracín, quien ha sido has-
ta 2021 presidente de la consultora 
internacional KPMG. Albarracín, de 
62 años y que también fue conseje-
ro delegado de la big four, cuenta 
«con una dilatada experiencia en 
proyectos de Auditoría y Advisory, 
en due diligence financiera en tran-
sacciones nacionales e internacio-
nales y en la dirección de operacio-
nes económico financieras de im-
portantes corporaciones y grupos 
empresariales», según fuentes de la 
consultora. Este bagaje le sitúa en la 
mejor posición para presidir la co-
misión de auditoría de la entidad. 

En total, el consejo de Banca March 
está formado por 13 miembros de los 

que tres son ejecutivos: el presiden-
te Juan March, la vicepresidenta Ri-
ta Rodríguez Arrojo y el consejero 
delegado, José Luis Acea. A ellos se 
suman cinco consejeros dominica-
les y otros tantos independientes. 

Los cinco consejeros domini-
cales representan a los cuatro her-
manos March Delgado: Juan, Car-
los, Gloria y Leonor. Juan y Carlos 
poseen el 30% del accionariado de 

la entidad financiera cada uno y las 
hermanas, el 15%. 

Pese a que desde hace casi una dé-
cada el liderazgo corresponde a Juan 
March de la Lastra, fuentes pró-
ximas a la familia ensalzan el papel 
desempeñado por Carlos March pa-
dre en la transformación del banco. 
«Se han vivido momentos buenos y 
momentos de mucha tensión en la 
toma de decisiones. Él (Carlos March) 

ha generado mucho sosiego, ha es-
tado impasible con una visión muy 
de largo plazo». Según estas fuen-
tes, el propio presidente califica la 
relación con su padre de «entendi-
miento silencioso» en todo el proce-
so de transformación y hace saber 
en su entorno que «hubiera sido im-
posible sin él detrás». 

«El hecho de haber estado ligado 
50 años a la entidad como accionis-

Carlos March 
deja el banco 
tras 50 años: 
«Fin de etapa» 
L Dimitirá en julio una vez culminada «la 
transformación intergeneracional» de la 
entidad L Un miembro ajeno a la familia 
será por primera vez consejero dominical  

Carlos March y Juan March de la Lastra. EL MUNDO

327 
MILLONES. El banco obtuvo 
este beneficio durante el 
pasado ejercicio. Las ganancias 
aumentaron un 103%. 

21,26% 
DE RATIO CETI1. Es el 
porcentaje que mide la 
solvencia. Es uno de los más 
elevados de Europa. La media 
en España es del 12,74%. 

187 
MILLONES. Es la inversión 
en digitalización de Banca 
March en los últimos tres años. 
Es más de un 10% de su 
margen bruto. 

1926 
Es el año de fundación  
de la Banca March por parte  
de Juan March Ordinas.  
Desde entonces otras tres 
generaciones lo han dirigido. 

A2 
DE RATING. Es la 
calificación crediticia que 
Moody’s le otorga a su deuda a 
largo plazo, superior a la del 
Reino de España (Baa1)

BANCA MARCH EN DATOS
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ta, presidente y consejero ha permi-
tido que la filosofía centenaria y los 
valores fundacionales de la Banca 
March se hayan preservado, imple-
mentado y supervisado», ha se-
ñalado Juan March, que estima que 
esos «valores de largo plazo , soste-
nibilidad y crecimiento conjunto de 
clientes, empleados, accionistas y la 
sociedad ha permitido crear un ban-
co que compite con un modelo to-
talmente diferente en el sistema fi-
nanciero español». 

Carlos March, nieto del fundador 
Juan March Ordinas, asumió la Pre-
sidencia de la entidad cuando no ha-
bía cumplido 30 años por la muerte 

prematura de su padre y durante 41 
años ocupó esta responsabilidad pa-
ra convertirse en el más longevo en 
el cargo del sector en España. Junto 
a su hermano Juan creó en 1986 la 
Corporación Financiera Alba, el gran 
grupo inversor de la familia, que en-
tró en el accionariado de Carrefour. 
March Delgado fue consejero del gru-
po de distribución francés. 

La Banca March que deja el hasta 
ahora consejero dominical ha mul-
tiplicado por seis su beneficio neto 
desde 2015. El plena crisis financie-
ra fue considerado el banco más sol-
vente en los test de estrés y hoy tie-
ne un ratio de solvencia CET1 supe-
rior al 21%, casi el doble que la me-

dia. Su calificación crediticia a largo 
plazo de A2 con perspectiva positi-
va para Moody’s lo sitúa por encima 
de la que tiene la deuda del Reino de 
España. Su tasa de mora es de las 
más bajas del sistema, y la de liqui-
dez, de las más altas. 

No obstante, es en apartado tec-
nológico donde el modelo de nego-
cio y el giro estratégico han sido más 
sensibles. Entre 2020 y 2023 Banca 
March ha invertido más del 10% del 
margen bruto en digitalización (dos 
puntos por encima de la media) has-
ta rebasar los 187 millones de euros. 
Según datos de la entidad, más del 
70% de los clientes de las áreas es-

pecializadas (Banca Pri-
vada, Banca Patrimonial, 
Banca de Empresas y 
Grandes Empresas) uti-
liza de manera frecuen-
te los canales no analó-
gicos. En Banca de Em-
presas esa tasa se eleva 
hasta el 92%. 

El objetivo de esta 
transformación ha pro-
piciado «el fuerte creci-
miento de clientes», es-
pecialmente en las áreas 
de inversión: «Coinver-
sión, gestión discrecio-
nal de carteras de valor 
añadido, fondos alter-
nativos , fondos de fon-
dos private equity, fon-
dos temáticos y produc-
tos de ahorro a largo pla-
zo especiales para clien-
tes de la banca privada 
y banca patrimonial», 
han destacado fuentes 
de Banca March. 

La entidad presume de 
haber obtenido los galar-
dones más prestigiosos 
como el de Mejor empre-
sa para trabajar que le 
otorgó el año pasado la 
revista Actualidad Econó-
mica, editada por el dia-
rio EL MUNDO. «Hacer 
crecer y seguir crecien-
do» es, según fuentes del 
banco, el lema de los ges-
tores de personas que 
«han conseguido que la 
organización tenga unos 
niveles de satisfacción 
excelentes entre sus pro-
fesionales». 

«El fin de etapa» de  
Carlos March en el ban-
co no afecta a que segui-
rá formando parte de la 

Corporación Financiera Alba como 
presidente, lo hará como vicepresi-
dente de la Fundación Juan March. 
Bajo el mando de March Delgado Al-
ba realizó una de las inversiones más 
exitosas del grupo inversor con su en-
trada en ACS, que preside Florentino 
Pérez. En el entorno del también hoy 
presidente del Real Madrid se recuer-
da que Pérez consideraba a Carlos 
March como «el único jefe que ha re-
conocido» por la ascendencia inte-
lectual que tenía sobre él. 

Según fuentes próximas a la fami-
lia, March Delgado se encuentra en 
perfecto estado de salud. «Fue pre-
sidente con 28 años y se jubiló con 
70. Ha sido ejemplo de generosidad». 

En pleno estallido de la crisis financiera 
Financial Times publicó que «un pequeño 
banco español» era el más solvente de 
Europa. Esa entidad, dirigida entonces por 
Carlos March Delgado, era la Banca March y 
su fama aumentó tras los famosos test de 
estrés de la Entidad Bancaria Europea (EBA), 
que reveló que los ratios financieros estaban 
muy por encima de todo el sector español y 
continental. 

La visibilidad de la cita del Financial Times 
puso en el foco a los gestores de la Banca 
March, totalmente refractarios a una imagen 
pública. Una discreción heredada del 
fundador y que todavía se lleva a gala en la 
familia. Sin embargo, Carlos March era una 
de las personas más conocidas dentro del 
sector por haber asumido en 1974 la entidad 
balear y haber lanzado en 1986 la Corpora-
ción Financiera Alba. 

La creación de ésta supuso un hito en la 
historia del grupo familiar, ya que quedó 
desagregada la rama industrial de la 
actividad financiera. Las inversiones más 
importantes de Alba fueron en el grupo 
Carrefour, en ACS y, más recientemente, en 
Naturgy, del que podría salir si se consuma la 
entrada del grupo emiratí Taqa y la salida de 
los fondos CVC y GIP. 

March, que nació en Palma de Mallorca en 
1945, había sido número uno de su promoción 
en la Universidad Complutense, vicepresiden-
te de Carrefour y miembro del Comité 
Internacional de JP Morgan. Antes de ello, 
había sido una persona muy vinculada a la 
Transición Democrática. Fue socio y fundador 
del Instituto de Estudios Económicos y 
miembro y presidente del grupo español en la 
Comisión Trilateral, el think tank global 
fundado por David Rockefeller en 1973.

ARTÍFICE DEL PEQUEÑO 
BANCO ESPAÑOL «MÁS 
SOLVENTE DE EUROPA»

CARLOS SEGOVIA MADRID 
El fondo británico CVC, con sede en 
Jersey, gestiona 185.000 millones 
de euros en todo el mundo y no tie-
ne problema en lanzar pulsos. «Es 
un fondo pirata, está complicando 
la OPA y ellos sabrán lo que hacen», 
aseguran a EL MUNDO fuentes del 
equipo negociador de la Oferta de 
Adquisición de Acciones (OPA) con-
junta que preparan el grupo estatal 
emiratí Taqa y Criteria Caixa.  

Naturgy cotiza actualmente por 
debajo de 25 euros y los promotores 
de la OPA han barajado pagar algu-
nos euros más el precio de la acción, 
pero no tantos como los que recla-
ma CVC.  

¿Quién se atreve a desafiar al gi-
gante energético emiratí y al mayor 
brazo de inversor de España exi-
giendo aún más plusvalía de la pre-
vista? Se trata del fondo que dirige 
en España un veterano gestor, el es-
pañol Javier de Jaime. Éste negocia 
con dureza la venta del 20% que po-
see CVC en Naturgy, que Taqa y Cri-
teria Caixa quieren amarrar para ga-
rantizar el éxito de la OPA. 

El otro gran fondo, GIP ya en la 
órbita de BlackRock con otro 20%, 
no plantea, según las citadas fuen-
tes, los problemas y jugarretas que 
atribuyen a De Jaime y su equipo. 
De Jaime ha saltado en las últimas 

semanas a la prensa internacional 
por su creciente fortuna tras la sali-
da a Bolsa de CVC en Ámsterdam.  

El director general de este fondo 
para España e Italia posee perso-
nalmente 35,8 millones de accio-
nes de CVC que, tal como cotizan 
en la Bolsa holandesa, valen 650 
millones de euros. 

Fuentes próximas al fondo CVC 
niegan especial tensión sobre Na-
turgy y aseguran que las negocia-
ciones con los emiratíes y Criteria 
«avanzan bien», dentro de la com-
plejidad de esta OPA que se perfila 
como la operación del año.  

Naturgy vale actualmente 24.000 

millones, más del doble que el Ban-
co Sabadell, sobre la que planea la 
otra gran OPA, la lanzada por BBVA. 

Javier de Jaime, de 59 años, es con-
sejero de Naturgy y está dispuesto a 
vender el 20% que posee CVC en la 
energética, pero quiere maximizar 
sus ya claras plusvalías. Compró el 
paquete a Repsol en 2018 por 3.800 
millones de euros a 19 por acción. Es-
te jueves, Naturgy cerró a 24,82 euros 
por acción con lo que podría reven-
der a 4.800, pero espera mucho más 
de la OPA para redondear el éxito de 
esta inversión de hace seis años a la 
que hay que añadir los dividendos 
cosechados. 

La participación es propiedad en 
realidad de Rioja Acquisition S.à r.l., 
una sociedad luxembuguesa con-
trolada por CVC en un 75% y la Cor-
poración Financiera Alba de la fa-
milia March, por el resto. Pero el que 
lleva la negociación es CVC y los 
March están supeditados a la posi-
ción que fija este fondo. 

Los promotores de la OPA renie-
gan del estilo negociador de CVC, que 
insisten en tildar de «corsario», pero 
apuestan a que habrá acuerdo final 
con oferta conjunta de Taqa y Crite-
ria presentada a la Comisión Nacio-
nal del Mercado de Valores por el 
100% del capital. 

El riesgo es que los emiratíes ter-
minen echándose atrás. Hace ya va-
rias semanas que el consejero de-
legado de Taqa, Jasim Husain Tha-
bet, y el de Criteria, Ángel Simón, al-
canzaron un principio de acuerdo 
para hacerse, mediante OPA con-
junta, con el 40% de los citados fon-
dos dispuestos a vender y asegurar-
se así el control estable y a largo pla-
zo de Naturgy. 

La polémica que rodeó la OPA hos-
til de BBVA al Banco Sabadell en ple-
na campaña catalana hizo aconseja-
ble no lanzar la operación sobre Na-
turgy –que mantuvo la sede en Bar-
celona hasta 2017– hasta pasadas las 
elecciones en Cataluña. Pero, conclui-
das éstas, la idea era acometer la ope-
ración, que se ha ido retrasando.

El fondo compró  
a 19 euros por 
acción y acaricia  
gran plusvalía 

Las acciones  
de De Jaime en 
CVC valen 650  
millones de euros

Javier de Jaime, responsable para España e Italia de CVC. B. D.

CVC tensa  
la OPA sobre 
Naturgy e irrita  
a sus promotores 
Fuerte malestar en Taqa y Criteria con la 
dureza negociadora de Javier de Jaime 



28 EL MUNDO. Miércoles, 29 de mayo 2024 

ACTUALIDAD ECONÓMICA

Existen distintos tipos de ofertas públicas de 
adquisición de valores (OPA). Uno de ellos 
es la OPA voluntaria, cuando se pretende 
adquirir el control de una sociedad cotizada. 
Es un procedimiento que protege al inversor 
tanto institucional como minorista, quien, 
ante un cambio en el control de la sociedad 
cotizada puede decidir permanecer en ella 

como accionista o vender sus acciones. Se 
trata de un procedimiento garantista cuya 
tramitación se encomienda a una autoridad 
supervisora independiente, la Comisión 
Nacional del Mercado de Valores (CNMV), a 
quien tal y como prevé la normativa corres-
ponde «la decisión sobre la autorización de 
la oferta». La autorización lleva unos meses 
y en el tiempo pueden influir diversos 
factores. Se habla de OPA amistosa cuando 
existe un previo acuerdo entre la sociedad 
oferente y los accionistas significativos o el 
consejo de administración de la sociedad 
opada o afectada, o de OPA hostil cuando no 

medie tal acuerdo. En ambos casos el 
proceso de tramitación es el mismo. 

La autorización de una OPA está regulada 
al detalle en nuestra normativa, con distin-
tas particularidades en función de cómo se 
llegue a adquirir el control de la sociedad 
afectada. Destacan con carácter general las 
siguientes fases: (i) anuncio de la OPA por 
parte de quien pretende obtener el control 
de una sociedad cotizada, (ii) solicitud de 
autorización a la CNMV en el mes siguiente 
al anuncio de la OPA, acompañado de una 
serie de documentación entre la que destaca 
el folleto explicativo de la oferta que deberá 

contener la información necesaria para que 
los accionistas a los que va dirigida puedan 
formular un juicio fundado sobre ella, (iii) 
admisión a trámite de la OPA por parte de la 
CNMV, (iv) autorización o denegación de la 
oferta por parte de la CNMV tras un examen 
exhaustivo de toda la documentación 
asociada a la OPA, (v) publicación de la 
oferta, (vi) inicio del plazo de aceptación de 
la oferta (no inferior a quince días naturales 
ni superior a 70) por parte de los accionistas 
de la sociedad afectada, (vii) elaboración y 
publicación de un informe por parte del 
órgano de administración de la sociedad 

Hablando de OPA 
ANA MARTÍNEZ-PINA

MARÍA HERNÁNDEZ  
CARLOS SEGOVIA MADRID 

El Banco Sabadell defiende que hay 
un dato relevante oculto en la OPA 
hostil lanzada por BBVA: el coste re-
al de uno de los escenarios posibles. 
Se trata de la opción de que la OPA 
tenga éxito, pero no acabe en la fu-
sión de ambas entidades con lo que 
eso supone de impacto económico 
para el proyecto que los accionistas 
de ambos bancos deben conocer, se-
gún fuentes del Banco Sabadell. La 
entidad presidida por Josep Oliu se-
ñala que esas cifras no han sido ex-
plicitadas públicamente aún por el 
presidente de BBVA, Carlos Torres, y 
su equipo. 

El Gobierno ya ha advertido en va-
rias ocasiones de su disposición pa-
ra vetar la fusión incluso si los infor-
mes técnicos son favorables, y el pro-
pio BBVA ha reconocido a este diario 
su intención de quedarse con el rival 
aunque no pueda absorberlo duran-
te años (a la manera que en su día 
ocurrió con Santander y Banesto), 
por lo que la posibilidad de que la 
OPA no acabe en fusión existe. 

En Sabadell consideran que, de la 
misma forma que BBVA ha presenta-

do al mercado los números de la OPA 
con fusión desde que lanzó su oferta 
hostil, debería haber explicado tam-
bién el escenario sin integración. En 
este sentido creen que, si hay una po-
sibilidad de que la fusión no se pro-
duzca, el mercado y los accionistas 
deberían tener información de cuál 
sería el impacto económico de ese 
marco porque los cálculos sobre si-
nergias o coste de capital, por ejem-

plo, serían diferentes y mucho más 
desfavorables que los números que 
BBVA ha anunciado hasta ahora. 

En la entidad catalana avisan del 
riesgo de que esos datos lleguen tar-
de para accionistas e inversores que 
están tomando ya en este momento 
decisiones de inversión sin conocer-
los, o incluso para los propios accio-
nistas de BBVA que deben pronun-
ciarse sobre una ampliación de capi-
tal para abordar la operación. No obs-
tante, en el banco de Oliu confían en 
que la Comisión Nacional del Merca-
do de Valores (CNMV) escrute el fo-
lleto remitido por BBVA y exija esa in-

formación concreta si no está inclui-
da ya en el documento. 

En BBVA toman con sorna que la 
cúpula del Sabadell se preocupe no 
sólo de sus accionistas, sino también 
por los de la entidad rival, pero ase-
guran que colaborarán con cualquier 
dato que pueda reclamar la CNMV en 
el folleto. Defienden que la ope-
ración es positiva en todos los esce-
narios, pero restan total credibilidad 
al de no fusión, porque la entidad que 
preside Torres mantiene este mensa-
je: «Confiamos en que el Gobierno 
cambiará de opinión sobre una ope-
ración que esperamos que autoricen 
los regulares y satisfará a cientos de 
miles de accionistas». 

¿Qué puede hacer la cúpula del Ban-
co Sabadell? La legislación limita las 
opciones de defensa de la entidad 
en cumplimiento del llamado deber 
de pasividad, sin embargo, la en-
tidad se ha mantenido vigilante des-
de el primer momento con el objeti-
vo, aseguran, de  tratar de garantizar 
la transparencia de todo el proceso. 
En este contexto, la entidad vallesa-
na denunció a BBVA ante el supervi-
sor de los mercados el mismo día que 
lanzó la oferta hostil al considerar que 

en su presentación a los analistas y 
los medios de comunicación vulne-
ró la ley de OPAs. 

La CNMV debe pronunciarse aún 
sobre esta denuncia, así como sobre 
la autorización solicitada por BBVA 
el pasado viernes y el folleto de la 
operación remitido al mismo orga-

nismo. Al mismo tiempo deberán di-
rimirse las autorizaciones del Banco 
de España y de la Comisión Nacio-
nal de los Mercados y la Competen-
cia (CNMC) y es en ésta última don-
de reside una de las claves de la ope-
ración. Fuentes financieras consul-
tadas conceden altas probabilidades 
a que ese análisis no se complete en 
la primera fase, sino que requiera de 
una segunda fase que podría de-
rivar en condiciones más exigentes 
para dar el plácet a la fusión. Entre 
ellas, que la CNMC obligue a BBVA a 
ceder parte del negocio de pymes a 
los rivales. Y aún con todas las auto-
rizaciones, el Gobierno tendría «la 
última palabra», reitera el Ministerio 
de Economía. 

El Banco Sabadell ha enviado tam-
bién una carta a sus accionistas en la 
que recalca que la oferta «infravalo-
ra significativamente» a la entidad. 
Reivindica que la acción ha pasado 
«de 0,35 euros el 31 de diciembre de 
2020 a 1,91 el pasado 24 de mayo». 
Omite en la carta a sus accionistas 
qué parte de la subida más reciente 
se debe precisamente al plan de OPA 
de BBVA en clara relativización de su 
impacto en los títulos.

El Sabadell pide 
que BBVA aclare 
el coste de la OPA 
Promueve que Torres desvele el impacto 
del posible veto del Gobierno a la fusión

El presidente de Banco Sabadell, Josep Oliu, a la izquierda, junto al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en Barcelona. EFE

BBVA firmó ayer su adhesión al 
convenio entre el Gobierno y el 
Instituto de Crédito Oficial (ICO) 
para la gestión de los avales por 
cuenta del Estado de la línea 
creada para la adquisición de 
primera vivienda de jóvenes 
menores de 35 años y familias 
con menores a cargo. La firma 
estuvo protagonizada por el 
‘country manager’ de BBVA en 
España, Peio Belausteguigoitia, 
la ministra de Vivienda, Isabel 
Rodríguez, y el presidente del 
ICO, José Carlos García de 
Quevedo.

VIVIENDA SUMA 
ADHESIONES A 
LOS AVALES ICO 

1,92 
Euros. Es el precio al que 

cerraron ayer las acciones de 
Banco Sabadell tras subir un 

0,6% en la sesión.
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CRISTINA ALONSO MADRID 
Ricardo Álvarez aterrizó en el puesto 
de CEO de Dia en España en febrero 
de 2020, a las puertas del estallido de 
la pandemia. Tomó las riendas de una 
compañía que poco antes se había 
asomado al abismo de la quiebra y 
que clamaba a gritos por una rees-
tructuración profunda. Cuatro años 
después puede presumir de haber re-
convertido el súper de barrio y de ha-
ber alcanzado la rentabilidad gracias, 
en gran medida, a la renovación de 
todo el surtido de marca blanca en 
plena crisis de inflación. «Si la tienda 
es el resultado último de todo lo que 
hacemos, las nuestras eran las peo-
res de España», reconocía en estas 
mismas páginas sobre sus primeros 
pasos en la cadena de distribución. 
Hoy lanza un mensaje muy distinto 
a su equipo: «Lo hemos conseguido, 
somos un negocio sólido y rentable». 
Pregunta. El Dia de hoy no es el de 
hace cinco años, salta a la vista... ¿En 
qué momento está el proceso de 
transformación de la compañía? 
Respuesta. Es un gran momento. En 
2023 entramos en beneficios en Es-
paña, con 122 millones. Veníamos de 
unas pérdidas de 400 millones en 
2020 y le hemos dado la vuelta. He-
mos mejorado las ventas por tienda 
en un 50%. Hemos desarrollado un 
nuevo concepto de tienda y de cali-
dad en el surtido de marca propia. Es 
una transformación total que culmi-
na con la entrada en beneficios. So-
mos una empresa rentable y sólida. 
P. ¿Dan por finiquitado el turnaround? 
R. Alcanzar la rentabilidad es un gran 
paso, pero todavía nos faltan un 14% 
de tiendas por pasar el nuevo concep-
to. En retail nunca dejas de mejorar 
porque hay una gran competencia. 
Pero en el proceso de reestructura-
ción en España podemos decir que 
ya somos otro tipo de empresa. 
P. Han hecho una inversión potente. 
R. Hemos reinvertido cada euro que 
hemos ganado. Unos 110.000 euros 
por tienda. Y hemos invertido muchí-
simo dinero en mejorar nuestra mar-
ca para hacer un gran producto y con-

seguir la mejor calidad del mercado 
en marca propia. 
P. ¿Puede cuantificar esa inversión en 
su marca blanca? 
R. No se puede cuantificar. Hemos in-
vertido muchos puntos de margen en 
la calidad de los productos. 
P. ¿Y en promociones? 
R. En promociones este año vamos a 
invertir unos 150 millones y en total 
en estos últimos cuatro años han si-
do 500 millones. Es un año de mucha 

inversión promocional porque hemos 
apostado muy fuerte por la calidad y 
porque el factor precio juega un pa-
pel muy importante para la econo-
mía de las familias. 
P. ¿Ayudan a contener la inflación? 
R. Los últimos dos años han sido muy 
inflacionistas, pero hemos hecho el 
máximo esfuerzo para no trasladar 
todo el incremento de costes al con-
sumidor. En eso vamos a seguir tra-
bajando, vía promociones y ofrecien-

do libertad de elección al cliente pa-
ra frenar la inflación lo máximo posi-
ble y que se note en el bolsillo. 
P. El Gobierno está vigilando que tras-
ladan la rebaja del IVA a los precios. 
¿Están cumpliendo? 
R. La rebaja se aplicó de manera me-
cánica. Igual que aplicaremos la su-
bida estrictamente. El Ministerio de 
Consumo nos pidió información con-
creta sobre cómo habíamos apli-
cado la bajada impositiva y los már-

genes de beneficio. Le dimos toda la 
información y no hemos tenido nin-
gún tipo de problema. Cooperamos 
con todo lo que nos pidan. 
P. El IVA volverá a subir el 1 de julio, 
previsiblemente. ¿Cómo repercutirá 
en el ticket de compra? 
R. La subida de IVA evidentemente 
se va a notar. Nos gustaría que se ex-
tendiera la medida porque es una pa-
lanca de ahorro para que las familias 
puedan consumir más y que no se las-
tren los volúmenes de venta. 
P. La marca blanca está en niveles ré-
cord. ¿Cuál es el porcentaje en Dia? 
R. Estamos en un 57%. En los úl-
timos tres años ha crecido 8 puntos. 
Es un crecimiento por encima del mer-
cado, pero además del propio avan-
ce de la marca del distribuidor por el 
contexto económico, responde a la 
transformación de nuestra marca pro-
pia. Hemos tirado abajo todos los pro-
ductos y los hemos fabricado de ce-
ro. No somos comparables al resto. 
P. Los grandes fabricantes están acu-
sando a los supermercados de com-
petencia desleal. ¿Cómo responde? 
R. Hay mucho debate. Nuestro ADN 
consta de libertad de elección: el 50% 
del surtido es marca propia y el otro 
50%, marca de fabricante. Igualdad 
total. Tenemos que tener la marca pro-

pia de más calidad del mercado y a 
partir de ahí que el cliente elija. Man-
tener ese equilibrio es lo más sano. 
P. Después del traspaso de tiendas a 
Alcampo y la venta de Clarel, ¿Tienen 
previsto soltar más lastre? 
R. Eran desinversiones necesarias. No 
tenemos contempladas más opera-
ciones de venta. La compañía está en-
focada en los países que aportan cre-
cimiento: España y Argentina.  
P. ¿Les afecta la crisis diplomática con 
Argentina? 
R. No nos afecta para nada. 
P. ¿Este año será el primero de núme-
ros negros para el grupo? 
R. 2023 ya lo fue en España y este año 
espero que sigamos en la senda de 
crecimiento. 

afectada que contendrá, entre otras cuestio-
nes, sus observaciones a favor o en contra, 
(viii) información a los trabajadores, (ix) 
publicación del resultado de la oferta y (x) 
liquidación de la misma en caso en que 
aquel haya sido positivo. 

Es por tanto la CNMV quien autoriza la 
OPA. Sin embargo, la operación de adquisi-
ción de las acciones puede requerir la 
autorización de otras autoridades. Así, 
cuando la adquisición pueda implicar la 
existencia de una operación de concentra-
ción económica por razón del sector en el 
que operen las dos sociedades (adquirente y 

afectada), puede ser necesaria la autoriza-
ción de las autoridades de competencia 
como la Comisión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC), las autoridades 
comunitarias correspondientes o las de 
terceros países en caso de que sea necesario. 
También es necesaria la autorización o no 
oposición de otros organismos supervisores 
en los casos en que la sociedad opada sea 
una entidad regulada, como un banco o una 
entidad aseguradora, en cuyo caso intervie-
nen el Banco de España, del Banco Central 
Europeo, la Dirección General de Seguros y 
Fondos de Pensiones o el Servicio Ejecutivo 

de la Comisión de Prevención del Blanqueo 
de Capitales e Infracciones Monetarias.  

¿Qué ocurre cuando la operación culmina 
con éxito? La sociedad oferente ya es accio-
nista de control de la sociedad afectada. A 
partir de ahí se abren varias posibilidades, 
entre ellas que ambas mantengan su 

personalidad jurídica y actividad propia, o 
que se inicie una fusión. En el caso de que 
las sociedades que se fusionan sean bancos 
o entidades aseguradoras, será preceptiva la 
autorización del Ministerio de Economía. La 
normativa es garantista a lo largo del 
proceso de autorización protegiendo 
diversos intereses, entre ellos, los intereses 
del pequeño inversor muy presentes en la 
normativa del mercado de valores de 1969. 

 
Ana Martínez-Pina fue vicepresidenta de la Comi-
sión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) y ac-
tualmente es socia de Gómez-Acebo & Pombo.

Entre bancos,  
es preceptivo el  
plácet del Ministerio 
de Economía

CEO DE DIA ESPAÑA. Aterrizó en el grupo de distribución en febrero de 
2020, a las puertas del estallido de la pandemia, y ha pilotado un profundo 
proceso de transformación, hasta devolver a la compañía a números negros

RICARDO  
ÁLVAREZ

ÁNGEL NAVARRETE

«Hemos invertido mucho margen en 
la calidad de nuestra marca propia»

«Este año vamos 
a invertir unos 150 
millones de euros 
en promociones» 

«La rebaja del IVA 
es una palanca de 
ahorro y debería 
prorrogarse»



EL MUNDO. Miércoles, 29 de mayo 202430

ACTUALIDAD ECONÓMICA

FUENTE: Seguridad Social. D. SÁNCHEZ/ELMUNDO

ELNÚMERODEPENSIONISTASYDELAPENSIÓNMEDIAELEVANELGASTODELASEGURIDADSOCIAL

PENSIÓNMEDIADE JUBILACIÓNPORREGÍMENES
En euros al mes. Nómina demayo.

General
Trabajadores autónomos
Trabajadores del mar
Minería de carbón
Accidentes de trabajo
Enfermedades profesionales
S O V I
TOTAL SISTEMA

1.600,99
962,35
1.597,14
2.804,12
1.513,78
1.913,73
475,32

1.441,50

Incapacidad
permanente

Jubilación Viudedad Orfandad Favor
familiar

EVOLUCIÓNDE LAPENSIÓNMEDIADE JUBILACIÓN
PARALOSASALARIADOSDELRÉGIMENGENERAL
En euros al mes.
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ALEJANDRA OLCESE MADRID 
La pensión media de jubilación de los 
asalariados que cotizan en el Régi-
men General ha superado en mayo 
por primera vez los 1.600 euros, lo que 
supone un incremento del 40% res-
pecto a la cuantía que se percibía de 
media en mayo de 2014 (1.142 euros), 
un aumento que casi duplica el que 
ha experimentado en ese mismo pe-
riodo el nivel general de precios: del 
22,4%, según el INE, espoleado por la 
ola inflacionista de los últimos años. 

Según la nómina de pensiones de 
mayo publicada ayer por la Seguri-

dad Social, la pensión de jubilación 
media de todo el sistema se sitúa en 
1.441 euros, ya que la que perciben 
otros colectivos como los autónomos 
es muy inferior, de 962 euros. 

El incremento en la pensión media 
de jubilación de los trabajadores por 
cuenta ajena no sólo responde a las 
revalorizaciones que se han ido apro-
bando anualmente –especialmente 
en los últimos años, desde que se ha 
automatizado su incremento anual 
conforme al IPC–, sino que también 
responde al efecto sustitución, es de-
cir, que la pensión a la que tienen de-

recho los nuevos perceptores que en-
tran al sistema es mayor que la de los 
que salen porque sus salarios han si-
do más elevados.  

Este aumento de las pensiones 
medias de jubilación junto con el en-
vejecimiento demográfico que vive 
España –y que se agravará en los pró-
ximos años– ha contribuido a que el 
número de pensiones de jubilación 
que abona la Seguridad Social tam-
bién se encuentre en el récord de 6,46 
millones.  

Dado que a las pensiones de jubi-
lación se suman las de viudedad y 

orfandad (aún pendientes de refor-
ma desde 2020), las de incapacidad 
permanente y las pensiones en favor 
de un familiar, el total de pensiones 
abonadas en España se sitúa en 10,15 
millones, una cifra que no equivale 
exactamente al número de pensio-
nistas, ya que hay algunos que per-
ciben más de una.  

El gasto en pensiones, por su par-
te, supera ya los 12.732 millones de eu-
ros al mes, el 11,5% del Producto Inte-
rior Bruto (PIB), lo que supone un de-
sembolso al cabo de un año de más 
de 178.000 millones de euros ya que 

hay dos pagas extraordinarias por la 
misma cuantía. Las pensiones de ju-
bilación son responsables de un 73% 
de ese gasto, tres puntos más que ha-
ce diez años. 

Las pensiones acumulan este año 
un incremento medio de entorno al 
4,8% interanual, fruto de la subida 
conforme al IPC (que garantizó una 
revalorización del 3,8%), del efecto 
sustitución y del impacto de las pri-
mas por demorar el retiro –de hecho, 
un 10,5% de las nuevas altas de jubi-
lación este año son demoradas, fren-
te al 4,8% que suponían en 2019–. 

Para 2025 se espera una revalori-
zación de entorno al 3,2%, dada la in-
flación media acumulada desde di-
ciembre de 2023 (del 3,17%) y la que 
espera Funcas para lo que queda de 
año hasta noviembre (del 3,24%). 

ALEJANDRA OLCESE MADRID 
El Tribunal Supremo desinfló ayer las 
expectativas de los trabajadores in-
terinos de la Administración Pú-
blica, que interpretaron una reciente 
sentencia del Tribunal Superior de 
Justicia de la Unión Europea (TJUE) 
como un primer paso para ser con-
vertidos de forma masiva en trabaja-
dores fijos. Según se conoció ayer, la 
sala de lo Social de este tribunal ha 
afirmado en una sentencia que la con-
versión judicial «automática» de los 
trabajadores interinos en indefi-
nidos no es una medida que pueda 
derivarse «en ningún caso» del fallo 
del TJUE, de 22 de febrero, y que re-

sultaría «incompatible» con el siste-
ma español de Administración Públi-
ca, basado en los principios de igual-
dad, mérito y capacidad. 

Tal y como adelantó el periódico 
Expansión, la sentencia parte de un 
recurso de casación para la unifica-
ción de doctrina formulado por la Jun-
ta de Castilla y León en relación a la 
posibilidad por parte de un trabaja-
dor interino (una auxiliar de enfer-
mería) de optar a concursos de tras-
lado de plaza, algo que en principio 
se reserva para los fijos. Aunque el 
fondo del asunto es otro, el Supremo 
aprovecha para asegurar que del fa-
llo europeo tampoco se deriva «una 

radical igualdad entre el régimen ju-
rídico de los trabajadores fijos y de 
los temporales», ya que la directiva 
europea 1999/70/CE permite un tra-
to diferente entre temporales y fijos 
por razones objetivas. 

Para el Supremo, trabajadores in-
terinos y fijos son distintos porque 
sólo los últimos han accedido a su 
puesto tras aprobar un proceso de 
oposiciones en función de sus mé-
ritos y capacidades, de ahí que no se 
les pueda equiparar de forma auto-
mática ni brindarles los mismos 
derechos. «El indefinido no fijo lo es 
porque su ingreso en la Administra-
ción o en la empresa pública para un 
puesto de trabajo fijo se ha produci-
do sin haberse seguido un proceso 
selectivo para su incorporación ba-
sado en los constitucionales princi-
pios de igualdad, capacidad y méri-
to. Principios que se insertan en el 
núcleo básico de la regulación de la 
organización y funcionamiento de 
las administraciones públicas espa-
ñolas, en garantía del principio de 
igualdad que proclama el artículo 14 
de la Constitución», apunta el Supre-
mo, que cree que la trabajadora a la 
que alude el caso no tenía derecho 
a traslado por no ser fija. 

El TJUE no instó a España a hacer 

esta conversión masiva, pero sí dijo 
en su pronunciamiento que la legis-
lación española no disuade adecua-
damente a las Administraciones Pú-
blicas del abuso de la contratación 
temporal, con lo que planteaba como 
solución hacer fijos a los trabajado-
res afectados. Es una sugerencia que 
el Supremo rechaza por ser «incom-
patible con el sistema español de au-
toorganización de su propia ad-
ministración pública –que se basa en 
los principios de igualdad, capa-

cidad y mérito en el acceso a la Fun-
ción Pública– y que se aplica tanto a 
los funcionarios públicos como a los 
contratados laboralmente». 

Tras conocer la sentencia, fuentes 
del sindicato mayoritario de los em-
pleados públicos, CSIF, han seña-
lado que dado que el Supremo «ya 
adelanta que no tiene intención de 

cambiar su doctrina y no va a equi-
parar al personal fijo y a los indefini-
dos no fijos», pedirán a las Adminis-
traciones que «rindan cuentas» so-
bre una temporalidad que casi cua-
druplica el objetivo del 8% que se ha-
bían marcado para 2024 en sus 
compromisos con la UE. 

«Vemos con preocupación los da-
tos de la Encuesta de Población Acti-
va: la temporalidad supera el 30%. 
Los procesos de estabilización están 
en marcha y deben estar concluidos 
a 31 de diciembre de 2024, cuando la 
tasa de temporalidad no deberá su-
perar el 8% para dar cumplimiento a 
los requerimientos de la UE. Vamos 
a velar por la seguridad jurídica y por-
que concluyan de manera satisfacto-
ria los procesos de estabilización ini-
ciados a partir de 2021. Vamos a recla-
mar que se endurezcan las medidas 
contra las administraciones que no 
cumplan y denunciaremos aquellas 
que abusen de la precariedad en el 
empleo», han reivindicado. Lamen-
tan así que el sector público siga abu-
sando de los contratos temporales, 
que representan un tercio del total, y 
no haya seguido el ejemplo del sec-
tor privado que, tras la reforma labo-
ral, ha reducido su tasa de tempora-
lidad a niveles europeos.  

El Supremo no 
acepta hacer fijos 
a los interinos 
Rechaza la conversión «automática» que 
sugería el Tribunal de Justicia europeo

1.600 euros de pensión media de los asalariados 
Lo que perciben al jubilarse ha subido un 40% en una década, el doble que la inflación

29,5 
Por ciento. Es la tasa de 

temporalidad del sector público 
en España, que ha prometido a 

la UE bajarla al 8% este año.
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ACTUALIDAD ECONÓMICA

IBEX 35Último cierre: 24,68 € -0,56 %NATURGY
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TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

CaixaBank                  +1,41 
Colonial                      +0,73 
Bankinter                   +0,68 
Repsol                        +0,66 
Banco Sabadell         +0,60 
Telefónica                  +0,57 
ACS                            +0,34 
IAG                              +0,20

Acciona Ener              -2,90 
Solaria                         -2,54 
Inditex                         -2,12 
Indra                            -1,83 
Acciona                       -1,49 
Sacyr                           -1,33 
Enagás                        -1,27 
Fluidra                         -1,10

España                             4,50 
Alemania                          4,50 
Zona euro                        4,50 
Reino Unido                     5,25 
EE.UU.                               5,50 
Japón                               0,10 
Suiza                                 1,50 
Canadá                             5,00

BOLSA

Grifols                             9,344     -0,056   -0,60          9,344       9,652      43,50   -39,54 
IAG                                  2,040      0,004     0,20          2,026       2,076      28,08    14,54 
Iberdrola                       12,150     -0,050   -0,41        12,110    12,240      15,38      2,36 
Inditex                           43,800     -0,950   -2,12        43,510    44,700      67,59    11,08 
Indra                              20,360     -0,380   -1,83        20,320    20,840      34,32    45,43 
Logista                         26,520     -0,280   -1,04        26,520    26,880      15,61      8,33 
Mapfre                            2,204     -0,018   -0,81          2,202       2,232      20,23    13,43 
Meliá Hotels Int.           7,730     -0,080   -1,02          7,705       7,855      30,19    29,70 
Merlin Properties        10,710     -0,040   -0,37        10,710    10,860      23,66      6,46 
Naturgy                         24,680     -0,140   -0,56        24,680    25,040      17,57     -8,59 
Redeia                          16,400     -0,100   -0,61        16,390    16,560       -0,68      9,99 
Repsol                          15,150      0,100     0,66        15,130    15,345       -2,69    12,64 
ROVI                              88,500     -0,900   -1,01        87,600    90,950      72,15    47,01 
Sacyr                               3,404     -0,046   -1,33          3,378       3,472      28,54      8,89 
Solaria                          11,500     -0,300   -2,54        11,460    12,310        8,70   -38,21 
Telefónica                      4,211      0,024     0,57          4,175       4,214      12,86    19,16 
Unicaja Banco               1,312     -0,010   -0,76          1,303       1,328       -5,39    47,42 

Acciona                      118,800     -1,800   -1,49      117,900  121,300    -20,09   -10,88 
Acciona Ener               21,400     -0,640   -2,90        21,400    22,380    -20,58   -23,79 
Acerinox                       10,080     -0,110   -1,08        10,070    10,220      26,28     -5,40 
ACS                               41,300      0,140     0,34        41,000    41,740      62,09      2,84 
Aena                           177,300     -1,400   -0,78      176,800  179,300      50,73      8,04 
Amadeus                      63,660     -0,280   -0,44        63,380    64,600      36,09     -1,88 
ArcelorMittal               23,920     -0,040   -0,17        23,850    24,100        6,83     -6,80 
B. Sabadell                     1,921      0,012     0,60          1,902       1,936      32,59    72,60 
B. Santander                  4,762      0,002     0,04          4,732       4,784      43,52    25,98 
Bankinter                        7,970      0,054     0,68          7,918       8,004        1,72    37,51 
BBVA                               9,936     -0,044   -0,44          9,860    10,050      62,22    20,79 
CaixaBank                      5,182      0,072     1,41          5,108       5,182      17,92    39,08 
Cellnex Telecom         33,750     -0,080   -0,24        33,730    34,200      15,50     -5,36 
Colonial                          6,175      0,045     0,73          6,135       6,220      14,03     -5,73 
Enagás                         13,960     -0,180   -1,27        13,950    14,220        8,95     -8,55 
Endesa                         18,320     -0,015   -0,08        18,260    18,520      16,05     -0,76 
Ferrovial Se                  36,500     -0,160   -0,44        36,480    36,920      14,12    10,54 
Fluidra                          23,380     -0,260   -1,10        23,380    23,800      34,91    24,03 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

MAYORES SUBIDAS DEL IBEX % MAYORES BAJADAS DEL IBEX % TIPOS OFICIALES

PABLO PARDO WASHINGTON 
CORRESPONSAL 

Estados Unidos está adoptando una 
política monetaria divergente de la que 
aplica la mayoría de los países desa-
rrollados. Mientras el BCRE se prepa-
ra para una bajada de tipos el jueves 
de la semana que viene, el Banco de 
Inglaterra ha pospuesto esa decisión, 
prevista para el día 20, con el objetivo 
de no interferir en las elecciones britá-
nicas del 4 de julio. Ya en marzo, el Ban-
co Nacional de Suiza bajó los tipos de 
interés. 

Pero eso no se aplica a EEUU. Es más, 
el presidente de la Reserva Federal de 
Minneapolis –uno de los 12 bancos re-
gionales que forman el banco central 
estadounidense– Neel Kashkari, de-
claró este martes en Londres que no 
cree «que nadie [en la Fed] haya retira-
do de encima de la mesa la posibilidad 
de subir tipos» y que «si los datos nos 

dan sorpresas, haremos lo que haya 
que hacer para conseguir el compro-
miso de dejar la inflación en el 2%, aun-
que la opción más probable es que los 
tipos permanezcan en su nivel actual 
por un periodo de tiempo largo». 

Las declaraciones de Kashkari son 
el ejemplo más obvio de una posibili-
dad que está empezando a ganar pe-
so: que la Fed no baje tipos este año, 
debido a la resistencia a bajar de la in-
flación estadounidense. El índice sub-
yacente de gastos personales (PCE, por 
sus siglas en inglés) se ha acelerado en 
los seis primeros meses del año, y aho-
ra tiene una tasa anualizada del 3,2%, 
más de un punto por encima del obje-
tivo del instituto emisor. 

Con todo, se va a poner en práctica 
una mínima relajación monetaria, ya 
que a partir de julio dejará de vender 
en el mercado los 25.000 millones de 
dólares (23.000 millones de euros) de 

deuda pública y privada los que se 
deshace cada mes. Eso significa que 
esos 25.000 millones quedarán a dis-
posición de los agentes económicos 
para destinarlos a actividades que con-
tribuyan al crecimiento. EEUU no tie-
ne desempleo, con su menor tasa de 
paro en cinco décadas, y la Bolsa está 
en máximos, con el S&P500 acumu-
lando una subida del 12% en 2024. 

El Banco de la Reserva Federal de 
Minneapolis, que Kashkari preside des-
de 2016, no estará representado hasta 
2026 en el Comité del Mercado Abier-
to, que es el organismo que decide la 
política monetaria. Con todo, sus pa-
labras tienen mucho peso. Con sólo 35 
años, Kashkari coordinó el programa 
de rescate por 750.000 millones de dó-
lares (690.000 millones de euros) con 
el que EEUU recapitalizó a los bancos 
en la crisis de 2008, y que, además, ge-
neró ingresos para el contribuyente. 

Este domingo

¡Sólo 4€!
Tambiénpuedes llevarte sólo ELMUNDOal precio de siempre.

++Un alto cargo de la ‘Fed’ asegura que las 
subidas de tipos «siguen sobre la mesa» 
Gana peso la posibilidad de estabilización por un «tiempo largo»

El presidente de la Reserva Federal de Estados Unidos, Jerome Powell, en un acto reciente. BLOOMBERG
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Suscríbete a TELVA
suscripcion.telva.com/ofertas

17 DE MAYO EN TU QUIOSCO

Diseño, arquitectura,
e interiorismo.

¡NUEVA REVISTA!

DE REGALO CON TELVA JUNIO

UNA NUEVA
FORMA DE VIVIR

Y ADEMÁS,
2 LÁMINAS EDICIÓN LIMITADA
Diseñadas y irmadas por la artista Mariona Espinet
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ABRAHAM P. ROMERO MADRID 
Antonio Rüdiger (Berlín, 1993) impre-
siona. Camina entre los periodistas de 
Valdebebas como Moisés entre las 
aguas, abriéndose paso con sólo res-
pirar, sin necesidad de tocar a nadie. 
Sus casi dos metros (1,91 centímetros), 
su larga barba  yesa fachada de tipo 
duro le otorgan a la imagen un aura de 
gladiador entrando en el coliseo roma-
no. Eso es lo que es. «I’m a warrior [Soy 
un guerrero]», contesta a este periódi-
co en inglés, porque el castellano lo en-
tiende pero todavía no lo domina, aun-
que lo intenta: «¿Cómo estás, amigo?», 
pregunta en nuestro idioma. El gue-
rrero Rüdi se sienta con EL MUNDO 
durante unos minutos antes de su pri-
mera final de la Liga de Campeones 
como jugador del Real Madrid. Y no 
sólo eso. Como futbolista del conjun-
to blanco, como icono de la grada des-
pués del penalti anotado en Manches-
ter y como uno de los referentes del 
vestuario tras una temporada extraor-
dinaria. 
Pregunta. ¿Qué sentimientos tiene 
ahora mismo? 
Respuesta. Unos increíbles. Mira, es-
tos  son los momentos que había so-
ñado, el estar en una final con el Re-
al Madrid. Teniendo en cuenta su his-
toria, la han ganado tantas veces pe-
ro aún así es especial... Es mi prime-
ra final de Champions con el Real y 
me siento bien, sólo intento dis-
frutar del momento. 
P. ¿Qué le han dicho en estos dos años 
para hacerle entender ese ADN Real 
Madrid? ¿O qué ha visto? Tantos mi-
lagros no pueden ser suerte siempre 
suerte, ¿no? 
R. No, no, no... Si alguien gana 14 ve-
ces no puedes hablar de suerte. Lo 
que la gente te dice en la calle, vayas 
donde vayas, es «a por la 15, a por la 
15». Te lo dice un niño pequeño de cua-
tro años y una mujer anciana... Eso es 
el ADN. El ADN es ganar. Me gusta y 
es por lo que firmé. Siento mucha res-
ponsabilidad porque este club va só-
lo sobre ganar y para mí la vida va só-
lo sobre ganar, así que es perfecto, un 
buen encaje. 
P. Y el vestuario, ¿qué le dice? ¿Qué ve 
en el día a día? 
R. El vestuario está tranquilo y cen-
trado, porque no puedes estar sobre-
excitado en momentos así... Y estos 
jugadores conocen este tipo de par-
tidos. Los han jugado muchas veces 
y tienen calma, una calma que trans-
miten al equipo. Siempre he creído 
que la vida se trata de equilibrio, tie-
nes que encontrar el punto medio en-
tre la excitación y la calma. Y eso es lo 
que el vestuario tiene. 

P. El día del Manchester City-Real Ma-
drid marcó el penalti decisivo y corrió 
durante 100 metros hacia los aficio-
nados. ¿Fue el mejor día de su etapa 
en Madrid? 

R. [Piensa] El mejor día en el Ma-
drid fue el día que firmé, absoluta-
mente. Ese fue el número uno por-
que es algo que nunca olvidaré. Pe-
ro claro, esa noche fue mágica, en 
ese momento del penalti estaba to-
do en mí, podía tocar el cielo o el in-
fierno porque en el fútbol a veces 
no existe ese punto medio. Y mira... 
Fue un momento de mucho orgu-
llo, las emociones recorrían todo mi 
cuerpo y mente... Dejé salir todo. Un 
gran día.  
P. Estuvo en el Borussia Dortmund 
entre los 17 y 19 años, ¿qué recuerda y 
qué aprendió allí? ¿Eso hace más es-
pecial para usted esta final? 
R. Fue la primera vez que estuve le-
jos de mi familia, lejos de Berlín... 
Aprendí mucho, aprendí a madurar, 
a creer en mí mismo... Pero no llegué 
a debutar como profesional en Dort-
mund y esto es una final de Liga de 
Campeones. No es más que eso, que 
ya es mucho. 

P. Toni Kroos se retira, a Luka Modric 
le queda poco... Usted tiene 31 años. 
¿Cree que es el líder de esta nueva ge-
neración madridista? 
R. Bueno... Las cosas siempre tienen 

«No tengo miedo 
a nadie, sólo a Dios» 

 

DEFENSA DEL REAL MADRID. Lleva dos temporadas en el Santiago Bernabéu y ya es uno 
de los héroes de la grada y de los líderes del vestuario. Marcó el penalti decisivo en Mánchester. 
«El mejor día de mi vida fue cuando firmé con el Madrid», dice antes de la final de la Champions

ANTONIO  
RÜDIGER

«Mi madre me 
llamaba ‘guerrero’. 
Es mi ADN. 
Siempre lo he sido 
y siempre lo seré» 

«El año pasado  
no me sentía 
importante. Ahora 
me veo como un 
líder del equipo»

«Ganar 14 veces no 
puede ser suerte. 
Este club va sobre 
ganar, me gusta y 
por eso firmé» 

«En Madrid he 
conocido al Kroos 
real, tenía una 
percepción 
diferente sobre él»

un final y por desgracia para Toni es 
ahora. Le echaremos mucho de me-
nos porque es un jugador único e 
irremplazable. Modric todavía es jo-
ven [risas], está fresco y jugando muy 
bien. Y bueno, tienes a veteranos co-
mo Lucas Vázquez, Nacho, Carvajal... 
Pero sí, me veo a mí mismo como lí-
der del equipo. Tal vez no soy un 
líder de grandes palabras, pero sí un 
líder en la acción. 
P. ¿Qué memoria se lleva de Kroos? 
R. Le conocía de la selección, pero no 
habíamos sido tan cercanos. Y voy a 
ser honesto aquí, tenía una percep-
ción diferente sobre él, pero cuando 
llegué conocí al Kroos real. Un gran 
tipo que ama a su familia, y como yo 
también soy padre me hace respetar-
le mucho. Le miro y veo a un gran mo-
delo a seguir porque la forma en la 
que ama y trata a su familia no la he 
visto en ningún futbolista. Del juga-
dor no tengo que hablar porque en 
Alemania es el mejor que hemos te-
nido y es una leyenda del  Madrid, pe-
ro como persona es simplemente fan-
tástico. 
P. ¿A usted el Madrid le ha cambiado 
en algo? 
R. Creo que no he cambiado mucho. 
Siempre es cuestión de si te sientes 
importante o no. En mi primer año el 
club venía de ganar la Liga y la Cham-
pions y obviamente los dos jugado-
res que estaban delante tenían una 
ventaja, lo entiendo. No jugué mu-
chos partidos importantes y hones-
tamente no me sentía importante, pe-
ro este año, también por las lesiones 
que han cambiado las cosas, ha sido 
importante para mí no sólo para mos-
trarle a la gente que puedo estar aquí 
sino también para mí mismo. Para 
verme aquí, victorioso. Y por eso es-
ta final es importante para mí, para 
ponerle el sello a este año. 
P. Su madre le llamaba Warrior [Gue-
rrero]. ¿Lo sigue siendo? 
R. Sí, me lo llamaba. Es mi ADN: ser 
un guerrero. Siempre lo he sido y siem-
pre lo seré 
P. Wembley, Dortmund, el Madrid, 
una final de Champions League... ¿Tie-
ne miedo de algo? 
R. Miedo sólo a Dios. Al final del día 
somos seres humanos, no tienes por 
qué temer a ningún ser humano. Soy 
musulmán y tengo una creencia muy 
fuerte, por eso sólo le temo a Dios, 
porque es el creador de todo. No tie-
nes que temer a nadie más. 
P. Ancelotti comentó en sala de pren-
sa su rutina previa a los partidos: sal-
món, brócoli, pasta y una siesta. ¿Us-
ted tiene alguna? 
R. Igual lo dijo porque está perdien-
do peso [risas]. Sabe mucho. Yo siem-
pre como espagueti boloñesa antes 
de los partidos, hablo con mi madre, 
que es es lo importante, y rezo cinco 
veces al día. 
P. Tchouaméni toca el piano, Cama-
vinga canta, Rodrygo toca la guita-
rra... ¿Cuál es su talento secreto? 
R. Yo soy un buen payaso para mis hi-
jos. Siempre intento hacerles feliz en 
casa, esa es mi gran virtud.

JAVIER BARBANCHO
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ORFEO SUÁREZ MADRID 
De las finales de Champions que ha 
disputado el Madrid contempo-
ráneo, a la que más podría parecer-
se la de Wembley es a la que jugó fren-
te al Bayer Leverkusen, en 2002. Un 
rival alemán de clase media, inferior 
desde cualquier ángulo a los blan-
cos, que desde 1988 han ganado dos 
veces a la Juventus, dos al Liverpool, 

dos al Atlético, una al Valencia y otra 
al citado Leverkusen : ocho de las 14. 
Sin embargo, la Novena, resuelta con 
la volea de Zidane en el minuto 45, 
fue la que supuso un mayor padeci-
miento para el Madrid, junto con la 
disputada en París, con un desenla-
ce heroico para Casillas. La radiogra-
fía de los finalistas en el trayecto ha-
cia Wembley no augura, inicialmen-

te, algo similar, ya que de todas las 
superioridades que pueden apreciar-
se en el Madrid frente a su rival, nin-
guna es tan evidente como su pro-
ducción goleadora en los 10 últimos 
minutos de los partidos o su alargue. 
Las estadísticas de este curso dicen 
que en ese tramo es imbatible, y no 
precisamente por su portero. Si es ca-
paz de llegar sin sorpresas, nadie co-

mo el equipo de Carlo Ancelotti jue-
ga mejor la final de los 10 minutos. 

Entre el gol que marcó Vinicius al 
Bayern Múnich en el minuto 83, en 
la ida de las semifinales, y el de Be-
llingham al Unión Berlín, en el mi-
nuto 93, en el primer encuentro de 
la fase de grupos, el Madrid ha con-
seguido cinco más (ver gráfico). Es 
decir, siete a partir del minuto 80 de 

los 26 marcados en total en la com-
petición, un 26,9%. El porcentaje de 
su producción goleadora ya es ma-
yor en el segundo tiempo (61,5%), 
aunque con una gran concentración 
en esa franja final. En el mismo seg-
mento, el Dortmund sólo ha marca-
do dos tantos, el que anotó en el Me-
tropolitano por medio de Haller (mi-
nuto 81), en cuartos, y el logrado fren-

FUENTE: UEFA
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Bellingham

Goles Borussia Goles Real MadridTODOS LOSGOLESDELBORUSSIAYREALMADRID ESTATEMPORADA

JORNADA 1
19/09/2023

PSG 2
Borussia 0

1 R.Madrid
0U. Berlín
20/09

JORNADA 2
03/10/2023

Borussia 0
ACMilan 0

2Nápoles
3 R.Madrid

04/10

JORNADA 3
24/10/2023

Newcastle 0
Borussia 1

1 Braga
2 R.Madrid

25/10

JORNADA 4
08/11/2023

Borussia 2
Newcastle 0

3 R.Madrid
0 Braga

07/11

JORNADA 5
29/11/2023

ACMilan 1
Borussia 3

4 R.Madrid
2Nápoles

28/11

JORNADA 6
12/12/2023

Borussia 1
PSG 1

2U. Berlín
3 R.Madrid

13/12

OCTAVOS IDA
13/02/2024

PSV 1
Borussia 1

0 Leipzig
1 R.Madrid

20/02

OCTAVOSVUELTA
06/03/2024
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1 R.Madrid
1 Leipzig
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Rodrygo
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min. 61
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min. 34

Meret (PP)

min. 78
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min. 10

La final de los 10 minutos 
 

CHAMPIONS. La radiografía de Madrid y Dortmund en el torneo refleja el momento implacable de los blancos 
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SUSRESULTADOSESTATEMPORADAENLACHAMPIONS

17 GOLES 26GOLES

10 goles en el
primer tiempo
(38,46%)

16 goles
en el segundo

(61,54%)

1er Tiempo

1er Tiempo

2º Tiempo

2º Tiempo

5 Vinicius (19,2%)

3
(60%)

2
(40%)

3 Füllkrug (17,6%)

REALMADRID

1er Tiempo

B. Dortmund Real MadridPartidos
Ganados
Empatados
Perdidos

8
4
0

7
3
2

2º Tiempo

1
(33,3%)

2
(66,6%)

Vinicius

Rodrygo

Joselu

Bellingham

Brahim

Nico Paz

Ceballos

Valverde

Maret (PP)

Dias (PP)

Füllkrug

Brandt

Reus

Adeyemi

Nmecha

Bynoe-Gittens

Malen

Sancho

Haller

Maatsen

Sabitzer

Hummels

5

5

5

4

2

1

1

1

1

1

3

2

2

2

1

1

1

1

1

1

1

1

8 goles en el
primer tiempo
(47,05%)

9 goles
en el segundo

(52,95%)

1er Tiempo 2º Tiempo

CUARTOS IDA
09/04/2024

A. Madrid 2
Borussia 1

3 R.Madrid
3Man. City

SEMIFINALES IDA
30/04/2024

Borussia 1
PSG 0

2 B.Munich
2 R.Madrid

SEMIFINALESVUELTA
08/05/2024

PSG 0
Borussia 1

2 R.Madrid
1 B.Munich

CUARTOSVUELTA
17/04/2024

Borussia 4
A.Madrid 2

1 (3)Man. City
1 (4) R.Madrid

id

3 10/04 16/04 01/05 07/05

Vinicius

min. 24

Vinicius

min. 83

Joselu
min. 88

Joselu
min. 91

Rodrygo

min. 12

Brandt

min. 34

Füllkrug

min. 71

Valverde
min. 79

Haller
min. 81

Dias (PP)
min. 12

Rodrygo
min. 14

Maatsen
min. 39

Sabitzer
min. 74

Füllkrug

min. 36

Hummels

min. 50

te al PSV Eindhoven, en la ida de los 
cuartos, a cargo de Reus (minuto 94). 
Un 11,7% de su bagaje goleador en 
esta Champions. 

Al contrario, los alemanes han con-
seguido dos tantos en los primeros 
10 minutos por ninguno de los blan-
cos, que lograron el primero por par-
te de Rodrygo frente al Nápoles en 
el Bernabéu, a los 11 minutos. Sugie-
re el dato que el Dortmund parte más 
activado en los partidos frente a un 
Madrid que ha tenido arranques pe-
rezosos, algo de lo que los propios 
protagonistas han hecho autocríti-
ca repetidamente. Los anticuerpos 
que son necesarios para evitarlo es 
de suponer que son más fáciles de 
activar en una finalísima. 

Los goles alemanes se reparten 
prácticamente a partes iguales entre 
los dos tiempos, tan sólo uno más tras 
el descanso. Sorprende que, pese a la 
diferencia en la producción (17 frente 
a 26), el Dortmund ha marcado más 
en el ecuador de los encuentros, en-
tre los minutos 30 y 50 (cinco frente 
a dos). Las dos salidas al terreno de 
juego y el final del primer periodo son, 
según el recorrido anterior de los equi-
pos, fases en las que el Madrid ha de 
estar especialmente vigilante.  

Con muchos menos goles, en el 
equipo de Edin Terzic, en cambio, 
han marcado más futbolistas que en 
el de Ancelotti (12 por 10). Vinicius, 
Rodrygo y Joselu han anotado cin-
co cada uno, por cuatro de Belling-

ham. Ningún jugador del rival en 
Wembley ha conseguido tantos. 
Füllkrug suma tres por dos de Brandt, 
Reus y Adeyemi. Se trata de un equi-
po muy coral tanto en lo defensivo 
como en lo ofensivo, donde el des-
pliegue de Adeyemi, Jadon Sancho 

y Brandt multiplica las opciones. El 
balón parado le da, asimismo, bue-
nos frutos, como demostró Hum-
mels en París. Füllkrug es un delan-
tero poderoso físicamente. 

El Madrid ha marcado en todos los 
partidos mientras que el Dortmund 
no lo hizo en los dos primeros, ante 
PSG y Milan. Curiosamente, no pudo 
ganar a los de Luis Enrique en ningu-
no de los dos encuentros de la fase de 
grupos, pero les derrotó en ambos en 
semifinales. Ello dice mucho de un 
equipo que ha crecido en los momen-
tos de presión, como era la vuelta de 
cuartos después de perder en el Me-
tropolitano.  «A partir de la tercera jor-
nada, cuando jugamos contra el 
Newcastle y ganamos, notamos có-

mo empezábamos a creer que podía-
mos conseguir algo. Nuestra autoes-
tima comenzó a crecer», dice Terzic. 
La realidad es ya no dejó de hacerlo. 
La final es su premio. «Si jugáramos 
10 veces contra el Madrid, sería difí-
cil ganar en el balance general, pero 
a 90 minutos o 120 más los penaltis, 
podemos vencer a cualquiera». 

El Dortmund será el cuarto rival 
alemán del Madrid en esta Cham-
pions, que la empezó ante el Unión 
Berlín, con una victoria pírrica en el 
Bernabéu, y en el mismo lugar tuvo 
su momento crítico del torneo ante 
el Leipzig. Padecer ante el Bayern es-
taba en el guion. Las finales tienen el 
suyo propio. Mejor para el Madrid si-
se decide en los 10 últimos minutos.

Será el cuarto rival 
alemán, tras Unión 
Berlín, Leipzig  
y Bayern, y todos  
dieron problemas 
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De entrenamiento en entrenamien-
to un número uno del mundo espa-
ñol camina estos días entre las pis-
tas de Roland Garros y pocos, ape-
nas dos o tres aficionados, le paran 
para pedirle una foto. Muchos más 
le animaban, «¡Allez, allez!», pero es 
posible que algunos no sepan el tí-
tulo que ostenta actualmente. «Cla-
ro que sé quién es, es Marcel Gra-
nollers, un tenista muy educado», 
contesta uno de esos seguidores 
cuando el periodista le cuestiona si 
sabe quién es. Y en efecto, es Mar-
cel Granollers, un tenista muy edu-
cado, pero también es el actual do-
minador del ranking ATP de dobles 
junto a su compañero, el argentino 
Horacio Zeballos.  

De 38 años, después de toda una 
vida jugando en individuales, de 
ganar un torneo ATP 500 y tres ATP 
250 y de alcanzar el número 19 de 
la lista mundial, en la pandemia 
decidió ya jugar solo en pareja y le 
va muy bien: este año han celebra-
do en el Masters 1000 de Roma y 
han sido finalistas del Masters 1000 
de Indian Wells. Hoy debuta en Ro-
land Garros, pero lo hará en una 
pista exterior, lejos de la Philippe 
Chatrier donde Carlos Alcaraz 
(alrededor de las 14.00 h., Euros-
port) disputará la segunda ronda 
ante el holandés Jesper de Jong, 
un rival procedente del torneo cla-
sificatorio.  
Pregunta. En atención y expecta-
ción el dobles parece el hermano 
pequeño del tenis. ¿Cómo lo vive? 
Respuesta. Lo entiendo perfecta-
mente. Lo que más satisfacción me 
ha dado ha sido mi carrera indivi-
dual. No cambio ninguno de los tí-
tulos que logré solo por lo que he 
conseguido en dobles. Cuando era 
pequeño no soñaba con ser núme-
ro uno en dobles, la verdad. Estar 
en esta posición es una satisfacción 
muy grande, es la recompensa a 
mucho trabajo, me siento realiza-
do. Pero no era mi sueño, es una 
manera de alargar mi carrera.   
P. ¿Qué es más difícil: jugar solo o 
coordinarse con otro tenista? 
R. Jugar solo, sin lugar a dudas. 
Ahora cuando voy a ver partidos 
de individuales siento una gran ad-
miración por los tenistas, por to-
dos, de verdad. Es muy duro estar 
solo en la pista y enfrentarte a to-
do. En el dobles, si hay buena com-
penetración, te sientes acompaña-
do, apoyado, reforzado. 

P. El dobles, además, reparte exce-
lentes premios. Ya ha sumado más 
–7 millones de dólares– que en su 
carrera individual –6,7 millones–. 
R. Es cierto, pero también hay me-
nos plazas en los torneos. Un tenis-
ta en el número 80 del ranking in-
dividual se gana muy, muy bien la 
vida. Un tenista en el número 80 del 
ranking de dobles sólo cubre gas-
tos. A mí me está compensando, es-
tá claro, porque en los grandes tor-
neos hay muy buenos premios. 

De Barcelona y criado en el Real 
Club de Tenis Barcelona, es decir, 
asiduo al Trofeo Conde de Godó con 
sus padres, Granollers formó par-
te de la generación de tenistas es-
pañoles que creció a la sombra de 
Rafa Nadal. De hecho, ambos so-
lían entrenar juntos de pequeños 

en las instalaciones de Sarrià y fue-
ron pareja de dobles en infantiles 
y cadetes hasta ganar la Davis ju-
nior de 2002. Especialista en la red, 
si hubiera sido británico quizá to-
da su vida se habría dedicado al do-
bles, pero como español, sin tradi-
ción en la especialidad, lo intentó 
en individuales hasta una excelen-
te racha entre 2011 y 2013, donde se 
proclamó campeón en Gstaad, Va-
lencia y Kitzbuhel. Llegó entonces 
al top 20 de la ATP.  

Pero aparecieron dolores y du-
das, numerosas dudas, y a partir 
de 2014 ya no volvió a una final él 
solo. En 2017, cuando dejó de ser 
uno de los cien mejores tenistas 
del mundo ya amagó con la retira-
da, pero no abandonó hasta 2020. 
Le rescató entonces el dobles que 
le había dado gloria en las Copas 
Davis de 2008, 2011 y 2019, aunque 
suele puntualizar: «En 2008 fui re-
serva y en 2011 y 2019 sólo jugué 
los cuartos de final».  
P. ¿Le costó renunciar a jugar solo 
después de tantos años? 
R. Sí, sí, no fue fácil. Pero pasé por 
años complicados, no encontraba 
la ilusión de nuevo, y vi en el do-
bles una manera de seguir. Ade-
más, ya había compaginado am-
bos circuitos y con Horacio hubo 
conexión desde el primer torneo. 
Ahora somos los número 1 del ran-
king, pero ya había tenido otras ra-
chas a un nivel parecido. 
P. ¿Cómo empezo a jugar con Ze-
ballos? 
R. De casualidad. Yo había jugado 
muchos años con Marc [López, aho-
ra parte del equipo técnico de Rafa 
Nadal], había cambiado varias ve-
ces de compañero y en el verano de 
2019 Horacio me llamó porque su 
pareja se había lesionado durante 
la gira americana. Antes casi no nos 
conocíamos, sólo habíamos coin-
cidido en el circuito, nos saludába-
mos y ya está. Pero empezamos a 
jugar juntos y todo fluyó. De hecho 
nos llevamos el primer torneo, el 
Masters 1000 de Montreal. 
P. ¿Ha jugado cinco finales de Grand 
Slam, dos con López y tres con Ze-
ballos, y aún no ha levantado nin-
gún grande. ¿Le preocupa? 
R. No, no. No he podido conseguir 
un Grand Slam, pero no me obse-
siona. Ojalá lo pueda hacer aquí o 
el mes que viene en Wimbledon. 
Estoy orgulloso de haber jugado 
cinco finales de Grand Slam, para 
mí es lo más importante. 
P. Este verano, en los Juegos Olím-
picos, parece que Rafa Nadal hará 
pareja con Carlos Alcaraz. Queda 
una plaza para otra pareja españo-
la. ¿Con quién le gustaría jugar? 
R. Me gustaría estar en los Juegos, 
sea con quien sea. Rafa y Carlos 
van a jugar juntos y, en la otra pa-
reja, veremos qué pasa con los res-
tantes, qué opina el capitán [David 
Ferrer]. Después de Roland Garros 
se acabará de concretar. Creo que 
mi experiencia en dobles podría 
servir porque los Juegos Olímpi-
cos son raros. Hay pocas parejas 
del mismo país en el circuito y, por 
lo tanto, no hay muchos especia-
listas. Vaya quien vaya, España ten-
drá opciones, seguro.  

«De pequeño no 
soñaba con esto» 

 

NÚMERO 1 DE DOBLES. Tras una  
vida en individuales, el compañero de 
‘pupitre’ de Nadal brilla junto a Zeballos 

MARCEL 
GRANOLLERS

Mendilibar: 
mil partidos 
y final de la 
Conference   

LUIS NÚÑEZ-VILLAVEIRÁN  
No es muy común llegar a una sala 
de prensa y recibir una ovación por 
parte de los periodistas. Y menos en 
Grecia. No obstante, el logro lo me-
recía. Jose Luis Mendilibar sonreía 
tímido hacia su traductora mientras 
terminaban los aplausos que cele-
braban la clasificación del Olympia-
cos para la final de la Conference Lea-
gue, la primera final europea de su 
historia, que disputa hoy (21.00  ho-
ras, Movistar) contra la Fiorentina. 

El técnico vasco había consegui-
do derrotar a su paisano Unai Emery 
en el Aston Villa por 6-2  en el glo-
bal de la eliminatoria. Era el penúl-
timo logro del abuelo venido de Se-
villa, como le conocen cariñosamen-
te allí. «Espero poder ganarla para 
agrandar aún más la historia de 
Olympiacos. Estas cosas me están 
llegando al final de mi carrera», des-
tacaba el técnico, que fue contrata-
do por el club griego tras ser desti-
tuido por el Sevilla.  

El Olympiacos ya había sondea-
do con antelación a un entrenador 
que había sido recomendado por 
otros colegas que antes ocuparon el 
banquillo heleno. Pero los destinos 
no habían terminado por cruzarse 
hasta el despido del portugués Car-
los Carvalhal, un técnico que sólo es-
tuvo 65 días en el cargo. El vasco lle-
gaba como el cuarto técnico en la 
misma temporada y su carta de 
presentación fueron seis victorias 
consecutivas. La primera derrota fue 
precisamente en Conference y fue 
muy dura, 1-4 ante el Maccabi de Tel 
Aviv. Entonces, el técnico vasco deci-
dió apelar a la historia y remontó la 
eliminatoria de octavos con un 1-6. 
Los aficionados le recibieron de ma-
drugada a ritmo de Porrompompero. 
Había nacido una amistad entre el 
técnico y Grecia. «Ven que es buena 
gente y los griegos tienen un sexto 
sentido para detectarlo», explican 
fuentes próximas al entrenador. 

Mendilibar se fue a  Grecia junto 
a su mujer a vivir un sueño tardío en 
el que recoge el fruto de muchos años 
de trabajo muy complicado. «Tiene 
63 años y se lo toma como un rega-
lo que le está dando el fútbol y lo es-
tá disfrutando como un niño», cuen-
tan sus allegados. 

Aficionados, club y jugadores es-
tán rendidos a la sencillez de un téc-
nico que no es de florituras tác-
ticas, pero sí muy efectivo. Esa filo-
sofía le ha llevado a asistir como en-
trenador a casi 500 duelos en Pri-
mera División y está a un partido 
de una cifra increíble en su carrera.  

La final de la Conference League 
será su partido 1.000 en su dilata-
da carrera como técnico en todas 
las categorías. En su mente estará 
celebrarlo con el primer título eu-
ropeo para el conjunto griego.

                                                                                                                                                                                             GETTY

«Es muy duro estar 
solo en la pista y 
enfrentarte a todo. 
En dobles te 
sientes apoyado» 

«En los Juegos, 
Rafa y Carlos van a 
jugar juntos. Me 
gustaría formar la 
otra pareja»
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A LA MEJOR MAESTRA DEL MUNDO: 
LAS LECCIONES QUE INSPIRARON

Andria Zafirakou publica un ensayo que reúne las experiencias de 30 docentes de todo el planeta: “Somos creadores de sociedades, de comunidades enteras”

Por Israel Zaballa. Ilustración de Lucía Martín

TAN RESPETADOS COMO DEBERÍAMOS”
“LOS PROFESORES NO SOMOS 
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Por Israel Zaballa (Madrid)  

E
n cualquier escuela del mundo, 
los niños se arrojan bolas de 
papel los unos a los otros, 
dibujan caricaturas del profe en 
el encerado o hacen novillos 
para saltarse la lección de 
Trigonometría. Chiquilladas 
dentro de lo normal. Lo que no 
resulta tan habitual es que gran 
parte de los alumnos se plantee 

suicidarse o delinquir como únicas salidas. Esa fue 
la dolorosa realidad para Maggie McDonnell cuando 
empezó a dar clases en Salluit, una población inuit 
del Ártico canadiense donde el invierno dura ocho 
meses y la desesperanza, toda la vida. 

Maggie no se resignó. Descubrió que varios de sus 
estudiantes eran unos temidos ladrones de bicicletas y 
decidió ser creativa. Se le ocurrió organizar un taller de 
bicis y animó a los descarriados a apuntarse. Primero 
acudió uno, luego otro, y al final los 15. Aprendieron a 
construir sus propias bicis y dejaron de robar las de los 
demás. Y, en un giro del guión, la gente comenzó a 
llevarles bicicletas averiadas para que se las arreglasen. 

Esta fábula real forma parte de Lecciones de vida. Lo 
que todos podemos aprender de los mejores profesores del 
mundo (Paidós Educación), un ensayo donde Andria 
Zafirakou, reconocida oficialmente como mejor la 
maestra del planeta en 2018, reúne las experiencias de 
30 colegas de profesión que, al igual que ella, llevan la 
pasión por educar en las venas.   

«La de Maggie es una de mis historias favoritas, es 
una persona extraordinaria», nos cuenta Zafirakou por 
Zoom. «Sus estudiantes formaban parte del grupo más 
duro que uno pueda imaginar. Y Maggie consiguió 
darle la vuelta. Logró que en lugar de ser los más 
temidos fueran los más útiles de la comunidad». 

Para conversar con ella, se conecta desde el colegio 
Swiss Cottage de Londres, donde trabaja desde hace 
poco como subdirectora. Antes daba clases de Arte en 
la escuela Alperton de Brent, un barrio arrasado por la 
pobreza y la delincuencia donde es más fácil ingresar 
en una banda de maleantes que en la universidad.   

Para proteger a sus alumnos de los pandilleros, 
Zafirakou los acompañaba hasta la parada del autobús. 
Organizó clases de boxeo para sacar a los niños de las 
calles. Repartió desayunos gratuitos. Y, en un colegio 
multiétnico donde el 85% de los niños llegaba sin 
hablar inglés, utilizó el arte como llave mágica: los 
dibujos y pinturas le servían para abrir el candado de 
las dificultades idiomáticas. 

Cuando se le concedió el Global Teacher Prize, algo 
así como el Nobel de la Educación, la docente lo aceptó 
con humildad: «Pensé que era un error, sentí en mi 
corazón que no podía individualizarse en mí. Ahí 
también estaban la escuela, el resto de profesores y los 
propios alumnos». Pero agradece que pusiera su 
disciplina en el escaparate: «Me encantó el impacto que 
tuvo para demostrar que el arte, la materia más margi-
nada y devaluada, también puede ser importante para 
transformar muchas vidas». 

Gracias al galardón recibió un millón de dólares que 
destinó a fundar una ONG para proyectos educativos y 
pudo entrar en contacto con muchos de los profesores 
que salen en su nuevo ensayo. Todos sienten que 
forman una gran familia. «Es casi como si compartiéra-
mos una religión o cultura, hay una gran camaradería. 
El problema es que cuando nos sentamos y empeza-
mos a hablar, no hay quien nos pare», bromea. 

En esas tertulias escuchó historias dignas de contar-
se en un libro, y eso es justo lo que ha hecho. Algunos 
maestros parecen en ellas superhéroes, pero en lugar 
de capa o pistola láser utilizan el poder de la educación, 
mezclada con grandes dosis de imaginación y valentía, 
para regalar oportunidades a sus pupilos. 

Al profesor argentino Martín Salvetti, por ejemplo, se 
le ocurrió montar en su escuela una emisora de radio 
dirigida por sus estudiantes. Su estación retransmite 

las 24 horas del día y cubre todo tipo de temas acadé-
micos, desde poesías escritas por los alumnos a cues-
tiones medioambientales. Mientras hacen de locutores, 
los niños se aprenden la lección. 

Armand Doucet, un maestro canadiense, también 
decidió tirar de ingenio para atraerse a sus estudiantes. 
Una semana al año transformaba su escuela en 
Hogwarts, el colegio donde Harry Potter memorizaba 
sortilegios. Doucet se disfrazaba de mago para hechi-
zar a sus alumnos y enseñarles álgebra o gramática 
como quien dice abracadabra o alakazam. 

A veces, la magia es de otro tipo. Como la de Ranjit 
Disale, un profesor de la India que adecentó un coberti-
zo abandonado para que sus alumnos tuvieran un 
techo bajo el que aprender. Al ver el aspecto del establo, 
el propietario –un político local que previamente había 
cedido la instalación por inservible– quiso recuperarlo 
y no dudo en destrozarle la moto para amedrentarle. 

Ranjit no se rindió y logró que el cacique reculara.     
Francis Jim Tuscano, un maestro filipino, sabe que la 

bondad también se enseña y siempre despide el curso 
con el mismo discurso: «Les digo que me sentiré muy 
orgulloso si se convierten en grandes empresarios, 
abogados, ingenieros o políticos. Pero añado que, si 
olvidan todo lo que han aprendido, lo único que 
siempre deben recordar es cómo ser una buena perso-
na y pensar en los demás.  Y que, si muero y me entero 
de que se han portado de forma poco ética, ¡saldré de 
mi tumba y me apareceré como un fantasma!». 

Una de las historias más inspiradoras para Zafirakou 
es la de Howard Freed, un amigo curtido en los 70 en 
las trincheras educativas más empobrecidas de Inglate-
rra. El tipo de profesor que no duda en salir del cole 
para confiscar bates de béisbol a familias pendencieras. 
«Cuando empezó en su colegio fue un infierno para él, 
había mucha violencia. Algunas de las historias que 

contaba me dejaban con la boca abierta. Pero él siguió 
adelante. Amaba a sus chicos y quería mantenerlos a 
salvo a toda costa, porque muchos podían acabar 
asesinados o arrestados. Podría quedarme sentada y 
escucharle para siempre», dice la entrevistada.   

Un libro de profesores que no hable de los alumnos 
sería como un pupitre al que le falta una pata. Por eso, 
Zafirakou siempre pregunta a los maestros por los 
estudiantes que les han inspirado a ellos. «Pensé que 
sería maravilloso compartir las historias de los chavales 
que más impacto han tenido en nuestras vidas, a los 
que nunca olvidas», explica la autora con una sonrisa 
que llena la pantalla. 
P. ¿Y usted, a qué alumno recuerda más?  
R. Te diría que a Álvaro. Venía de una escuela para 
niños con necesidades especiales y su propia familia 
pensaba que no lograría avanzar académicamente. 
Pero el arte le aportó otra voz, le hizo renacer. Ganó 

confianza y tuvo éxito. Descubrió 
que era bueno en algo, y eso es 
importantísimo para los 
adolescentes: ser bueno en 
fútbol, ser bueno en música y, en 
su caso, ser bueno en arte. Él me 
demostró lo inclusivas que son 
las artes, apuntaló mis creencias 
y me recordó por qué enseño mi 
asignatura: es algo que puede 
cambiarte la vida. 

En el libro, cada profesor 
aporta su Álvaro, ese alumno que 
les dejó huella. En el caso de 
Swaroop Rawal, una ex Miss 
India que encontró su verdadera 
vocación como profesora, ese 
niño inolvidable se llamaba Ajay. 
Como al resto de sus alumnos, 
ella le había enseñado a través de 
un juego a tomar decisiones 
prácticas. Y, muy pronto, aquellas 
habilidades resultaron vitales en 
un aterrador momento en la 
infancia del pequeño. 

«Estaba con sus padres 
cuando tuvieron un terrible 
accidente en la autopista. Su 
madre quedó inconsciente, pero 
logró sacarla del vehículo, y 
también a su padre. Mantuvo la 
calma y fue capaz de reanimar a 
su madre antes de llamar a la 
policía y a una ambulancia», 
recrea Zafirakou en el libro. 

Merece la pena incluir el 
desenlace como lo narra Swaro-
op a la autora: «Ajay se mantuvo 
sereno y entró en el hospital 
sonriendo. Luego, cuando el 
médico lo atendió, se desplomó. 
Dijo que, durante todo el trauma, 
siguió pensando en el juego de 
resolución de problemas que yo 
solía jugar con la clase». 

Pero no siempre hay final feliz. En ocasiones, los 
alumnos dejan una cicatriz en el corazón de los profe-
sores en lugar de un bonito recuerdo. Armand Doucet, 
el organizador de las jornadas de Harry Potter, compar-
te a Zafirakou sus remordimientos por Brad, un chaval 
al que sus padres de acogida dejaron de llevar a los 
entrenamientos. «Si hubiera tenido más experiencia, 
habría encontrado una manera de mantener a Brad en 
el equipo, tal vez habría organizado yo el transporte. 
Habría entendido lo vitales que eran las sesiones para 
él, pero no lo vi y él desapareció. Diez años después me 
enteré de que estaba en la cárcel por asesinato. Se 
extravió. No digo que pudiera haberlo salvado, pero a 
menudo me pregunto si podría haberle sido de ayuda». 
P. Se nota, leyendo la historia de Brad, cuánto le duelen 
estos casos…  
R. Así es. Lo más duro de la enseñanza es cuando 
tienes un chico delante que lo pasa mal, y casi que 

Andria 
Zafirakou, 

distinguida 
como mejor 
maestra del 

mundo en 2018 
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‘Lecciones  
de vida’. 
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puedes predecir su futuro, como que entrará en una 
pandilla. Intentas intervenir, le dices: ‘Aléjate de eso, 
acércate a mí…’. Tratas de reconducirles a la buena 
senda. Pero desafortunadamente algunos, sea por la 
presión de la sociedad o de los colegas, se adentran por 
el mal camino. Y eso te rompe el corazón.  
P. Me da la sensación de que los buenos profesores, 
también son grandes personas…   
R. Tenemos que serlo. 

Zafirakou se explica con una metáfora: «Una comu-
nidad es como un lago, y el profesor es como esa 
piedrecita que arrojas al estanque y provoca un efecto 
de onda expansiva en todo el entorno social. Es un 
trabajo que fluye en equipo. Un equipo formado por el 
profesor con los padres, los niños, otros maestros, los 
políticos o los comerciantes de la acera de enfrente. 
Todos ellos forman parte de la escuela». 

Muchas veces, esos adultos les causan más proble-
mas a los profesores que los niños, como relata Maarit 
Rossi, una profesora finlandesa: «Una vez tuve que 
lidiar con dos chicas que se habían peleado y cuyas 
madres acudieron a mi despacho. Ellas también se 
pelearon. Les dije que no iba a tolerar eso y las eché». 

Muchos de los maestros que aparecen en Lecciones 
de vida son a su vez padres preocupados por sus hijos. 
Por eso, entienden que el papel de los progenitores no 
es nada fácil. «Tengo dos hijas adolescentes y, ¡madre 
mía!, hacen que me salgan canas», bromea Zafirakou. 

¿Qué consejo tiene ella para los padres? «Sería 
maravilloso si los padres, de vez en cuando, les dijeran 
a los profesores lo que va bien, no lo que va mal. Porque 
cuando recibes mucho mensaje negativo es difícil 
encontrar lo que te hace seguir adelante como profesor. 
A veces, un pequeño elogio se agradece mucho». 

Zafirakou reivindica un mayor reconocimiento social 
para los maestros. Para recordarse a sí misma el valor 
que aportan a la sociedad, tiene una cita enmarcada en 
la pared: Los ingenieros hacen puentes, los pintores hacen 
cuadros… «¡Y los profesores los hacen a todos ellos!». 
P. ¿Por qué es importante esta frase para usted?  
R. Porque los profesores no son tan respetados como 
deberían. No somos tan respetados como los médicos 
o los arquitectos, y eso que tenemos que lidiar con 
situaciones difíciles cada día. Estamos haciendo crecer 
los cerebros del mundo. Somos creadores de 
comunidades enteras. Formamos a buenas personas. 
Somos padres, somos enfermeras, somos médicos. Y 
aun así tenemos que luchar para conseguir más 
recursos, mejorar las clases y los horarios, y poder 
escuchar de vez en cuando la palabra gracias. 

La última respuesta de la maestra Zafirakou es como 
una pastilla de Avecrem: concentra los roles y luchas 
asumidos por los profesores de su libro. Conviven con 
ventanas y pupitres rotos, roban horas a su reloj fami-
liar y tienen que sacarse los materiales de debajo de las 
piedras. La recompensa a todos sus desvelos quizá 

nunca se refleje, tal y como ellos merecerían, en su 
cuenta corriente o presupuestos escolares. Pero como 
sugiere Maggie McDonnell –la imaginativa maestra del 
taller para ladrones de bicis del arranque–, el premio 
gordo para un profesor vocacional puede que sea otro.   

«Mis alumnos me han convertido en una mejor 
persona», apunta. «Me han enseñado muchas cosas 
sobre mí misma y sobre el mundo. Ya sabes, la gente 
viene al Ártico y se queda hipnotizada por el paisaje, 
pero a mí lo que me inspira son los jóvenes de aquí. 
Creo que ellos son las verdaderas auroras boreales”.

L a infancia, la niñez y la 
adolescencia son 
probablemente los 
periodos más 
sensibles de nuestra 
vida. Todo está 

gestándose, todo se está 
formando y los cambios ocurren a 
una velocidad diferente. Mucho se 
ha investigado sobre la forma en 
que la actuación de nuestros 
padres durante nuestra infancia 
afecta a nuestra psique. Sin 
embargo, empieza a ser más 
habitual el estudio de como 
cuestiones inherentes a la infancia 
conlleva una mayor exposición a 
la contaminación y el efecto que 
esto puede generar en la salud 
mental. Como los niños miden 
menos están más expuestos a los 
gases nocivos de los coches o 
como pasar más tiempo en la calle 
puede exponerlos más al aire 
contaminado, lo que puede 
decantar en diagnósticos como 
ansiedad, depresión o psicosis. 

Así lo demuestra un nuevo 
estudio publicado ayer en la 
revista JAMA Network Open. 
Investigadores del Reino Unido 
han encontrado una relación 
entre una mayor exposición a la 
contaminación ambiental duran-
te las primeras etapas de la vida y 
el riesgo de desarrollar trastornos 

psicóticos y depresión durante la 
juventud. 

La novedad del trabajo firmado 
por el equipo de la Universidad de 
Bristol y el King’s College de 
Londres radica en el análisis de los 
datos del Estudio Longitudinal 
Avon de Padres e Hijos, que reúne 
información de 14.000 individuos 
durante 12 años, así como su 
combinación con información 
sobre contaminación del aire y 
acústica  en diferentes épocas. 

Los resultados evidencian que 
la generación Z no solo está 
expuesta a los efectos de las 
pantallas de los dispositivos, sino 
también a los efectos silenciosos 
de la contaminación ambiental. La 
polución atmosférica podría 
afectar a la salud mental tanto 
directa como indirectamente, 
explica Joanne Newbury, autora 
del estudio: «En cuanto a los 
mecanismos directos, muchos 
contaminantes atmosféricos 
pueden entrar en el cerebro 
directamente a través del bulbo 
olfatorio, donde podrían dañar las 
células cerebrales. En lo que 
respecta a los mecanismos indi-
rectos, la contaminación atmosfé-
rica es proinflamatoria, por lo que 
podría promover la inflamación 
en todo el cuerpo, lo que a su vez 
podría afectar al cerebro. Además, 

también podría afectar al cerebro 
al debilitar la barrera hematoence-
fálica», argumenta. 

Newbury destaca, además, 
cómo la polución está generando 
fuertes repercusiones en la salud 
humana: «Se cree que la contami-
nación atmosférica causa siete 
millones de muertes prematuras 
al año en todo el mundo». 

El  asesino silencioso, como se 
denomina a veces la polución por 
sus efectos a menudo invisibles, 
comienza a afectar al ser humano 
incluso antes de nacer. Los investi-
gadores encontraron que los 
participantes expuestos a mayores 
niveles de contaminación atmos-
férica desde la etapa de gestación, 
experimentaron más experiencias 
psicóticas y niveles más altos de 
depresión. 

Por otro lado, este trabajo 
también demuestra que una 
mayor exposición al ruido durante 
la infancia y la adolescencia se 
correlaciona con un aumento en la 
probabilidad de desarrollar ansie-
dad. Este vínculo se debe a que el 
ruido elevado incrementa el estrés 
y perturba el sueño, como también 
puede causar una excitación 
fisiológica crónica y desajustes en 
la función endocrina. A su vez, los 
expertos señalan que la contami-
nación acústica puede tener un 
impacto adverso en la cognición al 
afectar la capacidad de concentra-
ción durante los años escolares. 

El estudio exhibe las limitacio-
nes que pueden existir al transpo-
lar los datos a otra sociedad 
diferente a la analizada. Sin 
embargo, interpela a los políticos y 
planificadores urbanos a interve-
nir para reducir la exposición a la 
contaminación atmosférica y 
acústica de los ciudadanos. Como 
reclama Newbury: «Los gobiernos 
deben liderar el apoyo a interven-
ciones de salud pública que 
reduzcan la exposición de la 
población a la contaminación, 
como las zonas de aire limpio y un 
transporte más limpio que incluya 
desplazamientos activos».

LA CONTAMINACIÓN ES 
TAMBIÉN UNA CUESTIÓN 
DE SALUD MENTAL

Por Lourdes Leblebidjian (Madrid)

Polución. Un estudio vincula una mayor 
exposición a la contaminación atmosférica y 
acústica durante las primeras etapas de la vida 
con el riesgo de desarrollar trastornos psicóti-
cos, depresión y ansiedad durante la juventud
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“Sería maravilloso si los padres dijeran 
a los profesores lo que va bien, no mal.  
A veces, un elogio se agradece mucho”

“Una comunidad es como un lago,  
y el profesor, la piedra que arrojas  
y provoca una onda expansiva”
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D
avid Grossman sabe de qué 
habla. Si el asunto va de 
guerra conoce el paño. Tiene 
70 años. Nació en Jerusalén. 
1954. Judío. Laico. Novelista. 
Ensayista. Perdió a su hijo 
Uri por el impacto de misiles 
de Hizbulá contra su convoy 
militar en 2006. También es 
militante de izquierdas y está 

a favor del reconocimiento del Estado palestino. 
Aunque la atrocidad de los terroristas de Hamás, el 
pasado 7 de octubre, ha traumatizado a los dos 
pueblos. Para muchos que respetaban sólo hay 

muestra de buena voluntad de las partes. El ataque de 
Israel al campo de desplazados que señala es terrible, 
pero conviene atender con cautela a las 
informaciones que difunde Hamás. Manipulan por 
sistema. Aunque lo cierto es que cada día hay 
acciones de brutalidad de parte del ejército de Israel. 
Mi país y Palestina están en una escalada ciega de la 
que no saben escapar.  
P. ¿Ve solución? 
R. Sin la ayuda de otros países me temo que es 
imposible. El 7 de octubre Hamás nos humilló e Israel 
no puede permitirse un repliegue sin alcanzar un 
éxito militar. 
P. ¿Eso significa que la guerra continuará a pesar de 
las advertencias internacionales? 
R. Hubo años en que EEUU no quiso interferir o 
prefirió mantenerse a distancia del largo conflicto 
entre Israel y Palestina. Ellos nunca han dicho: 
¡basta!... Pero la realidad es que EEUU no podrá 
ayudar a la paz por sí mismo. Debe ser una coalición 
de países occientales los que ayuden a encontrar una 
solución para todos.  
P. ¿Qué países ve mejor preparados? 
R. Alemania, Francia, Inglaterra... Y una parte de los 
países árabes: Jordania, Egipto, Emiratos Árabes 
Unidos. Deben sentarse y encontrar un futuro para los 
palestinos. Que asuman el compromiso. Que acepten 
riesgos. De otra manera estaremos condenados a 
morir con la espada. 

DAVID GROSSMAN 
“ISRAEL MERECE 
ALGUIEN MEJOR 
QUE NETANYAHU”
Entrevista. El escritor y ensayista judío, 
candidato al Nobel, publica ‘El precio que 
pagamos’,  una selección de artículos y 
ensayos escritos antes de la guerra de  
Israel y Palestina y en los que reclama el 
diálogo como único camino para la paz
Por Antonio Lucas (Madrid)

rencor. Para quienes ya difundían 
odio, sólo queda redoblar la 
violencia. Para quienes exigían 
concordia no hay nada. David 
Grossman, en medio de todos los 
fuegos, es pesimista. No ve 
alternativa a la guerra. Y así lo deja 
ver en los artículos y ensayos 
reunidos con el título de El precio 
que pagamos, publicado por 
Debate y en traducción de Ana 
María Bejarano. 
     Candidato el Premio Nobel en 
varias ocasiones es el escritor 
israelí más traducido: a 40 
idiomas. Sus narraciones 
(también para lectores jóvenes) 
tienen el eco de la conciencia de 
un pueblo herido. En los textos de 
El precio que pagamos, escritos 
al calor de los últimos años de 
tensiones, tiene una diana precisa: 
el matrimonio Netanyahu, a quien 
culpa de parte de la decadencia de 
la democracia en Israel. Y no es 
poco alcanzar ese podio. 
Grossman habla de miedo. Y está 
de luto por la muerte de su padre.a 
puestos, el caso Roald Dahl. 
P. El día de esta entrevista 
[anteayer], Hamás lanzó misiles 
contra la provincia de Tel Aviv y la 
respuesta de Israel fue 
bombardear un campo de 
desplazados, donde han muerto 
50 personas. ¿En qué momento 
del conflicto estamos? 
R. En el mismo lugar de hace una 
semana, de hace un mes, de hace 
tres... En un círculo vicioso de 
violencia y odio. No hay ninguna 
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“Los colonos fundamentalistas ocupan 
tierra palestina agitando la Biblia como 
si fuese una escritura de propiedad”

“Que España reconozca el Estado 
palestino es un buen paso, pero no es el 
momento oportuno. Israel está herida”

El escritor 
israelí David 
Grossman en 

Jerusalén. 
AFP
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Anunciar el 
lanzamiento de un 
nuevo disco y un 
parón temporal el 
mismo día es algo 
que pocos grupos 

pueden permitirse. Es el caso de 
Vetusta Morla, que quiere «probar 
a vivir durante un tiempo fuera de 
la órbita de Vetusta Morla». No se 
trata de dejar de ser quiénes son, 
sino de parar para coger oxígeno. 
Para cuidar de su gente y «poner 
lavadoras», dicen. Todo iba 
aparentemente bien: estaban 
terminando la gira de Cable a 
Tierra, los conciertos se llenaban, 
pero sentían que debían echar el 
freno a un ritmo de vida 
«vertiginoso»: «No lo decidimos, 
lo sentimos. Había un sentir 
general e ir en contra era como 
pegarnos un tiro en el pie».  

Tomaron la decisión hace más 
de un año, pero no lo anunciaron 
hasta abril. En este tiempo, en el 
que han seguido girando, nada 

les ha hecho cambiar de opinión 
porque es un descanso que tiene 
«mucho que ver» con la salud 
mental: «Vivimos sin permitirnos 
tomarnos un tiempo de pausa o 
reflexión». No se trata de que las 
cosas vayan mal. «Las rupturas 
que se producen porque algo va 

mal son instantáneas, no 
hubiéramos podido pactarlo a un 
año vista. El parón obedece más a 
encontrarnos a gusto juntos que 
a lo contrario», inciden.  

Figurantes, su próximo álbum, 
se publica el 31 de mayo, 11 nuevas 
canciones que hablan de cómo 
enfrentarse a los miedos, de 
resistir y de la importancia de los 
puentes que nos unen como 
sociedad. Su sexto álbum ha 
llegado, a diferencia de los 
anteriores, sin hacer ruido. No 
habrá gira de presentación ni 
conciertos en estadios.  

Han llenado el Metropolitano, 
aunque reconocen que los 
estadios se les hacen «un poco 
inmanejables», el WiZink Center 
–por el que aseguran tener 
predilección– ha sido testigo de 
sus Días raros y su Maldita 
dulzura en múltiples ocasiones y 
han tocado en teatros en Lima, 
Medellín o Buenos Aires. Sin 
embargo, ahora el grupo va a 

presentar su nuevo disco en una 
gira de festivales que ya tenía 
prevista  para este verano antes 
de anunciar su decisión.  

Es un formato diferente, en el 
que se enfrentan a un público que 
muchas veces no está ahí por sus 
canciones, pero que les da la 

oportunidad de acercar su música 
a gente que no la conoce. «Son un 
evento erótico-festivo donde hay 
muchas cosas aparte de la 
música», reconocen, aunque 
insisten en que «no es obligatorio 
ir a un festival, ponerse ciego y no 
atender a nada». E igual de 
importantes son los circuitos de 
salas de conciertos para que las 
bandas jóvenes puedan 
«experimentar, arriesgarse y 
palmar, porque palmar es 
necesario para construirse».  

En septiembre se despedirán 
hasta 2026, «si todo va bien». La 
intención es volver, pero «la 
música no son matemáticas»: «Si 
nos juntamos y no nos sentimos 
bien o no salen las canciones, no 
podríamos volver». 

A diferencia de sus dos 
álbumes anteriores, Mismo sitio, 
distinto lugar y Cable a Tierra, en 
Figurantes no había un terreno de 
juego dibujado. Fueron 
componiendo las canciones 
durante su gira anterior, con el fin 
de «revelar esos figurantes en 
nuestras vidas en los que no 
reparamos pero que son 
tremendamente importantes». 

Un álbum en el que también 
hay espacio para la reivindica-
ción. Los de Tres Cantos han 
hecho de Ay, Madrid  una crítica a 
la dualidad de vivir en un sitio 
que les hace felices y daño al 
mismo tiempo, porque «Madrid 
puede ser una ciudad cruel». El 
encarecimiento de la vivienda es 
uno de los aspectos que les deja 
presos de amor y rabia: «Buscar un 
lugar en el que vivir es una 
experiencia traumática. Puedes  
sentir que la ciudad te está 

echando de sus 
límites, pero es una 
canción de 
resistencia, 
reivindica el 
quedarse ante una 
situación así». 

Creen en el poder 
de su altavoz para 
denunciar 
injusticias, pero no 
desde la 
«superioridad 
moral». Por eso se 
les pudo ver en el 
campamento 
organizado en la 
Complutense 
mostrando su 
apoyo a Palestina.  
«El Gobierno de 
Israel ha acusado a 
Sánchez de 
crímenes de guerra 
después de matar a 
49 mujeres y niños 
en un campamento 

de refugiados. Es tan loco que 
esto sea materia de discusión...», 
reflexionan. Pese a ello, siguen 
creyendo en que todavía existen 
puentes que nos unen, como dicen 
en uno de sus temas nuevos, 
porque «sino, no habría motivo 
para seguir peleando».

VETUSTA MORLA  
“NO PARAR ERA PEGAR-
NOS UN TIRO EN EL PIE” 

Por Noelia Marín (Madrid). Fotografía de Sergio Enríquez-Nistal

Música. Tras la publicación de su nuevo disco 
y de una pequeña gira, el grupo madrileño   
se retirará temporalmente hasta 2026: “Este 
parón obedece más a que nos encontramos  
a gusto entre nosotros que a lo contrario“

Los seis 
integrantes de 

Vetusta Morla, 
ayer en 

Madrid.

P. En un artículo publicado el pasado mes de marzo 
en The New York Times habla de «la soledad existencial 
de la nación judía». La judeofobia crece. 
R.  Y es terrible. Como en cualquier país, hay gente 
fanática y gente piadosa. Todos no somos lo mismo. 
Los judíos vivimos con la herida de ser considerados 
como el otro, un misterio, un acertijo que hay que 
resolver o combatir. Los judíos, a la vez, tenemos la 
sospecha de ser únicos, diferentes. Esta sensación de 
unicidad viene también del miedo. De algo profundo 
que se nos atribuye y que nos generó durante siglos 
mucho dolor, mucho acoso, mucha muerte. Lo que 
estamos viendo en los últimos meses de guerra es 
que la israelidad se está viendo zarandeada de nuevo. 
Sobre nosotros recaen demasiados tópicos 
destructivos. Es otra manifestación de la necesidad de 
cambiar esa imagen nuestra en el mundo. Israel se 
legitimó desde la destrucción. Desde la destrucción 
que tantos han querido para nosotros.  
P. ¿Aprueba la intención de países como España, 
Irlanda y Noruega al reconocer el Estado palestino? 
R. Creo que es un buen paso. Y hará que los palestinos 
avancen hasta ser parte del grupo de naciones. Pero 
no sé si este momento es el mejor. Después de la 
masacre del 7 de octubre Israel está muy herida. Me 
gustaría también ver actos de simpatía respecto al 
miedo de los israelíes. 
P. La ministra de Defensa de España, Margarita 
Robles, habla de «genocidio» en Gaza. 
R. No me parece exacto hablar de genocidio. El 
genocidio es un plan articulado para erradicar a un 
grupo de personas. Israel no busca erradicar a los 
árabes. No fue así en 1948, cuando se confirma el 
Estado de Israel. Ni en 1967, cuando ellos nos 
sorprendieron con la intención de acabar con 
nosotros. 
P.  Las intenciones de Netanyahu se parecen mucho a 
un afán de eliminación de civiles palestinos... 
R. No estoy de acuerdo. Tampoco en 1973, cuando nos 
sorprendieron en el Yom Kipur. Ni siquiera creo que 
los atentados del pasado 7 de octubre quieran 
vengarse de esa manera que dice. Quienes quieren el 
genocidio de Israel es Hamás. Se está confundiendo a 
la víctima con el culpable. 
P. Parece que a Biden le está costando contener a 
Netanyahu. 
R. La relación entre estos dos señores daría para una 
obra de teatro algo bufa. El presidente Biden es un 
gran amigo de Israel. Él mismo aseguró que es el 
mayor sionista que hay, pero no dijo la verdad porque 
su apoyo hay que pagarlo. Tiene más experiencia y 
más capacidad que Bibi [el apelativo con el que se 
conoce a Netanyahu en Israel], pero tampoco está en 
su mejor momento. 
P. ¿Es posible calificar el Gobierno de Netanyahu 
como democrático? 
R. Fíjese: ahora mismo no sabemos en qué consiste 
nuestro Gobierno. A los ministros no se les ve. Sólo a 
él. El Gobierno de Israel es como una gran sala de 
espejos donde sólo él se refleja. Es un genio de la 
manipulación y sólo busca su beneficio personal. 
Necesitamos a alguien mejor, menos corrupto, que no 
se rinda a sus pulsiones. Es la persona más 
destructiva para estar al frente de mi país y ha dado 
sitio, fuerza y voz a los más nacionalistas, a los más 
fanáticos de su coalición. Y más poder a los colonos 
fundamentalistas que ocupan las tierras palestinas 
esgrimiendo la Biblia como si ésta fuese una escritura 
de propiedad. 
P. ¿Se considera un esfritor bien entendido en Israel? 
R. Por quienes quieren entenderme, sí. Los otros... 
P. ¿Cómo cree que serán israelíes y palestinos cuando 
esta guerra acabe? 
R. Ninguno seremos como antes del 7 de octubre. 
Aunque espero que después de ver los vídeos atroces 
de los asesinatos y agresiones sexuales cometidas por 
Hamás, los palestinos se pregunten qué ha pasado. 
Les deseo que algún día puedan alcanzar una 
democracia que sirva de contrapeso a Hamás. Pero no 
estoy aquí para predicar por nadie. Nosotros llevamos 
58 años de ocupación.
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ROSA REGÀS  
“EN BARCELONA NO        
ME SIENTO AYUDADA 
NI PRIVILEGIADA”
Literatura. La escritora publica ‘Un legado’ 
(Navona) junto a la periodista Lídia Penelo, 
unas memorias alternativas en las que 
repasa su trayectoria, su pensamiento 
político y algún desencuentro literario 
Por Vanessa Graell (Llofriu, Girona) 

de paja con una ramita de olivo y sonríe mientras su 
hijo Lauris empuja la silla de ruedas. Acaba de publicar 
Un legado. La aventura de la vida (Navona, en castellano 
y catalán) junto a la periodista Lídia Penelo, una suerte 
de biografía alternativa en la que repasa su obra y 
trayectoria, su pensamiento político y anécdotas con 
Duchamp –con quien jugaba al ajedrez en Cadaqués– o 
Dalí –que quiso pintarla cual San Sebastián pero ella se 
negó–... Esta villa es la obra de vida de Regàs, donde ha 
escrito gran parte de sus libros –arriba, en el estudio 
con vistas al campo– y que ha sido el escenario de la 
familia, el lugar de reunión de sus cinco hijos, nietos, 
amigos... El clan Regàs. 

«He vivido plenamente, sí», dice ella en el porche. Y 
añade: «A veces me digo: ‘Parece mentira que con la 
edad que tienes no hayas cambiado tu mal humor’». 
Aunque hace tiempo que Regàs vive al margen de la 
vida pública, ella ha sido –y es– una de las grandes 
intelectuales de nuestro país, primero como editora 
durante los estertores del franquismo, después como 
escritora (ha ganado los premios más importantes de 
las letras españolas: el Nadal con Azul, en 1994, y el 
Planeta con La canción de Dorotea, en 2001). Sin embar-
go, no ha sido una figura reivindicada por el establish-
ment catalán.  

–¿Se ha sentido poco valorada en Cataluña?  
–Se me ha valorado en todas partes. Pero en Catalu-

ña y en todos los pueblos nacionalistas se valora muy 

poco a la gente que vale. ¡Josep Pla se murió sin una 
medalla!  

–En el libro dice: «Barcelona no me quiere». En 
cambio de Madrid destaca lo bien acogida que se ha 
sentido siempre. 

–Mucho no me ha querido Barcelona... Yo escribía y 

escribo en castellano. Nací en 
Barcelona y a los cinco minutos se 
me llevaron a Francia [tenía 4 
años, en plena Guerra Civil], volví a 
España y me internaron en un 
colegio de monjas. Ahí me enseña-
ron el castellano, afortunadamente 
bastante bien. ¿Qué culpa tengo yo 
si los políticos se pelean como 
locos? En realidad, querida sí me 
siento. Lo que no me siento es 
ayudada ni privilegiada.  

–Hace años le propusieron ir en 
las listas del PSC. ¿Se ha llevado 
muchas decepciones con la 
política?  

–Todas.  
–En el libro no calla muchas 

cosas... 
–Ah, ya... ¿Cómo cuáles? 
–La pelea con Esther Tusquets o 

Jorge Herralde, por ejemplo... 
Habla de una «traición brutal», una 
«hecatombe» que la hizo marchar-
se de Barcelona.  

–En la vida hay gente que te cae 
bien y gente que no. Tusquets y 
Herralde nunca me han caído bien, 
He aceptado lo que hacían y lo he 
aguantado. La vida me ha venido a 
demostrar que no me equivocaba.  

Se refiere a una deuda de 32 
millones de pesetas que su edito-
rial La Gaya Ciencia contrajo a 
causa de los desmedidos pedidos 
–devueltos a posteriori– de la 
distribuidora Enlace, en la que 
estaban Herralde y Tusquets (con 
la que también tuvo un litigio por 
unos derechos de autor de Ana 
María Matute y que Regàs ganó).  

Otro de los nombres propios 
que menciona es el del exministro 
socialista César Antonio Molina, 
con el que coincidió siendo direc-
tora de la Biblioteca Nacional. «Me 
peleé con él y dimití», recuerda. No 
fue por el robo que se produjo 
entonces de unos mapas sino por 
el trato con el ministro, del que 
reproduce una desagradable 
conversación a gritos. En medio de 
esa conversación, Regàs recibió 
una llamada desde esta misma 
finca: había nacido un burro y el 
veterinario necesitaba un nombre 
para su registro. Ella simplemente 
respondió: «César».  

Rosa Regàs no ha perdido esa 
ironía, esa fuerza que la llevaba a 
protestar por todo. «Cuando tenía 
22 años luchar por la liberad era 
una brutalidad. Todo estaba en 
contra tuyo». E invita a los perio-
distas a la Biblioteca, una casita 
apartada a la que se llega cruzan-
do el jardín. La sección de Literatu-
ra Francesa es la más amplia. Le 
sigue la Inglesa y los Clásicos 
Griegos. Sorprenden algunos 
estantes dedicados a Irán / Irak, 
Israel / Palestina... Y en un rincón 
una foto de su admirado Josep Pla, 
que vivía en este mismo pueblo. 
«Es natural que casi todos mis 
viajes empiecen por este rodal que 
tiene espacios de paisajes tan 
bellos y desde el punto de vista de 
mi existencia tan inseparables de 
mi espíritu». Lo escribió Pla. Y vale 
también para Regàs. 

“En todos los pueblos nacionalistas  
se valora muy poco a la gente que vale. 
Josep Pla se murió sin una medalla”

Rosa Regàs, 
ayer en la 

biblioteca de su 
casa de Llofriu.  

QUIQUE  
GARCÍA / EFE

En algún lugar del Empordà, tras recorrer 
un camino de tierra durante un 
kilómetro, se llega a la masía de Rosa 
Regàs, su particular refugio con sabor a la 
Toscana italiana o la Provenza francesa. 
Cuando la compró a mediados de los 

años 70 solo era una barraca en medio de un secarral, 
con un establo de vacas, cocina y una habitación. Hoy, 
es un pequeño edén escondido en el campo, una villa 
mediterránea pintada de ocre y cubierta de hiedra con 
un jardín espectacular: el banco bajo el sauce llorón, 
donde cada Navidad se hace la foto de familia; la 
alberca donde hasta hace poco Regàs aún se bañaba, 
incluso en invierno (hay una foto suya en el agua en 
un día nevado); la cabaña de madera transformada en 
un cine con cinco sofás...   

A sus 90 años, algo frágil de salud y más desde que 
se rompió el fémur en octubre, Rosa Regàs sale al jardín 
a recibir a un grupo de periodistas. Lleva un sombrero 
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EL TIEMPO

SORTEOS

EUROMILLONES 
Combinación ganadora del martes:
16-18-35-36 (E 6, 7)

0 
2 

12 
15 

513 
973 
928 

15.394 
21.209 
42.788 
87.237 

332.149  
668.155

EUROBOTE 
250.693,21 

9.765,19 
2.433,29 

131,06 
73,05 
53,82 
16,22 
13,13 
12,12 
7,20 
5,96 
4,77

5 + 2 
5 + 1 
5 + 0 
4 + 2 
4 + 1 
4 + 0 
3 + 2 
2 + 2 
3 + 1 
3 + 0 
1 + 2 
2 + 1 
2 + 0

Acertantes EurosAcierto

CUPÓN DE LA ONCE

17474 
La Paga: 011

El premio de este sorteo es de 35.000 
euros a las cinco cifras del cupón y 
500.000 euros al número más la serie. 
250 euros a las cuatro primeras cifras o 
cuatro últimas; 25 euros a las tres prime-
ras o tres últimas y 6 euros a las dos pri-
meras o  dos últimas. Reintegro de 2 
euros a la primera o la última cifra del 
número premiado. 

EL MILLÓN
CQS41153SUPER ONCE 

Combinación ganadora del martes:
11º Sorteo: 03-05-08-11-24-26-47-48-49-
52-53-63-68-70-71-74-77-80-81-83 
2º Sorteo: 01-04-11-16-18-20-34-36-37-39-
44-52-56-61-69-70-74-76-77-83 
3º Sorteo: 06-07-08-10-17-19-21-35-36-39-
44-47-48-50-54-65-69-75-77-83 
4º Sorteo: 01-03-06-15-16-19-22-27-29-34-
37-40-43-45-50-52-61-68-69-82 
5º Sorteo: 07-09-22-25-29-30-33-37-38-
40-46-49-53-59-66-69-71-73-77-84

BONOLOTO 
Combinación ganadora del martes:
121-13-19-32-45-47 (C43, R 1)

Combinación ganadora del lunes:
09-28-33-34-42-49 (C 26, R 6)

0 
0 

59 
3.313 

62.942 
388.105

Bote 
0 

3.172,30 
28,25 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

TRIPLEX DE LA ONCE
759 - 246 -  918 - 000 - 896

1 
1 

66 
4.259 

79.054 
447.953

724.791,09 
138.783,18 

1.051,39 
24,44 
4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

EURO JACKPOT 
Combinación ganadora del martes:
13-26-27-35-46 (soles: 3, 4)

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Producir sonidos un gato. Encerrar o poner en reclu-
sión. 2. Conforme a la letra del texto. Tengo noticias sobre una persona
o cosa. 3. Grana, encarnado. Ciudad noruega. 4. Forma átona del pro-
nombre de primera persona que realiza la función de complemento
directo e indirecto. Agresividad, rudeza. 5. Sujetar un buque al fondo.
Composición o cántico que contiene alabanzas a Dios. 6. Valen. Con-
tienda de razones y argumentos. 7. Tratamiento que se utiliza antepues-
to al nombre propio de las monjas. Por esta calidad se dio este nombre
a la Santa Iglesia Romana. 8. Órgano a los lados de la cabeza que reci-
ben el sonido y lo envían al oído. Sustancias con que se abona la tierra.
VERTICALES.- 1. Masa de rocas fundidas que se encuentra en el interior
de la Tierra y que sale al exterior a través de los volcanes. ... pena, bajo
castigo. 2. Odio, animadversión. 3. Dios de los árabes, altísimo. Que
sane y recobre la salud. 4. Forma coloquial de llamar a una fila. 5. Figura
de sierpe. 6. Vasija de cuello largo y encorvado empleada en la destila-

ción. 7. Perteneces. Impide o quita el movimiento. 8. Símbolo químico del Calcio. Deseoso de pertenecer a la clase alta. 9. Derrama lágrimas. Indica
género neutro. 10. Asiento que tiene la bicicleta. 11. Musulmán. 12. El que ha cometido un delito contra la seguridad del Estado. Composiciones poéti-
cas del género lírico de métrica muy variada.

HORIZONTALES.-1.Miar.Recluir.2.A.Literal.Sé.3.Granate.Oslo.4.Me.Grosería.5.Anclar.Salmo.6.Cuestan.Lid.7.Sor.Católica.8.Oreja.Abo-
nos.VERTICALES.-1.Magma.So.2.I.Rencor.3.Alá.Cure.4.Ringle.J.5.Tarasca.6.Retorta.7.Eres.Ata.8.Ca.Esnob.9.Llora.Lo.10.U.Sillín.11.Islámico.12.
Reo.Odas.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

Puede que estés muy cansado y acabes
discutiendo con alguien muy cercano a
ti, pero no vale la pena quemarte con
situaciones innecesarias.

Es posible que en el día hoy te veas
obligado a mentir a tu propia pareja,
quizás por temor a la reacción que pue-
da tener a un hecho ajeno.

Te ofrecerán diferentes posibilidades
sobre un asunto, pero no te quedes con
la primera opción, hay muchas más y
poco a poco las descubrirás.

Los problemas relacionados con el
hogar empiezan a coger protagonismo,
por lo que deberías resolverlos lo antes
posible para evitar males mayores.

Llevas varios días trabajando demasia-
do y eso hace que tengas la sensación
de que no puedes con todo. Baja el rit-
mo y te sentirás más energético.

Es posible que debas dedicar tiempo a
trabajar profundamente tus emocio-
nes. Trata de plasmar lo que sientes de
alguna forma, te vendrá muy bien.

Hoy expandirás tu mente e irás más
allá de lo habitual y, debido a ello, des-
cubrirás algo nuevo que te aportará
mucha felicidad y tranquilidad.

Se intensificarán las tensiones en tus
relaciones, pero el universo estará de
tu lado y te brindará la oportunidad de
fortalecer tus lazos emocionales.

Sentirás un gran desinterés por tu rela-
ción amorosa, por lo que no prestarás
la atención necesaria para evitar gene-
rar pequeños conflictos.

Tienes que darte espacio y salir, respi-
rar y ver las cosas de otra manera. A
veces los árboles no dejan ver el bos-
que, tenlo en cuenta.

Confiesa algo a tu pareja que te está
inquietando y consumiendo totalmente
por dentro, para que ella pueda ayudar-
te a encontrar una respuesta.

En tu familia se pueden producir situa-
ciones que generen un poco de caos,
por eso es muy importante que lideres
la situación para evitar problemas.
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Puede sonar surrealista, 
pero es la verdad. Lo 
que en los próximos 
días van a poder ver los 
espectadores de La 
Promesa surgió en la 

cabeza de «un loco» en el mes de 
octubre del año pasado. Ese «loco», 
como él mismo se describe, es 
Josep Cister, el artífice de la exitosa 
serie de La 1 producida por Bambú 
Producciones, y el hombre que un 
día se levantó y se dijo a sí mismo: 
«Nos vamos a llevar La Promesa a la 
I Guerra Mundial y lo vamos a hacer 
de verdad». 

EL MUNDO ha podido ser testigo 
de excepción precisamente de eso, 
de haber convertido unos campos 
de Toledo en unas auténticas 
trincheras de la Gran Guerra; el 
haber sido testigo de cómo más de 
150 figurantes eran preparados para 
convertirse en los soldados france-
ses a punto de enfrentarse a las 
hordas alemanas; el haber sido 
testigo de cómo las ideas de esta 
mente privilegiada –es el cerebro de 

series como Dos vidas o La Favorita 
1922, que se estrenará próximamen-
te– se pueden llevar a cabo con 
mucho trabajo, mucho esfuerzo y 
algo que para él es la clave de todo: 
«No trabajar a espaldas del equipo». 

Así lo hizo. Cuando en octubre se 
le encendió la bombilla queriendo 
dar un giro impactante a La Prome-
sa –la serie más vista de La 1– y 
llevarse a sus protagonistas a 
luchar a la IGM, lo primero que hizo 
Cister fue reunirse con todo el 
equipo para plantearle lo que se le 
había ocurrido: un salto temporal 
«e irnos a la guerra». Confiesa, 
mientras los especialistas prueban 
el humo y el equipo de producción 
coloca las marcas de cada bomba, 
los productores se llevaron las 
manos a la cabeza: «Josep, te has 
vuelto loco». Pero Cister sabía que 
se podía hacer, que disponían de los 
medios y que, sí, iba a haber mucho 
esfuerzo, pero que las series, 
especialmente una serie como La 
Promesa se lo merecía, que los 
espectadores se lo merecían. 

No lo dice por decir. La media de la serie es de 
1.025.000 espectadores, 11,5% de cuota, 1,5 millones de 
contactos diarios y un 64,7% de fidelidad. La Promesa es 
imbatible desde junio de 2023 en sus distintas ubicacio-
nes. Es presión, pero «esto hace que queramos siempre 
dar lo mejor». 

El humo empieza a llenar la finca de la Dehesa de 
Monreal, en Toledo, donde el equipo de La Promesa ha 
construido un kilómetro de trincheras tan perfecto que 
cuesta no trasladarse a 1917, no sentir que estás en una 
guerra real. No es solo la construcción de las trincheras, 
la confección de los trajes de los soldados para los que 
se buscaron los reales, uniformes hechos con una 
especie de lana pesada y angustiosa, ni tampoco las 
horas y horas de maquillaje –el equipo comienza a 
trabajar a las cinco de la mañana–, es el despliegue de 
un equipo de más de un centenar de personas despla-
zado por completo para que La Promesa marque la 
diferencia «que esta serie tiene que marcar». 

Josep Cister entregó los guiones de la Gran Guerra el 
pasado 26 de diciembre, tras una larga noche de 
Navidad absorbido por la creatividad. Han pasado 
muchos meses desde que escribiera los capítulos que 
se van a poder ver estos días en La 1. Ha llegado el 
momento de la verdad, el del público. 

Hace sol, hay muchos mosquitos, el acceso no es 
sencillo y eso que hoy es un buen día en Toledo. Los que 
vendrán después no serán tan fáciles. La lluvia obligará 
al equipo a retrasar durante tres semanas un rodaje ya 
de por sí complicado. La unidad 2, la que graba la IGM, 
volverá con la unidad 1 a El Rincón, el palacio de Tamara 
Falcó, escenario principal de la serie. Les tocará esperar. 
«Es un puzzle... Una serie de estas características y con 
nuestro nivel de exigencia...», afirma. No quiere termi-
nar porque sabe que se le escaparía una palabrota. 

Por eso, durante la grabación de las escenas en las 
que Manuel (Arturo Sancho) intenta salvar la vida de 

Curro (Xavier Lock), Cister asegura 
al equipo que hubiera sido fantásti-
co que hubiese llovido porque, 
aunque lo hubiera complicado 
todo, «hubiera sido mucho más real 
y dramático». El problema es que es 
el segundo día de rodaje y los dos 
días ha hecho un sol de justicia. El 
tercero, llueve, y ahora ya toca solo 
esperar. Son las complicaciones «de 
cuando te arriesgas». 

«Nuestra serie es un reloj suizo 
perfectamente engranado. Si falla 
una pieza se desmonta todo», 
reconoce Cister. Por eso, es clave 
que todo Bambú Producciones esté 
convencido de lo que se está 
haciendo. Que nadie dude. «Este 
equipo tiene una ambición desme-
dida. La Promesa es ambiciosa 
porque tiene un equipo ambicioso». 

Hay una frase de Cister que 
explica a la perfección por qué una 
serie diaria de sobremesa se mete 
en un follón así. Primero, para 
Bambú Producciones no existe 
diferencia entre una serie diaria o 
una serie de prime time, «todas son 
ficciones». Segundo, la locura es 
aún mayor porque por mucha 
guerra que quieran representar y 
por mucha credibilidad que le 
quieran dar, La Promesa no se 
puede salir del presupuesto acorda-
do con RTVE, así que se ajusta de 
donde se puede sin perder la 
calidad. Por tanto, «dejándose los 
cuernos». Y, tercero, la frase de 
Cister: «La Promesa solo la pueden 
hacer cuatro chalados». 

La clave es que «no hay límites». 
Solo hay que vivir en primera 
persona el rodaje de La Promesa en 
la IGM. Todos están pendientes de 
todo y de todos. Si algo falla se 
escucharán los gritos, pero se 
solucionará. Si una toma no está 
bien, se repetirá hasta que esté 
perfecta, aunque a Arturo Sancho, 
el actor que da vida a Manuel, le 
duela la garganta de tanto gritar 
Curro al salir de la trinchera. Si un 
bote de humo no se enciende, el 
equipo de especialistas correrá cual 
alma que lleva el diablo. Si una 
bomba no explota, se pondrá otra y 
se volverá hacer. 

La emoción de Josep Cister en 
cada toma, bajo la carpa negra que 
acoge al director, productor y al 
cerebro, es la que hay en cada uno 
de los presentes. Cada plano lo 
sienten como si fuera un hijo recién 
parido. «Es impresionante»; «Me 
recuerda a los planos de 1917 –la 
película que se llevó el Oscar en 
2019–»; «Desde aquí es impresio-
nante, así que imaginad para el 
espectador...». 

Cuenta que el día que terminaron 
de rodar escribió un WhatsApp al 
equipo dándoles las gracias por el 
esfuerzo de esos días, pero «sobre 
todo por el esfuerzo de cada día». 
«Mantener ese nivel de exigencia 
en nuestro día a día es realmente lo 
que nos hace singulares. Nos guía y 
emociona, pero trasladar esa 
emoción al día a día es realmente la 
magia de La Promesa». Y así quieren 
que sea «durante mucho tiempo».

El equipo de ‘La 
Promesa’, en la 
trinchera que 
construyeron 
para el rodaje.  
BAMBÚ 
PRODUCCIONES

LA “AMBICIÓN 
DESMEDIDA” LLEVA A 
‘LA PROMESA’ A LA IGM: 
“HA SIDO UNA LOCURA”
La 1. Es, sin duda, una de las series que han 
demostrado que cuando las cosas se hacen 
bien da igual en la franja en que se emitan. 
La ficción se pone a prueba cada día. En 
esta ocasión, ha decidido ir mucho más allá

Por Esther Mucientes. E. Especial (Dehesa de Monreal. Toledo)

“Mantener el nivel de exigencia de  
esta serie en nuestro día a día es en 
realidad lo que nos hace singulares”

Josep Cister, el cerebro de la ficción, no 
lo dudó ni un instante: había que llevar 
a la serie a la Gran Guerra, y la llevó
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8.00 La hora de La 1.
10.40 Mañaneros.
14.00 Informativo
territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo
territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 Salón de té La Moder-
na.
17.30 La Promesa.
18.30 El cazador stars.
19.30 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.55 4 estrellas. «La hija
de Azucena».
22.50 MasterChef.
1.50 Comerse el mundo.
«Berlín».
2.50 La noche en 24 horas.
5.20 Noticias 24 horas.

10.55 Documenta2.
11.40 Culturas 2.
12.15 Mañanas de cine.
«Las pistolas del infierno».
13.45 La 2 express.
14.05 Sin equipaje.
14.55 Jamie Oliver: juntos
de nuevo.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes documen-
tales.
18.10 Documenta2.
19.05 El Paraíso de las
Señoras.
20.30 La 2 express.
20.35 Diario de un nómada.
21.30 Cifras y letras.
22.00 Documaster. «Los
señores del Reich».
23.40 En portada.
0.30 Cine. «La sombra
de Evita, volveré y seré mil-
lones».

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 Deportes.
15.35 El tiempo.
15.45 Sueños de libertad.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 El 1%.
0.30 El círculo de los
famosos.
2.30 The Game Show.
3.15 Jokerbet: ¡damos
juego!
4.00 La tienda de Galería
del Coleccionista.

7.00 Love Shopping TV
Cuatro.
7.30 ¡Toma salami!
7.35 ¡Toma salami!
7.45 Planeta Calleja. «Paz
Padilla».
9.25 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Fiesta
familiar» y «El nuevo».
11.30 En boca de todos.
14.00 Noticias Cuatro.
14.55 ElDesmarque Cuatro.
15.15 El tiempo.
15.30 Todo es mentira.
18.30 Tiempo al tiempo.
20.00 Noticias Cuatro.
20.40 ElDesmarque Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
21.50 First Dates.
23.00 Otro enfoque. «Des-
carriadas».
0.25 Callejeros.

8.55 La mirada crítica.
10.30 Vamos a ver.
15.00 Informativos Telecin-
co. Presentado por Isabel
Jiménez y Ángeles Blanco.
15.30 ElDesmarque Te-
lecinco.
15.40 El tiempo.
15.50 Así es la vida.
17.00 TardeAR.
20.00 Reacción en cadena.
Presentado por Ion Aramendi.
21.00 Informativos
Telecinco. Presentado por
Carlos Franganillo.
21.35 ElDesmarque Te-
lecinco.
21.45 El tiempo.
21.50 Supervivientes:
Última hora.
22.50 El marqués.
0.15 La verdad de Los
Galindos.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 Jugones.
15.30 La Sexta meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 El taquillazo. «Trash:
Ladrones de esperanza».
R.U. 2014. 114 min. Director:
Stephen Daldry.
1.00 Cine. «Más allá del
deber».

8.36 Aventura en pelotas.
11.56 Curiosidades de la
Tierra.
12.46 Alienígenas.
14.26 Expedición al pasado.
16.06 La fiebre del oro.
17.47 Cazadores de gemas.
19.38 Joyas sobre ruedas.
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Robos históricos con
Pierce Brosnan. «El atraco al
United California Bank».
23.27 Fugas históricas
con Morgan Freeman. «El
Chapo».
0.24 Bases secretas nazis.
Incluye «Terror bajo tierra»
y «Secretos de la futura
tecnología nazi».
2.11 Monstruos de río.
3.46 Perdidos con Terry
O’Quinn.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Okla-
homa año 10». EEUU. 1973.
108 min. Director: Stanley
Kramer.
17.00 Sesión doble. «Sierra
prohibida». EEUU. 1966. 98
min. Director: Sidney J. Furie.
18.45 Western. «El sheri!
de Oracle». EEUU. 1956. 78
min. Director: Roger Corman.
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.
2.30 Teletienda.

8.40 Mediterráneo: un mar
en peligro.
10.26 Madonna: La reina del
pop.
11.32 Spice Girls: el precio
del éxito.
13.59 La Resistencia.
15.21 Taylor Swift: La voz de
una generación.
16.21 Cine. «The Equalizer.
El protector».
18.31 Ilustres ignorantes.
«Funerarias».
19.00 El consultorio de
Berto. «Teorías marítimas y
electrodomésticos opacos».
19.30 InfoDeportePlus+.
20.10 Previo Liga Endesa.
20.30 Liga Endesa. «Real
Madrid-Barça». En directo.
22.30 Informe Plus+.
23.30 La Resistencia.
0.55 Núñez.

6.45 Mujeres ricas de
Cheshire.
8.55 Bajo cubierta: Medi-
terráneo.
9.50 Venganza: millonarios
asesinos.
10.50 Killer. Emisión de dos
episodios.
12.50 La casa de mis
sueños. Emisión de cuatro
episodios.
16.30 Caso cerrado.
21.10 La casa de mis sue-
ños.
22.05 Atrapadas.
23.00 Mujeres asesinas.
Emisión de tres episodios.
1.50 La tienda de Galería
del Coleccionista.
2.50 Venganza: millonarios
asesinos. Emisión de dos
episodios.
4.30 Killer.

6.30 Deportes.
6.40 El tiempo.
7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
14.55 Deportes.
15.20 El tiempo.
15.30 Cine de sobremesa.
«El mejor». EEUU. 1984.
Director: Barry Levinson.
17.50 Madrid directo.
19.00 Feria de San Isidro.
21.15 Telenoticias.
21.35 Deportes.
21.40 El tiempo.
21.45 Juntos.
22.30 Cine. «Dos buenos
tipos». EEUU. 2016. 116 min.
Director: Shane Black.
0.30 Atrápame si puedes
Celebrity.
2.00 Enamorados de
Madrid.

9.55 Monk.
11.15 Vascos por el mundo.
«Lo mejor de la Costa Azul».
11.30 En Jake.
13.50 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri. Invitada:
Oihane Agirregoitia, EAJ/
PNV.
15.45 Teleberri kirolak.
16.05 Eguraldia.
16.30 Esto no es normal.
17.35 Quédate.
20.10 A bocados. «Falafel
con hummus de remolacha y
alubias».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.45 Chiloé, una aventura
ultratrail. «República Checa
& Olomouc Half Marathon».
1.50 Esto no es normal.

11.05 Ciutats desapa-
regudes. «Culla, Altea i els
Alts Forns de Sagunt».
11.40 Els mosqueters.
12.40 Espai de propaganda
electoral.
12.45 Animalades, un món
bestial. «Atencions i cures».
13.20 La via verda.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Atrapa’m si pots.
16.30 Alta tensió.
17.25 Som de casa.
19.35 Tres de casa.
20.30 Entrevistes als can-
didats al Parlament Europeu.
Invitada: Mamen Peris,
candidata de Ciudadanos
para las elecciones europeas.
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
1.15 À Punt Notícies. Nit.

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

Movistar Plus+

AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.35 Cuines.
16.05 Com si fos ahir.
16.45 El Paradís de les
Senyores.
17.35 Planta baixa.
18.50 Partit amistós.
«Catalunya-Panamá». En
directo.
21.00 Telenotícies vespre.
21.55 Valor afegit.
22.10 El tros. «D’una palla
en fan un paller».
23.40 Al cotxe. «Clara
Lago».
0.05 Més 324.
2.15 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
5.00 Folc a l’estudi.

8.00 Despierta Andalucía.
9.55 Hoy en día.
12.50 Hoy en día, mesa de
análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
Presentado por Juan Carlos
Roldán y Victoria Romero.
15.25 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
19.50 Cómetelo.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.00 Informativos locales.
21.45 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.45 De tal astilla, tal palo.
Presentado por Ana Hinest-
rosa.
1.35 Canto Cósmico. El
Niño de Elche.

6.50 Balears des de l’aire.
Extra.
6.55 Píndoles Cuina amb
Santi Taura.
7.00 Cinc dies.
8.10 Tothom en forma.
8.35 IB3 Notícies matí.
10.05 Al dia.
11.58 Ara anam.
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.15 El temps migdia.
15.30 Cuina amb Santi
Taura. «Farcellets de col i
colflori».
15.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura.
15.55 Agafa’m si pots!
16.50 Cinc dies.
20.30 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.40 Jo en sé + que tu.
22.25 Fred i calent.
1.30 IB3 Notícies vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

 SUDOKU

CÓMO SE JUEGA AL SUDOKU

Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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SOLUCIÓN DIFÍCIL 28-05-2024
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21.45 / Antena 3 
Will Smith, de 
vuelta en ‘El 
Hormiguero’ 
La historia de amor en-
tre Will Smith y El Hor-
miguero surgió como un 
flechazo. Desde la pri-
mera vez que el actor de 
Hollywood acudió como 
invitado se quedó impre-
sionado del formato que 
dirige Pablo Motos. El 
presentador, que termi-
nó fraguando una increí-
ble amistad con el esta-
dounidense, consiguió 

trasladar el programa 
hasta Londres en una 
ocasión para poder re-
unirse con Will y su hi-
jo, Jaden. Este miérco-
les, la estrella de la gran 

pantalla vuelve al plató 
de Atresmedia para ha-
blar de la cuarta entre-
ga de uno de los títulos 
más icónicos de su ca-
rrera. Se trata del Bad 
Boys 4. Ride or die, que 
se estrenará en cines el 
próximo 7 de junio. 

La película vuelve a 
reunir a los policías 
más famosos del mun-
do, pero esta vez con 
un giro que nadie espe-
ra: ¡los mejores policías 
de Miami se dan a la 
fuga!

Will Smith.

22.50 / La 1 
‘MasterChef’, a un 
paso de la 
semifinal 
El jurado extenderá la 
alfombra roja para ce-
lebrar que MasterChef 
12 entra en la recta fi-
nal y planteará un ser-
vicio «royal», con cele-
brities como comensa-
les y platos de alta co-
cina en la comanda. 
En la prueba de exte-
riores, pondrán rumbo 
a Málaga. Los equipos 
servirán un menú de 

alta cocina a 60 invita-
dos. Además, durante 
el cocinado contarán 
con una visita muy es-
pecial: el actor Antonio 
Banderas.

Escena del programa.

PARA NO PERDERSE
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CENTENARIO. El Rayo Vallecano, tercer equipo más importante de la capital, cumple hoy 100 años; GRAN MADRID 
habla con el socio número 1 y aficionados que relatan la importancia del club para el castizo barrio / PÁGINAS 6 Y 7

Madrid vibra con 
la llegada de Taylor Swift, 
la súper estrella mundial, 

que estrenará hoy y mañana 
el Bernabéu como escenario 
de macroconciertos. El club 

blanco trabaja con una 
ingeniería inglesa para 

mejorar su insonorización 

El  
‘Día T’

EL EVENTO DEL AÑO

Fans de Taylor Swift, 
ayer con productos 

de ‘merchandising’.   
ÁNGEL NAVARRETE
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Ampliación de la cubierta fija enmás de un 40%
respecto a la cubierta anterior, que ha pasado de
20.606m² antes de la remodelación
a la nueva que se extiende en 29.150m².

Se va a instalar en la pasarela superior, bautizada como 'Skywalk', un
cortinaje de pantallas conmaterial fonoabsorbente quemejorará el
sonido y reducirá, según las estimaciones, su salida al exterior.
Lasmismas protecciones cubrirán los vomitorios del tercer anfiteatro.

Cubierta
existente

este
Sección
detalle

Nueva
cubierta

Nueva
cubierta

Cubierta
existente
oesteCubierta retráctil

MEJORASACÚSTICASENLANUEVA ‘PIEL’ DELBERNABÉU

Interior

Corte transversal

Sección detalle

2

2

2

4

5

1

1

1

3

Bajo la cubierta fija se han instalado lonas caladas de
pvc que ejercen control sobre la reverberación del
sonido interior al quedar interpuestas entre el interior
del estadio y la cubierta.

3 Se han instalado pantallas acústicas en los 2 fondos
del estadio formadas por vidrios laminados
termo-endurecidos.

5 Sobre la última fila de localidades se han instalado
paneles acústicos compuestos por paneles
autoportantes de acero galvanizado y un núcleo
de lana de roca, que es elmaterial quemejor
absorbe el sonido.

4 En la visera de la cubierta se ha implantado una lona
acústica de politetrafluoroetileno que cumple la
función fonoabsorbente gracias al ‘nanogel’ interior,
unidomediante costuras de nylon.

Localidades
4⁰ anfiteatro

4⁰ anfiteatro

3⁰ anfiteatro

Localidades
4⁰ anfiteatro

4

3

5

5

'Skywalk'

Vomitorios

JAIME RODRÍGUEZ MADRID 
Lo anunció ayer el alcalde de la ca-
pital en una entrevista en estas pá-
ginas: «Estamos hablando con el 
Real Madrid para encontrar una so-
lución al ruido de los conciertos del 
Bernabéu». José Luis Martínez-Al-
meida entraba de lleno en uno de 
los temas más polémicos de la ciu-
dad: la convivencia del nuevo esta-
dio del Real Madrid –como escena-
rio de conciertos– con el bienestar 
de los vecinos de la zona. Una sim-
biosis obligada que hoy y mañana 
volverá a ponerse a prueba con los 
dos esperados recitales de la súper 
estrella del pop mundial. Los shows 
de Taylor Swift servirán de inaugu-
ración oficiosa de la nueva vida del 
templo madridista, que a partir de 
ahora tendrá dos rostros: el de his-
tórico (y ahora vanguardista) cam-
po de fútbol y el de recinto para aco-
ger grandes eventos, algunos mu-
sicales otros culturales o también 
de otras modalidades deportitvas.   

Pero el Madrid, obviamente, no 
es ajeno al público malestar del ve-
cindario de Chamartín, que ha le-
vantado la voz de alarma tras los pri-
meros conciertos y festivales, que a 
modo de prueba, se han llevado a 
cabo en el estadio en el último mes. 

Unos ensayos obligados para com-
probar la acústica del recinto, pero 
que han asustado a las comunida-
des colindantes por los decibelios y 
las vibraciones que se han escapa-
do del Bernabéu. Han sido cinco fes-
tivales de varias horas, la mayor par-
te de música electrónica, con la in-
tensidad sonora que conlleva. Des-
de el Real Madrid quieren puntua-
lizar que la programación habitual, 
la que comienza a partir de ahora 
con figuras de la canción naciona-
les e internacionales (Taylor Swift, 
Luis Miguel, Duki, Karol G, Manuel 
Carrasco, Aitana...), será en forma-
to de concierto de dos o tres horas, 
no como los que se han realizado 
en esta controvertida botadura.  

«Y de primer nivel, con el aforo 
completo al año no serán más de 
20», matizan fuentes del club ante 
la oleada de informaciones de los 
últimos días, con los vecinos bajo 
amenaza de una tormenta sema-
nal de conciertos. Las estrellas de 
la música que pueden reservar el 
estadio al completo, con sus casi 
80.000 espectadores no son tantas 
a nivel mundial.  Lo que sí  preten-
de el Madrid es llenarlo de activi-
dad, pero más discreta. De hecho, 
hace pocos días en el césped se de-

OCIO COMO LA SPHERA DE LAS VEGAS  

Protección 
extra para 
el sonido 

del Bernabéu 
 

El Madrid trabaja con una ingeniería inglesa 
para reducir la salida de ruido al exterior 
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sarrolló un evento privado de una 
compañía para más de 400 perso-
nas que pasó desapercibido. Ahí es-
tá también el objetivo del plan de 
negocio de la institución que pre-
side Florentino Pérez y que el sába-
do buscará en la final de Wembley 
su 15ª Copa de Europa. 

El Bernabéu necesitaba saber sus 
defectos sonoros y, ahora, ya tiene 
un diagnóstico. «Es solucionable», 
cuentan desde la cúpula de direc-
ción de la obra que ha transforma-
do por completo el estadio. Desde 
que se ideó la reforma, aprobada su 
plan por el Ayuntamiento de Ma-
nuela Carmena, el objetivo fue con-
vertir el campo en un recinto mul-
tidisciplinar, donde los partidos de 
fútbol y los conciertos se alterna-
ran. Por tanto, la acústica sería un 

elemento clave, tanto la calidad de 
la misma, para que las estrella qui-
sieran venir a cantar, como la ges-
tión de la insonorización, para que 
fuera la mejor posible. Sin olvidar 
que el sonido o el ruido siempre iba 
a terminar saliendo en mayor o me-
nor medida, al no ser un edificio ce-
rrado como lo es el Wizink. Para eso 
el Bernabéu tendría que haber mu-
tado en inmenso pabellón, deján-

dose por el camino casi la mitad de 
su actual aforo.  

Bajo esta premisa se ha desarro-
llado el proyecto, incluyendo en al 
remodelación muchos elementos 
arquitectónicos para mitigar la fu-
ga de sonido y su mejor calidad po-
sible. Según estudios del club, la re-
modelación ha reducido la emisión 
de ruido al exterior gracias a la am-
pliación de un 40% de la cubierta 
fija del campo y la instalación de 
una piel envolvente de lamas de alu-
minio que ha incrementado más de 
un 50% el cierre de la fachada en 
comparación con el anterior dise-
ño. Además se han instalado mam-
paras de vidrio laminado en la zo-
na de los fondos, membranas tex-
tiles con una sustancia aislante de-
nominada nanogel en la visera de 
la cubierta y paneles con lana de ro-
ca sobre el cuarto anfiteatro. 

Pero que el sonido o ruido salga, 
en ciertos niveles, resulta inevita-
ble en un recinto con partes aún 
abiertas, «indispensables para que 
respire y por medidas de segu-
ridad». Al vecindario también le lle-
gan los altavoces de los conciertos 
en el Metropolitano, Las Vistillas, el 
auditorio del Tierno Galván, la Pra-
dera de San Isidro o la llegada de la 
San Silvestre. Eventos que se reali-
zan en Madrid cada semana. El pro-
blema es cuando ese sonido o rui-
do supera los decibelios permi-
tidos por la ley, como así ha sucedi-
do con los primeros conciertos del 
nuevo Santiago Bernabéu, según 
las mediciones de la Policía Muni-
cipal. Un hecho que  ha solivianta-
do a parte del vecindario, sensible 
tras años de obras.  

Además de las mejoras estructu-
rales antes mencionadas, para sua-
vizar este impacto el Madrid lleva 
meses trabajando con una de la com-
pañías de gestión de sonido en es-
pacios abiertos más importante del 
mundo. Hablamos de la británica 
Vanguardia, que cuenta en su car-
peta de clientes con estadios de to-
do el mundo, giras de grandes gru-
pos (como los Red Hot Chili Peppers) 
y con la Sphere de Las Vegas, el úl-
timo ingenio de los grandes recin-
tos, con futuristas recreaciones 
3-D sobre su superficie esférica. Un 
pabellón espectacular que fue inau-
gurado por el grupo U2.   

Siguiendo el análisis de esta em-
presa de ingeniería, el Madrid va a 
instalar de manera inminente en la 
pasarela superior del estadio, bau-
tizada como Skywalk, un cortinaje 
de pantallas con material fonoab-
sorbente que absorberá, según las 
estimaciones realizadas, la emisión 
de sonido, reduciendo su salida al 
exterior para poder cumplir la nor-
mativa vigente. Mismas proteccio-
nes cubrirán los vomitorios del ter-
cer anfiteatro para frenar la emisión 
sonora al entorno. «Estas medidas 
se implantarán en todos los con-
ciertos con aforo completo a partir 
de junio», insisten fuentes del Real 
Madrid. A estas mejoras se añadi-
rán exigencias a las promotoras y 
artistas en materia de sonido, reba-
jando en algunos casos incluso la 
altura de los altavoces. Y también 
reclamando rigor en los horarios.

INMINENTE  
El club blanco 
instalará mejoras 
para los próximos 
conciertos 

HOJA DE RUTA 
El plan es realizar 
en torno a los 20 
conciertos al año 
con pleno aforo 

REFUERZOS 
Se apantallará 
con material 
fonoabsorbente 
la zona más alta 

BARRIO 
El objetivo es 
que el recinto 
pueda convivir 
con el vecindario 

DURACIÓN 
El formato 
habitual será de 
dos o tres horas 
de concierto 

INNOVACIONES 
«El tema del ruido 
es solucionable», 
aseguran desde el 
club de Chamartín  

LA CASTELLANA LAS ‘FAN ZONE’ SE ABRIERON AYER  

Colas de dos horas para 
‘souvenirs’ y otras locuras 

 

El bochorno no frena las acampadas alrededor del Bernabéu

ELENA MALDONADO  
SARA CUBERO MADRID 

Ahora sí, el huracán Taylor Swift 
ha conmocionado el Paseo de la 
Castellana y cada vez son más los 
fans que pasean por las inmedia-
ciones del Bernabéu expectantes 
por los dos conciertos que acechan 
hoy miércoles y mañana. Y es que 
la calle que ejerce de arteria de la 
ciudad se ha convertido en una fan 
zone a gran escala. 

El furor swiftie, que ya ha conquis-
tado más de 10 países en todo el 
mundo a través de 92 conciertos, y 
que se dejó ver en la capital espa-
ñola por medio de cuatro pioneros 
que empezaron a acampar el pasa-
do domingo en la puerta 46 del es-
tadio, ha evolucionado gracias a la 
apertura de las carpas de mer-
chandising de la gran estrella del 
pop internacional. 

«Ya tengo mucho merchan de 
Taylor, pero haré cola las horas que 
hagan falta, aunque sean dos, por-
que nunca es suficiente», comenta 
Marcos Bueno, un gran admirador 
de la cantante.  

A las 10 de la mañana de ayer, 
cientos de personas se concentra-
ron en los tres puntos de venta de 
souvenirs de The Eras Tour, uno de 
ellos dentro de la propia tienda del 
Real Madrid y los otros dos, carpas 

blancas colocadas en puntos estra-
tégicos, una de estas dos últimas 
destinada únicamente a los que 
compraron el pase VIP. «Yo he es-
perado 45 minutos en el puesto ge-
neral, poco me ha parecido para to-
dos los que éramos», dice Rubén, 
que se ha agenciado una cami-
seta, un póster, y una pulsera de la 
intérprete que considera «su vida». 

La gran avenida se tiñó de beige 
y negro fruto de las camisetas y su-
daderas oficiales que vestían a los 
swifties que ya habían conseguido 
hacerse con sus productos favori-

tos. «Es caro, pero no más caro que 
los precios que ponen otros artis-
tas», insiste Maggie, que defiende 
que el dinero que uno se puede gas-
tar en estos artículos de recuerdo 
es una inversión.  

La acampada, un asentamiento 
ilegal que inició en uno de los bor-
dillos del lado derecho del Santia-
go Bernabéu, se ha reubicado a zo-

nas específicas colindantes con 
el estadio, como las aceras o jun-
to a los parques infantiles, para 
que estas personas se instalen gra-
cias a que el Ayuntamiento de Ma-
drid ha cedido a los organizado-
res del concierto los terrenos. «Nos 
han ordenado por sectores», de-
clara de nuevo Maggie.  

En el suelo de la calzada se apre-
cian líneas fucsias hechas con 
cinta adhesiva para marcar el lu-
gar donde se deben establecer los 
fans, además de señales con el nom-
bre de las áreas de la zona donde 
se establecerán una vez dentro pa-
ra el concierto.  

El problema al que se están en-
frentando ahora los seguidores de 
Taylor son las altas temperaturas, 
que sobrepasan los 30 grados y ame-
nazan a los campistas. «Dejamos las 
cosas para guardar sitio y vamos a 
la sombra, si no es un tormento»,  re-
calca David, con el abanico y un ven-
tilador a pilas en la mano. 

Aunque el regreso de la cantan-
te a España después de 13 años su-
pone una gran alegría para muchos, 
los vecinos del distrito de Chamar-
tín no comparten esa opinión ya 
que el desfile de 123 camiones con 
todo el material, los dispositivos 
policiales, las calles cortadas y la 
invasión de la vía pública pro-
vocan confusión: «Sólo quiero sa-
ber si puedo sacar el coche de mi 
garaje», increpa una vecina.

Personas hacen cola para conseguir el ‘merchandising’ de la cantante Taylor Swift. ÁNGEL NAVARRETE

TESTIGO DIRECTO

10 
Países. Ha visitado ya la 

cantante en este Tour que 
comenzó en Estados Unidos en 
2023 y que termina en Canadá.
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LUIS F. DURÁN MADRID 
Varios socios del Real Madrid han si-
do víctimas de una presunta estafa 
en los billetes de avión que compra-
ron para viajar a Londres a la final de 
la Champions League del próximo 
sábado 1 de junio. Adquirieron el pa-
sado 15 de mayo los viajes mediante 
una página web para volar desde Ali-
cante a la capital inglesa tras abonar 
500 euros por persona. La empresa 
ha cancelado los vuelos y lo peor es 
que tampoco les devuelve el dinero, 
según varios afectados que han de-
nunciado los hechos ante la Guardia 
Civil y la OCU.  Desde el Instituto Ar-
mado se están realizando ya gestio-
nes y la organización de consu-
midores ha explicado a los perjudi-
cados que puede tratarse de una su-
puesta estafa. 

Ainoa, de 35 años y socia abonada 
del Real Madrid, asegura que fue una 
de las afortunadas en el sorteo de las 
entradas para la final celebrado el pa-

sado 14 de mayo. «Al día siguiente 
me puse a buscar vuelos en internet 
en varios buscadores normales y 
apareció la plataforma Fly-go que es-
taba muy  bien posicionada y tenía 
una muy buena apariencia», explica. 

Reservó un vuelo para ella y para 
su padre que despegaba desde Ali-
cante a Londres a las 10.20 del sába-

do 1 de junio (día de la final) y hacía 
el viaje de vuelta el domingo 2 de ju-
nio a las seis de la mañana. Realizó a 
las 08.33 de la mañana la transacción 
mediante una pasarela de pago y con-
firmó la operación desde su banco. A 
los pocos minutos se extrañó cuan-
do recibió el siguiente correo: «Tu re-
serva se está procesando y tardará 
más de lo esperado. Te recordamos 
que la tarifa que has elegido no per-
mite la cancelación. Tan pronto como 
tengamos la confirmación te envia-
remos todos los detalle». 

Ese mismo miércoles llegó por la 
noche otro inesperado correo don-
de se le indicaba que «por error el bi-
llete no se había emitido y que ya se 
había anulado el pedido». «El impor-
te que usted pagó por los billetes fue 
devuelto a la misma cuenta banca-
ria y este podrá verse en su banco 
emisor en 2 o 3 días laborables».  

Pero pasaron los días y no se hi-
zo la devolución. Llamó al teléfono 
del cliente de la empresa y tampo-
co le dieron ninguna explicación ra-
zonable. La última noticia que ha 
tenido de la compañía fue el pasa-
do día 24, cuando le indicaron que 
«habían enviado el pedido al depar-
tamento de contabilidad».  

Asegura Ainoa que ha contacta-
do con más personas víctimas de la 
venta de billetes para la final y que 
hay un hilo abierto en internet don-
de hay más personas que han pa-
decido lo mismo tras adquirir vue-
los en esta plataforma fake. «Tenía 
la esperanza al menos de que me 
devolvieran el dinero y comprar un 
vuelo organizado y ver la final», di-
ce la mujer. 

CARLOS GUISASOLA MADRID 
Si Forrest Gump se hubiera senta-
do, con su maleta marrón y su traje 
beige, en alguno de los bancos pró-
ximos al Palacio de Cibeles, bien po-
dría haber reformulado aquella fa-
mosa frase: «La vida es como una 
caja de bombones, nunca sabes lo 
que te va a tocar». En este caso con-
creto, la caja de bombones sería el 
salón de Plenos del Ayuntamiento, 
donde tras cualquiera de las pregun-
tas, propuestas o proposiciones de 
la sesión puede esconderse esa chis-
pa que enciende la mecha. Así vie-
ne sucediendo recurrentemente des-
de que arrancó la legislatura, en el 
cierre del pasado mes de septiem-
bre. De hecho, la socialista Ma-
ría Caso, que ayer defendió una 
de las últimas proposiciones, 
se sienta en uno de los sillones 
del Consistorio por la expulsión 
de su compañero Daniel Vion-
di. Tensiones que, en general, 
brotan de asuntos que nada tie-
nen que ver directamente con 
el pulso de la capital. 

Ayer, sin embargo, no hacía 
falta ser ningún sabueso para 
intuir sobre qué podía versar 
esta vez la trifulca. Había ma-
drugado Pedro Sánchez para, 
desde un atril en el patio de La 
Moncloa, anunciar que Espa-
ña reconocía oficialmente el es-
tado de Palestina. Algo ya es-
perado, por otro lado, pero que 
se convirtió en una suerte de 
guion para esa traca de mayo 
en Cibeles. Del minuto de silen-
cio por las víctimas civiles de 
Palestina y Ucrania, iniciativa 
de la izquierda, y respetado es-
crupulosamente por todos los 
grupos municipales, al inter-
cambio de dardos envenena-
dos. Un día antes, durante la en-
trevista con GRAN MADRID, Al-
meida puso esa tensión como 
uno de los peros de su legisla-
tura: «Me preocupa lo que está 
pasando en los Plenos y a los 
madrileños también les preo-
cupa esa crispación. Es una si-
tuación difícil, pero no se merecen 
las escenas lamentables que se es-
tán viviendo». Aunque la cosa no pa-
só ayer a mayores, la escena no fue 
ni mucho menos la de un balneario. 

Anduvo embarrado el ambiente 
por una afirmación del propio alcal-
de en la víspera, a propósito del bom-
bardeo israelí del campo de re-
fugiados en Rafah: «Quienes provo-
can no se pueden hacer los ofendi-
dos». Rita Maestre, camiseta  ya clá-
sica con el lema Free Palestina, usada 
en varios actos en las últimas sema-
nas, exigió disculpas al alcalde. «No 
he oído una sola palabra de compa-
sión de Almeida con las 35.000 víc-

timas de Gaza», era el lamento de la 
líder de la oposición. Reyes Maroto, 
bufanda con la bandera y el nombre 
de Palestina (en inglés), también ati-
zaba a Almeida: «No condenar la ma-
sacre me provoca bochorno». 

Y la diana, el propio alcalde, irrum-
pía al contraataque, desde la zona 
contigua al salón del Pleno. «Mi con-
dena fue en el minuto de silencio. 
Tenemos que aguantar bulos por 
parte de la izquierda. El delegado del 
Gobierno [Francisco Martín] se com-
porta como un hooligan, porque es 
falso que yo hablara de los bebés de 
Gaza. Cuando hablaba de ofendi-
dos, lo hacía del Gobierno, no de las 
víctimas inocentes». 

La chispa se escondió ayer, por 
ejemplo, bajo el segundo epígrafe, 
defendido por Maestre, y que abor-
daba la atención municipal recibi-
da por las mujeres víctimas de vio-
lencia machista.  O en el segundo, 
donde Maroto abordó sin aneste-
sia el tema de la crispación, recitan-
do las lisonjas que ha recibido Pe-
dro Sánchez en el Consistorio. Pe-
ro, también, en la defensa de la tau-
romaquia. Para ello, Martínez Vidal, 
concejal de Vox, echó mano de una 
frase lapidaria, que arrancó alguna 
que otra sonrisa: «Los toros de lidia 
viven mejor que las mujeres en el Is-
lam». Y enumeró un listado intermi-
nable de ilustres de la cultura con 

tradición taurina, antes de propinar 
una respuesta abrupta a Rita, críti-
ca con los toros, a propósito del abor-
to: «A ver cómo explica a su hija que 
pinchaban a bebés en la tripa». 

Es de justicia decir que también 
se abordaron temas de Madrid. De 
urbanismo, de construcción de vi-
viendas, de funcionarios, de recur-
sos municipales... Sin embargo, cuan-
do el Palacio de Cibeles cerró sus 
puertas, pasadas las 15.00 horas, que-
daron resonando entre sus paredes 
esos ecos de Palestina. Esos dardos 
envenenados entre Gobierno y opo-
sición: «A los madrileños les preo-
cupa». Pero nadie pone la solución.

AYUNTAMIENTO SESIÓN DE PLENO 
 

Siempre hay excusa para la 
bronca: esta vez fue Palestina  

 

Almeida y la oposición se enzarzan tras la declaración de Sánchez

La reserva hecha por una aficionada para viajar a Londres. E. M. 

SUCESOS PAGARON 500 EUROS POR VIAJE  

Presunta estafa 
en los vuelos  

a Wembley 
 

Compraron billetes vía Alicante a una web 
que los canceló y que no devuelve el dinero 

Reyes Maroto, con una bufanda reivindicativa. DIEGO RADAMÉS / EUROPA PRESS

«Mi condena fue el 
minuto de silencio; 
tenemos que 
aguantar bulos» 

Vox defendió los 
toros: comparó su 
vida con la de las 
mujeres del Islam

El caso ha sido 
denunciado ante 
la OCU y la 
Guardia Civil
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ZABALA DE LA SERNA  MADRID 
La plaza de toros de Madrid rugía 
el último 8 de octubre, rendida a 
Borja Jiménez (Espartinas, 1992) 
mientras cruzaba la Puerta Grande 
con el otoño al fondo. Fue el golpe 
definitivo a su revelación en 2023. 
Atravesó el invierno recogiendo más 
de 50 premios. No faltó a ninguna 
cita con los aficionados. Al final de 
su apostolado del toreo el cuenta-
kilómetros de su coche superaba 
los 90.000. Ahora afronta su regre-
so, el fuerte compromiso de sus tres 
tardes en la feria, concentradas en 
una semana. Nunca antes toreó en 
San Isidro. Su debut será al lado de 
Talavante (viernes, 31), su despedi-
da junto a Roca Rey (7 de junio). Y, 
entre medias, la Corrida de la Pren-
sa (5 de junio). 
P. ¿Qué significan estas tres tardes? 
R. Es un sueño cumplido, se trata 
de mi primer San Isidro. Ni siquie-
ra toreé de novillero. Tres tardes de 
máxima categoría con tres ganade-
rías de lujo… Siempre soñé con ello 
y, este año, por fin ha llegado. 
P. ¿Añaden presión las figuras? 
R. Es una apuesta muy fuerte. Las 
tres tardes se concentran en siete dí-
as y son carteles muy rematados. Y, 
además, con tres ganaderías muy del 
gusto de Madrid: Santi Domecq, Vic-
torino Martín y Victoriano del Río. 
P. Hablemos de la importancia de 
participar en la Corrida de la Pren-
sa (124 edición) ante Felipe VI. 
R. La presencia del Rey realza la ca-
tegoría de una de las corridas más 
relevantes de San Isidro. Es, ade-
más, el único mano a mano de la fe-
ria. Y todos sabemos lo que aprie-
ta el maestro Paco Ureña en Madrid.  
P. El pasado año el anterior minis-
tro de Cultura Miquel Iceta acom-
pañó al Rey, y lo hizo después de 
que el Gobierno tuviera que rectifi-
car e incluir por sentencia del Su-
premo la tauromaquia en el Bono 
Cultural Joven. En el caso de que 
Urtasun cumpla con su cometido, 
¿qué le diría después del atropello 
del Premio Nacional de Tauroma-
quia? 
R. Me gustaría mucho que asistie-
ra y así poderlo invitar a que pasa-
rá un día conmigo en el campo y co-
nociese cómo se prepara un torero, 
en qué consiste un tentadero y, so-
bre todo, la ganadería de bravo. Có-
mo multiplica la biodiversidad. Y 
así se formase una idea real para 
poder opinar con conocimiento de 
causa. 
P. Pero opinase lo que opinase, los 

gustos del ministro no deberían in-
fluir en la gestión de la Cultura. 
R. Es ministro de Cultura y la Tau-
romaquia está reconocida como Cul-
tura. Los toros forman parte de la 
historia y la cultura de España. Si 
no le gusta, siempre cabe la renun-
cia. O, como dijo Page, que traspa-
sen las competencias a Moncloa. 
P. El triunfo de Otoño le sirvió para 
entrar en las ferias y pasó con bien 
por Valencia y Sevilla sin el desea-
do golpe redondo. ¿Qué torero se 
va a encontrar Madrid? 

R. Hemos puntuado en todas. Eso 
me ha dado tranquilidad. Es verdad 
que falta ese golpe fuerte otra vez. 
Quiero que en Madrid vean al Bor-
ja Jiménez que se entrega en cada 
embestida para buscar el toreo. 
P. Para el gran público usted es un 
torero nuevo, pero ya son nueve 
años de alternativa... 
R. Algunos toreros maduran muy 
pronto y otros tardan más. En mi 
casa me he pasado siete u ocho años 
toreando muy poco. Venía de la Puer-
ta del Príncipe como novillero, de 
torear en todas las ferias y cuando 
llegó la alternativa surgió el parón.   
P. Su ambiciosa actitud de ataque 
a veces se ha traducido por estar 
atacado. ¿Es ese punto en el que lo 
quiere situar Julián Guerra, su apo-
derado, que tanto le espolea desde 
el callejón? 
R. No. Ni mucho menos. Quizá me 
pudo pasar en Valencia. No en Se-
villa. De estar toreando muy poco 
a estar en todas las ferias, cuesta 
asimilarlo. Y cuando uno busca mu-
cho el triunfo te puede jugar la ma-
la pasada de pasarte de revolucio-
nes. Pero quiero adquirir poso. Y a 
través de él perseguir el toreo que 
busco. 

P. ¿Qué es cuál? 
R. Hacer todo muy de verdad. Tra-
bajo mucho para adaptarme a to-
do tipo de embestidas.  
P. Con la espada ha encontrado cier-
ta regularidad. 
R. Sí. Sólo en la faena de Sevilla con 
el toro de Victo-
rino, que ha si-
do mi faena más 
redonda, se me 
fue.  
P. En 2023 hubo 
una tarde que 
fue clave aun sin 
espada: la terro-
rífica corrida de 
José Escolar en 
Pamplona. 
R.  Ahí me de-
mostré que era 
capaz de cruzar 
la raya. Fue el 
punto de infle-
xión para mi carrera y para mi ca-
beza. Era eso o nada. 
P. Pasado el ecuador de San Isidro, 
no han sucedido tantas cosas. El tí-
tulo de triunfador está por decidir. 
¿Lo ve asequible?   
R. Esa es la mentalidad. Madrid es 
muy difícil

LA REVELACIÓN DE 2023 DE ESPARTINAS A LA CONQUISTA DE LAS VENTAS 

Borja Jiménez: «Me gustaría 
invitar a Urtasun al campo bravo» 

 

Vuelve a Madrid después del triunfo que lo lanzó en Otoño. Atravesó 90.000 kilómetros  
este invierno recogiendo más de 50 premios. Ahora encara el San Isidro de su vida,  

el primero de su carrera, con tres tardes en una semana y la presión de torear con las figuras

SAN ISIDRO  
 

La solidez de 
Chicharro, en 
la frontera del 

triunfo  

ZABALA DE LA SERNA  MADRID 
Volvía Alejandro Chicharro des-
pués de su Puerta Grande del 1 
de mayo. Fue el único de los tres  
novilleros que demostró ayer su 
salvoconducto para estar en  San 
Isidro, sobradamente prepa-
rado. De complexión fuerte, es 
poderoso, valiente e inteligente. 
Entendió perfecto –siempre muy 
bien colocado– a un novillo mon-
tado de muy poca humillación, 
obediente pero sin entrega. To-
da la que tuvo el chaval. Sin má-
cula Chicharro, salvo el pincha-
zo. No estimó la presidencia la 
mayoritaria petición, ya ves. La 
vuelta pesó tanto como la oreja. 
La novillada de Guadaira dejó 
mucho que desear por presenta-
ción –tan altona– y débil juego, 
manejable y desrazada. Suyo fue 
lo más sólido, también con el flo-
jo sexto. Otra vez quedó por en-
cima de su enemigo, muy tem-
plado además en su largo trazo. 
La espada se cruzó con más de 
un tropiezo ahora para frenarlo 
en la frontera del triunfo. 

Al debutante Pepe Luis Ciruge-
da le devolvieron un bonito novi-
llo frágil pero con una calidad su-
perior. Una pena la devolución. El 
sobrero, de Torrehandilla (2º bis, 
4º bis y 5º), que al final igualó en 
novillos al desigual conjunto 
titular, era un tío. Cabeceó mucho 
y se rajó pronto; Cirugeda se eter-
nizó con la espada. De nuevo se 
encasquilló con el acero ante el 
parado quinto. Suyo fue el peor 
lote, pero le falta mucho.    

Abrió plaza Lalo de María con 
un utrero alto de cruz, bueno y, so-
bre todo, muy fácil. Sin excelen-
cias ni exigencias. Se le notó al es-
pigado francés mayor oficio para 

decir lo mismo que cuando no se 
lo sabía. De María se empeñó ti-
rar a un novillo trémulo, y como 
premio se llevó al segundo sobre-
ro, no con muchas más fuerzas 
pero sí mejor hecho. Una lesión le 
impidió desarrollar un cierto buen 
aire. 

Pase de pecho de Alejandro Chicharro. PLAZA 1

«El Rey realza  
la importancia  
de la Corrida de  
la Prensa» 

«Quiero hacer todo 
con mucha verdad 
y entrega en  
busca del toreo»

Borja Jiménez sale por la Puerta Grande de Las Ventas el pasado 8 de octubre en la Feria de Otoño. J. BARBANCHO
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DANIEL SOMOLINOS  
ELENA MALDONADO MADRID 

Si las calles de Vallecas pudieran, ha-
blarían de cómo un equipo de fútbol 
de un barrio obrero llegó a pasearse 
por Europa y se ganó el calificativo 
de Matagigantes. De una conciencia 
de clases y afán de superación, no só-
lo en su vecindario, también entre los 
aficionados de dicho club. Y de unos 
últimos tiempos convulsos, con una 
dirección en entredicho que, quizás 
más pronto que tarde, extirpe su co-
razón a este barrio y se lo lleve lejos: 
hablamos del Rayo Vallecano. 

Hoy miércoles cumple 100 años, 
toda una vida cargada de gestas y 
hazañas, pero también de adversi-
dades y altibajos que ha ido sortean-
do sobre el alambre. Y aunque hubo 
dudas hasta la penúltima jornada de 
la temporada recién acabada, final-
mente ha podido celebrar su Cente-
nario en Primera División. 

Bien lo sufrió su socio número 1, 
Rafael Garrido, quien a sus 87 años si-
gue sin perderse un sólo partido. Re-
cibe a este diario no muy lejos del co-
liseo franjirrojo, en el interior de un 
garaje que en 1976 comenzó a trans-

formar en un museo muy especial. 
Sus paredes son historia viviente de 
la entidad: pósters, camisetas firma-
das, bufandas, muchos recortes de 
prensa... y, sobre todo, fotografías que 
reflejan su amor por el Rayo, roman-
ce que se inició cuando sólo tenía ocho 
años. Casi 80 después, su sentimien-
to no ha menguado ni un ápice. 

«Para mí el Rayo lo es todo. La últi-
ma jornada contra el Bilbao, que ya 
no nos jugábamos nada... Menuda 
noche pasé con el gol tonto que nos 
metieron. No quería ver a nadie ni ha-
cer nada. Cuando perdemos me en-

fado... De hecho, durante un tiempo 
echaba las quinielas y jamás podía 
poner que perdía. Total, que dejé de 
jugar», cuenta entre risas Rafa, como 
le conocen sus amigos. 

Mientras pasea por su museo evo-
cando algunos chascarrillos y anéc-
dotas, señalando cada foto en blan-
co y negro en las que estuvo presen-
te, desliza que en 1953, cuando cum-
plió los 16 años y ya no podía entrar 
gratis al campo, se hizo socio. 

Este adepto, que siempre fue co-
merciante de artículo de piel y viajes 
en Vallecas, coge entre sus manos una 

instantánea de cuando el Rayo juga-
ba en Tercera División, en el campo 
del Rodival. Miles de aficionados se 
amontonaban en los cuatro costados 
de este terreno de juego. «Fue el lleno 
más grande de su historia. Nos enfren-
tábamos al Plus Ultra, un filial del Re-
al Madrid. Aunque no recuerdo cómo 
quedamos, ha pasado mucho...». 

Mientras Rafa enseña su colección 
a este periódico, se abre la puerta del 
garaje y por ella asoman Isi Palazón 
y el actual capitán de su Rayito, Óscar 
Valentín. «Isi me gusta porque está 
pelao como yo», bromea a escasos me-
tros de estos futbolistas. Aunque, ad-
mite, los dos jugadores que más le 
han hecho vibrar con el balón en los 
pies fueron Felines y Potele, al que le 
llamaban «el mago de Vallecas». Con 
ellos se hizo una foto que cuelga en 
un lugar privilegiado. 

Del mismo modo exhibe otro de 
sus recuerdos más preciados, aquel 
viaje a Burdeos para enfrentarse al Gi-
rondins en la UEFA. Fue en febrero de 
2001. «Ganarles allí y meterles caña 
también aquí... no veas qué alegría. 
Éramos un equipo de barrio y nos es-
tábamos paseando por Europa». 

CENTENARIO ESTE CLUB SE FUNDÓ EL 29 DE MAYO DE 1924  

100 años del Rayo, el corazón  
de Vallecas: «Es nuestra vida» 

 

GRAN MADRID habla con aficionados del tercer club de la capital: «Resistimos a gigantes»

Rafael Garrido, socio número 1 del Rayo Vallecano, enseña a este diario el museo que montó en su garaje y que lleva nutriéndolo desde el año 1976. D. SOMOLINOS



7EL MUNDO. Miércoles, 29 de mayo 2024

GRAN MADRID

Decenas de historias no dejan de 
brotar de Rafael, aunque su tono se tor-
na más serio al hablar del futuro del 
club y los rumores de cambio de esta-
dio, alejándose del corazón de Valle-
cas. «Ahora mismo, en nuestro esta-
dio entran más de 14.000 personas. Da 
gusto los domingos cuando se llena. 
Si bajamos a Segunda no seríamos 
más de 6.000... Y si se lo llevan lejos ya 
sería la ruina, irían 3.000», valora. 

Otro devoto rayista, coleccionista de 
decenas de insignias –tiene más de 50 
del club franjirrojo–, es Joaquín Fer-
nández, una enciclopedia viviente de 
anécdotas y referencias que aún retie-
ne en su memoria. 

«Fue el espíritu de superación lo 
que me hizo fijarme en este equipo. 
Tenía 10 años y el Rayo acababa de 
subir a Primera División. Aquel pri-
mer curso ganamos a todos los gran-
des en Vallecas: al Madrid, al Barça, al 
Atleti, al Sevilla... De ahí que nos apo-
daran El Matagigantes. El escudo y la 

camiseta me encantaban, pero sobre 
todo la ilusión de su gente», evoca es-
te seguidor, quien tampoco se pierde 
un partido de su equipo. 

El hablar de los Ruiz-Mateos le ge-
nera una dicotomía interna ya que 
«fue una época de claroscuros».  «Ellos 
nos cambiaron el nombre. Pasamos 
a ser Rayo Vallecano de Madrid, algo 
que fue bastante controvertido en el 
barrio porque Vallecas es Vallecas y 

Madrid es Madrid. José Mari no tenía 
ni idea de fútbol, no se enteraba ni 
cuando metían un gol. Sólo iba a los 
campos para darse publicidad. Has-
ta que cogió las riendas su mujer, Te-
resa. Ella montó un fundación para 
alejar a chavales vulnerables de las 
drogas, la ciudad deportiva en el En-
sanche... y un equipo femenino que 
ganó tres Ligas  y una Copa. Esta fa-
milia, en lo personal, no era trigo lim-
pio, pero modernizaron el club y, sin 
ellos, hoy en día no existiríamos». 

Fernández no se corta al hablar del 
presidente, Raúl Martín Presa, muy 
cuestionado por su afición quien, des-
de hace más de una década, pide su 
dimisión. «Cada vez es menos queri-
do por sus controvertidas decisiones... 
como lo del equipo femenino que po-
dría seguir en Primera y no está ni en 
Segunda. Parece que sólo se mueve 
por su propio interés». 

Esta opinión es compartida por Víc-
tor, que además de bukanero –el co-
lectivo rayista más reivindicativo– es 
la cara visible de la plataforma ADRV 
(organización que aúna a todas las 
peñas rayistas): «Presa es una perso-
na muy distante, opaca y oscura. La 
comunicación con él es inexistente y 
la directiva en general no tiene mu-
chas luces ni visión de futuro. Es ver-
dad que hay trabajadores que se de-

jan la piel por el club y ha-
cen que siga a flote, pero 
es muy complicado por-
que todo pasa por Raúl, 
desde un tuit en redes so-
ciales hasta el electricista 
que va al estadio porque 
se ha fundido un foco. Él 
es el cuello de la botella 
que hace que muchas ini-
ciativas no prosperen», de-
nuncia este aficionado.  

En estos 100 años de 
historia, el rayismo ha da-
do un giro de 180 grados. 
«Hemos crecido mucho 
como conjunto. De peque-
ño nadie llevaba la cami-
seta del Rayo, sólo los ra-
ros. Ahora date una vuel-
ta por el barrio, incluso por 
otros distritos de Madrid... 
Se ve mucho la franjirro-
ja. El sentimiento se ha 
afianzado y crece cada vez 
más», explica Víctor, ha-
ciendo hincapié en que 
los valores que transmite 
este club no tienen com-
paración con ningún otro.  

«El Rayo es nuestra vi-
da, es el equipo que nos 
permite todos los fines de 
semana o cada 15 días po-
der desconectar de nues-
tros trabajos precarios y 
de nuestras vidas preca-
rias y tener un lugar en el 
que encontrarnos con to-

da la familia y los amigos». Y se enor-
gullece de que su equipo sea uno de 
los pocos que aún no han caído en 
las «manos sucias del fútbol moder-
no». «Es verdaderamente de barrio, 
representa a Vallecas, y es un peque-
ño reducto dentro de este ‘fútbol ne-
gocio’ cada vez más profesionaliza-
do y carente de sentimientos. Valle-
cas es esa pequeña aldea que resiste 
a los gigantes», concluye.

FÚTBOL MUY CRITICADO POR LA AFICIÓN DEL RAYO  

Martín Presa, el presidente 
de las mil polémicas 

 

El dirigente lleva años generando controversia en sus decisiones

«El club no ha 
caído en las sucias 
manos del fútbol 
moderno»

DANIEL G.-FONTECHA  MADRID 
Aunque hoy cumple 100 años, el Ra-
yo Vallecano muestra vitalidad y al-
guna que otra arruga lógica. Por eso 
ha organizado un  partido solidario 
de leyendas, que enfrentará a un 
equipo formado por jugadores his-
tóricos como Míchel, David Co-
beño, Luis Cembranos o Tito, entre-
nados por Juan de Ramos, y a una 
selección de grandes jugadores de 
la historia reciente de la Liga.  

Aunque esta celebración de ani-
versario, pese haber conseguido la 
permanencia, está ensombrecida 
por los graves problemas que ro-
dean al club madrileño y la contro-
vertida gestión de su presidente, 
Raúl Martín Presa.   

Durante estos últimos meses, no 
han faltado manifestaciones y pro-
testas, sobre todo relacionadas con 
la posibilidad de que el equipo se 
mueva del centro de Vallecas. Bajo 
el lema «No nos moverán», aficio-
nados y peñas rechazan ferviente-
mente esta mudanza a la zona del 
Ensanche u otros lugares limítrofes.  

El presidente ha declarado en va-
rias entrevistas la poca viabilidad 
del actual feudo y la imposibilidad 
de llevar a cabo las reformas estruc-
turales que piden los socios por el 
coste económico que supondría. 
Un presupuesto que, por el contra-
rio, sí alcanzaría para la construc-
ción de un nuevo estadio.   

Según se supo en marzo, el club 
franjirrojo ya habría recibido una 
Inspección Técnica de Edificios des-
favorable sobre las instalaciones. 
Una realidad de la que son bien 
conscientes los seguidores, que ca-
da vez que acceden a determina-
das zonas del campo observan el 
grave deterioro que presenta.  

Además, la marcada división en-
tre la presidencia y los Bukaneros, 
grupo ultra con marcado perfil po-
lítico, también ha sido evidente du-
rante los últimos años. La presen-
cia en el palco del estadio de diri-
gentes de Vox, como Santiago Abas-
cal o Rocío Monasterio, generó du-
rante esta temporada serios 
descontentos en este grupo de afi-

cionados que rechazaban su pre-
sencia en las gradas.   

Algo similar se vivió en 2017, con 
el caso Zozulia. El delantero ucrania-
no fue señalado por la plataforma 
rayista ADRV, importante agrupa-
ción de peñas del club, por su pre-

sunto apoyo a grupos ultraderechis-
tas ucranianos y, finalmente, no tu-
vo cabida en la plantilla.   

Presa también ha llegado a te-
ner diferencias con uno de los miem-
bros más destacados de la prime-
ra equipo, el centrocampista Óscar 
Trejo, que llegó a ser capitán. Pero 
terminó renunciando a llevar el bra-
zalete el pasado mes de octubre, 
tras estar en desacuerdo con el tra-
to a los trabajadores y aficionados 
por parte del presidente. Asimis-
mo, confesó no mantener relación 
con el máximo dirigente.   

Otro motivo de disputa es la gra-
ve situación del Rayo Femenino. Un 
equipo que había sido tan impor-
tante en Primera División, con tres 
títulos ligueros, vive su situación 
más complicada tras dos descen-
sos consecutivos. La afición acusa 
al presidente de una clara falta de 
inversión, pero nada parece haber 
cambiado en este tiempo.  

En el plano financiero, aunque 
ha presentado beneficios en  2023, 
el club ha informado en su audito-
ría que el Juzgado mantiene depo-
sitados 10 millones de euros de tres 
procedimientos penales abiertos 
por cuotas presuntamente defrau-
dadas. Una situación que no ayu-
da a celebrar un cumpleaños  ideal. 
Aun así, el sentimiento de orgullo 
de haber cumplido 100 años inun-
da a todos los sectores de este club.

Felines dispara a puerta en el coliseo vallecano. E. M.

Antiguo Estadio de Vallecas, en 1969. E. M.

Grupo de aficionados Bukaneros durante un encuentro en Vallecas. CHEMA REY 

2011 
5 de mayo. Martín Presa se hizo 

con la presidencia del club  
al formalizar la compra del 

98,6% de las acciones.
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Las hermanas María y Pi-
lar García San Juan y su 
amiga Susana Castromil 
son las creadoras de una 
iniciativa que pretende 
dar una nueva vida a la 
moda, consiguiendo que 
sea más sostenible. La 
idea surgió cuando Ma-
ría vivía expatriada en 
Nueva York y convivía con 
francesas que hacían vi-
de dressing, esto es, ven-
der la ropa que ya no que-
rían. Al regresar a Espa-
ña, recuerda, «animé a mi 
hermana a hacer lo mis-
mo en su casa reuniendo 
a nuestras amigas. Tuvi-
mos tanto éxito que al po-
co tiempo estábamos des-
bordadas de ropa». 

Las primeras prendas 
salían de su propio arma-
rio, pero en un año tuvie-
ron tal volumen que cons-
tituyeron una empresa. 
Así nació El armario de 
mis amigas. «Las pren-
das están etiquetadas ba-
jo un sistema de comisio-
nes y trimestralmente la 
propietaria de la ropa se 
lleva el 70 %. El 5% va a la 
ONG que escoge la que 
más ha vendido cada mes. 
Hemos donado muchas veces a la Fundación 
Aladina o a Aspase», explica María.  

Cada una tiene su rol en el negocio. Susana 
es la responsable de producto y quien tiene el 
primer contacto con la clienta que trae su ropa. 
Pilar es la imagen de las redes, canal a través del 
cual realizan toda la conexión con el público. 
«Tenemos muchas clientas que son de fuera 
de Madrid. Les gusta el sistema, confían en no-
sotras y nos envían las prendas pagando ellas 
el envío», describe María, quien se encarga del 
desarrollo del software y de la web, además de 
los temas de gestoría y los pagos a las clientas. 

Han crecido tanto que, desde hace un tiem-
po, cuentan con local propio en Pozuelo al que 
las usuarias llevan o envían la ropa. Susana nos 
cuenta que «cuando llega la mercancía, valora-
mos la ropa, y nos quedamos solamente lo que 
vemos que va a tener salida y se puede vender 
bien». María añade que «sólo el simple hecho 
de rellenar la bolsa te hace tener conciencia de 

la cantidad de ropa que tenemos y que no usa-
mos. Algunas prendas vienen hasta con la eti-
queta puesta». Y ese es precisamente el leitmo-
tiv de las tres, porque tienen claro que existe de-

masiado fast fashion en España. «Es muy ten-
tador. Todas hemos sido víctimas de Zara o Man-
go, ya que todas las semanas ofrecen noveda-
des. Con nuestra empresa ayudamos al medio 

ambiente, pero también 
conseguimos que la gen-
te se lo piense dos veces 
antes de comprar cada se-
mana de manera compul-
siva», argumenta Susana. 

Reconocen que no es 
un negocio para hacerse 
rica porque, como expli-
ca Cristina, «si me traes 
un vestido de Zara por 50 
euros con etiqueta, al no 
ser de la temporada, lo fi-
jamos a 19. Buscamos que 
rote y tenga una segunda 
vida. Queremos darle más 
cancha a la segunda mo-
da, sin necesidad de que 
sea vintage o de lujo». Ma-
ría añade que «la mujer 
española no es mucho de 
segunda mano».  

La diferencia con otras 
empresas como Vestiare 
Collective o Vinted es que 
aquí puedes acudir al lo-
cal y probarte todo. «Te-
nemos todas las prendas 
colgadas y eso gusta por-
que permite ver y tocar», 
añade Pilar. Reconocen 
que al principio cuesta 
conseguir tráfico de clien-
tas, pero las que van, re-
piten, y hasta organizan 
ventas privadas de fin de 

semana para gente que reside fuera de Madrid. 
A la hora de la venta les funcionan muy bien 

tanto los grupos de WhatsApp como los 
directos en Instagram. María nos explica que 
han hecho grupos de móvil donde «hay más 
de 1.000 personas por grupo, y los dividimos 
por tallas, lo que facilita mucho la venta». De 
los directos se encarga Pilar, que con un carác-
ter dicharachero se prueba todas las prendas, 
lo que divierte a la audiencia y hace que se ha-
ga una idea de cómo quedan puestas. Éstas se 
mantienen durante un año en el local; si en ese 
plazo no se ha vendido, se avisa a su propieta-
ria para que pueda recuperarlo, aunque, como 
puntualiza María, «en la mayoría de los casos 
nos piden que lo donemos a Cáritas». Entre 
sus planes de futuro está mejorar la web y bus-
car nuevos canales de venta, como, tal vez, un 
pop up por el barrio de Salamanca. «Hay que 
concienciarnos de comprar menos y utilizar 
más la ropa», insisten las tres.

Susana Castromil, Pilar y María García San Juan, creadoras de El armario de mis amigas. E. M.

ADN. SU ESPACIO ESTÁ EN CAMINO DE LAS HUERTAS, 18 L TIENEN MÁS DE 600 PROVEEDORAS DE ROPA L CUENTAN CON PRENDAS PARA MUJERES DE 30 A 55 AÑOS Y  NIÑOS 

M. Y P. GARCÍA SAN JUAN / S. CASTROMIL Están detrás 
de El armario de mis amigas, desde donde venden vestuario usado

Las amigas que buscan 
dar una segunda vida  
a las prendas de ropa

ESTEFANÍA RUILOPE MADRID

Uno de los componentes más mencionados 
y a la vez más imprevisibles –porque no 
existía casi ninguna tradición aquí– de la 
transformación de Madrid en meca turística 
de fama mundial a lo largo de los últimos 
años ha sido la explosión del teatro musical, 

con múltiples obras constantemente en 
cartelera que atraen a millones de especta-
dores de aquí y de muy lejos. Se ha llegado 
a colocar a nuestra ciudad a la altura de 
Nueva York y Londres como las tres mecas 
mundiales de los musicales. Pero, como 
revelaba hace días en estas páginas un 
estremecedor reportaje de Ruth Díaz, no es 
oro todo lo que reluce tras las candilejas de 
nuestros proscenios, y la Gran Vía esconde 
muchas más trampas y miserias que 
Broadway o el West End. 

Así, hemos sabido que hace muy poco que 
por fin se ha formado aquí una Coordinadora 
de Músicos de Teatro Musical (CMTM), con 
250 miembros, que es toda una cifra en un 
oficio tan bohemio y poco dado al asociacio-
nismo. Y nos hemos enterado del muy pobre 
nivel de ingresos de esos músicos y de un 

fenómeno que se va extendiendo y del que 
los espectadores que pagan sus buenos 
euros y creen oír música en directo no son en 
absoluto conscientes: los dueños de varios 
teatros acostumbran a grabar una de las 
primeras representaciones, y luego, en otras 
sesiones y desde luego en giras, lo que el 
público escuchará será música grabada, 
porque en el foso no habrá nadie y la empre-
sa tendrá un gasto cero en músicos. 

Lo tremendo, dicen los intérpretes, es que 
son el único colectivo del teatro que no se 
rige por el Convenio de Teatro de la Comuni-
dad de Madrid, sino tan solo y sin más por el 
Estatuto General de los Trabajadores. 
Añaden que sus ingresos están en caída 
mientras suben los beneficios de las empre-
sas. Hemos leído comentarios según los 
cuales siempre ha sido así, pero aunque 

fuese cierto sería de un tercermundismo 
inaceptable en un país avanzado frente a 
estos artistas. Y no comparen con los activos 
sindicatos de músicos británico y norteame-
ricano: la sección neoyorquina (Local 802) 
del sindicato American Federation of 
Musicians ha arrancado convenios colecti-
vos y mejoras a la patronal de Broadway y 
frenado la tendencia, que allí también 
surgió, a la música enlatada haciéndose 
pasar por música en directo. 

El Convenio en el que deberían integrarse 
los músicos es un reglamento de la Comuni-
dad de Madrid, y por eso quien hoy debería 
tomar cartas en el asunto es Isabel Díaz 
Ayuso, su presidenta, para demostrar que las 
proclamas de libertad y oportunidad en esta 
comunidad no son letra mojada, subcontra-
tas incluidas. Que ya está bien.

¿Es tercermundista 
ese Broadway 
madrileño?

INDIANO 
EN CHAMBERÍ
VICTOR 
DE LA SERNA
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El bipartito paraliza Burgos Río y el PSOE 
busca el apoyo popular para no enterrarlo 
L  «Inviable», «una barbaridad» o «innecesario» son algunos de los calificativos que el concejal Juan Manuel Manso ha dedicado 
al proyecto que nació con el equipo de gobierno de Daniel de la Rosa L  Suponía invertir 37ME y ya ha costado 345.000 euros

BURGOS 
La ampliación del centro de salud de 
Las Huelgas está un poco más cerca. 
La idea de la Gerencia Regional de Sa-
lud de Castilla y León es contar con una 
adjudicataria el próximo 20 de agosto 
que defina la intervención. Se ha pa-
sado de un compromiso, suscrito ha-

ce ya dos años, a moverse a nivel ad-
ministrativo con este primer contrato 
que unifica todo el proceso previo al 
inicio de las obras.  El Sacyl ha  publi-
cado el concurso para la redacción del 
proyecto básico y de ejecución del pro-
yecto de reforma de la ampliación del 
Centro de Salud de Las Huelgas.

El científico estadounidense Fred Glover fue investido ayer como nuevo 
doctor honoris causa por la Universidad de Burgos, en reconocimiento 
a su contribución como padre de la Búsqueda Tabú y máximo referente 

de la metaheurística. El investigador estadounidense destacó en su 
discurso tras ser investido, el «papel clave» de la optimización para 
afrontar las crisis que amenazan a la humanidad.

LA UBU CONSAGRA A GLOVER, EL PADRE DE LA METAHEURÍSTICA SANTI OTERO

  Página 5

Nuevo ataque a 
Castrillo Mota 
de Judíos, esta 
vez a favor de 
Palestina

El arreglo de la 
variante de Salas 
saldrá a licitación 
«en los próximos 
meses»

PROVINCIA

Página x

Pág. 7

  Pág. 6

El mercado 
norte se cierra  
el 15 de julio, 
pero aún no 
hay fecha para 
el traslado

BURGOS 
El bipartito ha fijado ya la fecha de-
finitiva de cierre del Mercado Nor-
te. El histórico inmueble cerrará 
para siempre sus puertas el 15 de 
julio. A partir de ahí, la actividad 
comercial que hoy lo puebla llena-
rá las dependencias provisio-
nales, ubicadas a escasos metros, 
en plena Plaza de España.  Pág. 4

BURGOS 
Ya es definitivo, el  equipo de Gobier-
no ha ordenado la paralización el pro-
yecto ‘Burgos Río’. Juan Manuel Man-
so lo anunció después del análisis de 

Expediente Concurso de proyecto en  
la Gerencia Municipal de Urbanismo, 
Infraestructuras y Vivienda, un pro-
yecto que calificó como «inviable, un 
desacierto, un despropósito, un deli-

rio y una barbaridad» .El análisis rea-
lizado por el Equipo de Gobierno con-
sidera que la realización de Burgos Río 
no justifica un proyecto que supon-
dría la inversión de 37 millones de eu-

ros,una idea que partió Inicialmente 
con un coste de 14 millones. «Es muy 
caro, no está justificado, no consigue 
ninguno de los objetivos ni solu-
ciona las necesidades de la ciudad. 

Hasta aquí ha llegado. Se ha termina-
do, damos por liquidado Burgos Río». 
explicó Manso que además recorda-
ba que fue una de las promesas elec-
torales de su formación. Pág. X

La ampliación del centro 
de salud de las Huelgas 
avanza con el proyecto 
Sacyl saca a el plan de ampliación que busca 
ampliar la cobertura de las instalaciones
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PAPAMOSCAS

ABEL

EN ESTA región, bendita por su geografía y 
arcano cultural inagotable, el que no sabe es 
porque no quiere. En esta comunidad, a poco 
que pongas la oreja, recibes caudales de 
información, de historias que son esas 
píldoras de autoestima que reconfortan por 
ser patrimonio de todos y de nadie. Algo nos 
falla con nuestras cosas. No trascienden. Es 
curioso cómo sentimos nuestro el castillo 
roquero y las ruinas del monasterio, 
dispuestos a dar la vida por la causa de su 
defensa, y olvidamos que en ese patio de 
armas y en esos claustros se ejerció un trato 
salvaje e inhumano contra la población, 
extramuros e intramuros. Tenemos datos 
documentados tanto de hechos acaecidos 
como tipologías de canecillos y arquivoltas. 
Somos así, aun conociendo al pícaro feudal y 
al prior faldero, les vitoreamos en la plaza el 

día de la 
recreación. Cuando 
queremos, 
aparcamos la vieja 
memoria histórica. 
Pero está bien que 
ciertas cosas sean 
de todos y de 
nadie. Por ejemplo, 
cada vez hay más 
peticiones en la 
ventanilla de la 
Unesco para salvar 
cosas nuestras. Las 
cosas inmateriales 
bendecidas por la 
Unesco tienen un 

logotipo azul muy curioso y laberíntico que 
no conoce nadie y eso, en tiempos de iconos, 
es raro, raro. Como también lo es el que 
definitivamente en las escuelas e institutos, y 
sobre todo en el medio rural, no entre como 
un torrente de cultura propia en la lección 
diaria el arcano inmaterial. De su manejo y 
conocimiento saldrían vocaciones en su 
defensa. Pero solo son patrimonios 
inmateriales. Palabro que acuñó la Unesco 
para proteger las cosas de difícil defensa. Las 
casas y los conjuntos urbanos paran en otro 
apartado más grandilocuente, el de 
Patrimonio de la Humanidad. Hay que 
reconocer que el titular causa mucho 
impacto en el turista y, al menos, sensibiliza 
a las políticas locales para proteger lo 
heredado. Por mi parte, nunca perdonaré la 
ausencia de Numancia entre los Patrimonios 
de la Humanidad en Castilla y León. Por más 
vueltas que le doy y comparando mimbres 
entre el resto de los cestos, sigo sin 
entenderlo.  Volvamos al apartado de las 
cosas inmateriales. Y en este sentido creo 
que los del otro listado, el de los inmateriales, 
es apabullante. Pienso que, en nuestro caso, 
deberían dárselo a toda la región, pues por 
encima de la piel de 23.000 yacimientos 
arqueológicos, más o menos, se suceden 
capas de incalculable valor antropológico, 
etnográfico y etnológico con ritos, ritmos, 
enseres, oficios y costumbres cultas 
interminables. El problema de estas 
menciones de rango universal es que a veces 
no llegan al común ni al colegio. Ya que están 
ahí, que se socialicen para que podemos ir a 
las ventanillas de la Unesco cada uno con 
nuestras cosas de la humanidad.

Las cosas 
de la 
humanidad

TIERRA 
ADENTRO
JAVIER PÉREZ 
ANDRÉS

UNA DE LAS MÁS ingratas, pero seguramente más honestas, obli-
gaciones de un político es acudir a dar la cara ante el ciudadano 
cuando hay problemas ocasionados, tanto por acción como por 
omisión o desidia de su propia acción política. Lo contrario, ade-
más de cobarde, no contribuye para nada ni a la regeneración po-
lítica, ni a la recuperación del crédito en ella por parte del ciudada-
no, y lo que es peor, no ayuda a la solución de los problemas.  Es 
más que lamentable que el Hospital del Bierzo se haya quedado 
sin oncólogos de la noche a la mañana porque la desidia de la Con-
sejería de Sanidad no buscó alternativas a un problema que hace 
un año que sabían que se iba a producir. Es lamentable y aterra-
dor que pacientes de cáncer hayan quedado prácticamente a la in-
temperie. Es de lo más grave del sistema. Sin paliativos.  

El del Bierzo es uno de los hospitales que desde hace años vie-
ne sufriendo estas zozobras de forma constante. Cuando no es 
urología es cardiología. Y cuando no, trauma. Pero lo que parecía 
inadmisible es que pudiera ocurrir en oncología, donde se trata y 
se salva a los enfermos de cáncer, la mayor lacra sanitaria de nues-
tro tiempo. No deja de ser pavoroso que casi diez días después de 
que se conociera el gravísimo problema, haya pisado antes por allí 
el jefe de la oposición que ningún responsable de la Consejería de 

Sanidad. Y no lo hacen por pura estrategia política. Lo cual es más 
lamentable. Su obligación es acudir, dar la cara y llevar soluciones. 
Otra cuestión es que el caos sea de tal calibre, que no sean capa-
ces ni de vislumbrar soluciones. Eso parece porque la consejería 
no sabe nada de nada. Cerrojazo informativo. Se ha instalado en 
la opacidad ante la cascada de problemas, cuando no barullos pro-
vocados por ellos mismos, como la insensatez de generar una in-
certidumbre sanitaria sobre el agua de la playa fluvial vallisoleta-
na de Moreras. Cuando la estrategia es la opacidad manifiesta y 
certificada a diario, así lo puede constatar este medio y otros mu-
chos en Castilla y León, es un síntoma de que la política va cami-
no del fracaso. Y ese fracaso recae en los ciudadanos. Otra mani-
festación a las puertas del Hospital del Bierzo por tanto hartazgo 
por una sanidad sometida a la constante zozobra. La gente no se 
echa a la calle a protestar por vicio. Lo hace fundamentalmente 
cuando se siente desamparada por sus representantes. Y esto lo 
tiene que saber muy bien el PP que saca a la gente a la calle cons-
tantemente contra la infamia de la amnistía. Pues piensen que en 
el Bierzo los pacientes de cáncer no quieren que su enfermedad 
sea amnistiada por la negligencia política. Sólo reclaman la igual-
dad de derechos. Sólo. Tambien para ellos.

El Bierzo, el hartazgo de una sanidad 
sometida constantemente a la zozobra

HEMOS REGRESADO a esa fase tan esperpéntica en la que ha decidido 
instalarse la política indolente en el delegado del Gobierno de Castilla y 
León que mira unas papeletas electorales con el subdelegado de Valla-
dolid mirándolas al lado como la vaca cuando ve pasar el AVE. Es la mis-
ma que en la que la delegada un día inauguró un funcionario que venía 
para jubilarse. Es ese afán absurdo y todavía incomprendido de los es-
trategas de la nada que confían en la necesidad de que los políticos apa-
rezcan, aunque sea para hacer el ridículo. Es el ansia por hacer que la no-
ticia sea que un perro muerde al hombre o que el político dé una rueda 
de prensa y el único titular posible es que el político ha dado una rueda 
de prensa. El universo informativo se llena a diario de obviedades que 
dejan atónito al lector, que es el único que no entiende que noticia viene 
del inglés news, nuevo. Es como el día que se le ocurrió al bueno de         

Nicanor Sen dar una rueda de prensa, para mayor gloria del pos-
tureo de la directora de la cosa de la DGT en Castilla y León, para 
anunciar que nos van a meter ocho radares más para engordar las 
cuentas de la ministra Montero con el que taponar los derroches del 
gobierno. Podía haber sido la rueda de prensa para preocuparse por la 
elevada mortalidad en las carreteras. Podía. Pero, no. Fue para avisarnos 
que nos van a meter la daga en la cartera a la mínima que te despistes y 
a ser posible a traición. Podía haber sido para preocuparse por la alta si-
niestralidad, anunciando que están escandalizados por el lamentable 
estado en el que están algunas de las principales carreteras de la comu-
nidad, tipo A-6 o A-11 a la salida de Valladolid, y que se van a ciscar en los 
muertos del ministro del ramo por cómo las tiene. Podía haber sido no-
ticia. Pero no, si te matas en carretera la culpa siempre es tuya. Pero para 
aliviarte la carga van a intentar coserte a multas por los cuatro costados 
y que aligeres la herencia.  Culto al cuerpo. Mansos los quiere Moncloa.

Mansos los quiere Moncloa
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El ayuntamiento paraliza Burgos Río 
L «Inviable», «una barbaridad» o «innecesario» son algunos de los calificativos que el concejal Juan Manuel 
Manso ha dedicado al proyecto que nació con el equipo de gobierno de Daniel de la Rosa L Un proyecto que 
supondría la inversión de 37 millones de euros y en el que la ciudad ya se ha gastado 345.000 euros

FUENCISLA CRIADO  BURGOS 
Ya es definitivo, el  equipo de Gobier-
no ha ordenado la paralización el pro-
yecto ‘Burgos Río’. Juan Manuel Man-
so lo anunció después del análisis de 
Expediente Concurso de proyecto en  
la Gerencia Municipal de Urbanismo, 
Infraestructuras y Vivienda, un pro-
yecto que calificó como «inviable, un 
desacierto, un despropósito, un de-
lirio y una barbaridad»  

El análisis realizado por el Equi-
po de Gobierno considera que la rea-
lización de Burgos Río no justifica 
un proyecto que supondría la inver-
sión de 37 millones de euros, una 
idea que partió inicialmente con un 
coste de 14 millones. «Es muy caro, 
no está justificado, no consigue nin-
guno de los objetivos ni soluciona 
las necesidades de la ciudad. Hasta 
aquí ha llegado. Se ha terminado, da-
mos por liquidado Burgos Río», ex-
plicó Manso, quien además recorda-
ba que fue una de las promesas elec-
torales de su formación.   

Un proyecto que el concejal de Ur-
banismo recordó que ya ha supues-
to un gasto a la ciudad. Una tramita-
ción que hasta este momento cifran 
en 345.000 euros.  

Para dejar definitivamente en el ca-
jón Burgos Río, el equipo de gobierno 
señala que las razones son tanto  eco-
nómicas como técnicas. Manso afir-
mó que, según está planteando supon-
dría una remodelación la circulación 
de la capital con una reducción de ca-
rriles en las márgenes del río. «El pro-
yecto es inviable. La ejecución del pro-
yecto ganador, que hemos estudiado 
atentamente, supondría un conflicto 
enorme en materia de tráfico, por la 
supresión de carriles, desde la inter-
sección del puente de la autovía has-
ta la Milanera».  

Manso señaló es «un despropósi-
to». Ya que significaría la supresión 
de varios carriles de circulación: dos 
carriles en el Puente San Pablo, en 
la Plaza de Mío Cid, la avenida del 
Arlanzón, en la calle Valladolid, en 
frente del Empecinado y en la ave-
nida de Palencia.  

Además el concejal responsable 
de Urbanismo no dudó en calificar 
Burgos Río como «una completa bar-
baridad», ya que asegura que supon-
dría intervenir en el cauce del río sin 
haber hablado con Confederación 

Hidrográfica del Duero, el único or-
ganismo que puede intervenir en el 
dominio hidráulico. «Cuando se ha-
cen las cosas como las que ha hecho 
el anterior equipo de gobierno na-
cen mal, se ejecutan mal y se hacen 
mal. Y se obtiene un resultado de-
plorable». 

Según el análisis realizado al pro-
yecto ganador desde la gerencia de 
urbanismo se señala que hay actua-
ciones que no cumplen ninguno de 
los preceptos necesarios que se de-
ben tener en cuenta cuando se in-

terviene en el río.  
En este sentido Manso conside-

ra que debe ser el anterior equipo 
de gobierno el que de explicacio-
nes de cómo se pudo dar de paso 
un proyecto que resulta inviable y 
negativo para la capital. «Habría que 
preguntarle al señor De la Rosa por 
qué siguió adelante con todo esto. 
Sabiendo que era una de las cosas 
que hacía el señor Marañón, el 100 
por cien fueron fracasos rotundos 
con un coste económico para la ciu-
dad. Ha supuesto el equivalente de  

12 años de trabajo de un burgalés 
medio para pagar el trabajo de Bur-
gos Río. 

El equipo de gobierno anunció que 
ciado que  esta supresión no va a su-
poner que no se va a intervenir en la 
ribera del río. Adelantó que hay un 
equipo técnico que está trabajando 
en la mejora, «se van a realizar ac-
ciones puntuales  en el río, hacerlo 
más permeable, con acciones pun-
tuales, cambiar pasarelas, limpiar 
márgenes. No se necesita Burgos Río 
para eso. Es un proyecto muy caro». 

Propuesta ganadora de Burgos Río del estudio Francisco Burgos & Ginés Garrido. ECB

El PSOE busca el apoyo popular para no enterrar Burgos Río  
Retan al equipo de Gobierno a que muestren los paneles de los urbanistas europeos finalistas. «¿Qué  miedo 
tienen? Si tan convencidos están de su decisión ¿porqué secuestrar el proyecto en un cajón bajo siete candados?»

MARTA CASADO  BURGOS 
El PSOE no tira la toalla con Burgos 
Río. No fue un proyecto que encabe-
zaran, se inicio  en Ciudadanos; cum-
plieron con el acuerdo de sus socios 
de gobierno en la anterior legislatu-
ra; hoy son firmes defensores de los 
proyectos finalistas. Y seguirán inten-
tando darlo a conocer a todos los bur-
galeses. «Es inconcebible que alguien 
que organice un concurso de este ca-
lado, luego lo deje en un cajón sin dar-
le, al menos, una mínima visibilidad 
pública, solo porque el equipo de Go-
bierno no lo considera un proyecto 
suyo», reivindicó el concejal de Urba-
nismo, Daniel Garabito. «¿Qué mie-

do tienen? Si tan convencidos están 
de su decisión ¿porqué secuestrar el 
proyecto en un cajón bajo siete can-
dados?», se preguntan. 

Desde la formación socialista bus-
can que sea la ciudadanía quien de-
cida si gusta o no gusta, si cogen una 
parte u otra de los muchos  elemen-
tos que se tejen a un lado y otro del 
cauce del río por toda la ciudad. «Cre-
emos que el principal concurso de 
arquitectura que se celebra en la ciu-
dad en dos décadas bien merecen un 
debate de Urbanismo», reivindicaba 
el edil del PSOE. En el consejo de la 
gerencia «no ha habido debate solo 
nos han dicho hasta aqui ha llegado 

Burgos Río y punto». Pero volverán a 
insistir. Han solicitando un pleno mo-
nográfico, planteando «vamos a ver 
como porque ya nos han advertido 
que hay derechos de imagen a quien 
contrata las obras» una muestra pú-
blica de las propuestas.  

Pero antes retan el equipo de Go-
bierno del Ayuntamiento de Burgos 
a mostrar las propuestas ganadoras 
en una exposición abierta a todos los 
ciudadanos. «Si lo juzgan como ma-
la propuesta, ¿Qué miedo hay a que 
los ciudadanos lo conozcan, ge-
nerar un debate público, mostrar los 
paneles y que los ciudadanos pue-
dan opinar, lo mismo dan la razón al 

equipo de Gobierno y no les gustan, 
pero lo mínimo, en democracia, es 
que haya un debate». 

El estudio madrileño Burgos&Ga-
rrido, que participaron en la defini-
ción de Madrid Río, se alzaron con el 
primer puesto para intervenir en el 
Arlanzón con el proyecto ‘Las edades 
del agua’. Resultaron finalistas ‘El 
río a la carta’ de los equipos A Ruiz 
Larrea Arquitectura + AJO taller de 
arquitectura + Ezquiaga Arquiectu-
ra + PROAP Landscape Architecture. 
Y el tercer finalista fue el proyecto 
‘Perlas del Arlanzón’. Alcanzar un pro-
yecto ganador ha supuesto una in-
versión de  345.000 euros.  

«Es la típica transformación am-
biciosa que otras ciudades han po-
dido hacer como Bilbao con la ría, Va-
lencia... ¿los burgaleses, no somos 
dignos ni de conocer lo que han pro-
puesto los mejores urbanistas de Eu-
ropa para la ciudad?», se pregun-
taba el edil del PSOE quien sostiene 
que el equipo de Gobierno no puede 
«dejar el proyecto en un cajón bajo 
siete candados» . Reflexiona el ante-
rior responsable de Urbanismo que 
«yo no tiré ningún proyecto del PP, 
los asumimos todos como proyectos 
de la ciudad y no pido que ejecuten 
todo, ni siquiera una parte, solo que 
lo muestren a los ciudadanos»
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FUENCISLA CRIADO  BURGOS 
El pasado 14 de mayo, hace dos se-
manas entró en vigor la modifica-
ción de la ordenanza reguladora 
del precio de los autobuses urba-
nos de Burgos que permite a que 
los mayores de 65 años que pue-
dan viajar de forma gratuita en la 
red municipal.  

En este tiempo, según informó el 
presidente del Servicio de Movili-
dad y Transportes del Ayuntamien-
to deBurgos, José Antonio López, 
se han tramitado el cambio a 2.142  

tarjeta. En este momento tienen de-
recho a esta modificación un glo-
bal de 10.400. También se han tra-
mitado nuevas altas, en concreto 
646 « Números que hacen un total 
de 2.788 tarjetas. A estos se suman  
otras 3000 tarjetas en tramitación».  

Según el presidente del Servicio, 
este hecho ha supuesto un sobre es-
fuerzo del personal municipal, lo que 
ha llevado a la contratación de dos 
auxiliares administrativos en las ofi-
cinas de Virgen del Manzano para 
hacer frente al trabajo. 

Aunque López, aclaró que el per-
sonal municipal no tenido que rea-
lizar horas extraordinarias para la 
tramitación, aunque la carga de tra-
bajo ha sido mayor de lo habitual.  

El concejal ha resaltado que esta 
media ha supuesto «un rotundo y 
auténtico éxito, a pesar de las críti-
cas agoreras, y la oposición frontal 
que manifestó el partido socialista 
cuando pusimos en marcha esta me-
dida».  

El concejal se refirió al respaldo 
popular y como muestras las lar-

gas colas que se han formado en 
estas dos semanas en el exterior 
del ayuntamiento, como en el edi-
ficio de Sonsoles Balbé y en las ofi-
cianas del SAMYT. 

López lamentó la falta de cola-
boración de la Subdelegación del 
Gobierno, donde los usuarios tam-
bién pueden realizar los trámites. 
En este sentido, López indicó que 
«según mis informaciones, no han 
mantenido una lealtad institucio-
nal.A los usuarios que se han acer-
cado a sus instalciones se les ha 
negado la ayuda».  

El servicio de cambio de la tar-
jeta gratuitas para mayores de 65 
años continúa adelante y será com-
plicado dar una fecha para la fina-
lización del cambio. Sin tener da-
tos exactos, el presidente del SAMYT 
estima que la tramitación global 
esté finalizada en torno a unas diez 
semanas .

LAURA BRIONES BURGOS 
El bipartito ha fijado ya la fecha 
definitiva de cierre del Mercado Nor-
te. El histórico inmueble cerrará pa-
ra siempre sus puertas el 15 de ju-
lio. A partir de ahí, la actividad co-
mercial que hoy lo puebla llenará 
las dependencias provisionales, ubi-
cadas a escasos metros, en plena 
Plaza de España.  

Así lo han confirmado al alimón 
los concejales de Comercio, Raúl 
Martínez (Vox), e Infraestructuras, 
Juan Manuel Manso (PP) en una 
rueda de prensa conjunta en la que 
han detallado las gestiones en pro-
ceso. El primero anunciaba que ya 
se conoce la adjudicación definiti-
va de los puestos temporales y que 
una vez culmine esta semana el pla-
zo para presentar las propuestas de 
reforma de los espacios, para adap-
tarlos a las necesidades de cada ac-
tividad, se procederá a valorar si las 
intervenciones previstas se ajustan 
a lo estipulado y, en caso positivo, 
se otorgará el permiso para acome-
ter la obra.  

Comenzará entonces la cuenta 
atrás para acondicionar los pues-
tos. «Todos los concesionarios son 
conscientes que el 15 de julio se pro-
cederá a la clausura del edificio, por 
lo que tendrán que tener dispues-
to el traslado para tal fecha. Los que 
en la actualidad tienen la concesión 
en precario y no van a continuar re-
cibirán pronto la notificación ofi-

cial del día de cese de negocio», ex-
plicó Martínez. 

Anunciaba además que, tras la 
reunión mantenida entre todos los 
servicios implicados, se procederá 
a reforzar la señalización de la zo-
na de carga y descarga con un indi-
cador vertical y se cerrará al tránsi-
to peatonal la zona posterior del 
mercado provisional para facilitar 
el acceso de mercancías «y evitar 
cualquier incidente». Se colocará 
además una rampa.  

También se habilitará un espacio 
en el que podrán detenerse las fur-
gonetas el mínimo tiempo indis-
pensable para dejar mercancía. «Va-
mos a vigilar especialmente que se-
an descargas rápidas para evitar co-
lapsos», añadía el edil de Comercio. 

Por su parte, Manso anunciaba la 
inminente publicación de la licita-
ción del derribo del edificio. Que, 
con el mercado provisional en mar-
cha, será el siguiente paso a dar. El 
presupuesto asciende a 740.242 eu-
ros, lo que implica un incremento 
de 200.000 euros respecto al ante-
rior coste estimado.  

Dos razones motivan tal alza. En 
primer lugar, se ha modificado el ti-
po de vallado y su valor ronda aho-
ra los 47.000 euros. Pasa de ser «una 
chapa» a un perímetro pensado pa-
ra que dure años, con dos metros 
de altura, de hormigón, enfoscado 
y decorado con imágenes explica-
tivas del proyecto. A este cambio se 

añade la actualización global de los 
precios fijados en 2019 como causa 
del aumento del coste total. 

Respecto al impacto de los traba-
jos en el entorno, el edil de Infraes-
tructuras aclaró que el espacio fija-
dor durante los cuatro meses de eje-
cución de la demolición se alterará 
después en la zona de Hortelanos 
donde, si bien no se volverá a po-
der estacionar, sí se habilitará un 
paso de cinco metros de ancho pa-
ra la circulación de vehículos de Se-
guridad y Emergencias. 

No quiso Manso, sin embargo, fi-
jar un plazo para el comienzo de es-
ta obra, pero indicó que lo ideal se-
ría hacerlo en otoño por lo adecua-
do de las condiciones meteoro-
lógicas de esa época para acome-
ter el derribo y controlar la inevitable 
emisión de polvo. 

Una vez finalice este proceso y de-
saparezca el inmueble en cuestión, 
darán comienzo los trámites para la 
construcción del futuro Mercado Nor-

te. Preguntado por los pasos que res-
tan para que este eterno proyecto se 
torne realidad, el concejal subrayó 
que hay mucho que «poner en or-
den» y culpó al anterior equipo de 
Gobierno de «tener todo mal hecho».  

En concreto, tocará adaptar algu-
nos diseños contemplados para 
ajustarlos a las demandas de las 
empresas interesadas en explotar 
la superficie comercial. «Son cam-
bios pequeños y funcionales», pre-
cisó. Después, habrá que actua-
lizar los precios, que también da-
tan de 2019. Lo hará el mismo equi-
po redactor del proyecto, que tam-
bién se ha encargado de revisar el 
de demolición. 

Culminada esta fase inicial llega-
rá el turno del nuevo estudio de via-
bilidad y solo finalizado este se li-
citará la ejecución de las dependen-
cias. Manso auguró que será un pro-
ceso largo y el objetivo es al menos 
iniciar las obras antes del término 
del actual mandato.

Clientes en la primera planta del Mercado Norte de Burgos. ÓSCAR CORCUERA

El bipartito 
sentencia el 
Mercado Norte: el 
15 de julio cierra 
La demolición del edificio costará 
742.000 euros y se hará en cuatro meses

2.788 mayores de 65 años viajan  
ya gratis en el autobús urbano  
De las 10.400 tarjetas con descuento se han tramitado 2.142, de 
ellas 646 son de nueva expedición. Hay otras 3.000 en proceso

F. CRIADO  BURGOS 
Con la luz verde para la insta-
lación de un sexto proyecto en 
el Vivero de Empresas en Ca-
piscol el Consejo de la Geren-
cia de Servicios Sociales tiene 
ya cubiertas todas las plazas 
previstas para desarrollar en 
este espacio. La aprobación de 
la nueva resolución de la con-
vocatoria autorizó la puesta en 
marcha de una idea relaciona-
da con el sector servicios.  
 La presidenta de la Gerencia, 
Andrea Ballesteros, recordó que 
«esta idea es muy valorada so-
bre todo como primera inicia-
tiva empresarial para los jóve-
nes, que pueden desarrollar sus 
proyectos en este lugar hasta 
un máximo de tres años». 

La gerencia también ha apro-
bado la ampliación  de la par-
tida presupuestaria en relación 
con las prestaciones económi-
cas para las ayudas de Urgen-
cia Social en el ejercicio 2024. 
Una cantidad  que se ha incre-
mentado hasta llegar a los 
800.000 euros, 750.000 para 
ayudas ordinarias y 50.000 pa-
ra extraordinarias, «acercándo-
se de esta forma a los niveles 
pre pandemia». 

Por último, la gerencia apro-
bó los pliegos para la licitación 
del nuevo campamento de Ocio 
Inclusivo por un precio de 53.378 
euros. La presidenta de la Ge-
rencia recordó que este año la 
novedad es  la ampliación con 
un turno más, con un global de  
tres, con el fin de mejorar la con-
ciliación de las familias cuyos 
hijos acuden a este campamen-
to destinado a niños con y sin 
discapacidad. 

Los Campamentos Urbanos  
están destinados a  edades com-
prendidas entre los 6 y los 12 
años. Ofrecen una alternativa 
de ocio en la naturaleza para 
aprender al aire libre y educar 
en valores de convivencia y há-
bitos saludables. 

Se ofertan 330 plazas distri-
buidas en once turnos sema-
nales que tendrán lugar desde 
el 1 de julio hasta el 31 de agos-
to. Se desarrollarán en las Au-
las de Salud de Fuentes Blan-
cas y en el Hospital del Rey, en 
las instalaciones de la Univer-
sidad de Burgos, al lado del Par-
que del Parral. 

Durante este  verano una de 
las propuestas se centrarán en 
la celebración de «Los Juegos 
Olímpicos» con una recreación 
de los mismos de forma lúdica 
al aire libre. Uniremos los valo-
res del deporte a los valores de 
respeto a la naturaleza y al me-
dio ambiente.

Seis proyectos 
dan vida al 
vivero de 
empresas de 
Capiscol
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DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
Más de 500 artículos académicos, 
ocho libros y alrededor de 87.000 
citas en publicaciones científicas 
que hacen referencia a sus aporta-
ciones en el campo de la optimiza-
ción. El investigador estadouniden-
se Fred Glover (Kansas, 1937), pa-
dre de la Búsqueda Tabú y má-
ximo referente de la metaheurísti-
ca, fue investido ayer como doctor 
honoris causa por la Universidad 
de Burgos (UBU). «Profundamen-
te agradecido» por este reconoci-
miento y arropado por su colega 
Joaquín Pacheco, catedrático y do-
cente de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Empresariales, defi-
nió su nombramiento como un «ho-
menaje» a las «nuevas e importan-
tes contribuciones de muchos in-
vestigadores que han adoptado la 
perspectiva que ha motivado mi 
trabajo» con el objetivo de «hacer 
frente a los más acuciantes retos 
actuales». 

Recibido con honores en el Pa-
raninfo de la UBU, Glover no desa-
provechó la ocasión de advertir que 
«nos enfrentamos a retos críticos», 
en los que la optimización juega 
un «papel clave», que «afectan no 
solo a nuestro bienestar sino a nues-
tra supervivencia». Algunos de es-
tos retos, según indicó, son «el cam-
bio climático, la biodiversidad, la 
sanidad, la desigualdad, la amena-
za de la guerra y la violencia, la se-
guridad –en particular la ciberse-
guridad- y la inteligencia artificial». 

Precisamente, Glover es uno de 
los mayores expertos en IA gracias 
a sus aportes cuando esta revo-
lucionaria combinación de algorit-
mos, cada vez más presente en la so-
ciedad actual, daba sus primeros pa-
sos. Tal y como recordó, «la Inteli-
gencia Artificial cayó en el olvido a 
mediados y finales de los años 70, 
llegando a considerarse en general 
de escaso valor». Mientras tanto, 
«la optimización fue ganando cada 
vez más importancia» y acabó pro-
piciando «una amplia gama de apli-
caciones prácticas» 

Fue Glover quien acuñó el térmi-
no ‘metaheurística’ tras ser cons-
ciente de la necesaria unión de di-
ferentes técnicas de optimización 
que debían solucionar problemas 
cada vez más complejos en la vida 

real. Su aplicación práctica, fuera 
de toda duda, lleva años siendo ob-
jeto de estudio y desarrollo en la 
propia Universidad de Burgos. De 
hecho, las enseñanzas del maestro 
norteamericano resultaron indis-
pensables, por ejemplo, durante la 
primera ola de la pandemia. Con-
cretamente, cuando la Unidad de 
Cultura Científica de la UBU di-
señó unas viseras protectoras que 
posteriormente fueron repartidas 
por voluntarios de Protección Civil. 
Gracias a Glover, se logró configu-
rar la ruta más eficiente posible fa-
voreciendo un ahorro de 400 horas 
de trabajo. 

A corto plazo, la Universidad tam-
bién se beneficiará de las apor-
taciones de Glover a la hora de po-
ner en marcha un sistema de trans-
porte compartido para reducir el nú-
mero de desplazamientos en coche 
y, por ende, las emisiones de CO2 a 
la atmósfera. De igual manera, la op-
timización basada en la Búsqueda 
Tabú ha resultado de gran utilidad 
de cara a diseñar el sistema de de-
tección temprana del autismo, cu-
yo software ha sido cedido altruista-
mente a Autismo Burgos y la Fun-
dación Miradas. 

Por todo esto y mucho más, la 
Universidad de Burgos aprobó en 
Consejo de Gobierno, el 9 de mar-
zo de 2020 y a propuesta de la Fa-
cultad de Económicas, el nombra-
miento de Glover como doctor ho-
noris causa. En palabras del rector, 

Manuel Pérez Mateos, era de justi-
cia reivindicar el legado (pasado, 
presente y futuro) de una «mente 
prodigiosa cuya influencia ha trans-
formado, y continuará haciéndolo, 
el campo de la matemática compu-
tacional y la optimización». Porque 
Glover, en resumidas cuentas, siem-
pre fue un «visionario» capaz de «re-
volucionar la forma en la que abor-
damos los problemas más comple-
jos», de ahí que sus investigaciones 
hayan sido «ampliamente adopta-
das en la industria» por su «inesti-
mable valor práctico». 

«La influencia de su obra está pre-
sente en las aulas de universidades 
de todo el mundo», manifestó Pérez 

Mateos mientras hacía hincapié en 
que «sus enseñanzas han contribui-
do a formar una nueva generación 
de científicos e ingenieros, también 
en la Universidad de Burgos». Tan-
to es así que, según reafirmó, su «hue-
lla indeleble» en el campo de la ma-
temática computacional ha permi-
tido consolidar avances en materia 
de «predicción de clima», «optimi-
zación de rutas en aplicaciones de 
navegación» o «seguridad en inter-
net a través de la criptografía que 
asegura nuestras transacciones en 
línea». Además, no pasó por alto el 
hecho de que «la relación entre su 
trabajo y la Inteligencia Artificial es 
particularmente fascinante».  

Sobre este aspecto, Glover re-
conoció que la unidad de acción 
entre la metaheurística y la IA ha 
experimentado un enorme salto 
cualitativo en los últimos años, 
principalmente en el ámbito de la 
optimización cuántica, que no pa-
sa desapercibido para gigantes tec-
nológicos como IBM, Microsoft o 
Google. Por otro lado, dedicó unas 
breves palabras a ensalzar las «im-
portantes contribuciones» de in-
vestigadores españoles como Ma-
nuel Laguna o Rafael Martí, pre-
sentes en su acto de investidura, y 
de los equipos científicos de la UBU, 
una Universidad «moderna» con 
una «asombrosa tradición».

Fred Glover, ayer, durante su discurso en el Paraninfo de la Universidad de Burgos. SANTI OTERO

«Nos enfrentamos 
a retos que 
afectan a nuestra 
supervivencia» 
Fred Glover, nuevo doctor honoris causa por 
la Universidad de Burgos, destaca el «papel 
clave» de la optimización para afrontar 
las crisis que amenazan a la humanidad

«La Inteligencia 
Artificial cayó en 
el olvido a finales 
de los 70» 

Pérez Mateos: «La 
influencia de su 
obra está en aulas 
de todo el mundo»
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PERAL DE ARLANZA 

FALLECE EL HISTÓRICO EXALCALDE, 
JOAQUÍN ESTRELLA DEL CURA 

MARTA CASADO  BURGOS 
La ampliación del centro de salud de 
Las Huelgas está un poco más cerca. 
La idea de la Gerencia Regional de 
Salud de Castilla y León es contar con 
una adjudicataria el próximo 20 de 
agosto que defina la intervención. Se 
ha pasado de un compromiso, sus-
crito hace ya dos años, a moverse a 
nivel administrativo con este primer 
contrato que unifica todo el proceso 
previo al inicio de las obras.  

El Sacyl ha  publicado el concurso 
para la redacción del proyecto bási-
co y de ejecución del proyecto de re-
forma de la ampliación del Centro de 
Salud de Las Huelgas. En el paquete 
se incluye también la dirección facul-
tativa y coordinación de seguridad y 
salud de los trabajos. Se licitan por 
un valor de 160.000 euros, 193.600 si 
se incluye IVA, y refleja un plazo de 
ejecución de 36 meses.  

En el documento de publicación 
de la oferta registrado en el Perfil del 
Contratante resume, también, los 
plazos parciales de cada uno de los 
documentos a redactar. Para el pro-
yecto básico se estiman dos meses 
de ejecución desde la formalización 
del contrato que estiman se podría 
cerrar el próximo 30 de agosto. Cuen-
ta con dos meses de plazo para su 
redacción. El proyecto de ejecución 
y los proyectos específicos de insta-
laciones, estudio de seguridad y sa-
lud, proyecto de gestión de residuos 

y estudio acústico sumará  otros cua-
tro meses más.  

En cuanto a la dirección de obra, 
dirección de ejecución de obra y la 
ejecución de los proyectos específi-
cos de instalaciones y la coordina-
ción de seguridad durante los traba-
jos tiene un plazo de 18 meses. El que 
se estima que puedan durar las obras 
aunque se recogen una ampliación 
para el informe del estado de las obras 
de 12 meses más. Se pueden presen-
tar ofertas a la redacción del proyec-
to de ampliación del Centro de Salud 
de Las Huelgas hasta el próximo 24 
de junio. Para agosto se dará a cono-
cer la intervención por la que se am-
pliarán las instalaciones con más con-
sultas de medicina de familia, pedia-
tría o enfermería que permitirán ga-
nar 1.700 metros cuadrados. 

13 AÑOS DE ACTIVIDAD 
El Centro de Salud de Las Huelgas, 
ubicado en el último pabellón del la-
do derecho en el complejo del Hos-
pital Militar, entró en servicio hace 
13 años y la instalación, como la zo-
na de la ciudad en la que se incardi-
na, no ha parado de crecer. Los mé-
dicos de Huelgas tienen asignadas 
de media 1.587 tarjetas, 1.367 los de 
San Agustín y 1.430 tarjetas por con-
sulta en Los Cubos. A ello hay que 
sumar el crecimiento previsto en la 
zona de la Cellophane una vez que 
los grandes proyectos de construc-

ción se llenen de vecinos y, también, 
la materialización las viviendas pre-
vistas en los sectores S-7 yS-8 que ya 
han comenzado a arrancar tras años 
en el letargo.  

La ampliación persigue aprove-
char al máximo el espacio para cu-
brir necesidades actuales y futuras. 
De esta manera se plantean ocho 
consultas de médico y enfermera 
mas, cuatro de pediatría con su pe-
diatra y enfermera. También se plan-
tea poner en servicio la piscina de 
rehabilitación que existe de la ante-
rior instalación militar entre el pa-
bellón 4 y pabellón 3 para servicios 
de fisioterapia y rehabilitación. Des-
de la Asociación de Vecinos de San 
Pedro de la Fuente-Fuentecillas, que 
llevan años reclamando la descon-
gestión del Centro de Salud de los 
Cubos y el aprovechamiento para 
rehabilitación del Hospital Militar se 
suceden retrasos. «Llevan ya mucho 
tiempo con esto y al final nos vuel-
ve a pillar el toro con todo lo que se 
está  construyendo en estos barrios», 
advierte Francisco Pérez.  

Esta ampliación, del que se ha lle-
gado a hablar de unos tres millones 
de euros de inversiones en reunio-
nes con los vecinos, es uno de las 
grandes propuestas de los presu-
puestos de Atención Primaria en Bur-
gos cuya prioridad es completar la 
construcción del Centro de Salud 
García Lorca. 

La ampliación del Centro 
de Salud de las Huelgas 
avanza con el proyecto 
Sacyl ha licitado el concurso de redacción del proyecto de 
ampliación que busca ampliar la cobertura de las instalaciones

El proyecto para unir 
Villatoro con Burgos 
sale a licitación   
 Manso anunció que el proyecto 
saldrá licitación por 156.000 euros. 

FUENCISLA CRIADO  BURGOS 
El procedimiento de contratación 
del proyecto de los accesos a Vi-
llatoro ya está en marcha. La idea 
es generar la unión de barrio con 
el casco urbano de la capital  me-
diante sendas peatonales y ciclis-
tas.  Según anunció el concejal de 
Urbanismo, Juan Manuel Manso 
la obra, saldrá a licitación, por  
156.396 euros, comprendiendo el 
proyecto y dirección de obra. 

El plazo de redacción es de seis 
meses, «ya se ha iniciado el pro-
yecto de contratación, y cuando 
tengamos la licitación comenza-
remos las obras. Nos parece un te-
ma importante, antes del verano 
estará licitado el proyecto y se in-
corporará al presupuesto del año 
que viene, pero queríamos que 
los vecinos del barrio supieran en 
que momento se encuentra esta 
idea», explicó Manso.  

El edil ha manifestado que en 
cuanto tengan el proyecto inicia-
rán la licitación de las obras, que se 
llevarán en el presupuesto de 2025. 

La propuesta que el mismo 
Manso explicó a los vecinos en 
noviembre del pasado año  cons-
ta de la creación de una acera y 
una senda peatonal, ciclista y pa-
ra vehículos de movilidad perso-
nal (VMP). Tendrá  unos tres kiló-
metros de longitud  y estará pen-
sado para tener suficiente espa-
cio para  los viandantes en los dos 
márgenes de la carretera.  

El planteamiento de una de las 
aceras parte desde la rotonda de-
dicada a Félix Rodríguez de la 
Fuente (en el acceso a Burgos por 
la avenida Cantabria) y posibilita-
ría llegar andando hasta el Hospi-
tal Universitario de Burgos. En 
sentido Villatoro, transitará hacia 
el barrio hasta la gasolinera que 
se encuentra unos metros más 
adelante del centro comercial El 
Mirador, para después cruzar 
hasta la superficie comercial 
Obramart, por donde seguirá el 
camino trazado. 

En sentido Burgos, desde Villa-
toro, se plantea una senda por zo-
na rústica, pero pavimentada, 
más alejada de la carretera anti-
gua, «para hacer el camino más 
agradable y seguro» para quienes 
caminen o utilicen bici o patinete. 
Esta nueva vía de conexión tran-
sitará junto al Carrefour, que tiene 
el compromiso, con motivo de las 
obras de ampliación, de ceder 
unos metros de espacio para po-
sibilitar llegar hasta la rotonda 
que conecta con la avenida Can-
tabria. 

La acera y la senda, que transi-
tarán prácticamente paralelas, 
podrán conectarse con un paso 
de peatones o bien un semáforo. 

Contarán con iluminación y en 
la senda se contempla generar 
áreas de descanso con bancos y 
árboles para dar sombra a quie-
nes decidan realizar este camino.

 

ARRANCA LA RUTA  ‘BURGOS EMPLEA’ DE CLECE
Durante toda la jornada del martes el autobús de la ruta Burgos emplea que ha puesto en marcha Clece ofreció sus servicios 
frente al Fórum Evolución, La empresa multiservicios llevará su ruta ‘Burgos Emplea’ a seis paradas del 28 de mayo al 4 de junio 
para seleccionar personal de distintos perfiles, desde auxiliares de ayuda a domicilio hasta enfermeras o fisioterapeutas.

ECB

Joaquín Estrella del Cura, quien fue-
ra alcalde de Peral de Arlanza du-
rante tres legislaturas consecu-
tivas, entre los años 2007 y 2019 fa-
lleció este lunes dejando tras de si 
una larga andadura co-
mo representante pú-
blico y alcalde de su pue-
blo Según recuerda el 
director general de Trans-
parencia de la Junta y 
secretario de Pera, Má-
ximo López Vilaboa, uno 
de los grandes proyec-
tos que acometió Joa-
quín Estrella del Cura 
como alcalde fue la co-
nexión a la traída de agua desde el 
embalse de Arlanzón. «Hasta su lle-
gada a la alcaldía era un proyecto 
que afectaba a varios pueblos de la 
zona pero el municipio de Peral de 
Arlanza había quedado al margen. 
Se conectó con el vecino muni-
cipio de Palenzuela, ya en la pro-

vincia de Palencia, por lo que en Pe-
ral pudo tener este suministro en 
el mismo momento de la puesta en 
marcha de la explotación el 1 de di-
ciembre de 2012», subraya. Joaquín 

Estrella fue además 
miembro muy activo 
en la constitución de 
la Mancomunidad de 
Municipios Campos de 
Muñó, con la que se fa-
cilitó el suministro de 
agua potable a 55 nú-
cleos de población, per-
tenecientes a 37 muni-
cipios de las provincias 
de Burgos y Palencia, 

englobando un total de población 
de unos 8.000 habitantes. «Hasta 
entonces había muchos proble-
mas de suministro de agua, espe-
cialmente en verano, con el aumen-
to de población vacacional y por 
las situaciones puntuales de se-
quía», rememora López Vilaboa.

Joaquín Estrella.
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La consejera de Movilidad y Trans-
formación Digital de la Junta de Cas-
tilla y León, María González Corral, 
confirmó ayer la aprobación del pro-
yecto de la variante de la CL-117 a su 
paso Salas de los Infantes, que co-
nectará las provincias de Burgos y 
Soria. Durante su visita a la comarca 
de Salas-Pinares, en la provincia bur-
galesa, González recordó el compro-
miso de su consejería con este pro-
yecto, y afirmó que las obras saldrán 
a licitación «en los próximos meses». 

«Teníamos un compromiso y era 
sacar a licitación el proyecto este año, 
teníamos incluida incluso una par-
tida presupuestaria. Podemos decir 
casi con total seguridad que lo va-
mos a cumplir», afirmó la conse-
jera, que espera que antes de que fi-
nalice el año se pueda ver ya a ma-
quinaria trabajando en este proyec-
to. «Estamos todos encantados y con 
muchas ganas de que esa obra se 
convierta en una realidad», añadió. 

Asimismo indicó que, espera que 
el Ministerio de Transportes, Movili-
dad y Agenda Urbana «tome cartas 
en el asunto», en lo referente a la va-
riante de la nacional y «actué con la 
misma celeridad» que han hecho ellos 
en lo referente a la variante de Salas. 

ABANDONO DE LA CL-629 
Por su parte, en un comunicado reco-
gido por Ical, el procurador socialista, 
Jesús Puente, reprochó al a Junta y a 
la consejera de Movilidad y Transfor-
mación Digital, María González Co-
rral, el «persistente abandono» de la 
CL-629. El PSOE recrimina así a la con-
sejera que, un mes después de la reu-
nión programada para el 23 de abril 
con los alcaldes de la comarca de Las 
Merindades y que se suspendió por 
problemas de agenda, «siguen espe-
rando que esta reunión se produzca». 

Según recordaron, a ella iba a acu-
dir el director general de carreteras 
de la Junta, Jesús Félix Puerta. «Si la 
consejera tiene tiempo para ir a Sa-
las de los Infantes, a un acto de cam-
paña, esperamos que también lo ten-
ga para venir, acompañada de su 
equipo técnico, a explicarnos qué 
piensa hacer con las carreteras de la 
comarca, sobre todo la CL-629», afir-
man en el escrito, haciendo referen-
cia al acto en el que participó hoy la 
consejera en la comarca burgalesa. 

«Los vecinos de la comarca afec-
tada siguen esperando soluciones y 
realidades para una carretera que so-
porta, por su paso en Valle de Mena, 
una media de 7.000 vehículos dia-
rios», expresó el procurador socialis-
ta, que recordó que el grupo parla-
mentario socialista en las Cortes pre-
sentó una enmienda de 1.500.000 eu-
ros para el aumento de capacidad y 
mejora del nivel de servicio y de la 
seguridad de la vía que fue rechaza-
da por PP y Vox en el pleno de apro-
bación del presupuesto para 2024. 

Por último, Puente recordó que en 
enero de 2020 todos los ayuntamien-
to de las Merindades ya firmaron un 
acuerdo para la vía dos más uno pa-
ra la carretera. «La Junta tiene que 
ponerse a trabajar ya en una solu-

ción para la CL-629, cuanto más tiem-
po pasa más se deteriora la vía y más 
peligro sufren los usuarios de la ca-
rretera. No estamos hablando de un 
capricho de la comarca sino una ne-
cesidad real y urgente», concluyó. González Corral visitó una empresa maderera en Palacios de la Sierra. ICAL

El arreglo de la variante de Salas saldrá 
a licitación «en los próximos meses» 
La consejera de Movilidad reafirma su compromiso con el proyecto y 
espera que haya maquinaria trabajando «antes de que finalice el año»
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MARTA CASADO  BURGOS 
La portada del número 5.317 de la revis-
ta científica ‘Science’ miraba más allá 
del cielo. La investigación de portada se 
refería al nacimiento y muerte de las es-
trellas y constelaciones. En el interior 
de sus páginas nacía una estrella, Ho-
mo antecessor, que había pisado la tie-
rra de Atapuerca, en el sur de Europa, 
hacía más de 800.000 años. Del teles-
copio Hubbel al microscopio que loca-
lizaba minúsculas marcas de corte en 
los fósiles recuperados en el nivel TD-6 
de Gran Dolina. 

Fue una revolución a nivel científico 
por varios motivos. El primero, «un 
equipo de paleontólogos españoles po-
nía el nombre a una especie algo que, 
desde Homo habilis, hacía 30 años  que 
no pasaba», recuerda Eudald Carbo-
nell. Segundo la datación. Eran dema-
siado antiguos para lo que se presupo-
nía había sido la ocupación más anti-
gua en Europa. Eso suponía, también, 
romper un axioma impuesto por equi-
pos ingleses con los yacimientos de Bo-
xgrove: tradición científica de cientos 
de años frente a una ciencia española 
que estaba empezando.  

Y el análisis de su morfología, que 
adivinaban desde el principio, se con-
solidaron en la campaña del año an-
terior con un maxilar completo que 
demostraba que eran fósiles huma-
nos «muy modernos, nos preguntá-
bamos como un homínido tan anti-
guo podía tener buena parte de su ca-
ra rasgos similares a los nuestros», 
cuenta José María Bermúdez de Cas-
tro. Y no era ni uno ni dos huesos. 
Eran muchos. En el primer aflora-
miento de 1994 en el Estrato Aurora, 
nombrado así por Aurora Martín (hoy 
directora gerente del Museo de la 
Evolución Humana de Burgos) ha-
bían aparecido una mandíbula y 
unos pocos dientes. La colección se 
fue completando en años posteriores. 
Artículos sobre el hallazgo, datacio-
nes y geología se habían registrado 
en 1995. No fue hasta el 30 de mayo 
de 1997 en que el equipo de investiga-
dores de Atapuerca se atrevió a publi-
car que esos restos que habían pasea-
do por Europa entre grupos de inves-
tigación en paleontología eran una 
nueva especie. «En aquellos años Es-
paña aun salía de un retraso secular 
en a ciencia, los colegas británicos, 
franceses o alemanes dudaban, se 
habían hecho publicaciones antes pe-
ro Clark Howell, por ejemplo, quiso 
revisar los restos, se vino a España y 
era lo que llevábamos tiempo reivin-
dicando que vinieran a verlo los que 
lo hicieron se fueron convencidos», 
recuerda Bermúdez de Castro.  

Tras la publicación aparecieron 
nuevas evidencias. Las marcas de cor-
te en los huesos inmaduros hablaban 

de un canibalismo entre seres de la 
misma especie. Lesiones en el pie 
contaban, tiempo después, de las lar-
gas caminatas de este explorador cu-
yo nombre se escribió en una serville-
ta durante un café antes de un en-
cuentro con compañeros científicos 
en ese viaje de presentación.  

Ha costado varias décadas que la 
comunidad científica asintiera sobre 
lo que el estudio morfológico de los 
160 restos de 11 individuos que se han 
extraído en dos tandas (en los 90 y en 
la primera década del 
siglo XXI) indicaba a los 
investigadores de Ata-
puerca. «Hemos segui-
do trabajando, hacien-
do las cosas de una ma-
nera ordenada, con un 
proyecto pensado y 
planificado y llegaron 
las proteínas que vinie-
ron a sostener lo que 
habíamos dicho en los 
90 es el ancestro co-
mún de las especies 
modernas», sostiene 
Bermúdez de Castro.  

Un hito en la ciencia 
española que bien me-
rece un libro como el 
que han publicado Eu-
dald Carbonell y  Ber-
múdez de Castro. ‘Ho-
mo antecessor. El naci-
miento de una especie’ 
cuenta los entresijos de 
aquel descubrimiento de un grupo de 
apasionados de la paleontología y la 
arqueología que llevaban 20 años or-
denando un sistema de cavidades 

único y que vieron como a partir de 
esa publicación todo cambió. Con An-
tecessor llegó el apoyo del Ministerio, 
el impulso del Premio Príncipe de As-
turias y,  tras unos altibajos, el de la 
Junta de Castilla y León.  

El equipo aborda ahora con expecta-
ción, 30 años después de que Aurora 
Martín extrajera los primeros dientes, 
una ampliación de la superficie de ex-
cavación de TD-6, el nivel de Homo an-
tecessor que cambió Atapuerca para 
siempre. 

El canibalismo era una práctica común en la especie. F. ATAPUERCA 

Resto parietal de antecessor recuperado el año pasado. F. ATAPUERCA

La revolución de ‘Homo antecessor’
EL 30 DE MAYO DE 1997 UN EQUIPO DE CIENTÍFICOS ESPAÑOL SE ATREVÍA A NOMBRAR UNA 

NUEVA ESPECIE DEL ÁRBOL GENEALÓGICO DE LA HUMANIDAD EN LA REVISTA ‘SCIENCE’ 

«Se planteó, por los rasgos modernos de su cara, que era el ancestro de neandertales y sapiens, 25 años después las proteínas nos dieron la razón»

La cara que mostró los rasgos modernos y la reproducción que puede verse en el Museo de la Evolución. S. OTERO 

Portada del número 5317 
de Science donde se 

nombró a antecessor. ECB

Carbonell ante  
los primeros  

restos localizados  
en 1994.  

JAVIER TRUEBA (MSF)
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Castrillo Mota de Judíos vuelve a ser 
objeto de actos vandálicos contra su 
mobiliario. Si antaño eran pintadas 
de ideología neonazi, ayer los ata-
ques hacia la localidad burgalesa se 
llevaron a cabo en defensa de Pa-
lestina, cuya bandera fue dibujada 
en la carretera.  

Aunque no ha sido tan grave co-
mo en ocasiones anteriores, el alcal-
de de Castrillo, Lorenzo Rodríguez, 
denunció «la agresión sufrida por 
personas que buscan hacer el mal a 
la localidad y solo quieren atentar 
contra el pueblo judío». 

Según apuntó el regidor, esta ac-
ción es fruto del «odio que siembran 
en la población determinadas ma-
nifestaciones políticas» de dirigen-
tes del Gobierno de España «y de 
otros partidos». Para Rodríguez, la 
actitud del presidente, Pedro Sán-
chez, así como sus ministros, resul-
ta «intolerable». En su opinión, lo 
único que buscan es generar «que 
este tipo de atentados contra ino-
centes se siga produciendo». 

A lo largo de los últimos años, des-
de que se aprobó mediante referén-
dum cambiar el apellido de Mataju-
díos por Mota de Judíos, el pueblo 
ha visto cómo «se ha atentado con-
tra Castrillo», ensuciando la señali-

zación con mensajes que buscan 
«más en enfrentamiento que la paz». 

En esta ocasión, las pintadas apa-
recieron en los carteles que ya han si-
do vandalizados en otras ocasiones. 
Además, añadieron la bandera pales-
tina en el firme de la calzada. Rodrí-
guez denunció los hechos, como en 
ocasiones anteriores, ante la Guardia 
Civil para que abran el proceso bús-
queda de los culpables. 

Para el exvicepresidente de la Di-

putación Provincial, acciones de es-
te tipo son una muestra más de la 
«cobardía de algunas personas y gru-
pos que no tienen respeto por los de-
más y que tienen el único objetivo 
de dañar el patrimonio de todos» 

El último ataque contra Castrillo 
tuvo lugar en agosto de 2022. En aque-
lla ocasión, los autores no solo rea-
lizaron pintadas, sino que además 
quemaron unos contenedores de ba-
sura en el mismo pueblo. 

Los últimos hechos acontecidos 
coinciden con un nuevo aplazamien-
to del juicio que la localidad mantie-
ne contra los autores de las pintadas 
de hace unos años. La vista, que se 
debía haber celebrado la semana pa-
sada, volvió a ser aplazada un año 
porque no se citó a declarar a algu-
nos agentes de la Guardia Civil. 

Será en 2025 cuando se lleve a ca-
bo la vista oral de un juicio que se 
debía haber celebrado en 2022.

Ataque vandálico en Castrillo Mota de Judíos a favor de Palestina. ECB

Nuevo ataque a Castrillo Mota de 
Judíos, esta vez a favor de Palestina 
La localidad vuelve a sufrir actos vandálicos cuyo objetivo es «atentar contra el pueblo judío»

D. SANTAMARÍA   BURGOS 
Una fuga de agua en el Teatro 
Clunia de Burgos obligó ayer a 
movilizar al Cuerpo de Bombe-
ros para evitar que el inmueble 
acabase completamente ane-
gado.  

El aviso fue notificado a las 
12 del mediodía. Los vecinos del 
entorno se percataron de la ave-
ría después de ver cómo salía 
una gran cantidad de agua del 
edificio. Según ha podido sa-
ber este periódico, la inciden-
cia se originó en la sala de cal-
deras y afectó al depósito de ga-
soil. De momento es pronto pa-
ra realizar un balance de daños. 

La fuga se extendió además 
al foso del escenario, lo que ine-
vitablemente conllevará a un 
cambio de moquetas y estruc-
turas de madera afectadas por 
la inundación. Sin embargo, la 
rápida intervención de los bom-
beros impidió males mayores.  
Aunque la incidencia se pudo 
solucionar tras una somera re-
visión de las instalaciones, los 
bomberos permanecieron en 
el Clunia durante varias horas 
más para seguir supervisando 
la avería y evitar que se produ-
jese una nueva fuga. 

Una fuga de agua 
en el Teatro 
Clunia se 
extiende hasta el 
foso del escenario
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 MIGUEL Á. CONDE VALLADOLID 
Berkeley Exploration Limited, la 
compañía inglesa propietaria de 
Berkeley Minera España, anunció 
el pasado martes el comienzo de 
un procedimiento de arbitraje con-
tra España ante el Centro Interna-
cional de Arreglo de Diferencias re-
lativas a Inversiones (Ciadi) con el 
objetivo de percibir 1.000 millones 
de dólares de compensación pre-
liminar, lo que serían 921 millones 
de euros, respecto a los daños por  
la paralización del proyecto Sala-
manca, el cual pretendía abrir una 
mina de uranio a cielo abierto en 
el municipio salmantino de Retor-
tillo. Y es que la inglesa comenza-
rá el proceso de arbitraje a través  
de su filial española, Berkeley Mi-
nera España (BME). 

La compañía denunció en un co-
municado remitido que las accio-
nes del Gobierno de España  con-
tra Berkeley Minera España y el ci-
tado proyecto Salamanca «han vio-
lado múltiples disposiciones del 
Tratado de la Carta de la Energía 
(TCE)», y añade el comunicado que 
Berkeley Exploration Limited es-
tá buscando una compensación 
que de manera preliminar será del 
orden de 1.000 millones de dóla-
res, que al cambio son 921 millo-
nes de euros.  

Así, la compañía inglesa con fi-
lial en España asegura que este ar-
bitraje «podría convertirse en la 
mayor reclamación enfrentada por 
España desde que José Luis Rodrí-
guez Zapatero fue presidente del 
Gobierno», destaca la empresa en 
el comunicado. 

En el mismo texto, la compañía 
británica recordó que el pasado 
2022, Berkeley Exploration Limi-
ted ya presentó un escrito de una 
disputa de inversión tanto al pre-
sidente del Gobierno de España 
como al Ministerio para la Transi-
ción Ecológica y el Reto Demográ-
fico (MITECO). En el texto, según 
informa la compañía, se informa-
ba «de la naturaleza de la dis-
puta» y de las violaciones que de-
fiende la empresa del Tratado de 
la Carta de la Energía, y propone 

buscar negociaciones para alcan-
zar una solución amistosa entre 
las dos partes, conforme al artícu-
lo 26.1 del TCE, añade el comuni-
cado. 

Y es que el MITECO tumbó defi-
nitivamente el proyecto de la mi-
na el pasado 2023 cuando el Mi-
nisterio denegó la autorización pa-
ra la construcción de la mina des-
pués de que el Consejo de Seguri-
dad Nuclear (CSN) informara de 
manera desfavorable sobre la so-
licitud que la compañía   presentó 
en septiembre de 2016. Y es que el 
consejo dictaminó que su valora-
ción respondía a la escasa fiabili-
dad y a la incertidumbre que los 
propios análisis de seguridad de 
la instalación radioactiva arroja-
ban en aspectos geotécnicos e hi-
drológicos. 

Ante la posibilidad de que el pro-
yecto siguiera adelante, antes de 
que el MITECO lo denegara de-
finitivamente, la plataforma Stop 
Uranio alegó que, después de que 

el CSN mostrara su conclusión des-
favorable ante la instalación ra-
dioactiva, el MITECO solo podía 
denegar el comienzo de los traba-
jos y apeló al carácter regulador 
del propio consejo en materia nu-
clear. 

Ante esta situación, la empresa 
rompió su silencio, y la rama espa-
ñola de Berkeley afirmó entonces 
que el proyecto para la mina de ura-
nio cumplía «con toda la normati-
va». Además, su anterior CEO en 
España, Francisco Bellón, desta-
caba la «seguridad técnica» de la 
propia documentación del proyec-
to, e insistía sobre este que si que 
cumplía con «todos y cada uno» de 
los preceptivos a cumplir, e inclu-
so lamentaba en declaraciones la 
«falta de criterio» en el informe del 
Consejo de Seguridad Nuclear. 

Ahora, Berkeley asegura que 
«hasta la fecha» el Gobierno no ha 
entablado ningún tipo de conver-
sación en relación a la disputa. Por 
ello, BEL presenta ahora esta soli-

citud para, según el comunicado 
«hacer valer sus derechos en el pro-
yecto Salamanca a través del arbi-
traje internacional». 

La solicitud descrita, según con-
tinúa el propio comunicado, fue 
presentada de manera conjunta 
por equipos especializados de Her-
bert Smith Freehills Spain LLP y 
LCS Abogados, especialistas que 
se encargarán de representar a Ber-
keley Exploration Limited duran-
te el proceso del arbitraje. 

De este modo, en la siguiente fa-
se del procedimiento, los miem-
bros del tribunal serán selecciona-
dos y designados y, por lo tanto, 
quedará establecido formalmente 
el tribunal que trabajará para lle-
gar al acuerdo amistoso entre las 
dos partes del conflicto. 

Sin embargo, aunque la disputa 
de inversión se encuentre sobre la 
mesa, la compañía asegura en el 
comunicado que continua compro-
metida con el proyecto Salaman-
ca, y añade que sigue abierta a man-

tener un «diálogo constructivo» con 
España con el fin de llegar a un 
acuerdo satisfactorio. En adición, 
Berkeley también destaca su dis-
posición de colaborar con las au-
toridades españolas pertinentes 
para así encontrar una «resolución 
amistosa», añade el comunicado, a 
la situación de los permisos, y man-
tiene la esperanza de esas conver-
saciones se puedan mantener en 
un plazo corto de tiempo. 

Por otro lado, cabe destacar que 
después de conocerse la reclama-
ción de Berkeley Exploration Limi-
ted ante el Ciadi, los títulos de la em-
presa repuntaron un 2,74% en su va-
lor en el Mercado Continuo hasta al-
canzar los 0,26 euros. 

Según Berkeley Exploration Limi-
ted, el proyecto Salamanca sería «cla-
ve» para la reactivación del empleo 
en la zona, la cual está «devastada» 
por la despoblación en las últimas 
décadas, destaca el comunicado. 

La compañía ha invertido en el 
proyecto de la mina de Retortillo una 
cuantía que supera los 100 millones 
de euros hasta la fecha, de los cua-
les, según la empresa, un 40% per-
manecieron en la región y, además, 
se lograron crear más de 70 empleos.  

Según BEL, la tasa de producción 
de la que gozaría la mina de uranio, 
serían de 4,4 millones de libras de 
U308 anuales. Por ello, según el co-
municado, podría cubrir el 100% de 
la demanda doméstica en España, y 
representa el 15% de la demanda to-
tal de la Unión Europea, lo que pue-
de ser suministrado durante un pe-
ríodo mínimo de 14 años en base a 
las reservas actuales de mineral. 

Por ello, concluye la empresa en 
el comunciado, la mina sería ca-
paz de suministrar más del 10% del 
consumo de uranio de la Unión Eu-
ropea, y cumpliría con el objetivo 
para el futuro año 2030 en relación 
a la recientemente aprobada Ley 
de Materias Primas Críticas. BEL 
mantiene además que los miem-
bros del Parlamento Europeo in-
cluyeron la fisión y fusión nuclear 
entre la lista de 17 tecnologías abor-
dadas por la propuesta de Ley de 
Industria Cero Neto 

Imagen de archivo de las oficinas de Berkeley en Retortillo. E.M.

Berkeley reclama al Gobierno 921M€ en 
daños por paralizar la mina de Retortillo 
L La compañía anuncia el inicio de un procedimiento de arbitraje internacional contra España aunque asegura 
que sigue abierta a un «diálogo constructivo» para llegar a un acuerdo y mantiene su compromiso con el proyecto
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VALLADOLID 
La licitación de obra oficial en Cas-
tilla y León creció un 42,9% en el año 
2023 y llegó hasta los 2.419 millones 
de euros impulsada principalmente 
por la Administración central que, 
con 1.195 millones, recuperó su «pro-
tagonismo» tras más de diez años 
de una actuación «discreta» en esta 
materia. Así lo explicó el presidente 
de la Cámara de Contratistas de Cas-
tilla y León, Enrique Pascual, que ci-
fra en un 49,4% el peso de la licita-
ción por parte del Estado, que aglu-
tinó uno de cada dos millones de eu-
ros de la obra oficial licitada en la Co-
munidad Autónoma el pasado año. 

Esto ha supuesto, además, una va-
riación del 144,3% respecto a la lici-
tación de obra oficial del Estado de 
2022, cuando se quedó en los 489 mi-
llones de euros. A esto añadió que 
el Gobierno ha licitado más obra de 
la prevista (1.195 millones frente a 971 
millones) lo que supone un grado de 
cumplimiento del 101%, circunstan-
cia que ocurre «rara vez» si bien re-
cordó que los años electorales están 
más cerca del cumplimiento de las 
previsiones, informa Europa Press. 

Por su parte, la licitación de obra 
oficial de la Administración au-
tonómica alcanzó los 707 millones, 
el 29,2% del total de 2023, y un lige-
ro 0,2% más que en 2022, con un cum-
plimiento del 73% respecto a las ci-
fras previstas (871 millones). 

La Administración local licitó obra 
oficial por 517 millones de euros, un 
21,4% del total, un 3,4% más que en 
el año precedente y un grado de cum-
plimiento del 72% sobre los 480 mi-
llones previstos. 

«No estamos contentos, es una ci-
fra -la licitación de obra oficial- de 
mínimos», advirtió el presidente de 
la Cámara de Contratistas que recor-
dó que Castilla y León llegó a alcan-
zar los 4.568 millones de euros en 
2009, si bien la media de la serie his-

tórica anterior a la crisis rondaba los 
3.000 y 3.500 millones de euros. Pas-
cual reconoció al respecto que las ci-
fras de licitación de obra oficial en 
Castilla y León han remontado de 
forma paulatina y han pasado de los 
1.102 millones de 2019 a 1.694 en 2022 
y a los 2.419 millones de 2023. 

«Estamos subiendo con fuerza», 
ha constatado el presidente de la Cá-
mara de Contratistas que ha expre-
sado su deseo que que la cifra de li-
citación se pueda estabilizar en los 
3.300 millones de euros en los pró-
ximos años si se salvan «algunos pro-
blemas», entre ellos la «infracons-
trucción» que sufre España y la fal-
ta de mano de obra. «Nos estamos 
hipotecando a futuro, hay que poner 
solución al problema pero como es-
tamos todo el día en elecciones y es 
bastante complicadito», ha asumi-
do al respecto 

En este sentido, ha informado de 
que la estimación de licitación de 
obra oficial en Castilla y León para 
2024 asciende a 2.180 millones de 
euros, «moderadamente más baja» 

que en 2023, con un retroceso ade-
más del grado de cumplimiento al 
64% --65 % para el Estado, 54% pa-
ra la Junta y 80% para las adminis-
traciones locales--, un porcentaje al 
que están «más acostumbrados», ha 
lamentado. 

OBRAS DESIERTAS 
Según ha avanzado también, la lici-
tación de obra oficial entre los me-
ses de enero y marzo ha alcanzado 
los 780 millones de euros, un -0,7% 
menos que en 2023, de los 483 mi-
llones corresponden al Estado, 154 
millones a la Junta y 143 millones a 
la Administración local. 

Finalmente, Enrique Pascual ha 
hecho especial hincapié en la nece-
sidad de diferenciar entre las cifras 
de licitación de obra oficial y la ad-
judicación, que en 2023 se situó en 
los 1.958 millones de euros, mientras 
que en 2024 se prevé que alcance los 
1.576 millones de euros. «Tiene im-
portancia porque las empresas ha-
cen sus previsiones en función de 
estos datos», ha recordado el presi-

dente de los contratistas de Castilla 
y León que ha advertido 

Pascual ha lamentado asimismo 
el descenso del volumen de ne-
gocio del sector de la construcción 
en Castilla y León, que ha pasado de 
15.674 millones de euros en 2009 al 
pico de 4.438 millones de euros de 
2013, cifra que ha aumentado de for-
ma paulatina hasta los 7.033 millo-
nes de 2021 para volver a caer hasta 
los 5.861 millones de 2022. 

A esto se une la caída del núme-
ro de empresas activas con asa-
lariados en el sector de la construc-
ción de Castilla y León, que ha pa-
sado de 14.812 en 2011 a 9.161 en 2019, 
la cifra más baja, con 9.187 en 2023, 
en línea con la evolución de los asa-
lariados que ha pasado de 106.000 
ocupados en 2009 a 70.000 en 2023 
y un pico de 69.000 euros en 2016, 
2019, 2021 y 2022. 

«Es como un barco pequeño, na-
vega mal por el mar», ha explicado 
a modo de ejemplo de la situación 
del sector de la construcción que, se-
gún ha advertido también, tiene que 
hacer frente al problema que gene-
ran las obras desiertas, 551 entre ene-
ro y abril de 2024, lo que representa 
un «elevado» porcentaje del 7,99% 
que Pascual ha achacado a un pro-
blema de precio porque no se ajus-
ta a mercado como se evidenció en 
la crisis de las materias primas, un 
problema que se solucionaría si las 
obras públicas se ajustan a precios 
de mercado, «algo que no está ocu-
rriendo porque hay un desfase». 

El presidente de la Cámara de Con-
tratistas recordó al respecto que las 
obras públicas que se hacen «no son 
de adorno» y ha reivindicado que to-
das «son necesarias» por lo que ha 
considerado un «drama» el actual 
porcentaje de obras desiertas ya que 
evidencia que se están quitando opor-
tunidades «a mucha gente que ne-
cesita esas obras».

La licitación de obra pública aumenta 
en la región impulsada por el Gobierno 
Crece un 43% hasta alcanzar los 2.419M€ tras el impulso del Estado, que con 
1,195M€ recupera protagonismo tras más de diez años de un actuación «discreta»

JOSÉ SOSA  SORIA 
La multinacional Siemens Gamesa in-
formó ayer a los representantes labo-
rales un plan de ajuste que conlleva-
rá la eliminación de 4.100 puestos de 
trabajo en todo el mundo, 430 de ellos 
en España. El recorte está enfocado 
en el personal de oficinas y, según fuen-
te cercanas al procedimiento, no afec-
tará al personal de Siemens Gamesa 
en Ágreda. En la localidad moncaína 
trabajan en estos momentos alrede-
dor de 350 personas por un pico de 
producción que se alargará previ-

siblemente hasta el primer trimestre 
de 2025. Hasta ese momento, la esti-
mación es que no haya movimientos 
en la plantilla agredeña.  

Fuentes cercanas al procedimien-
to explicaron que este ajuste anuncia-
do ayer está orientado al personal de 
oficinas por lo que el centro producti-
vo de Ágreda no se verá afectado. Aun-
que en la localidad soriana hay perso-
nal administrativo tiene la consi-
deración de planta productiva, por lo 
que, de momento, no se verá afecta-
dos por los ajustes de la empresa.  

Según la información publicada por 
Europa Press, Siemens Gamesa infor-
mó en la mañana de ayer un ajuste de 
empleo enfocado en el personal de 
oficina con una reducción del 13% del 
empleo en este ámbito. Los 430 tra-
bajadores que inicialmente se verá 
afectados –una vez que arranque la 
negociación esa cifra podría variar– 
suponen algo más del 8% de los 5.093 
empleados de la multinacional en 
nuestro país en un grupo surgido 
tras la fusión de Gamesa con la divi-
sión eólica de Siemens. En el mundo 

Siemens Gamesa roza los 30.000 tra-
bajadores.  

En el caso concreto de España, fuen-
tes sindicales indicaron a Europa Press 
que la Mesa de Empleo para abordar 
la situación podría convocarse para 
mediados de julio. En este sentido, la 
compañía tiene la intención de man-
tener el actual nivel de empleo. Por su 
parte, fuentes de la empresa indica-
ron a Europa Press que España, «co-
mo parte de Europa, seguirá siendo 
un país prioritario» para Siemens Ga-
mesa. La reducción de empleo en 
España, que no afectará a las fá-
bricas, se centrará básicamente en 
puestos de oficinas. La empresa 
también intentará recolocar a los 
trabajadores afectados en áreas de 
crecimiento

La planta de Soria regatea el ajuste de 
430 empleos planteado por Gamesa

VALLADOLID 
El presidente de la Cámara de 
Contratistas de Castilla y León, 
Enrique Pascual, se unió a la pe-
tición del soterramiento de las 
vías del tren a su paso por Valla-
dolid y criticó que en torno a es-
te proyecto se haya generado un 
enfrentamiento, que atribuyó a 
una «cabezonería improducti-
va». «Valladolid necesita el sote-
rramiento», sentenció, tras recor-
dar que se hecho en otros luga-
res y, como ejemplo, puso a Opor-
to (Portugal), donde se constru-
ye un túnel de cuatro kilómetros. 

En una comparecencia, tras 
presentar las cifras de inversión 
en obra pública en 2023 y las pre-
visiones para 2024, Enrique Pas-
cual comparó este proyecto con 
unas «olimpiadas» y aseguró que 
ayudaría a cambiar la «fisono-
mía» de Valladolid. También de-
fendió el «empuje económico» 
que supondría para la ciudad, a 
su juicio similar al que supuso en 
su momento la llegada de Re-
nault, porque se liberaría suelo 
urbano con capacidad para ge-
nerar actividad económica.

Los contratistas 
consideran 
necesario el 
soterramiento 
en Valladolid

VALLADOLID 
El Ministerio de Industria y Tu-
rismo aprobó ayer las primeras 
19 resoluciones provisionales de 
la convocatoria de la línea 1 del 
PERTE de descarbonización in-
dustrial, entre las que se encuen-
tran tres empresas de Castilla y 
León por valor superior a los 23 
millones de euros de un total cer-
cano a los 96 millones. Se trata 
de ENSO ESCO SL, la cooperati-
va ACOR, en Olmedo (Vallado-
lid) y Cementos Tudela Veguín, 
en La Robla (León), informa Ical. 

ENSO ESCO SL, ubicada en Ol-
medo (Valladolid), recibirá unos 
20 millones para la construcción 
de una planta de cogeneración 
con caldera de biomasa para el 
suministro de energía térmica 
(vapor), ACOR tendrá una sub-
vención de 27.195 euros para me-
jora de la eficiencia energética 
de sus procesos industriales y 
Cementos Tudela Veguín, en La 
Robla (León), recibirá 3,7 millo-
nes de euros para sus nuevas ins-
talaciones de recepción, dosifi-
cación, transporte y sustitución 
de uso de combustibles fósiles.

Más de 23M€     
del Perte de 
descarbonización 
para 3 empresas 
de Castilla y León
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CASTILLA Y LEÓN

VALLADOLID 
Más de un millar de personas se con-
centraron ayer a las puertas del Hos-
pital del Bierzo para reclamar a la 
Junta de Castilla y León mejoras en 
la sanidad pública de la comarca. 
Respondieron al llamamiento de la 
Plataforma en defensa de la Sani-
dad Pública del Bierzo y Laciana, 
que convocó esta protesta después 
de que hace justo una semana los 
enfermos de cáncer no fueran aten-
didos en las consultas por la baja de 
los dos profesionales del Servicio 
de Oncología. 

Al grito de «la sanidad no se ven-
de, la sanidad se defiende», ve-
cinos, médicos, sindicatos, asocia-
ciones y políticos se dieron cita pa-
ra volver a exigir una sanidad públi-
ca de calidad, que se acabe con los 
conciertos con los centros privados, 
que se contraten a todos los espe-
cialistas necesarios para el Hos-
pital del Bierzo, que haya incen-
tivos para atraerles, que se cumpla 
con el compromiso de instalar Ra-
dioterapia, que se rebajen las listas 
de espera o que haya suficientes mé-
dicos en los consultorios médicos 
de todo el Bierzo. 

«Vamos a darle voz a los usuarios 
y los pacientes que son los que su-
fren los problemas de nuestra sani-
dad», comenzó diciendo la porta-
voz de la plataforma Pilar Carrasco. 
«La Junta tiene que gestionar esto. 
Lo penoso es ver a los pacientes que 
sufren una enfermedad, como los 
de cáncer que no fueron tratados 
hace una semana. A aquellos que 
llevan meses en las listas de espe-
ra, que están en una situación vul-
nerable. No vale decir que la solu-
ción está encima de la mesa o que 
hay una PNL en las Cortes. Hay que 
dar ya una solución», exigió.  

La portavoz de la plataforma re-
cordó que hay que acabar con los 
debates «durante semanas, meses 
o años». «Esto es falta de mirar por 
nuestra área de salud, por nuestras 
zonas rurales. Son cosas previ-
sibles y que hay que planificar. Que-
remos dar voz a los que sufren el 
abandono», añadió.  

Los participantes corearon con-
signas contra las Junta de Castilla y 
León y contra la Gerencia de Asis-
tencia Sanitarias del Bierzo, a la que 
acusan de no hacer nada para rever-
tir la situación y conseguir una aten-
ción digna y de calidad. «Hemos ve-
nido de nuevo aquí por que no con-

sentiremos nuevos recortes que es-
tán desmantelando nuestro sis-
tema sanitario», leyó Carrasco, micro 
en mano. Fue parte de un largo ma-
nifiesto en el que la plataforma ase-
guró que «se está acabando con un 
sistema sanitario que es la envidia 
de otros países». «Nos sentimos or-
gullosos de nuestros profesionales 
sanitarios», afirmó.  La concentración 
finalizó con nuevos gritos de «la sa-
nidad no se vende, se defiende». 

La Gerencia del Hospital del Bier-
zo anuló el pasado 21 de mayo las 
consultas programadas en el Ser-
vicio de Oncología, debido a la ba-
ja de los dos profesionales que atien-
den las consultas, y que se sumó a 
la marcha, la semana anterior, de 
otros dos médicos de ese área debi-
do al concurso de traslados. 

La Consejería de Sanidad confir-
mó que los dos médicos que aten-
dían el Servicio de Oncología en el 
hospital berciano están de baja y 
que se cubrirán esas plazas, lo an-
tes posible, con médicos que se tras-
ladarán desde el Hospital de León 
a la capital berciana con el objetivo 
de atender a los pacientes,  

Además Sacyl confía en que los 
problemas en este importante ser-
vicio se solucionen pronto, gracias 
al plan de estabilización de empleo 
que está en marcha y con el que se 
espera cubrir las dos plazas de los 
oncólogos que se han ido debido al 
concurso de traslados. 

El presidente del Consejo Comar-
cal del Bierzo, Olegario Ramón, exi-
gió a la Junta una solución «urgen-
te, decidida a importante» para aca-
bar con los problemas de falta de 
médicos en el Servicio de Oncolo-
gía del Hospital. Ramón recordó que 
hay problemas en todas las áreas de 
este hospital, sí bien allí es más preo-
cupante, ya que es un servicio «sen-
sible» que atiende a personas con 
una grave enfermedad. 

«Quiero trasladar a la Consejería 
de Sanidad mi gran preocupación 
por la situación del Servicio de On-
cología de nuestro hospital». Ramón 
añadió que el 21 de mayo no hubo 
ni un solo facultativo para atender 
a todas las personas que están en 
una situación bien difícil». Sanidad 
anunció días después que el Servi-
cio de Oncología del Hospital del 
Bierzo sería atendido por un oncó-
logo del Complejo Asistencial Uni-
versitario de León y otro del Hospi-
tal Clínico de Valladolid.

El Bierzo lleva      
su hartazgo              
a las puertas       
del hospital 
Más de un millar de personas se concentran 
para reclamar a la Junta más especialistas, 
rebajar las listas de espera y radioterapia

Participantes en la concentración muestran una pancarta en defensa de la sanidad.  REPORTAJE GRÁFICO: ICAL

Un grupo de manifestantes pide la dimisión de la gerente del hospital.

Pancarta alusiva a la defensa de la sanidad pública.

Asistentes a la concentración ante el Hospital del Bierzo.

El secretario general del 
PSCyL, Luis Tudanca, aseguró 
ayer que la Junta «no cree 
que los bercianos tengan los 
mismos derechos que el resto 
de Castilla y León». Así lo dijo 
durante su participación en la 
concentración convocada por 
la Plataforma en defensa de 
la Sanidad Pública del Bierzo 
y Laciana a las puertas del 
Hospital del Bierzo para 
reclamar más profesionales 
para este centro.  
Tudanca reclamó, una vez 
más, una «sanidad pública de 
calidad» y que el Gobierno 
Autonómico deje de poner 
«parches», como hizo con la 
situación del Servicio de 
Oncología que ya tuvo 
problemas en el año 2020 y 
que ahora se repiten, con la 
consecuencia de la anulación 
durante una jornada de todas 
las consultas médicas en este 
área hace justo una semana 
debido a la baja de los dos 
oncólogos en plantilla, 
informa Ical.  
«Hay quien no cree en la 
sanidad pública. No puede ser 
que las listas de espera de 
este hospital sigan siendo 
dramáticas. No vamos a dejar 
de hacer propuestas aunque 
nos encontramos con el muro 
del PP y Vox», denunció 
Tudanca, quien recordó que 
el Gobierno Autonómico votó 
en contra de la propuesta 
socialista para que se de 
incentivos a los médicos para 
que vayan a zonas de difícil 
cobertura, como es el Bierzo. 
«El Bierzo no puede ser 
menos que nadie, no merecen 
una sanidad pública como la 
ha dejado la Junta. Es triste, 
que tengamos que salir a la 
calle año tras año», concluyó.

TUDANCA DICE A 
LA JUNTA QUE NO 
PONGA «PARCHES»
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ESQUELAS

FARMACIAS  
DE GUARDIA

SERVICIO DE URGENCIAS DIURNA: 
(9:30h a 22:00h)
- Plaza Mayor, 19  
- Madrid, 29 
- Avda. de los Derechos Humanos, 16  
- Francisco Sarmiento, 8

SERVICIO DE URGENCIAS NOCTURNA: 
(22:00h a 9:30h del día siguiente)
- Madrid, 29 
- Francisco Sarmiento, 8

                           Burgos, 29 de mayo de 2024

DON EDUARDO  
PAYNO Y DÍAZ DE LA ESPINA

Falleció en Gerona el día 24 de mayo, a los 65 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

Q. E. P. D.

(Rogamos una oración por el eterno descanso de su alma)

- PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN TELÉFONO DE LA ESPERANZA DE BURGOS -

LA ASOCIACIÓN DEL TELÉFONO DE LA ESPERANZA DE BURGOS NO OLVIDAMOS TU ENTREGA,  
ENTUSIASMO Y DEDICACIÓN. EDUARDO, QUEDAS EN NUESTRO RECUERDO Y EN NUESTROS CORAZONES.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy miércoles a las 16.30h, en la capilla del tanatorio  
de Funeraria ‘San José’. Efectuándose acto seguido la conducción del finado al cementerio de San José.
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CULTURA

DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
Mateo está en la cresta de la ola. La vi-
da le sonríe mientras acaricia la cima 
del éxito. Pese a su juventud, ya es un 
abogado de renombre. Acabará co-
miéndose el mundo, todo el mundo a 
su alrededor lo piensa. Sin embargo, a 
veces las cosas se tuercen por causas 
ajenas. Y Mateo, especializado en di-
vorcios, desconoce que el encargo de 
defender al Monstruo del Extrarradio, 
presunto asesino y torturador de mu-
jeres a las que cosió partes de sus cuer-
pos, le hará bajar a los infiernos.  

La escritora burgalesa Belén de la 
Parte plantea esta sugerente premi-
sa en Sangre revuelta (2024). Su pa-
sión por la novela negra y los thri-
llers judiciales fijó el punto de parti-
da de una novela que arranca con un 
«giro total» para el protagonista. A 
continuación, empieza a tejer una 
tela de araña con jugosos ingredien-
tes. El periodismo o la religión en-
tran en acción mientras Mateo atra-
viesa un intenso drama personal y 
familiar. Su cordura está en juego. Y 
aunque «le cuesta recolocarse», de-
berá encajar las piezas de un oscu-
ro puzle si quiere ver la luz. 

De la Parte ha tardado varios años 
en publicar Sangre revuelta por los 
farragosos trámites que trae con-
sigo el mundo editorial. Pero llega 
en buen momento, con la Feria del 
Libro esperando su presentación 
en sociedad. Será mañana jueves, 
en la carpa pequeña del paseo del 
Espolón, a las 7 de la tarde. ¿Ner-
vios? Pues sí, para que negarlo. «Me 
cuesta hablar en público», confie-
sa. Inmediatamente, cae en la cuen-
ta de que al jugar en casa quizá sea 
«tontería» preocuparse porque sa-
be que vendrán seres muy queri-
dos. Además, no le cabe duda de 
que se sentirá «muy a gusto» con 
la periodista Eneka Moreno mode-
rando el encuentro.  

Habrá más presentaciones, pe-
ro esta es especial. Después, que 
venga lo que tenga que venir. De 
momento, las primeras reacciones 
de los lectores han sido muy posi-
tivas. Varias personas le han co-
mentado que la trama, aunque 
«complicada», engancha por «ines-
perada». También le consta que 
gusta mucho el «giro final». Y una 
buena amiga, «gran lectora», no 

dudó en agradecerle «cómo trato 
a las víctimas».  

No es sencillo ponerse en la piel 
de un asesino en serie cuyo sadis-
mo traspasa todos los límites. De 
la Parte, escritora «de brújula», siem-
pre presta especial atención a las 

«emociones de los personajes». A 
las de todos, sin excepción. Su ob-
jetivo, cada vez que teclea, es que 
tanto los protagonistas como los 
secundarios «salgan del papel». Es 
decir, que «sigan viviendo» para el 
lector una vez acabada la última 

página. Esa es su meta y -aunque 
no lo verbalice- ha logrado cum-
plirla con creces.  

Dice la propia autora que se con-
sidera de brújula y no de mapa. Y 
no miente. Su inquietud literaria 
apunta en cualquier dirección cons-
tantemente. Además es sumamen-
te productiva, hasta el punto de te-
ner «cuatro novelas y un libro de 
relatos en casa sin publicar toda-
vía». Otra cosa no, pero de imagi-
nación anda sobrada. Con funda-
mento, eso sí, porque documen-
tarse es una máxima que sigue a 
rajatabla.  

Guarda De la Parte en el cajón, 
como mínimo, una veintena de «tí-
tulos e ideas». Algunas en marcha, 
otras en barbecho. No se agobia an-
te el folio en blanco y tampoco se 
deja llevar por la presión autoim-
puesta que atenaza a tantos escri-
tores. Si un proyecto necesita aire, 
deja que respire. Uno de los más 
llamativos, al que piensa prestar 
especial dedicación, se centra en la 
menopausia. Le costó dar con la 
«voz de la protagonista», pero ya la 
tiene. ¿Algo más que se pueda sa-

ber? «El título no lo voy a decir por-
que me le copian».  

Pintura y narrativa. Narrativa y 
pintura. Belén de la Parte no puede 
vivir sin ambas disciplinas. Empe-
zó a dibujar desde muy pequeña y 
ya en la adolescencia se inició en la 
poesía. Además, escribió «una pe-
queña novela que no sé dónde aca-
bó». Después aparcaría la literatura 
y se centró en sus cuadros hasta que 
un día volvió a sentir esa imperiosa 
necesidad de expresarse «de otra 
manera». No había vuelta de hoja.  

Ganarse la vida como escritor es 
harto complicado. No basta con te-
ner talento. Hay quien no lo tiene y 
triunfa. Aún con tantos factores en 
contra, De la Parte anima a todos 
aquellos jóvenes que sueñan con 
dar el paso. Su consejo: «si escriben 
con el corazón, que continúen y si-
gan luchando». El éxito, capricho-
so, a veces aparece después de la 
muerte. Quién sabe. Y que nadie es-
pere, de buenas a primeras, la lle-
gada de grandes editoriales. En es-
te sentido, recuerda que «Chéjov se 
autopublicó» o que John Kennedy 
Toole, autor de La conjura de los ne-
cios, «se suicidó y fue su madre la 
que acabó publicando». 

El futuro no está escrito. Ni siquie-
ra el de Mateo, el prometedor aboga-
do que protagoniza Sangre revuelta. 
Cae, como Ícaro, mientras veía el sol 
de cerca. Puede que después salga a 
flote o que agonice hasta hundirse. 
Para salir de dudas, no queda más re-
medio que adentrarse en el tétrico 
universo de El Monstruo del Extrarra-
dio y todo lo que gira a su alrededor.

Belén de la 
Parte, con un 
ejemplar de 
su nueva 
novela. S. O.

¿Cuál es el precio a pagar por 
defender a un asesino en serie? 
Belén de la Parte vuelve al ruedo literario con ‘Sangre revuelta’, la cara y cruz de un exitoso 
abogado frente al Monstruo del Extrarradio / La novela se presenta mañana en la Feria del Libro

Escritora «de 
brújula», su meta 
es los personajes 
«salgan del papel» 

«Tengo cuatro 
novelas y un libro 
de relatos sin 
publicar todavía»
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  BURGOS 
El Ayuntamiento de Burgos devol-
vió el cuadro ‘Retrato de Dama’, tam-
bién conocido como de la Marque-
sa de Llano, firmado por Antón 
Raphael Mengs (siglo XVIII), a la fa-
milia De la Sota y Llano. Se trata de 
una de las 169 obras artísticas que 
le fueron incautadas durante la Gue-

rra Civil a quien fuera un destaca-
do industrial vasco de la época, así 
como uno de los fundadores del 
PNV, Ramón de la Sota y Llano. 

La alcaldesa, Cristina Ayala, hizo 
entrega de esta obra artística al por-
tavoz de la familia, Ramón de la So-
ta Chalbaud, dado que estaba en po-
der del Consistorio burgalés, en lo 

que definió como «un verdadero pla-
cer» y «un motivo de satisfacción per-
sonal», dijo, «un acto tan singular co-
mo es reparar la deuda que mante-
níamos desde hace más de medio 
siglo con la familia de Ramón de la 
Sota y Llano y proceder a la devolu-
ción». 

En este sentido, relató que en 1974, 

el Ayuntamiento de Burgos tuvo co-
nocimiento de la reclamación de va-
rias obras de arte por parte de los he-
rederos de este empresario vasco, que 
fueron incautadas en 1938, dos años 
después de su fallecimiento en 1936. 

En aquél momento, recordó Ayala, 
la familia de este empresario vasco 
sufrió un expolio, una incautación 

de 169 obras de arte por las tropas 
franquistas pertenecientes a esta fa-
milia, entre las que tenían autores de 
renombre como Goya o El Greco. 
«Parte de estas piezas fueron trasla-
dadas a Burgos, en lo que entonces 
se llamaba el Guardamuebles nacio-
nal», apuntó. En aquella época, rela-
tó, el entonces alcalde de la ciudad, 
José Muñoz Ávila, recibió una carta 
de un abogado solicitando que se 
devolviera ‘La Dama con mantilla’, 
que fue una obra que sí que se pudo 
devolver en 1975, siendo ésta la pri-
mera devolución. 

Así, la primer edil explicó que el 
cuadro «estaba en la lista de devo-
luciones que debían de haberse rea-
lizado en el año 1974» si bien «no fue 
encontrado en las dependencias mu-
nicipales» y «fue la cuestión por la 
que no se pudo restituir a la fa-
milia», aseguró la alcaldesa. 

 Sin embargo, precisó que «hace 
apenas medio año», por la interce-
sión del gabinete de abogados de es-
ta familia, «dirigieron una nueva car-
ta reclamando y pidiendo nuestra 
colaboración para encontrar en los 
almacenes, lugares municipales di-
versos, ‘El retrato de Dama’». 

«Y fue precisamente en las nue-
vas pesquisas cuando Ignacio Gon-
zález, uno de nuestros funcionarios 
de Cultura, gracias a una foto que 
había de la obra fue capaz de en-
contrar este retrato en una de las 
dependencias municipales», mani-
festó. Por ello, Ayala se congratuló 
de poder hacer realidad esta devo-
lución en lo que consideró que es 
«lo que se debe hacer». «Es un acto 
sencillamente de justicia y de sen-
tido común», aseveró, al tiempo que 
subrayó que «para esto no son ne-
cesarias leyes, solo es necesario sen-
tido común y realmente querer de-
volver una obra que sabemos que 
no nos pertenece». 

Por su parte, el portavoz de la fa-
milia, Ramón de la Sota Chalbaud, 
agradeció al Consistorio su «ce-
leridad» y aplaudió que se aplique 
«una ley de memoria democrática 
que está en vigor y es una repara-
ción que espero que sirva de ejem-
plo para otros». También se refirió 
a que existe otra reclamación al Con-
sistorio burgalés de un cuadro de 
un paisaje si bien «no tiene autor» 
ni está en «ningún listado» por lo 
que aumenta la dificultad para po-
der ser localizado.

La alcaldesa hace entrega del cuadro a la familia De la Sota y Llano. RICARDO ORDÓÑEZ

Burgos devuelve el cuadro ‘Retrato de 
Dama’ incautado durante la Guerra  
Ayala subraya que «para esto no son necesarias leyes» sino que «solo es necesario sentido 
común y realmente querer devolver una obra que sabemos que no nos pertenece»  



HERALDO-DIARIO DE SORIA 
ELPMUNDO 

 
Miércoles 29 de Mayo de 2024. Este periódico se distribuye conjunta e inseparablemente con EL MUNDO HERALDO-DIARIO DE SORIADECANO DE LA PRENSA SORIANA

SORIA 
Con 56.806 hectáreas dañadas por 
el pedrisco de 2023 Soria fue la se-
gunda provincia del país más afec-
tada, por detrás de Burgos, que re-
gistró 97.329 hectáreas, según los 
datos facilitados por Agrose-
guro. Soria recibió 3,27 millones 
de euros en indemnizacion por 
esta causa.

IRENE LLORENTE YOLDI  SORIA 
Preocupación en la Policía y preocu-
pación institucional. «Los casos de aco-
so escolar existen y lo peor es que van 
en aumento por el uso del móvil en 

edades cada vez más tempranas». Así 
se expresa el delegado de Participa-
ción Ciudadana de la Policía Nacional 
de Soria, José Bustelo, nada más co-
menzar sus charlas en los centros edu-

cativos de la capital. En todo el curso 
lleva ya más de 60 conferencias, en-
marcadas dentro del Plan Director pa-
ra la convivencia y mejora de la segu-
ridad escolar en los centros educati-

vos y sus entornos. El uso de los mó-
viles y de las redes sociales están con-
tribuyendo a la escalada aunque reco-
noce que se le puede poner freno me-
diante la prevención. 

La planta de Gamesa         
en Ágreda no se verá 
afectada por los despidos 
anunciados en España 
La multinacional eliminará 430 empleos

AÑO CXI.  Número: 18.896

Tres detenidos 
por robar 3 
toneladas               
de raíles                 
de tren en                    
Navalcaballo

Soria fue la 
segunda                            
provincia más 
afectada del país 
por el pedrisco
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  SORIA 
La multinacional Siemens Game-
sa informó ayer a los representan-
tes laborales un plan de ajuste que 
conllevará la eliminación de 4.100 
puestos de trabajo en todo el mun-
do, 430 de ellos en España, pero 

en el caso de la planta de Ágreda 
no habrá despidos, ya que el recor-
te está enfocado en el personal de 
oficinas y, según fuentes cercanas 
al procedimiento, no afectará tam-
poco a la planta de la localidad del 
Moncayo. Pág. 4

SORIA 
La Guardia Civil de Soria ha dete-
nido a tres varones, vecinos de Ma-
drid, como presuntos autores de 
un delito flagrante de hurto de  ca-
si 3 toneladas de hierro fundido 
perteneciente a los raíles de la vía 
de tren que se encuentra en las in-
mediaciones de la localidad soria-
na de Navalcaballo. Los hechos su-
cedieron pasada la medianoche 
del lunes y fueron sorprendidos 
por la patrulla que estaba prestan-
do servicio de seguridad ciudada-
na. Pág. 7

FÚTBOL

Raúl Caballero y 
la experiencia de 
haber jugado en 
Yecla: «Va a ser  
un hervidero»

La Cámara de Comercio de Industria de Soria 
arrancó este martes con su programa de 
actividades por el 125 aniversario, y lo hizo 

con una curiosa iniciativa: un ronqueo de 
atún en el Convento San Francisco. El 
presidente Alberto Santamaría destacó la 

importancia de remar todos juntos y anunció 
entre otra de las actividades la presencia del 
economista Manuel Pizarro.

UN RONQUEO DE ATÚN PARA ABRIR LOS ACTOS DEL 125 ANIVERSARIO DE LA CÁMARA

Pág. 5

MONTESEGUROFOTO

La Policía alerta de la escalada 
de acoso escolar entre menores 
L El delegado policial de Participación Ciudadana reconoce un incremento directamente vinculado 
al uso de los móviles y las redes sociales aunque matiza que se puede frenar con la prevención 

Pág. 6

Ágreda arranca 
las fiestas de la 
Virgen de los 
Milagros con                
el pregón

Pág. 7
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EN ESTA región, bendita por su geografía y 
arcano cultural inagotable, el que no sabe es 
porque no quiere. En esta comunidad, a poco 
que pongas la oreja, recibes caudales de 
información, de historias que son esas 
píldoras de autoestima que reconfortan por 
ser patrimonio de todos y de nadie. Algo nos 
falla con nuestras cosas. No trascienden. Es 
curioso cómo sentimos nuestro el castillo 
roquero y las ruinas del monasterio, 
dispuestos a dar la vida por la causa de su 
defensa, y olvidamos que en ese patio de 
armas y en esos claustros se ejerció un trato 
salvaje e inhumano contra la población, 
extramuros e intramuros. Tenemos datos 
documentados tanto de hechos acaecidos 
como tipologías de canecillos y arquivoltas. 
Somos así, aun conociendo al pícaro feudal y 
al prior faldero, les vitoreamos en la plaza el 

día de la 
recreación. Cuando 
queremos, 
aparcamos la vieja 
memoria histórica. 
Pero está bien que 
ciertas cosas sean 
de todos y de 
nadie. Por ejemplo, 
cada vez hay más 
peticiones en la 
ventanilla de la 
Unesco para salvar 
cosas nuestras. Las 
cosas inmateriales 
bendecidas por la 
Unesco tienen un 

logotipo azul muy curioso y laberíntico que 
no conoce nadie y eso, en tiempos de iconos, 
es raro, raro. Como también lo es el que 
definitivamente en las escuelas e institutos, y 
sobre todo en el medio rural, no entre como 
un torrente de cultura propia en la lección 
diaria el arcano inmaterial. De su manejo y 
conocimiento saldrían vocaciones en su 
defensa. Pero solo son patrimonios 
inmateriales. Palabro que acuñó la Unesco 
para proteger las cosas de difícil defensa. Las 
casas y los conjuntos urbanos paran en otro 
apartado más grandilocuente, el de 
Patrimonio de la Humanidad. Hay que 
reconocer que el titular causa mucho 
impacto en el turista y, al menos, sensibiliza 
a las políticas locales para proteger lo 
heredado. Por mi parte, nunca perdonaré la 
ausencia de Numancia entre los Patrimonios 
de la Humanidad en Castilla y León. Por más 
vueltas que le doy y comparando mimbres 
entre el resto de los cestos, sigo sin 
entenderlo.  Volvamos al apartado de las 
cosas inmateriales. Y en este sentido creo 
que los del otro listado, el de los inmateriales, 
es apabullante. Pienso que, en nuestro caso, 
deberían dárselo a toda la región, pues por 
encima de la piel de 23.000 yacimientos 
arqueológicos, más o menos, se suceden 
capas de incalculable valor antropológico, 
etnográfico y etnológico con ritos, ritmos, 
enseres, oficios y costumbres cultas 
interminables. El problema de estas 
menciones de rango universal es que a veces 
no llegan al común ni al colegio. Ya que están 
ahí, que se socialicen para que podemos ir a 
las ventanillas de la Unesco cada uno con 
nuestras cosas de la humanidad.

Las cosas 
de la 
humanidad

TIERRA 
ADENTRO
JAVIER PÉREZ 
ANDRÉS

UNA DE LAS MÁS ingratas, pero seguramente más honestas, obli-
gaciones de un político es acudir a dar la cara ante el ciudadano 
cuando hay problemas ocasionados, tanto por acción como por 
omisión o desidia de su propia acción política. Lo contrario, ade-
más de cobarde, no contribuye para nada ni a la regeneración po-
lítica, ni a la recuperación del crédito en ella por parte del ciudada-
no, y lo que es peor, no ayuda a la solución de los problemas.  Es 
más que lamentable que el Hospital del Bierzo se haya quedado 
sin oncólogos de la noche a la mañana porque la desidia de la Con-
sejería de Sanidad no buscó alternativas a un problema que hace 
un año que sabían que se iba a producir. Es lamentable y aterra-
dor que pacientes de cáncer hayan quedado prácticamente a la in-
temperie. Es de lo más grave del sistema. Sin paliativos.  

El del Bierzo es uno de los hospitales que desde hace años vie-
ne sufriendo estas zozobras de forma constante. Cuando no es 
urología es cardiología. Y cuando no, trauma. Pero lo que parecía 
inadmisible es que pudiera ocurrir en oncología, donde se trata y 
se salva a los enfermos de cáncer, la mayor lacra sanitaria de nues-
tro tiempo. No deja de ser pavoroso que casi diez días después de 
que se conociera el gravísimo problema, haya pisado antes por allí 
el jefe de la oposición que ningún responsable de la Consejería de 

Sanidad. Y no lo hacen por pura estrategia política. Lo cual es más 
lamentable. Su obligación es acudir, dar la cara y llevar soluciones. 
Otra cuestión es que el caos sea de tal calibre, que no sean capa-
ces ni de vislumbrar soluciones. Eso parece porque la consejería 
no sabe nada de nada. Cerrojazo informativo. Se ha instalado en 
la opacidad ante la cascada de problemas, cuando no barullos pro-
vocados por ellos mismos, como la insensatez de generar una in-
certidumbre sanitaria sobre el agua de la playa fluvial vallisoleta-
na de Moreras. Cuando la estrategia es la opacidad manifiesta y 
certificada a diario, así lo puede constatar este medio y otros mu-
chos en Castilla y León, es un síntoma de que la política va cami-
no del fracaso. Y ese fracaso recae en los ciudadanos. Otra mani-
festación a las puertas del Hospital del Bierzo por tanto hartazgo 
por una sanidad sometida a la constante zozobra. La gente no se 
echa a la calle a protestar por vicio. Lo hace fundamentalmente 
cuando se siente desamparada por sus representantes. Y esto lo 
tiene que saber muy bien el PP que saca a la gente a la calle cons-
tantemente contra la infamia de la amnistía. Pues piensen que en 
el Bierzo los pacientes de cáncer no quieren que su enfermedad 
sea amnistiada por la negligencia política. Sólo reclaman la igual-
dad de derechos. Sólo. Tambien para ellos.

El Bierzo, el hartazgo de una sanidad 
sometida constantemente a la zozobra

REGALADO

RODERA

HEMOS REGRESADO a esa fase tan esperpéntica en la que ha decidido 
instalarse la política indolente en el delegado del Gobierno de Castilla y 
León que mira unas papeletas electorales con el subdelegado de Valla-
dolid mirándolas al lado como la vaca cuando ve pasar el AVE. Es la mis-
ma que en la que la delegada un día inauguró un funcionario que venía 
para jubilarse. Es ese afán absurdo y todavía incomprendido de los es-
trategas de la nada que confían en la necesidad de que los políticos apa-
rezcan, aunque sea para hacer el ridículo. Es el ansia por hacer que la no-
ticia sea que un perro muerde al hombre o que el político dé una rueda 
de prensa y el único titular posible es que el político ha dado una rueda 
de prensa. El universo informativo se llena a diario de obviedades que 
dejan atónito al lector, que es el único que no entiende que noticia viene 
del inglés news, nuevo. Es como el día que se le ocurrió al bueno de         

Nicanor Sen dar una rueda de prensa, para mayor gloria del pos-
tureo de la directora de la cosa de la DGT en Castilla y León, para 
anunciar que nos van a meter ocho radares más para engordar las 
cuentas de la ministra Montero con el que taponar los derroches del 
gobierno. Podía haber sido la rueda de prensa para preocuparse por la 
elevada mortalidad en las carreteras. Podía. Pero, no. Fue para avisarnos 
que nos van a meter la daga en la cartera a la mínima que te despistes y 
a ser posible a traición. Podía haber sido para preocuparse por la alta si-
niestralidad, anunciando que están escandalizados por el lamentable 
estado en el que están algunas de las principales carreteras de la comu-
nidad, tipo A-6 o A-11 a la salida de Valladolid, y que se van a ciscar en los 
muertos del ministro del ramo por cómo las tiene. Podía haber sido no-
ticia. Pero no, si te matas en carretera la culpa siempre es tuya. Pero para 
aliviarte la carga van a intentar coserte a multas por los cuatro costados 
y que aligeres la herencia.  Culto al cuerpo. Mansos los quiere Moncloa.

Mansos los quiere Moncloa
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SORIADELITOS SEGURIDAD CIUDADANA

La Policía alerta de la escalada del 
acoso escolar entre los menores 
L El delegado de Participación Ciudadana de la Policía Nacional reconoce un incremento directamente 
relacionado con el uso de los móviles y las redes sociales que se puede frenar con tareas de prevención

I.LL.Y. SORIA 
«Los casos de acoso escolar existen y 
lo peor es que van en aumento por el 
uso del móvil en edades cada vez más 
tempranas». Lo reconoce el delegado 
de Participación Ciudadana de la Po-
licía Nacional de Soria, José Bustelo, 
nada más comenzar sus charlas en 
los centros educativos de la capital. En 
todo el curso lleva ya más de 60 con-
ferencias, enmarcadas dentro del Plan 
Director para la convivencia y mejora 
de la seguridad escolar en los centros 
educativos y sus entornos que preten-
de precisamente proteger a las vícti-
mas y evitar todo tipo de violencia sea 
del tipo que sea en los colegios e ins-
titutos.  

Los datos de la Dirección Provincial 
de Educación desvelan que el curso 
pasado, a falta de cerrar el actual, se 
confirmaron ocho casos de acoso y 
uno de ciberacoso de un total de 33 
posibles casos. «Soria desgraciada-
mente no es una isla que se salva», si 
bien cree que los centros educativos 
de la capital funcionan razonablemen-
te bien con sus regímenes internos pa-
ra reconducir situaciones y evitar que 
los acosadores se conviertan en agre-
sores recurrentes.  

Destaca la relevancia que se le da 
entre la comunidad educativa a ga-
rantizar la convivencia y seguridad es-
colar, que año tras año va en aumen-
to. De hecho, en este curso comenza-
ron en el Plan Director 14 centros y a 
lo largo del año se han ido incorpo-
rando más. 

Así, cuando se detecta una situa-
ción contra la intimidad de una per-
sona, sobre todo cuando se vuelve 
repetitiva y entre iguales, el colegio 
abre una comisión en la que entrevis-
ta a los niños, a sus compañeros, a los 
padres, y maestros y profesores. Y de 
ahí informar a la Dirección Provincial 
de Educación. «La Policía interviene 
cuando se les va de las manos porque 
no es excluyente el delito educativo 

con el penal». En este caso interven-
dría la Fiscalía de Menores. 

«Cuando vienen directamente a la 
Policía lo primero que hacemos es pre-
guntar al centro donde puede tener 
lugar el acoso. Los maestros y profe-
sores tienen la responsabilidad de ga-
rantizar el buen orden de las aulas en 
los periodos lectivos. Si no tienen co-
nocimiento se lo comunicamos no-
sotros para que pongan los medios a 
través de vigilancia o con movimien-
tos especiales con respecto a la vícti-
ma y al agresor. Lo lleva la Unidad de 
Familia y Mujer, que es la responsa-
ble, pero a la vez tomamos contacto 
con Educación para saber si esas per-
sonas han estado involucradas en otros 
casos. Luego se eleva a la Fiscalía de 
Menores y es quien impulsa el proce-
dimiento». 

Por su experiencia en el Plan Direc-
tor y los años que lleva asegura que 
«en Soria los padres suelen ser bas-
tante responsables y proactivos y se 
suele llegar a un acuerdo para preve-
nir y tomar acciones con el compro-
miso de intentar corregir la actitud de 

los chavales». No obstante, reconoce 
que «a día de hoy es difícil», sobre to-
do desde que tienen acceso a las pan-
tallas y los móviles con internet: «A 
partir de quinto y sexto de Primaria, 
cuando empiezan a jugar on line. Lue-
go ya el uso es exponencial. Y el pro-
blema radica ahí; que muchos apro-
vechan el juego on line para el cibera-
coso, ven que no pasa nada y no hay 
consecuencias y lo normalizan».  

De hecho, asegura que «los ciber-
delitos están en aumento, directamen-
te relacionados con las redes y han ve-
nido para quedarse». Lamentablemen-
te se teme que «va a ser difícil erradi-
carlos por el propio uso de los móvi-
les», pero está convencido de que 
«podemos poner límites al crecimien-
to de su uso mediante la prevención. 
Es muy importante que estén concien-
ciados». Y en este sentido, los proge-
nitores sí lo están, aunque insta a que 
den ejemplo a sus hijos con el uso, 
mientras que los menores tienen «ce-
ro miedos». Es ahí donde entra la « la-
bor pedagógica con ellos para que se-
an conscientes». 

Constata que «la principal preocu-
pación de los padres es lo que les pue-
da pasar a sus hijos por el uso del mó-
vil, sobre todo porque pueden ser víc-
timas de acoso. No saben qué páginas 
visitan, con quiénes juegan, y qué da-
tos dan a las plataformas, de modo que 
monitorizarles o tutorizarles es bási-
co. Lo tienen que hacer porque son res-
ponsables de ellos hasta los 18 años. 
Pero quieren evitar enfrentamientos 
con los hijos, de modo que lo mejor es 
intentar llegar a un acuerdo».  

En cuanto al uso, el policía cree que 
depende mucho del grado de ma-
durez del usuario. «Hay algunos, los me-
nos, que son capaces de acotarse las ho-
ras, pero al resto es aconsejable limitar 
su uso mediante un control parental o 
un control tradicional. Es importante la 
comunicación directa con él».  

Y luego añade el problema de los 
compañeros: «Podemos pensar que 
tenemos un control absoluto sobre 
sus pantallas, pero estamos limi-
tados con lo que hace con sus compa-
ñeros, sobre todo si ellos no tienen el 
control de sus padres».  

Asegura que en este tema «existe 
una preocupación generalizada insti-
tucional, considerada incluso como 
una cuestión de Estado», pero no só-
lo a nivel nacional y europeo, sino a es-
cala global: «Primero tenemos que ha-
cer que la gente sea consciente de que 
nuestro mundo está metido en un chip 
y es muy fácil que un hacker pueda 
meterse ahí. Por eso la identidad digi-
tal es básica porque no sólo sirve pa-
ra las TICs, sino que damos datos en 
banca digital o comercio on line».  

Lo primero, bloquear a la persona 
y denunciarlo a la aplicación para in-
tentar que lo quite de la circulación. Y 
después, informar a los padres, al cen-
tro o a la Policía. 

Reconoce que en las charlas los pa-
dres tienen la sensación de que hay 
cierta impunidad con el ciberacoso y 
es que realmente es muy difícil com-
probarlo porque es complicado eva-
luar cómo influye más en unos cha-
vales que en otros.  

En cambio, sí que ve que «los cha-
vales, que son nativos en las nuevas 
tecnologías, se creen muy autosufi-
cientes y manifiestan no tener miedo 
de las redes». Como ocio no hay un 
perjuicio, pero el abuso del móvil o de 
las pantallas es lo que es perjudicial 
porque dejan de realizar otras activi-
dades y de relacionarse personalmen-
te con amigos, e incluso les interfiere 
en su nivel educativo. 

«Se sienten indestructibles, y pien-
san que no les va a pasar nada hasta 
que les pasa, pero es un trabajo a lar-
go plazo, una carrera de fondo, y a par-
tir de ahí ya entra la responsabilidad 
de ellos». Lo que también está crecien-
do mucho son los casos de grooming, 
acoso por parte de un adulto a un ni-
ño u adolescente por Internet. «Insis-
to mucho en lo que es delito y lo que 
no porque a partir de los 14 años las 
consecuencias empiezan a ser bas-
tante graves y a partir de los 18 muy 
graves».

El uso de los móviles entre menores está relacionado con un aumento del acoso escolar. MARIO TEJEDOR
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SORIA

JOSÉ SOSA  SORIA 
La multinacional Siemens Game-
sa informó ayer a los representan-
tes laborales un plan de ajuste que 
conllevará la eliminación de 4.100 
puestos de trabajo en todo el mun-
do, 430 de ellos en España. El re-
corte está enfocado en el personal 
de oficinas y, según fuente cerca-
nas al procedimiento, no afectará 
al personal de Siemens Gamesa en 
Ágreda. En la localidad moncaína 
trabajan en estos momentos alre-
dedor de 350 personas por un pi-
co de producción que se alargará 
previsiblemente hasta el primer 
trimestre de 2025. Hasta ese mo-
mento, la estimación es que no ha-
ya movimientos en la plantilla agre-
deña.  

Fuentes cercanas al procedimien-
to explicaron que este ajuste anun-
ciado ayer está orientado al perso-
nal de oficinas por lo que el centro 
productivo de Ágreda no se verá 
afectado. Aunque en la localidad 
soriana hay personal administra-
tivo tiene la consideración de plan-
ta productiva, por lo que, de mo-
mento, no se verá afectados por los 
ajustes de la empresa.  

Según la información publi-
cada por Europa Press, Siemens 
Gamesa informó en la mañana de 
ayer un ajuste de empleo enfoca-
do en el personal de oficina con 
una reducción del 13% del empleo 
en este ámbito. Los 430 traba-
jadores que inicialmente se verá 
afectados –una vez que arranque 
la negociación esa cifra podría va-
riar– suponen algo más del 8% de 
los 5.093 empleados de la multi-
nacional en nuestro país en un gru-
po surgido tras la fusión de Game-
sa con la división eólica de Sie-
mens. En el mundo Siemens Ga-
mesa roza los 30.000 trabajado-
res.  

En un comunicado a los emplea-
dos, la dirección ha trasladado que 

la situación actual de la compañía 
exige ajustes que van más allá de 
los cambios organizativos y seña-
la la necesidad de adaptarse a un 
contexto de un menor volumen de 
negocio, a la reducción de la acti-
vidad en mercados no estraté-
gicos y a una cartera racionaliza-
da. De estos manera, la reducción 
de hasta 4.100 puestos de trabajo 
previstos en todo el mundo inclu-
yen, además de los 430 en Espa-
ña, 370 puestos en Alemania y 570 
puestos no relacionados con la fa-
bricación en Dinamarca. Como par-
te de la reducción global, alrede-
dor de 190 puestos de fabricación 
en Dinamarca y 670 puestos de fa-

bricación en Portugal estarán su-
jetos a la carga real y la utilización 
de las plantas, según recoge Euro-
pa Press.  

En el caso concreto de España, 
fuentes sindicales indicaron a Eu-
ropa Press que la Mesa de Empleo 
para abordar la situación podría 
convocarse para mediados de ju-
lio.Además, la dirección también 
ha trasladado la creación de nue-
vos puestos, debido al crecimien-
to en otras áreas, incluida ‘offsho-
re’ (eólica marina), que ayudará a 
equilibrar en cierta medida estas 
reducciones de puestos previstas. 
En este sentido, la compañía tiene 
la intención de mantener el actual 

nivel de empleo en Siemens Ga-
mesa en los próximos años, apro-
vechando las oportunidades que 
surjan para mitigar la reducción a 
través de la fluctuación natural y 
la cobertura de vacantes dentro de 
Siemens Energy.  

Por su parte, fuentes de la em-
presa indicaron a Europa Press que 
España, «como parte de Europa, 
seguirá siendo un país prioritario» 
para Siemens Gamesa. La reduc-
ción de empleo en España, que no 
afectará a las fábricas, se centrará 
básicamente en puestos de ofici-
nas. La empresa también intenta-
rá recolocar a los trabajadores afec-
tados en áreas de crecimiento.

La planta de Ágreda regatea el ajuste 
de 430 empleos de Gamesa en España 
Los despidos planteados estarán enfocados al área de Oficina /Las instalaciones de  
Soria tienen carga de trabajo asegurada hasta 2025 y, de momento, no se verán afectadas

Instalaciones de Siemens Gamesa en el polígono industrial de Ágreda. MARIO TEJEDORRF

La AECC desplegará 60 ‘soldados’ 
para combatir el consumo del tabaco

 SORIA 
El consumo de tabaco es la primera 
causa de muerte prevenible en Es-
paña y en el mundo. Es, a su vez, res-
ponsable de más del 30% de los ca-
sos de cáncer ya que está relaciona-
do con 16 tipos de cáncer. En Espa-
ña, el consumo de tabaco causa 63.000 
muertes anuales. Esto significa 1 
muerte provocada por tabaco en Es-
paña cada 10 minutos. Por este mo-
tivo, la Asociación Española contra 
el Cáncer en Soria trabaja para con-

seguir en 2030 la primera genera-
ción libre de tabaco. 

La Asociación Española Contra el 
Cáncer afronta este 31 de mayo «con 
preocupación» que las nuevas for-
mas de consumo, desde cigarrillos 
electrónicos a vapeadores, se están 
afianzando y arraigando entre los 
más jóvenes. En España, la edad de 
inicio del tabaquismo se sitúa en tor-
no a los 13 -14 años, siendo el vapea-
dor el producto más consumido. 

Estos datos inciden en la necesi-

dad de regular la presencia del taba-
co y los vapeadores en los espacios 
públicos tanto físicos como digita-
les que son dos vías a través de las 
cuáles los jóvenes normalizan su 
consumo. También se está impul-
sando el Proyecto Zero, junto a la 
Fundacion Lo Que De Verdad Impor-
ta, donde 60 jóvenes activistas con-
tra el tabaco trabajarán para alcan-
zar el objetivo del 2030 y promover 
hábitos de vida saludables entre los 
más jóvenes.

 SORIA 
El Centro Internacional Antonio 
Machado, de la Fundación Du-
ques de Soria de Ciencia y Cultu-
ra Hispánica (CIAM-FDS) ha re-
cibido por octavo año a un gru-
po de 40 estudiantes de entre 19 
y 23 años, acompañados por cua-
tro profesores de la universidad 
norteamericana Colorado Colle-
ge. Los alumnos realizarán un 
programa de lengua y cultura es-
pañola en la ciudad de Soria has-
ta el próximo 9 de julio. 

Para favorecer la inmersión lin-
güística y cultural de los estudian-
tes, todos ellos estarán alojados 
con familias sorianas, algunas de 
las cuales tienen una larga tradi-
ción en la acogida de los alum-
nos de los cursos de español pa-
ra extranjeros del CIAM-FDS. 

Durante su estancia permane-
cerán en Soria, además de asis-
tir por las mañanas a clases en el 
antiguo Convento de la Merced, 
según su nivel de español (avan-
zado, intermedio o principiante), 
disfrutarán de un intenso progra-
ma de excursiones y actividades. 
Visitarán lugares dentro de la pro-
vincia de Soria (Caracena, San 
Baudelio de Berlanga o el Casti-
llo de Gormaz) y viajarán a otros 
lugares de España (La Rioja, Se-
govia, Madrid o San Sebastián). 
En cuanto a las actividades, rea-
lizarán un taller de oficios tradi-
cionales y otro de gastronomía. 

En palabras de Rafael Benju-
mea, conde de Peñón de la Vega, 
presidente de la Fundación Du-
ques de Soria: «Es un honor reci-
bir en Soria, por octava vez des-
de 2016, a los estudiantes de la 
prestigiosa universidad estadou-
nidense Colorado College. Es una 
oportunidad no solo para que me-
joren su nivel de español, sino 
también para que conozcan la ri-
queza de la cultura española y pa-
ra fomentar los intercambios cul-
turales y personales». 

El Centro 
Internacional 
Machado recibe 
a 40 alumnos 
de EEUU
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Un ronqueo           
de atún al            
estilo de Zahara 
La Cámara de Comercio estrena sus 
actividades con una técnica de siglos

 SORIA 
Curiosa iniciativa la de la Cámara de 
Comercio de Industria de Soria para 
arrancar con su programa de activi-
dades con motivo de la celebración de 
su 125 aniversario. Un ronqueo de atún 
en el Convento San Francisco, una téc-
nica de siglos con lleno absoluto que 
concitó la presencia de 160 personas. 
La organización corrió por cuenta del 
establecimiento hostelero con un atún 
de la marca Balfegó, la compañía 
líder mundial en captura, alimenta-
ción, estudio y comercialización del 
atún rojo. acompañado de catas de vi-
nos y cervezas sorianos.  

Y es que, al igual que el cerdo, del 
atún rojo se aprovecha todo. Se con-
sidera el ibérico del mar. Cada una de 
las partes del atún rojo se pueden 
servir en la mesa, una evidencia más 
de la gran versatilidad de esta joya gas-
tronómica. 

La exhibición del ronqueo consis-
tió en el despiece por parte de un ex-

perto del pez. Es conocido como ron-
queo por el sonido que produce el 
cuchillo cuando atraviesa la espina 
dorsal del atún, muy parecido a un 
ronquido. El ronqueo del atún es un 
despiece del animal hecho manual-
mente a conciencia, no son cortes 
que se realizan de forma aleatoria. 
Un proceso para el que se necesita 
tiempo de enseñanza y experiencia. 

Es prácticamente un arte. En pri-
mer lugar se corta lo que es la cabeza 
del atún, que es una de las partes más 
selectas que tiene el animal. Y de es-
ta, se sacan los morrillos y los mormo-
nes. Ya en el tronco del atún, es el mo-
mento en el que se separa la ventres-
ca (la barriga), pero no sin antes qui-
tar las dos parpatanas (partes que ro-
dean las dos aletas). Una vez que se 
ha extraído la barriga, ya se tiene lo 
que es el tronco para separar los cua-
tro cuartos (los dos lomos superiores 
o lomos negros de los dos lomos in-
feriores o lomos blancos).  

El presidente de la Cámara, Alber-
to Santamaría, llamó a remar todos 
juntos y volvió a hacer un llamamien-
to a abandonar el victismimo por los 

potenciales con que cuenta la pro-
vincia, además del papel desarrolla-
do por el Club Cámara, que agrupa a 
más de 2.000 empresas. Anunció ade-

más entre los actos la presencia del 
economista Manuel Pizarro y de Car-
los Martín Tobalina, viceconsejero de 
Economía.

J.A.C. SORIA 
Un viaje por el mundo con el color 
como hilo conductor. Grandes imá-
genes de afamados fotógrafos de Na-
tional Geographic llegan a la capital 
de la mano de la Fundación la Caixa. 
‘Colores del mundo’ es el título de la 
muestra, que agrupa 42 instantá-
neas, desde retratos de individuos a 
grupos, manifestaciones naturales 
a culturales. Conjuntos agrupados 
por colores, un aspecto visual que 
posiblemente debido a la sobreex-

posición sensorial pasa en ocasio-
nes desapercibido al espectador. La 
concejala de Cultura, Gloria Gonza-
lo; el director de la oficina store de 
CaixaBank en Soria, Tomás Mejía; la 
delegada de la Fundación en Casti-
lla y León, Araceli Gutiérrez; y la ase-
sora de la muestra, Alexandra Lau-
do, presentaron ayer la exposición 
que permanecerá en la plaza de las 
Mujeres hasta el próximo 9 de julio. 
Hay visitas guiadas los sábados (18.00 
horas) y domingos (12.00).

El color, de la mano de 
National Geographic a 
través de La Caixa

Exposición ‘Colores del mundo’ en la plaza de las Mujeres. MARIO TEJEDOR

Imagen del ronqueo de atún ayer en el Convento San Francisco. MONTESEGUROFOTO
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I.LL.Y. SORIA 
Con 56.806 hectáreas dañadas por el 
pedrisco de 2023 Soria es la segunda 
provincia del país más afectada, segui-
da de Burgos, que registra 97.329 hec-
táreas, según los datos facilitados por 
Agroseguro. Así, la superficie arrasa-
da en territorio soriano supone casi el 
10% de los campos siniestrados por 
las tormentas en todo el país, 592.083 
hectáreas agrícolas aseguradas que 
provocaron daños por 258 millones de 
euros, siendo ambas las cifras más al-
tas desde 2018. No obstante, Soria re-
cibió 3,27 millones de euros en indem-
nizaciones por pedrisco de un total de 
45,29 millones que llegaron a la pro-
vincia por los siniestros.  

La superficie citada representa un 
grado de afectación superior en un 
140% a la del año 2022. Por zonas, se 

aprecia claramente una incidencia muy 
elevada en el sistema Ibérico y valle 
del Ebro, donde se concentran las pro-
vincias con mayor superficie siniestra-
da por pedrisco durante 2023. En pri-
mer lugar, Burgos, con 97.329 hectá-
reas; seguido de Soria, con 56.806 hec-
táreas; después, Navarra (43.677 hec-
táreas), Zaragoza (34.807 hectáreas) y 
La Rioja (26.339 hectáreas). Asimismo, 
destacan los daños registrados en Al-
bacete (36.464 hectáreas), Valencia 
(29.227 hectáreas) y Murcia (25.559 hec-
táreas).  

La cifra de indemnizaciones expues-
ta representa un 110% más que en 2022 
y ha sido abonada a productores ase-
gurados en 49 provincias (todas, a ex-
cepción de Las Palmas). Por ámbito, la 
mayor cuantía corresponde a la Re-
gión de Murcia (48,4 millones), debi-

do al alto valor de las producciones 
afectadas por las constantes y severas 
tormentas de granizo, como son cítri-
cos, melocotón, albaricoque, uva de 
mesa, melón o sandía. A continuación, 
se sitúan las provincias de Valencia 
(35,2 millones, principalmente en ca-
qui, cítricos y viñedo) y Albacete (23,9 
millones, con especial incidencia, so-
bre todo, en viñedo, melocotón, alba-
ricoque, lechuga, brócoli y cebolla).  

El día con mayor incidencia fue el 6 
de julio, con 60.727 hectáreas sinies-
tradas por pedrisco en 21 provincias di-
ferentes. En Soria quedaron arra-
sadas 6.930 hectáreas, más de un 10% 
del total. Especialmente grave resultó 
la amplia actividad tormentosa en el 
alto Ebro, que provocó daños en Ála-
va (16.677 hectáreas), Navarra (10.728 
hectáreas), La Rioja (8.968 hectáreas), 

Zaragoza (7.818 hectáreas) y Burgos 
(5.875 hectáreas). 

Según el Laboratorio Europeo de 
Tormentas Severas, precisamente ese 
día se pudo observar granizo de has-
ta 11 centímetros de diámetro en la lo-
calidad de Herrera de los Navarros (Za-
ragoza), causando daños no solo en 
cultivos, sino también en automó-
viles y viviendas. El informe también 
destaca que en diferentes ubicaciones 
del recorrido de la tormenta se reco-
gieron piedras de granizo de entre 7 
centímetros (en el caso concreto de 
Álava) y 10 centímetros. 

La fuerte incidencia del pedrisco se 
está reproduciendo también en este 
2024, con daños desde la primera se-
mana del año y con hasta 26 jornadas 
de tormentas de fuerte granizo duran-
te el mes de abril. El riesgo de pedris-

co se encuentra entre las coberturas 
disponibles para todas las líneas agrí-
colas del sistema español de Seguros 
Agrarios Combinados. Las tormen-
tas se registran de manera constante, 
son cada vez más violentas, abarcan 
más superficie y afectan a explotacio-
nes de casi cualquier ámbito de nues-
tra geografía. Por ello, desde Agrose-
guro insisten en que el seguro agrario 
es la mejor herramienta a disposición 
de los agricultores para proteger sus 
explotaciones frente a los graves da-
ños que provoca. 

Lo cierto es que durante 2023, las 
tormentas se extendieron a lo largo de 
los doce meses del año, y se reci-
bieron declaraciones de siniestro co-
rrespondientes a 215 días con registro 
de pedrisco. No obstante, destacan los 
meses de junio y julio, que acumula-
ron casi el 75% de la superficie sinies-
trada, y muy en especial el primero de 
ellos, con 319.000 hectáreas siniestra-
das en numerosos puntos de la geo-
grafía española. En concreto, los pe-
driscos se registraron a diario y de ma-
nera continuada entre el 3 de mayo y 
el 29 de julio, ambos inclusive, lo que 
suma 88 días consecutivos con tormen-
tas en diferentes zonas del país.

 SORIA 
El presidente del PP de Castilla y Le-
ón, Alfonso Fernández Mañueco, com-
promete el trabajo de los próximos par-
lamentarios europeos populares para 
flexibilizar la burocracia de Bruselas y 
lograr la «igualdad» para la gente del 
campo, a la vez que aboga por lograr 
que las exigencias sanitarias y de cali-
dad sean las mismas para los produc-
tos importados que para los del viejo 
continente. 

Asimismo, precisó que los castella-
nos y leoneses se juegan el futuro del 
campo, el desarrollo territorial y eco-
nómico en las próximas elecciones eu-
ropeas, y comprometió trasladar la ne-
cesidad de implantar políticas y efica-
ces para mejorar a los autónomos y jó-
venes. Mañueco participó, junto con 
el presidente de los ‘populares’ soria-
nos, Benito Serrano, y el alcalde de San 
Esteban de Gormaz, Daniel García, en 
un acto electoral con motivo de las Elec-
ciones Europeas celebrado en el lagar 
de San  Miguel de la localidad de la Ri-
bera del Duero soriana. 

En su intervención, Mañueco alen-
tó al electorado a la movilización ma-
siva para lograr una victoria del PP en 
España que indicará al presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, donde tie-
ne «la puerta de salida».  «Todo lo que 
no sea votar al PP es dar un balón de 
oxígeno a un presidente que es ruido 
en sus declaraciones, en el Gobierno 
y en la política internacional, y que 
cuenta con unos socios que cada día 
dicen una cosa y son incapaces de apro-

bar leyes, un presupuesto y gobernar», 
resaltó. 

El presidente de los ‘populares’ cas-
tellanos y leoneses arremetió contra 
el Gobierno de coalición y destacó que 
únicamente sus socios se han puesto 
de acuerdo para aprobar la Ley de la 
Amnistía, lo que representa “el mayor 
caso de corrupción política” en la his-

toria de la Democracia, que le permi-
ten «atrincherarse en la Moncloa» a 
Pedro Sánchez. 

Aludió también a los retrasos en la 
ejecución de las autovías y ferro-
carriles que perjudica la generación 
de dinamismo económico, y agregó 
que es la cabeza de lista del PSOE a 
las Elecciones Europeas, Teresa Ribe-

ra, quién «ha roto el equilibrio del lo-
bo y el ganadero y que perjudica a 
las explotaciones ganaderas y al me-
dio rural».  

Asimismo, también  arremetió con-
tra el ministro de Transportes, Óscar 
Puente, al que acusó de «avergonzar 
a Castilla y León cuando la compara 
con un geriátrico a cielo abierto».

Mañueco pide mostrar ‘la puerta de 
salida’ a Sánchez  con un triunfo del PP  
El presidente popular apela a la movilización y garantiza el trabajo de los eurodiputados 
para  flexibilizar la burocracia en Bruselas en aras a «lograr la igualdad» para el campo 

Mañueco en San Esteban junto a Serrano, Lucas y García. MARIO TEJEDOR

Soria es la segunda provincia de España más afectada 
por el pedrisco el año pasado con 56.806 hectareas 
Las tormentas se cebaron con la provincia y suponen casi el 10% de toda                                    
la superficie nacional arrasada, unos daños por los que recibió 3,27 millones

 SORIA 
La Asociación de Instaladores Elec-
tricistas y Telecomunicaciones de 
la Provincia de Soria (APIES) ce-
lebra su patrona, Nuestra Señora 
de la Virgen de la Luz, con una jor-
nada en la que combina la forma-
ción con los actos lúdicos. 

Así, el día comenzará el vier-
nes, 31 de mayo, a las 9:15 horas 
con una misa en honor a su Pa-
trona Nuestra Señora de la Virgen 
de la Luz en la Iglesia de San Juan 
de Rabanera, antes del inicio de 
una sesión de trabajo. A las 10 ho-
ras dará comienzo la Jornada 
Iberdrola sobre Condiciones Téc-
nicas de Instalaciones de Produc-
ción Eléctrica Conectadas a la Red 
de I-DE Redes Eléctricas Inteligen-
te. 

En el transcurso de la sesión se 
presentará el nuevo Manual Téc-
nico con Certificado de Conformi-
dad emitido por Laboratorio Cen-
tral Oficial de Electrotecnia (L.C.O.E.). 
La jornada formativa contará con 
José Manuel Calvo Herrero, jefe 
del sector Soria-Aranda; Héctor 
Cuenca García, técnico del Depar-
tamento Planificación y Regula-
ción I-DE; Teresa Bas Andreu, téc-
nica del Departamento de Proce-
sos y Tecnología, Estandarización 
de Líneas, Centros de Transfor-
mación y Baja Tensión; y Rober-
to Rodríguez Delgado, nuevo je-
fe de la Zona Burgos-Soria. En la 
sesión participarán, además, los 
técnicos del Servicio Territorial de 
Industria de Soria. 

Formación y 
ocio para 
celebrar la 
patrona de los 
electricistas
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PROVINCIA

Tres detenidos por robar 3.000 
kilos de material ferroviario 
L La Guardia Civil sorprende a los presuntos autores en las cercanías de Navalcaballo

SORIA 
La Guardia Civil de Soria  detuvo a 
tres varones, vecinos de Madrid, co-
mo presuntos autores de un delito 
flagrante de hurto de 2.850 kilos de 
hierro fundido perteneciente a los 
raíles de la vía de tren que se en-
cuentra en las inmediaciones de la 
localidad soriana de Navalcaballo. 

Los hechos sucedieron de ma-
drugada, pasadas 00:20 horas del 
lunes, y fueron sorprendidos por la 
patrulla que estaba prestando ser-
vicio de seguridad ciudadana coor-
dinados por la Central Operativa de 
Servicios de la Comandancia de So-
ria. Según informaron fuentes de la 
Subdelegación del Gobierno, los 
agentes vieron luz y movimiento en 
la zona y al acercarse sorprendie-
ron a los  tres hombres que de-
tuvieron posteriormente. El mate-
rial se había cargado en una furgo-
neta de los presuntos autores del 
hurto.  

A los detenidos, según informa-
ción obrante en la base de datos del 
Cuerpo, les constan antecedentes 
por hechos de similar naturaleza en 
varias provincias del territorio na-
cional. 

Las diligencias y los detenidos 
serán puestos a disposición del Juz-
gado de Primera Instancia e Instruc-
ción número 1 de Soria. 

El material pertenece a Adif y se 

encontraba en el lugar desde las 
obras de la modernización de la vía 
Soria-Torralba y se destina al acha-
tarramiento a través de una enaje-
nación. 

Los autores del hurto no han cor-
tado esta línea ferroviaria, la única 

en funcionamiento en Soria y que 
facilita la comunicación con Ma-
drid, por lo que el tráfico no se ha 
visto afectado.   

Este robo se suma a otro que tu-
vo lugar el año pasado. La Policía 
Nacional detuvo a dos personas 

por robar 48 toneladas de ma-
terial retirado de esta misma fé-
rrea. Se trataba de tornillería y pla-
cas de metal, sobre todo, y los ro-
bos se produjeron en Soria, Naval-
caballo, Miño de Medinaceli y Al-
mazán. 

Material de Adif que se había sustraído en Navalcaballo. HDS

N.F. SORIA 
Los agredeños se preparan estos dí-
as para celebrar las fiestas de Nues-
tra Señora de los Milagros. Aunque  
algunos actos celebrados durante 
el fin de semana anterior anuncia-
ban  ya las fiestas el pistoletazo de 
salida   tendrá lugar hoy con el pre-
gón a las 21 horas desde el balcón 
de la plaza Mayor.  

El presidente del grupo Anagan,  
Alberto Sainz Gil, será el pregone-
ro de esta edición, un testigo que 
recogido con «honor» .  Este agre-
deño  de nacimiento y zaragozano 
de adopción dirige uno de los gru-
pos empresariales de peso en la co-
munidad vecina, con el que ha crea-
do 200 empleos directos y con pre-
sencia en diversos sectores  como 
el inmobiliario, la salud, el ga-
nadero, la comunicación y el de co-
rreduría de seguros, matriz del gru-
po. La empresa se distingue tam-
bién por su acción solidaria dirigi-
da a personas en riesgo con exclu-
sión social y con capacidades 

especiales, a través de la formación 
y el deporte.  El Ayuntamiento in-
vitó a Alberto Sainz  a pregonar es-
tas fiestas por su dilatada e impor-
tante trayectoria empresarial   y por-
que «representa a los valores de es-
ta  tierra, como el esfuerzo, el traba-
jo, la dedicación, el espíritu de 
emprendimiento y de superación»,  
manifestó el alcalde, Jesús Manuel 
Alonso, quien agregó que también  
es «un homenaje tanto para él co-
mo para el conjunto de empresarios 
que tienen una visión de futuro y de 
compromiso, siendo capaces de par-
tir de cero y crear un gran desarro-
llo económico y social».  

El día grande de las fiestas será el  
próximo sábado, celebración de la 
Virgen de los Milagros, patrona de 
la  localidad. El obispo emérito de 
Sigüenza (Guadalajara), Atilano Ro-
dríguez, celebrará la eucaristía en la 
basílica de la Virgen, después de que 
tendrá lugar la procesión con la ima-
gen de la Virgen de los Remedios, 
conocida popularmente como ‘la 

criada’. La imagen de la Virgen de 
los Milagros solo sale en procesión 
por motivos muy señalados. Ese día, 
la localidad soriana se dispone a 
cientos de peregrinos llegan desde 
localidades de  Soria, Zaragoza, Na-
varra y La Rioja, donde hay  una gran 
devoción. Por ello, voluntarios reci-
ben desde  las cuatro de la mañana 
a los peregrinos, ya que muchos de 
ellos inician el camino por  la noche. 

Mañana jueves, es la festividad 
del Corpus Christi. Por la mañana 
se celebrará la misa y la procesión 
por las calles de la localidad, mien-
tras que el viernes, la celebración re-
ligiosa tendrá lugar en la ermita del 
barrio moro y por la tarde, a partir 
de las 18.30 horas, tendrá lugar la 
ofrenda de flores a la Virgen en la 
basílica de los Milagros.  

Las fiestas concluirán el domin-
go, pero en la localidad se celebra-
rán actos deportivos y culturales a 
lo largo de la semana siguiente, co-
mo una actuación de jotas arago-
nesas el día 8 de junio. 

 SORIA 
Soria albergará el  Primer Cer-
tamen Musical de Interpreta-
ción, Arreglos, Versiones o Com-
posiciones de temas basados 
en música popular de tradición 
oral de la provincia de Soria, im-
pulsado por la Diputación de 
Soria, con el que se pretende fo-
mentar la difusión e interpreta-
ción, además de la creación mu-
sical, basada en el repertorio de 
músicas de la tradición oral de 
nuestra provincia.  

Dentro de la partida presu-
puestaria de Becas y premios 
de estudio e investigación, la 
Diputación  destina la cantidad 
de 5.900 euros para establecer 
las bases y premios del concur-
so. 

El Certamen de Interpretacio-
nes, Arreglos, Versiones o Com-
posiciones de Música Popular 
de tradición oral de la provincia 
de Soria está estructurado en 
dos modalidades de participa-
ción. En primer lugar, cada in-
teresado podrá presentar hasta 
dos obras dentro de la modali-
dad de Interpretación de Obra, 
donde las piezas deben proce-
der del repertorio de músicas de 
tradición oral de la provincia de 
Soria y ser interpretadas man-
teniendo los cánones tradicio-
nales. 

En segundo lugar, en la mo-
dalidad de Arreglos o Composi-
ción de Obra Musical Basadas 
en Temas de Música Popular de 
Tradición Oral de la Provincia 
de Soria, cada participante o co-
lectivo podrá presentar hasta 
dos obras. Estas pueden ser arre-
glos o composiciones origina-
les basadas en temas de músi-
ca popular de la provincia. Una 
característica destacada de es-
ta categoría es la libertad total 
en cuanto a instrumentación, 
formación y repertorio. Las obras 
pueden consistir en improvisa-
ciones libres, arreglos de están-
dares o composiciones propias. 

De esta manera, el certamen 
ofrece a los participantes la opor-
tunidad de explorar y expresar 
su creatividad a través de la mú-
sica tradicional soriana, ya sea 
manteniendo su forma original 
o reinterpretándola con nuevas 
ideas y estilos. 

Además, se han establecido 
las cuantías de los premios del 
certamen, contando con un pri-
mer y segundo premio en cada 
modalidad. El primer premio de 
las obras de Interpretación está 
dotado de 1.000 euros, y el se-
gundo de 700 euros. Y en la mo-
dalidad e Arreglos, Versiones o 
Composiciones, el primer pre-
mio es de 2.000 euros y el se-
gundo estará dotado con  1.000 
euros. 

Soria albergará 
un certamen 
de música de 
tradición oral 

Día 29 de mayo.  A las 19 
horas, eucaristía en el cerro  
de la coronación; a las 14 
horas, chupinazo y bombas 
japonesa;  a las 18 horas, 
cabezudos y charangas;a las 
21 horas, pregón en la plaza 
Mayor; a l as 21 y a las 00.00 
horas, baile público.  

Día 30 de mayo.  A las 9 
horas, diana a cargo de la 
banda municipal; a  las 11 
horas, eucaristía y procesión: 
a las 13.30 horas, concierto en 
la plaza Mayor; a las 18 horas, 
espectáculo infantil en el 
salón del fuerte; a las 20 
horas, concierto a cargo de la 
coral y orquesta de Ágreda; a 
las 21.30 y a las 01.00 horas, 
baile público en la plaza 

PROGRAMA

El presidente del grupo de seguros Anagan pregona   
hoy las fiestas de la Virgen de los Milagros de Ágreda   
El día grande será el sábado con la  romería a la que acuden cientos de peregrinos
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 MIGUEL Á. CONDE VALLADOLID 
Berkeley Exploration Limited, la 
compañía inglesa propietaria de 
Berkeley Minera España, anunció 
el pasado martes el comienzo de 
un procedimiento de arbitraje con-
tra España ante el Centro Interna-
cional de Arreglo de Diferencias re-
lativas a Inversiones (Ciadi) con el 
objetivo de percibir 1.000 millones 
de dólares de compensación pre-
liminar, lo que serían 921 millones 
de euros, respecto a los daños por  
la paralización del proyecto Sala-
manca, el cual pretendía abrir una 
mina de uranio a cielo abierto en 
el municipio salmantino de Retor-
tillo. Y es que la inglesa comenza-
rá el proceso de arbitraje a través  
de su filial española, Berkeley Mi-
nera España (BME). 

La compañía denunció en un co-
municado remitido que las accio-
nes del Gobierno de España  con-
tra Berkeley Minera España y el ci-
tado proyecto Salamanca «han vio-
lado múltiples disposiciones del 
Tratado de la Carta de la Energía 
(TCE)», y añade el comunicado que 
Berkeley Exploration Limited es-
tá buscando una compensación 
que de manera preliminar será del 
orden de 1.000 millones de dóla-
res, que al cambio son 921 millo-
nes de euros.  

Así, la compañía inglesa con fi-
lial en España asegura que este ar-
bitraje «podría convertirse en la 
mayor reclamación enfrentada por 
España desde que José Luis Rodrí-
guez Zapatero fue presidente del 
Gobierno», destaca la empresa en 
el comunicado. 

En el mismo texto, la compañía 
británica recordó que el pasado 
2022, Berkeley Exploration Limi-
ted ya presentó un escrito de una 
disputa de inversión tanto al pre-
sidente del Gobierno de España 
como al Ministerio para la Transi-
ción Ecológica y el Reto Demográ-
fico (MITECO). En el texto, según 
informa la compañía, se informa-
ba «de la naturaleza de la dis-
puta» y de las violaciones que de-
fiende la empresa del Tratado de 
la Carta de la Energía, y propone 

buscar negociaciones para alcan-
zar una solución amistosa entre 
las dos partes, conforme al artícu-
lo 26.1 del TCE, añade el comuni-
cado. 

Y es que el MITECO tumbó defi-
nitivamente el proyecto de la mi-
na el pasado 2023 cuando el Mi-
nisterio denegó la autorización pa-
ra la construcción de la mina des-
pués de que el Consejo de Seguri-
dad Nuclear (CSN) informara de 
manera desfavorable sobre la so-
licitud que la compañía   presentó 
en septiembre de 2016. Y es que el 
consejo dictaminó que su valora-
ción respondía a la escasa fiabili-
dad y a la incertidumbre que los 
propios análisis de seguridad de 
la instalación radioactiva arroja-
ban en aspectos geotécnicos e hi-
drológicos. 

Ante la posibilidad de que el pro-
yecto siguiera adelante, antes de 
que el MITECO lo denegara de-
finitivamente, la plataforma Stop 
Uranio alegó que, después de que 

el CSN mostrara su conclusión des-
favorable ante la instalación ra-
dioactiva, el MITECO solo podía 
denegar el comienzo de los traba-
jos y apeló al carácter regulador 
del propio consejo en materia nu-
clear. 

Ante esta situación, la empresa 
rompió su silencio, y la rama espa-
ñola de Berkeley afirmó entonces 
que el proyecto para la mina de ura-
nio cumplía «con toda la normati-
va». Además, su anterior CEO en 
España, Francisco Bellón, desta-
caba la «seguridad técnica» de la 
propia documentación del proyec-
to, e insistía sobre este que si que 
cumplía con «todos y cada uno» de 
los preceptivos a cumplir, e inclu-
so lamentaba en declaraciones la 
«falta de criterio» en el informe del 
Consejo de Seguridad Nuclear. 

Ahora, Berkeley asegura que 
«hasta la fecha» el Gobierno no ha 
entablado ningún tipo de conver-
sación en relación a la disputa. Por 
ello, BEL presenta ahora esta soli-

citud para, según el comunicado 
«hacer valer sus derechos en el pro-
yecto Salamanca a través del arbi-
traje internacional». 

La solicitud descrita, según con-
tinúa el propio comunicado, fue 
presentada de manera conjunta 
por equipos especializados de Her-
bert Smith Freehills Spain LLP y 
LCS Abogados, especialistas que 
se encargarán de representar a Ber-
keley Exploration Limited duran-
te el proceso del arbitraje. 

De este modo, en la siguiente fa-
se del procedimiento, los miem-
bros del tribunal serán selecciona-
dos y designados y, por lo tanto, 
quedará establecido formalmente 
el tribunal que trabajará para lle-
gar al acuerdo amistoso entre las 
dos partes del conflicto. 

Sin embargo, aunque la disputa 
de inversión se encuentre sobre la 
mesa, la compañía asegura en el 
comunicado que continua compro-
metida con el proyecto Salaman-
ca, y añade que sigue abierta a man-

tener un «diálogo constructivo» con 
España con el fin de llegar a un 
acuerdo satisfactorio. En adición, 
Berkeley también destaca su dis-
posición de colaborar con las au-
toridades españolas pertinentes 
para así encontrar una «resolución 
amistosa», añade el comunicado, a 
la situación de los permisos, y man-
tiene la esperanza de esas conver-
saciones se puedan mantener en 
un plazo corto de tiempo. 

Por otro lado, cabe destacar que 
después de conocerse la reclama-
ción de Berkeley Exploration Limi-
ted ante el Ciadi, los títulos de la em-
presa repuntaron un 2,74% en su va-
lor en el Mercado Continuo hasta al-
canzar los 0,26 euros. 

Según Berkeley Exploration Limi-
ted, el proyecto Salamanca sería «cla-
ve» para la reactivación del empleo 
en la zona, la cual está «devastada» 
por la despoblación en las últimas 
décadas, destaca el comunicado. 

La compañía ha invertido en el 
proyecto de la mina de Retortillo una 
cuantía que supera los 100 millones 
de euros hasta la fecha, de los cua-
les, según la empresa, un 40% per-
manecieron en la región y, además, 
se lograron crear más de 70 empleos.  

Según BEL, la tasa de producción 
de la que gozaría la mina de uranio, 
serían de 4,4 millones de libras de 
U308 anuales. Por ello, según el co-
municado, podría cubrir el 100% de 
la demanda doméstica en España, y 
representa el 15% de la demanda to-
tal de la Unión Europea, lo que pue-
de ser suministrado durante un pe-
ríodo mínimo de 14 años en base a 
las reservas actuales de mineral. 

Por ello, concluye la empresa en 
el comunciado, la mina sería ca-
paz de suministrar más del 10% del 
consumo de uranio de la Unión Eu-
ropea, y cumpliría con el objetivo 
para el futuro año 2030 en relación 
a la recientemente aprobada Ley 
de Materias Primas Críticas. BEL 
mantiene además que los miem-
bros del Parlamento Europeo in-
cluyeron la fisión y fusión nuclear 
entre la lista de 17 tecnologías abor-
dadas por la propuesta de Ley de 
Industria Cero Neto 

Imagen de archivo de las oficinas de Berkeley en Retortillo. E.M.

Berkeley reclama al Gobierno 921M€ en 
daños por paralizar la mina de Retortillo 
L La compañía anuncia el inicio de un procedimiento de arbitraje internacional contra España aunque asegura 
que sigue abierta a un «diálogo constructivo» para llegar a un acuerdo y mantiene su compromiso con el proyecto
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VALLADOLID 
La licitación de obra oficial en Cas-
tilla y León creció un 42,9% en el año 
2023 y llegó hasta los 2.419 millones 
de euros impulsada principalmente 
por la Administración central que, 
con 1.195 millones, recuperó su «pro-
tagonismo» tras más de diez años 
de una actuación «discreta» en esta 
materia. Así lo explicó el presidente 
de la Cámara de Contratistas de Cas-
tilla y León, Enrique Pascual, que ci-
fra en un 49,4% el peso de la licita-
ción por parte del Estado, que aglu-
tinó uno de cada dos millones de eu-
ros de la obra oficial licitada en la Co-
munidad Autónoma el pasado año. 

Esto ha supuesto, además, una va-
riación del 144,3% respecto a la lici-
tación de obra oficial del Estado de 
2022, cuando se quedó en los 489 mi-
llones de euros. A esto añadió que 
el Gobierno ha licitado más obra de 
la prevista (1.195 millones frente a 971 
millones) lo que supone un grado de 
cumplimiento del 101%, circunstan-
cia que ocurre «rara vez» si bien re-
cordó que los años electorales están 
más cerca del cumplimiento de las 
previsiones, informa Europa Press. 

Por su parte, la licitación de obra 
oficial de la Administración au-
tonómica alcanzó los 707 millones, 
el 29,2% del total de 2023, y un lige-
ro 0,2% más que en 2022, con un cum-
plimiento del 73% respecto a las ci-
fras previstas (871 millones). 

La Administración local licitó obra 
oficial por 517 millones de euros, un 
21,4% del total, un 3,4% más que en 
el año precedente y un grado de cum-
plimiento del 72% sobre los 480 mi-
llones previstos. 

«No estamos contentos, es una ci-
fra -la licitación de obra oficial- de 
mínimos», advirtió el presidente de 
la Cámara de Contratistas que recor-
dó que Castilla y León llegó a alcan-
zar los 4.568 millones de euros en 
2009, si bien la media de la serie his-

tórica anterior a la crisis rondaba los 
3.000 y 3.500 millones de euros. Pas-
cual reconoció al respecto que las ci-
fras de licitación de obra oficial en 
Castilla y León han remontado de 
forma paulatina y han pasado de los 
1.102 millones de 2019 a 1.694 en 2022 
y a los 2.419 millones de 2023. 

«Estamos subiendo con fuerza», 
ha constatado el presidente de la Cá-
mara de Contratistas que ha expre-
sado su deseo que que la cifra de li-
citación se pueda estabilizar en los 
3.300 millones de euros en los pró-
ximos años si se salvan «algunos pro-
blemas», entre ellos la «infracons-
trucción» que sufre España y la fal-
ta de mano de obra. «Nos estamos 
hipotecando a futuro, hay que poner 
solución al problema pero como es-
tamos todo el día en elecciones y es 
bastante complicadito», ha asumi-
do al respecto 

En este sentido, ha informado de 
que la estimación de licitación de 
obra oficial en Castilla y León para 
2024 asciende a 2.180 millones de 
euros, «moderadamente más baja» 

que en 2023, con un retroceso ade-
más del grado de cumplimiento al 
64% --65 % para el Estado, 54% pa-
ra la Junta y 80% para las adminis-
traciones locales--, un porcentaje al 
que están «más acostumbrados», ha 
lamentado. 

OBRAS DESIERTAS 
Según ha avanzado también, la lici-
tación de obra oficial entre los me-
ses de enero y marzo ha alcanzado 
los 780 millones de euros, un -0,7% 
menos que en 2023, de los 483 mi-
llones corresponden al Estado, 154 
millones a la Junta y 143 millones a 
la Administración local. 

Finalmente, Enrique Pascual ha 
hecho especial hincapié en la nece-
sidad de diferenciar entre las cifras 
de licitación de obra oficial y la ad-
judicación, que en 2023 se situó en 
los 1.958 millones de euros, mientras 
que en 2024 se prevé que alcance los 
1.576 millones de euros. «Tiene im-
portancia porque las empresas ha-
cen sus previsiones en función de 
estos datos», ha recordado el presi-

dente de los contratistas de Castilla 
y León que ha advertido 

Pascual ha lamentado asimismo 
el descenso del volumen de ne-
gocio del sector de la construcción 
en Castilla y León, que ha pasado de 
15.674 millones de euros en 2009 al 
pico de 4.438 millones de euros de 
2013, cifra que ha aumentado de for-
ma paulatina hasta los 7.033 millo-
nes de 2021 para volver a caer hasta 
los 5.861 millones de 2022. 

A esto se une la caída del núme-
ro de empresas activas con asa-
lariados en el sector de la construc-
ción de Castilla y León, que ha pa-
sado de 14.812 en 2011 a 9.161 en 2019, 
la cifra más baja, con 9.187 en 2023, 
en línea con la evolución de los asa-
lariados que ha pasado de 106.000 
ocupados en 2009 a 70.000 en 2023 
y un pico de 69.000 euros en 2016, 
2019, 2021 y 2022. 

«Es como un barco pequeño, na-
vega mal por el mar», ha explicado 
a modo de ejemplo de la situación 
del sector de la construcción que, se-
gún ha advertido también, tiene que 
hacer frente al problema que gene-
ran las obras desiertas, 551 entre ene-
ro y abril de 2024, lo que representa 
un «elevado» porcentaje del 7,99% 
que Pascual ha achacado a un pro-
blema de precio porque no se ajus-
ta a mercado como se evidenció en 
la crisis de las materias primas, un 
problema que se solucionaría si las 
obras públicas se ajustan a precios 
de mercado, «algo que no está ocu-
rriendo porque hay un desfase». 

El presidente de la Cámara de Con-
tratistas recordó al respecto que las 
obras públicas que se hacen «no son 
de adorno» y ha reivindicado que to-
das «son necesarias» por lo que ha 
considerado un «drama» el actual 
porcentaje de obras desiertas ya que 
evidencia que se están quitando opor-
tunidades «a mucha gente que ne-
cesita esas obras».

La licitación de obra pública aumenta 
en la región impulsada por el Gobierno 
Crece un 43% hasta alcanzar los 2.419M€ tras el impulso del Estado, que con 
1,195M€ recupera protagonismo tras más de diez años de un actuación «discreta»

VALLADOLID 
El presidente de la Cámara de 
Contratistas de Castilla y León, 
Enrique Pascual, se unió a la pe-
tición del soterramiento de las 
vías del tren a su paso por Valla-
dolid y criticó que en torno a es-
te proyecto se haya generado un 
enfrentamiento, que atribuyó a 
una «cabezonería improducti-
va». «Valladolid necesita el sote-
rramiento», sentenció, tras recor-
dar que se hecho en otros luga-
res y, como ejemplo, puso a Opor-
to (Portugal), donde se constru-
ye un túnel de cuatro kilómetros. 

En una comparecencia, tras 
presentar las cifras de inversión 
en obra pública en 2023 y las pre-
visiones para 2024, Enrique Pas-
cual comparó este proyecto con 
unas «olimpiadas» y aseguró que 
ayudaría a cambiar la «fisono-
mía» de Valladolid. También de-
fendió el «empuje económico» 
que supondría para la ciudad, a 
su juicio similar al que supuso en 
su momento la llegada de Re-
nault, porque se liberaría suelo 
urbano con capacidad para ge-
nerar actividad económica.

Los contratistas 
consideran 
necesario el 
soterramiento 
en Valladolid

VALLADOLID 
El Ministerio de Industria y Tu-
rismo aprobó ayer las primeras 
19 resoluciones provisionales de 
la convocatoria de la línea 1 del 
PERTE de descarbonización in-
dustrial, entre las que se encuen-
tran tres empresas de Castilla y 
León por valor superior a los 23 
millones de euros de un total cer-
cano a los 96 millones. Se trata 
de ENSO ESCO SL, la cooperati-
va ACOR, en Olmedo (Vallado-
lid) y Cementos Tudela Veguín, 
en La Robla (León), informa Ical. 

ENSO ESCO SL, ubicada en Ol-
medo (Valladolid), recibirá unos 
20 millones para la construcción 
de una planta de cogeneración 
con caldera de biomasa para el 
suministro de energía térmica 
(vapor), ACOR tendrá una sub-
vención de 27.195 euros para me-
jora de la eficiencia energética 
de sus procesos industriales y 
Cementos Tudela Veguín, en La 
Robla (León), recibirá 3,7 millo-
nes de euros para sus nuevas ins-
talaciones de recepción, dosifi-
cación, transporte y sustitución 
de uso de combustibles fósiles.

Más de 23M€     
del Perte de 
descarbonización 
para 3 empresas 
de Castilla y León
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Más de un millar de personas se con-
centraron ayer a las puertas del Hos-
pital del Bierzo para reclamar a la 
Junta de Castilla y León mejoras en 
la sanidad pública de la comarca. 
Respondieron al llamamiento de la 
Plataforma en defensa de la Sani-
dad Pública del Bierzo y Laciana, 
que convocó esta protesta después 
de que hace justo una semana los 
enfermos de cáncer no fueran aten-
didos en las consultas por la baja de 
los dos profesionales del Servicio 
de Oncología. 

Al grito de «la sanidad no se ven-
de, la sanidad se defiende», ve-
cinos, médicos, sindicatos, asocia-
ciones y políticos se dieron cita pa-
ra volver a exigir una sanidad públi-
ca de calidad, que se acabe con los 
conciertos con los centros privados, 
que se contraten a todos los espe-
cialistas necesarios para el Hos-
pital del Bierzo, que haya incen-
tivos para atraerles, que se cumpla 
con el compromiso de instalar Ra-
dioterapia, que se rebajen las listas 
de espera o que haya suficientes mé-
dicos en los consultorios médicos 
de todo el Bierzo. 

«Vamos a darle voz a los usuarios 
y los pacientes que son los que su-
fren los problemas de nuestra sani-
dad», comenzó diciendo la porta-
voz de la plataforma Pilar Carrasco. 
«La Junta tiene que gestionar esto. 
Lo penoso es ver a los pacientes que 
sufren una enfermedad, como los 
de cáncer que no fueron tratados 
hace una semana. A aquellos que 
llevan meses en las listas de espe-
ra, que están en una situación vul-
nerable. No vale decir que la solu-
ción está encima de la mesa o que 
hay una PNL en las Cortes. Hay que 
dar ya una solución», exigió.  

La portavoz de la plataforma re-
cordó que hay que acabar con los 
debates «durante semanas, meses 
o años». «Esto es falta de mirar por 
nuestra área de salud, por nuestras 
zonas rurales. Son cosas previ-
sibles y que hay que planificar. Que-
remos dar voz a los que sufren el 
abandono», añadió.  

Los participantes corearon con-
signas contra las Junta de Castilla y 
León y contra la Gerencia de Asis-
tencia Sanitarias del Bierzo, a la que 
acusan de no hacer nada para rever-
tir la situación y conseguir una aten-
ción digna y de calidad. «Hemos ve-
nido de nuevo aquí por que no con-

sentiremos nuevos recortes que es-
tán desmantelando nuestro sis-
tema sanitario», leyó Carrasco, micro 
en mano. Fue parte de un largo ma-
nifiesto en el que la plataforma ase-
guró que «se está acabando con un 
sistema sanitario que es la envidia 
de otros países». «Nos sentimos or-
gullosos de nuestros profesionales 
sanitarios», afirmó.  La concentración 
finalizó con nuevos gritos de «la sa-
nidad no se vende, se defiende». 

La Gerencia del Hospital del Bier-
zo anuló el pasado 21 de mayo las 
consultas programadas en el Ser-
vicio de Oncología, debido a la ba-
ja de los dos profesionales que atien-
den las consultas, y que se sumó a 
la marcha, la semana anterior, de 
otros dos médicos de ese área debi-
do al concurso de traslados. 

La Consejería de Sanidad confir-
mó que los dos médicos que aten-
dían el Servicio de Oncología en el 
hospital berciano están de baja y 
que se cubrirán esas plazas, lo an-
tes posible, con médicos que se tras-
ladarán desde el Hospital de León 
a la capital berciana con el objetivo 
de atender a los pacientes,  

Además Sacyl confía en que los 
problemas en este importante ser-
vicio se solucionen pronto, gracias 
al plan de estabilización de empleo 
que está en marcha y con el que se 
espera cubrir las dos plazas de los 
oncólogos que se han ido debido al 
concurso de traslados. 

El presidente del Consejo Comar-
cal del Bierzo, Olegario Ramón, exi-
gió a la Junta una solución «urgen-
te, decidida a importante» para aca-
bar con los problemas de falta de 
médicos en el Servicio de Oncolo-
gía del Hospital. Ramón recordó que 
hay problemas en todas las áreas de 
este hospital, sí bien allí es más preo-
cupante, ya que es un servicio «sen-
sible» que atiende a personas con 
una grave enfermedad. 

«Quiero trasladar a la Consejería 
de Sanidad mi gran preocupación 
por la situación del Servicio de On-
cología de nuestro hospital». Ramón 
añadió que el 21 de mayo no hubo 
ni un solo facultativo para atender 
a todas las personas que están en 
una situación bien difícil». Sanidad 
anunció días después que el Servi-
cio de Oncología del Hospital del 
Bierzo sería atendido por un oncó-
logo del Complejo Asistencial Uni-
versitario de León y otro del Hospi-
tal Clínico de Valladolid.

El Bierzo lleva      
su hartazgo              
a las puertas       
del hospital 
Más de un millar de personas se concentran 
para reclamar a la Junta más especialistas, 
rebajar las listas de espera y radioterapia

Participantes en la concentración muestran una pancarta en defensa de la sanidad.  REPORTAJE GRÁFICO: ICAL

Un grupo de manifestantes pide la dimisión de la gerente del hospital.

Pancarta alusiva a la defensa de la sanidad pública.

Asistentes a la concentración ante el Hospital del Bierzo.

El secretario general del 
PSCyL, Luis Tudanca, aseguró 
ayer que la Junta «no cree 
que los bercianos tengan los 
mismos derechos que el resto 
de Castilla y León». Así lo dijo 
durante su participación en la 
concentración convocada por 
la Plataforma en defensa de 
la Sanidad Pública del Bierzo 
y Laciana a las puertas del 
Hospital del Bierzo para 
reclamar más profesionales 
para este centro.  
Tudanca reclamó, una vez 
más, una «sanidad pública de 
calidad» y que el Gobierno 
Autonómico deje de poner 
«parches», como hizo con la 
situación del Servicio de 
Oncología que ya tuvo 
problemas en el año 2020 y 
que ahora se repiten, con la 
consecuencia de la anulación 
durante una jornada de todas 
las consultas médicas en este 
área hace justo una semana 
debido a la baja de los dos 
oncólogos en plantilla, 
informa Ical.  
«Hay quien no cree en la 
sanidad pública. No puede ser 
que las listas de espera de 
este hospital sigan siendo 
dramáticas. No vamos a dejar 
de hacer propuestas aunque 
nos encontramos con el muro 
del PP y Vox», denunció 
Tudanca, quien recordó que 
el Gobierno Autonómico votó 
en contra de la propuesta 
socialista para que se de 
incentivos a los médicos para 
que vayan a zonas de difícil 
cobertura, como es el Bierzo. 
«El Bierzo no puede ser 
menos que nadie, no merecen 
una sanidad pública como la 
ha dejado la Junta. Es triste, 
que tengamos que salir a la 
calle año tras año», concluyó.

TUDANCA DICE A 
LA JUNTA QUE NO 
PONGA «PARCHES»
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CASTILLA Y LEÓN

F. RAMOS VALLADOLID 
Accidente mortal en la A-67 en Villa-
muriel de Cerrado en Palencia, di-
rección Valladolid. Un joven de 20 
años fallecía en una colisión entre 
dos coches. El suceso, según detalla 
la Subdelegación del Gobierno, se 
producía a primera hora de la ma-
ñana de este martes, cuando el co-
che del fallecido colisionaba contra 
la mediana de la autovía y quedaba 
cruzado en mitad de la calzada. 

En ese momento, siempre según 
la Subdelegación de Palencia, otro 
vehículo colisionaba contra el pri-
mer accidentado casi de forma in-
mediata. Como consecuencia de ello, 
el conductor del primer vehículo, que 
se encontraba fuera del mismo y no 
llevaba chaleco reflectante, probla-
blemente porque no le había dado 
tiempo a ponérselo, detalla la nota 
de la Subdelegación, era arrollado 
por su propio turismo, que lo em-
pujaba hacia delante y le hacía caer 
en el arcén izquierdo de la calzada. 
El conductor fallecía en el acto co-
mo consecuencia del impacto. Pos-
teriormente, un tercer vehículo coli-
sionño contra los dos primeros si-
niestrados. 

Como resultado del siniestro per-
día la vida el joven de unos 20 años 
y dos personas de 20 y 60 años re-
sultaban heridas como consecuen-
cia del accidente de tráfico. 

El primer aviso llegaba del Servi-
cio de Emergencias de Castilla y Le-
ón 112, que indicaba que los hechos 
ocurrían alrededor de las 05.39 ho-
ras de este martes, 28 de mayo, cuan-
do varios alertantes avisaban de una 
colisión entre dos turismos en el ki-
lómetro 2 de la autovía A-67, en Vi-
llamuriel de Cerrato en sentido Va-
lladolid, a consecuencia de la cual 

habían resultado heridas, al menos, 
dos personas, y una de ellas se halla-
ba inconsciente sobre la calzada. 

OTROS DOS HERIDOS 
El 112 daba aviso de este accidente a 
la Guardia Civil (Tráfico) de Palencia 
y al centro coordinador de urgencias 
(CCU) de Emergencias Sanitarias-
Sacyl, desde el que se envió una UVI 
móvil, dos ambulancias de soporte 
vital básico y un equipo médico de 
Atención Primaria de Palencia. 

Ya en el lugar, el personal sanita-
rio de Sacyl confirmaba el falleci-
miento de una de las personas heri-
das, un varón de unos 20 años, y an-
tendía finalmente a otras dos perso-
nas heridas, un varón de unos 60 

años y una mujer de unos 20 años, 
a quienes se trasladaba más tarde 
en ambulancia de soporte vital bá-
sico de Emergencias Sanitarias al 
hospital de Palencia. 

La Subdelegación del Gobierno 
en Palencia ha detallado que el inci-
dente consistió en la salida de vía 
por margen derecho de un turismo, 
que colisionó con la bionda y que-
dó cruzado en el medio de la calza-
da. El nuevo deceso suma una muer-
te más a un cuatrimestre trágico en 
las carreteras de la Comunidad. Ha-
ce una semana  DGT lanzó su Plan 
de Choque que pretende combatir 
la siniestralidad en las carreteras de 
Castilla y León. Para ello, Tráfico vi-
gilará a los conductores con la im-

plantación de ocho nuevos radares, 
seis de tramo y dos fijos.  

Y es que los datos desvelan un au-
mento de la mortalidad en las carre-
teras. En la presentación, Sen inci-
dió en que solo en el primer trimes-
tre de 2024 se registraron 26 falleci-
dos, 6 más que el mismo periodo de 
tiempo del año pasado. De esos 26, 
21 circulaban en turismo, cuatro en 
motocicleta y uno en camión. 

De esta manera, el plan de la DGT 
prevé hasta 8 tipos de medidas dife-
rentes, incluyendo la instalación de 
los citados radares en zonas con ma-
yor afluencia de conductores y ma-
yor siniestralidad, motivada por un 
aumento de accidentes debido al ex-
ceso de velocidad en carretera. 

Fallece un joven de 20 años tras una 
colisión en la A-67 en Villamuriel 
Chocó contra la mediana y fallecía al ser arrollado por su propio vehículo, que se 
había quedado en mitad de la calzada, tras colisionar contra el mismo otro turismo

Estado en el que quedaron los dos turismos tras la colisión mortal en la A-67 en Villamuriel.  E, M.

 VALLADOLID 
Una mujer de unos 50 años perdió 
la vida ayer  martes tras sufrir un atro-
pello por parte de un turismo mo-
mentos antes de las 8.55 horas a la 
altura del número diez de la aveni-
da Comuneros, dentro del término 
municipal de Salamanca. 

Según informó a Ical el Servicio 
de Emergencias 1-1-2 de Castilla y Le-
ón, hasta el lugar se desplazaron efec-
tivos de la Policía Local, a fin de con-
trolar la circulación en la zona, así 
como dotaciones de la Policía Nacio-
nal y facultativos de Sacyl en una UVI 
Móvil, en principio, para atender a 

la mujer que, según las primeras va-
loraciones, se encontraba herida gra-
ve, informa Ical.  En el lugar, los efec-
tivos sanitarios trataron de reanimar 
a la mujer, que yacía inconsciente so-
bre el asfalto desde que sufrió el gol-
pe, aunque, finalmente, no pudieron 
hacer nada por salvarle la vida y tan 
solo pudieron certificar su fallecimien-
to, según informó Ical. 

Un deslumbramiento por el sol se 
investiga como causa más probable 
del atropello mortal de la mujer, se-
gún informó La Gaceta de Salaman-
ca.  Según estas fuentes la mujer cru-
zaba al parecer en verde y proba-

blemente el conductor fue deslum-
brado por el sol, ya que se cree que 
circulaba a una velocidad correcta. 

Ambos, conductor y víctima, se 
conocían y hasta el lugar de los he-
chos se ha movilizado atención psi-

cológica tanto para la familia de la 
víctima como para la del conductor. 

En las pruebas de alcohol y dro-
gas el conductor ha dado al parecer 
resultado negativo en ambos test, 
agregaron las fuentes. 

Fallece una mujer 
atropellada en pleno 
centro de Salamanca 

Equipos sanitarios junto al cuerpo de la mujer atropellada.  ICAL

VALLADOLID 
La localidad leonesa de Valencia 
de Don Juan quedó este martes 
consternada después de que la 
Guardia Civil detuviera a una jo-
ven de 18 años tras hallar el cadá-
ver de su hijo recién nacido en su 
domicilio dentro de un armario. La 
detención se ha producido por la 
tarde, mientras que la Beneméri-
ta mantiene abierta la investiga-
ción para esclarecer los sucedido. 

Ha sido la Delegación del Go-
bierno en Castilla y León la que 
ha informado de lo sucedido, y 
que también ha trasladado que 
las actuaciones las inició previa-
mente la Policía Nacional cuando 
la mujer ahora detenida acudió 
este lunes en el hospital de León. 

El ingreso de la joven en el cen-
tro hospitalario de la capital leo-
nesa se produjo después de ha-
ber dado a luz, lo que dio pie a 
que Policía Nacional, primero, y 
Guardia Civil, después, iniciaran 
actuaciones que les llevaron a 
hallar el cadáver del bebé dentro 
de un armario en el domicilio. Se 
la investiga como supuesta au-
tora de un delito de homicidio.

Detenida en 
León tras el 
hallazgo de su 
bebé muerto 
en un armario

 SEGOVIA 
Agentes de la Policía Nacional 
detuvieron en Segovia a dos hom-
bres dedicados presuntamente a 
la importación, almacenamiento 
y distribución de medicamentos 
ilegales y de sustancias estupefa-
cientes entre jóvenes estudiantes 
de la ciudad. En el marco de la ope-
ración ‘Kratos/Maiale’ se realiza-
ron dos registros en los que en-
contraron 100 gramos de hachís, 
230 de marihuana, material para 
la elaboración de monodosis, dos 
básculas de precisión, más de 4.000 
euros en efectivo, más de 2000 do-
sis de medicamentos de distintos 
tipos de las conocidas anabo-
lizantes esteroides, dos vehícu-
los uno de ellos de alta gama y seis 
dispositivos electrónicos. 

 Los encuentros  con universi-
tarios se concertaban a través de 
plataformas de mensajería en-
criptadas como Whatsapp o Te-
legram, para posteriormente efec-
tuar la cita y la entrega de los pro-
ductos. Además del tráfico de es-
tupefacientes, uno de los inves-
tigados podría estar i distribuyendo 
sustancias anabolizantes. 

Dos detenidos 
en Segovia      
por tráfico de 
medicamentos  
ilegales y droga
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F. T. SORIA 
Los gemelos olvegueños Rafael y 
Alejandro Revilla se proclamaron el 
pasado fin de semana campeones 
de la Liga de hockey hierba con el 
Club de Campo de Madrid y de esta 
forma revalidan el título logrado la 
temporada pasada. Los hermanos 
Revilla fueron parte importante de 
un equipo madrileño que en la final 
se impuso por 2-1 al Club de Polo de 
Barcelona, su eterno rival en la má-
xima categoría del hockey hierba es-
pañol. 

El Club de Campo y el Club de Po-
lo iban a ser dos de los equipos que 
disputaban la Final a Cuatro junto 
con el RS Tenis de Santander y el Ega-

ra de Terrasa. En las semifinales, Cam-
po derrotaba por 5-1 al Egara y el Po-
lo lograba el mismo marcador ante 
los cántabros. Los dos mejores con-
juntos españoles se jugarían el títu-
lo nacional y ahí estaban los herma-
nos Revilla defendiendo los colores 
del Club de Campo. Se cumplieron 
los pronósticos y los dos equipos 
más consistentes de la Liga, el Polo 
y el Club de Campo, disputaban la 
final por el título. 

El respeto y la igualdad entre los 
dos equipos se vio desde el primer 
momento. No en vano han luchado 
por la primera posición de la Liga re-
gular hasta la última jornada, en la 
que se enfrentaron con victoria pa-

ra los de Barcelona por 5-4. Salieron 
los dos conjuntos con planteamien-
tos muy distintos tanto en defensa 
como en ataque para buscar el mis-
mo objetivo, la copa de campeón. En 
los primeros 15 minutos poco juego 
en las áreas y escasas ocasiones de 
gol.  

Chefo Basterra adelantaba a los 
madrileños a los 22 minutos al eje-
cutar con maestría un penalti cór-
ner. Con ventaja de 1-0 se llegaba al 
descanso. A los tres minutos de la 
reanudación empataba Vicenç Ruiz 
para los catalanes. Pero poco duró la 
alegría en el conjunto de la ciudad 
condal y es que Álvaro Iglesias ano-
taba el 2-1. El Polo aumentó su pre-
sión en campo contrario pero el mar-
cador no se movió y el Club de Cam-
po lograba en su campo reeditar el 
campeonato del año pasado. 

Esta Final a Cuatro deja a Rafael 
Revilla como el mejor portero del 
campeonato y supone la despedida 
de Alejandro como jugador de pri-
mer nivel. Alejandro Revilla cuelga 
el stick apuntándose su tercera Liga 
en su palmarés. 

Este título liguero hace que el Club 
de Campo juegue la próxima tem-
porada la Euro Hockey League (EHL), 
la máxima competición europea de 
hockey hierba. 

FÉLIX TELLO SORIA 
En las filas del C.D. Numancia hay 
un jugador como Raúl Caballero 
que ya conoce el ambiente con el 
que se encuentran los equipos que 
visitan La Constitución y avisa que 
el partido del domingo ante el Ye-
clano para nada será una balsa de 
aceite. El delantero rojillo jugó es-
tá temporada en Yecla defendien-
do los colores del Estepona y su 
experiencia dice que los sorianos 
tendrán que sufrir para lograr el 
ascenso a Primera Federación: «Se-
rá un hervidero». 

El atacante andaluz destaca el 
empuje de la grada de La Consti-
tución, aunque confía al cien por 
cien en el carácter y en la calidad 
del Numancia para superar la eli-
minatoria y dar el salto de catego-
ría. «Tenemos que pensar en no-
sotros mismos y tener muy claro 
que dependemos de nosotros mis-
mos. La clave es estar durante to-
do el encuentro muy concentra-
dos», aseguraba. 

La personalidad del Numancia 
en Yecla se antoja fundamental pa-
ra hacer bueno el 2-1 logrado el pa-
sado fin de semana en Los Pajari-
tos. «Ellos van a salir a por todas y 
tendremos que afrontar el choque 
con el cuchillo entre los dientes an-
te un rival que es lo que vimos en 
Soria el domingo, aunque multi-
plicado por dos al jugar como lo-

cales», indicaba Caballero. 
El futbolista de Jaén vivió en sus 

propios carnes a la hinchada del 
Yeclano cuando en la primera jor-
nada de esta campaña visitó con 
el Estepona el feudo murciano. «Re-
cuerdo que es un campo en el que 
la gente aprieta mucho y que el 
conjunto visitante lo nota». Caba-

llero, que saltó al terreno de juego 
en el minuto 72 en un partido en el 
que el Estepona perdía por 1-0, tie-
ne muy claro que «nos van a me-
ter mucha presión desde el calen-
tamiento. El campo va a ser un her-
videro porque su gente se deja no-
tar con sus ánimos». 

El Numancia ya sabe que se en-

contrará con una grada volcada 
con los suyos, pero qué Yeclano se 
verá el domingo desde las 19.00 
horas en la vuelta de la final por el 
ascenso. Caballero conoce a los de 
Yecla y destaca que «es un buen 
equipo que ha quedado segundo 
en un Grupo 4 de Segunda Fede-
ración que es muy competido». So-

bre las características de los mur-
cianos apuntaba que «es un blo-
que que está muy bien trabajado 
y que es muy comprometido con 
lo que les dice su entrenador». Res-
pecto al míster Adrián Hernández, 
el rojillo indicaba que «el equipo 
es la prolongación en el campo de 
su técnico». 

Pero una de las señas de identi-
dad de este Yeclano está en su po-
tencial en el balón parado. «En Los 
Pajaritos ya vimos que son muy 
poderosos en este apartado del jue-
go y en su campo este poderío es 
mayor ya que las dimensiones del 
terreno de juego son más peque-
ñas y ellos lo saben aprovechar», 
señalaba el punta. 

Luego está el Yeclano con oficio 
que sabe sacar partido a cualquier 
circunstancia que se dé al margen 
de los deportivo. Caballero tam-
bién valoraba este plus de los de 
Yecla y reconocía que «tenemos 
que ser listos. Ya vimos en Los Pa-
jaritos que ellos son muy pícaros 
como por ejemplo en la expulsión 
de Diego Royo. No le toca se tira y 
el árbitro pico el anzuelo». 

Caballero recalaba en las filas 
numantinas en el mercado de in-
vierno para reforzar la delantera 
de Javi Moreno. El delantero ha 
participado en once encuentros en 
la presente temporada con los co-
lores rojillos.

«Va a ser un hervidero» 
 

FÚTBOL. Raúl Caballero ya jugó esta temporada en el campo del Yeclano defendiendo los colores del 
Estepona  / «Hay que ir con el cuchillo entre los dientes ante un rival que es lo que vimos en Soria»

Raúl Caballero en un encuentro con la camiseta del Numancia esta temporada. MARIO TEJEDOR

Los gemelos 
Revilla ganan el 

título de Liga  

HOCKEY HIERBA. Rafael y Alejandro, 
campeones con el Club de Campo 

Los hermanos Alejandro y Rafael Revilla. HDS
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SORIA 
El Balonmano Soria presentará este 
viernes a Oriol Castellarnau como 
nuevo entrenador del equipo en sus-
titución de Jordi Lluelles. El técnico 
catalán procede del Atlético Novás, 
equipo de la División de Honor Plata 
en la que ha trabajado como segun-
do entrenador.  

Oriol Castellarnau se formó en las 
categorías inferiores del Balonmano 
La Roca y fue en la cantera de este club 
donde empezó a entrenar a balon-
mano, pasando por diferentes cate-

gorías hasta llegar al primera equipo 
en Primera Nacional, donde realizó 
labores de analista de vídeo y traba-
jo de técnica individual y estrategia.  

En 2019 el nuevo preparador ama-
rillo fichó por el CH Sant Esteve de 
Primera Nacional, entidad en la que 
compaginó su labor de primer en-
trenador con la director deportivo, 
trabajando por tanto en el diseño y 
planificación de la plantilla.  

Durante 2020, Castellarnau for-
mó parte del staff técnico del equi-
po infantil del F.C. Barcelona, equi-

po que se proclamó campeón de Ca-
taluña y campeón de España, de-
jando así su impronta en el balon-
mano nacional. En 2022, el prepa-
rador formaba parte igualmente del 
equipo técnico del combinado na-
cional. El pasado curso el nuevo pre-
parador de los sorianos militaba 
en el Atlético Novás. 

El nuevo entrenador del Club Ba-
lonmano Soria tendrá por delante 
la complicada tarea de llenar el 
hueco que deja Jordi Lluelles, quien 
la próxima temporada será el se-

gundo entrenador del Bathco To-
rrelavega de Asobal. El de Sant Quir-
ze del Vallés ha militado cuatro 
temporadas de amarillo, cursos 
que se saldan con la disputa de tres 
fases de ascenso a División de 
Honor de Plata. En la primera de 
ellas, en su primer año al frente del 
banquillo, logró el ascenso de ca-
tegoría en Lanzarote por lo que el 
bagaje se completa con una tem-
porada en la segunda categoría del 
balonmano nacional, la vivida en 
el curso 21-22.

SORIA 
El Club de Golf Soria será el esce-
nario, este sábado 1 de junio, del Tor-
neo FOES 2024. La cita tiene abier-
tas las inscripciones hasta este jue-
ves, 30 de mayo. Por otra parte, Da-
niel Berná compite desde hoy en Ro-
quetas de Mar. 

El torneo se disputará bajo la mo-
dalidad de juego Stableford Indivi-
dual a 18 hoyos, con salida a tiro a las 
9.00 horas. Se ha establecido una ca-
tegoría única en damas y dos en ca-
balleros: la 1ª, hasta hándicap 15,0, y 
la 2ª, a partir de hándicap 15,1. En 
cuanto a los trofeos, habrá premios 
para los campeones Scratch y para 
el primer y segundo clasificados Hán-
dicap de cada una de las tres ca-
tegorías. También se premiará al ga-
nador y ganadora del drive más lar-
go y mejor approach. 

Por lo que respecta a las inscripcio-
nes, pueden formalizarse hasta las 
18.00 horas del jueves 30 de mayo a 
través de los canales habituales, es de-
cir, presencialmente en las oficinas del 
Club de Golf Soria, por teléfono (629 
664 203), por correo electrónico (golfso-
ria@golfsoria.com) o a través de la pá-
gina web www.golfsoria.com.  

Por otra parte, el jugador so-
riano Daniel Berná afronta desde 
hoy su segunda prueba dentro del 
Alps Tour. Será con motivo del Alps 
de Roquetas de Mar, la octava prue-
ba del Alps Tour 2024, tras visitar 
Egipto, Túnez, Italia, Austria y Fran-
cia, y significará la primera parada 
del circuito en España. La cita reu-
nirá a cerca de 150 jugadores de 17 
nacionalidades.

GOLF
 El Torneo 
Foes llega 
al Club de 
Golf Soria

ATLETISMO 
LA JUNTA APOYA A 
DAVID PINEDA 
PARA ACUDIR A LA 
PARAOLIMPIADA 
SORIA.– El consejero de Cultu-
ra, Turismo y Deporte, Gonzalo 
Santonja, presentó ayer a los on-
ce deportistas de Castilla y Le-
ón preseleccionados para los Jue-
gos Paralímpicos de París 2024. 
Entre esos once atletas se en-
cuentra el velocista soriano del 
Club Atletismo Numantino, Da-
vid José Pineda, quien a comien-
zos de mayo se proclamó cam-
peón de España de 400 metros 
durante el Nacional de Atletis-
mo Adaptado. Los deportistas 
de esta preselección del Equipo 
Paralímpico Español no tienen 
garantizada aún su presencia en 
los Juegos. La lista definitiva pa-
ra acudir a París 2024 saldrá de 
entre los más de 250 preselec-
cionados y se hará pública el pró-
ximo 15 de julio. 
 

BALONCESTO 
EL CSB REALIZA 
INSCRIPCIONES 
PARA LA CAMPAÑA 
2024-2025 
SORIA.– El Club Soria Balonces-
to ha abierto el plazo para la  pre-
inscripción de jugadores de cara 
a la temporada 2024-2025. Para 
tal efecto, los interesados deben 
rellenar un formulario dispuesto 
por el club a través de su página 
web en la que se solicitan algu-
nos datos, entre ellos una va-
loración de la temporada que aca-
ba de terminar. Rellenar la pre-
inscripción no supone reservar 
plaza en uno de los equipos del 
club soriano, en especial si no se 
ha sido jugador de uno de los equi-
pos de la entidad durante la tem-
porada que acaba de finalizar.   
 

BÁDMINTON 
MÁS DE 150 
PARTICIPANTES EN 
EL XX TORNEO 
POPULAR 
SORIA.– El XX Torneo Popular de 
Bádminton congregó a más de 
150 participantes en el pabellón 
Fuente del Rey, una cita organi-
zada por la Delegación Soriana 
de Bádminton.  Alfonso Peñaran-
da y Marina Pérez vencieron en 
categoría individual, los vitoria-
nos Enrique Balsategui y José 
Vergara en el doble masculino, 
Blanca Barranco/Jénniffer Blas-
co en doble femenino, comple-
tando el cuadro los hermanos Ji-
mena y Jorge Ayllón como cam-
peones dentro de los dobles mix-
tos. En sub-17 vencieron Daniel 
Marín y Jimena Ayllón en la prue-
ba individual y en sub-13 Adrián 
Alonso e Inés Martínez. 

Marta Pérez da un 
paso hacia París 

 

ATLETISMO. La atleta soriana logra en Ostrava la mínima 
exigida por la Federación Española para estar en los Juegos

 SORIA 
La fondista soriana, Marta Pérez 
Miguel, dio ayer un pequeño paso 
hacia los próximos Juegos Olímpi-
cos de París al lograr la mínima exi-
gida por la Real Federación Espa-
ñola de Atletismo durante la prue-
ba perteneciente a la Continental 
Tour Gold celebrada en Ostrava.  

La campeona soriana cuenta con 
la mínima exigida por World Athle-
tics para participar en los Juegos 
Olímpicos de París desde el año pa-
sado en el que logró un tope de 
4:00.53. No obstante, este año te-
nía que correr también en menos 
de 4:04.50 para que la Real Fede-
ración Española de Atletismo con-
tará con ella para la cita olímpica, 
un marca de la que bajó a la terce-
ra y que consiguió en la cita cele-
brada en Ostrava.  

En la República Checa, Marta Pé-
rez cruzó la línea de meta en octa-
va posición con un tiempo de 4:03.46 
tras hacer una carrera muy valien-
te en una prueba limpia. La atleta 
de Adidas se mantuvo siempre en-
tre las primeras posiciones de la 
prueba y a falta de 800 metros es-
taba entre las cuatro primeras. La 
pupila de Antonio Serrano era se-
gunda al paso por meta en la últi-
ma vuelta por detrás de la británi-
ca Revee Walcott-Nolan y solo en 
los últimos cien metros cedía te-
rreno ante el empuje de las ri-
vales, suficiente para  parar el cro-
no por debajo de la mínima fede-
rativa exigida para ser tenida en 

cuenta por la Española, mínima 
que debía lograrse antes del pró-
ximo 30 de junio. La soriana cru-
zaba la línea de meta junto a Esther 
Guerrero, novena en la clasifica-
ción con un tiempo de 4:03.72. La 
ganadora de la prueba era la irlan-
desa Ciara Mageean con un tiem-
po de 4:01.98, seguida por su com-
patriota Sarah Healy, 4:02.12. El ter-
cer puesto recayó en la británica 
Revee Walcott-Nolan, 4:02.42. 

La de Ostrava era la tercera oca-
sión esta temporada en la que Mar-
ta Pérez corría el 1.500. La primera 
vez fue en Montreuil a mediados 
de mayo, donde fue cuarta con una 
marca de 4:07.53. Ya la semana pa-
sada competía en el Desafío Ner-
ja, donde cruzaba la línea de me-
ta con un tiempo de 4:05. Los Jue-
gos Olímpicos son la gran cita atlé-
tica de la temporada junto con el 
Europeo de Roma. 

Marta Pérez durante una competición. HDS

El Balonmano Soria presenta el 
viernes a Oriol Castellarnau  

BALONMANO. El nuevo entrenador de los amarillos procede del Atlético Novás de 
Plata / Ha pasado por el BM La Roca, BM Sant Esteve y la cantera del F.C. Barcelona
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ANUNCIOS BREVES

SE VENDE cochera cerrada de 
34m2 en Av. de Valladolid 7, junto 
al Chino y frente al bar Termancia, 
capacidad para 2 coches, 2 motos 
y almacenaje, con luz indepen-
diente, ideal para carga de vehícu-
los eléctricos. 30.000 euros. 629 
286 155.

Máxima
HOY

Mínima

10º
ÁGREDA ALMAZÁN EL BURGO MEDINACELI ÓLVEGA SAN ESTEBAN S. LEONARDO SAN PEDRO VINUESA

Ágreda 

 23
8

Máxima Mínima

10º

EN LA CAPITAL

SORIA

San Leonardo 
de Yagüe

 26
 9

Almazán 
 11

29

MAÑANA

Ólvega  26
 12

Medinaceli  11
29

El Burgo  29


San Esteban  29


Vinuesa  10 25
12



29º

28º

29
10

26

10

12

San Pedro 
Manrique

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Minímas más altas

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 86%  DE SU CAPACIDAD                             

Mª del Mar Sánchez López 
Pza. Antonio Machado, 1-3 
Tel. 975.221.030

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 27 de mayo  al 2 de junio  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA, ÓLVEGA, 
SAN LEONARDO DE YAGÜE Y ARCOS 
DE JALÓN (24 H.) 
 
SAN PEDRO MANRIQUE, ALMENAR Y 
COVALEDA (HASTA LAS 22.00H.)

Poco nuboso con nubes altas. Temperatu-
ras mínimas en ascenso y máximas sin 
cambios en el norte y en ligero ascenso en 
el resto. Vientos del nordeste y norte flojos, 
más intensos por la tarde.



Sus anuncios  

POR PALABRAS 
llame al  

975 21 20 63

                 19 7 23 7 25 7 23 7 19 6 25 8 22 5 17 5 20 4
Viernes Viernes Viernes Viernes Viernes Viernes Viernes ViernesViernes

VENTA          
INMOBILIARIA

101
SE VENDE  piso en Almazán, 96 
metros, 3 dormitorios dobles, 1 
baño, dos terrazas, buena orien-
tación, sol todo el día, totalmente 
amueblado, reformado, ascensor, 
4 piso, pocos gastos de comuni-
dad. Mejor ver, sin compromiso. 
70.000 euros. Tel. 626 769 925 

MOTOR

601
SE VENDE Citroën C4 año 2008. 
210.000 km. 5.000 euros. Tel. 630070931

Envía SOY HUMANO  
al 28033

www.msf.es/serhumano

Juntos  
salvaremos  

más vidas

                 24 9 29 11 28 11 28 10 25 7 28 12 26 8 22 7 25 8
Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves JuevesJueves

ELPMUNDO 
HERALDO-DIARIO DE SORIA

C/ Morales Contreras, 2   
·  SORIA ·

 
· ESQUELAS · 

 975 21 20 63
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

06:00 Infocomerciales 
06:50 Cuestión de prioridades 
08:00 Naturaleza viva 
09:05 Todos los días 
10:30 Corazón apasionado 
11:23 La 8 Noticias 
11:53 8 Magazine redifusión  
13:55 La 8 Noticias 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo  
15:25 El campo al día 
15:35 La 8 Noticias redifusión 
16:10 8 Magazine 
18:10 CyLTV Noticias. Con lengua de signos 
18:45 El tiempo 
18:55 El campo al día 
19:05 Acapulco Heat 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:55 La 8 Noticias 
21:30 8 Magazine redifusión  
23:30 La 8 Noticias redifusión 
00:00 CyLTV Noticias 
00:35 Programación local 
02:35 Infocomerciales

CINES MERCADO

08:35 Cuestión de prioridades.  
09:45 Me vuelvo al pueblo. Roa (Burgos) 
10:40 Mundo natural.  
11:10 Patrones de moda.  
12:05 Qué pasó aquí. La hazaña de Montaño 
13:00 Todos los días.  
14:30 CyLTV Noticias 1. Con Antonio Renedo 
15:10 El Tiempo 1.  
15:25 El campo al día. Informativo diario sobre el 
sector agrario 
15:30 CyLTV Noticias 1 (Redifusión).  
16:00 Cine de tarde: Matrimonio de hecho. 2012 
17:30 El tiempo 1.  
17:45 Lo Mejor de Naturaleza Viva.  
18:15 Flash Cierre de mercados.  
18:25 Todos los días.  
19:50 Flash Cierre de mercados.  
20:00 CyLTV Noticias 2.  
20:40 El Tiempo 2.  
20:55 Flash Cierre de mercados.  
20:58 Vamos a dormir con los Momonsters.  
20:59 El campo al día.  
21:05 Avance Cuestión de Prioridades.  
21:15 Cuestión de prioridades.  
22:25 Hecho en CyL.  
23:20 Todo vale en CyL.  
00:15 CyLTV Noticias 2 (Redifusión).  
00:45 El Tiempo 2.  
00:55 Flash Cierre de mercados.  
01:00 El campo al día. Informativo diario sobre el 
sector agrario 
01:05 Cuestión de prioridades. 

Martes cerrado por descanso de personal.  
Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros.

SALA 1 18.00                        
              20.30          
                            22.30 
                                  
18.00    20.15     22.35 
                                  
18.00    20.15          
                            22.30 
                                  
17.45    20.30          
                                  
17.45    20.30          
                                  
18.00                        
              20.30          
                            22.35 
                                  
18.00    20.15     22.35 
                                  
18.00                        
              20.30     22.35

CINES LARA DEL 24 AL 30 DE MAYO
SESIONES

- GUARDIANA DE DRAGONES 
- MENUDAS PIEZAS 
- EL REINO DEL PLANETA DE LOS SIMIOS 
 
- LOS BUENOS PROFESORES 
 
- AMIGOS IMAGINARIOS 
- FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 
 
- EL REINO DEL PLANETA DE LOS SIMIOS 
 
- FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 
 
- GARFIELD. LA PELÍCULA 
- CAIDA LIBRE 
- EL ESPECIALISTA 
 
- SEGUNDO PREMIO 
 
- DISCO, IBIZA, LOCOMÍA 
- TAROT

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

SALA 1 - DEEP SEA. VIAJE A LAS PROFUNDIDADES 
- EL ÚLTIMO VERANO  
- CALLADITA 
 
- UN SOL RADIANT (VOSE) 
- HISTORIAS 
- HASTA EL FIN DEL MUNDO (VOSE)

              17.15 
              19.30 
                        21.30 
 
              17.00 
              19.00 
                        21.00

SESIONES

SALA 2

Miércoles, 29 de mayo

SALA 1 - CALLADITA 
- EL ÚLTIMO VERANO  (VOSE) 
- HISTORIAS 
 
- UN SOL RADIANT (VOSE) 
- EN UN MUELLE DE NORMANDÍA

              17.30 
              19.30 
                        21.30 
 
              17.00 
              19.00

SESIONES

SALA 2

Jueves, 30 de mayo DEEP SEA. VIAJE A LAS PROFUNDIDADES 
China. 2024. Dirección. Tian Xiaopeng. Animación.   
Sinopsis. Shenxiu, una niña que fue abandonada por su 
madre cuando era más pequeña, se embarca en un 
crucero familiar durante sus vacaciones. Una noche, 
siguiendo una llamada procedente del mar, termina en un 
elegante restaurante ubicado en un antiguo submarino. 
Lo que ella no sospecha es que todo aquello tiene algo 
que ver con su madre. Un mundo onírico y caleidoscópico 
de remolinos de colores y cascadas de agua cobra vida.

HISTORIAS 
España.  2024.  Dirección.  Paco Sepúlveda. 
Reparto.   Juan Diego, Fernando Tejero, Maggie 
Civantos, Eduardo Blanco, Aura Garrido. Sinopsis. 
Once historias nos reflejan que todos somos más 
parecidos de lo que pensamos. No importa de 
dónde vengamos, quiénes seamos o dónde 
hayamos nacido, todos sentimos amor, miedo, 
felicidad, esperanza… y esos sentimientos nos 
unen.

FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 
Estados Unidos. 2024. Dirección.  George Miller.  
Reparto.  Anya Taylor-Joy , Chris Hemsworth, Tom 
Burke y Angus Sampson.  Sinopsis. Tras producirse 
un apocalipsis, Furiosa, una joven perteneciente al 
Lugar Verde de Muchas Madres, es secuestrada 
por la manada de motoristas que dirige Dementus, 
Señor de la Guerra. Tras destrozar todo cuanto se 
ponía ante él en el Páramo, alcanzará la Ciudadela, 
donde reside el Inmortal Joe. 

SEGUNDO PREMIO 
España. 2024. Dirección.  Isaki Lacuesta, Pol 
Rodríguez.  Reparto.  Daniel Ibáñez, Stéphanie Magnin 
Vella y Cristalino,  Sinopsis. Granada, finales de los 90. 
En plena efervescencia artística y cultural, un grupo de 
música indie vive su momento más delicado: la bajista 
rompe con la banda buscando su sitio fuera de la música y 
el guitarrista está inmerso en una peligrosa espiral de 
autodestrucción. Mientras, el cantante en proceso de 
escritura y grabación de su tercer disco.




